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 ایجنڈا

 صوبائی اسمبلی پنجاباجلاس برائے 

 2010فروری   ۔23منعقدہ ،

 

 صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ اور  ترجمہپاک و قرآؿ  ت تلاو

 سوالات

 (تحفظ ماحولیات محکمہ)

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 غیرسرکاری ارکاؿ کی کارروائی

 )مفاد عامہ سے متعلق قراردادیں(

 کے ایجنڈے سے زیر التواء رکھی گئی قرارداد( 2010فروری  16)مورخہ 

 

جناب خالد جاوید اصغر 

 :گھراؽ

۔ایکڑ تک کے مالک کو زرعی 25اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت 

 ٹیکس سے مستثنیٰ قرار دے۔

 )موجودہ  قراردادیں(

 :محترمہ طلعت یعقوب 1.

 

میں وومن  اس ایواؿ کی رائے ہے کہ صوبائی حکومت صوبہ پنجاب کے تماؾ اضلاع

 پولیس سٹیشن جس میں تماؾ ضروری آفیسرز اور اہلکاراؿ ہوں، قائم کئے جائیں۔

 :محترمہ عارفہ خالد پرویز 2.

 

ری  کے امؾ پر اس ایواؿ کی رائے ہے کہ صوبائی حکومت پرائیویٹ سکولوں میں سکیو

Transparent bags  کی مہنگے داموں غیر قانونی اور امجائز فروخت کو روکےاور

ت زاس سلسلہ میں تماؾ پرائیویٹ سکولوں کو پابند کیا جائے کہ وہ حکومت سے اجا

حکومت کے منظور شدہ ریٹ پر فروخت کریں  Transparent bagsلینے کے بعد 
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 Transparent bagsنیز صوبائی حکومت اپنے سرکاری سکولوں میں بھی ایسے ہی 

 کا بندوبست ہو۔ری  مفت فراہم کرے تاکہ تماؾ سکولوں میں بہتر سکیو

  

3178 

 :انجینئر شہزاد الہیٰ 3.

 

کہ  مکئی کی برآمد پر فوری  تا ہے اس امر کی سفارش کر یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے

ملین ٹن کم پیدا ہوئی ہے۔ 1.2پابندی لگائے کیونکہ مکئی کی فصل ملکی ضروریات سے 

کم بنے گی اور  (Feed)لئے فیڈ پر پابندی نہ لگائی گئی تو مرغیوں کے Exportاگر 

 صارفین کو مرغی کا گوشت انتہائی مہنگے داموں ملے گا۔

 :راجہ  شوکت عزیز بھٹی 4.

 

اس ایواؿ کی رائے ہے کہ پاکستانی کرکٹ کے کھلاڑیوں کو آئی پی ایل )بھارت( نے 

منتخب نہ کر کے اسلاؾ دشمنی اور ہندوانہ تعصب کا مظاہرہ کیا ہے لہذا یہ ایواؿ اس عزؾ 

آئی پی ایل )بھارت(کے اس غیرمہذب، امشائستہ، تعصب پر  اظہار کرتا ہے کہ کا 

کے رویہ کی پُرزور مذمت  اور مبنی رویہ کے خلاػ پوری پاکستانی قوؾ کو یکجا ہوکر بھارت 

 بھارت کی تماؾ تر مصنوعات کے استعماؽ کا مکمل بائیکاٹ کرام چاہئے۔

 :جناب احمد خاؿ بلوچ 5.

 

کہ پرندوں اور جانوروں کو آپس میں ایک دوسرے کے ساتھ لڑاام  ہے  یہ ایواؿ سمجھتا

ایک ظالمانہ عمل ہے جس سے جواء کھیلا جاتا ہے اور امن عامہ کا مسئلہ پیدا ہوتا ہے 

 ممنوع قرار دیا جائے۔لہذا اس عمل کو فوری طور پر 
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 صوبائی اسمبلی پنجاب

 اجلاسسوہوااں یں اسمبلی کاھوپندر

 2010۔فروری 23، منگل

 ھ(1431ربیع الاوؽ ۔8،  ؾ الثلاثہ)یو

 منٹ پرزیرصدارت 26بج کر11صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس اسمبلی چیمبرز،لاہور میں صبح  

 جناب سپیکرراام محمد اقباؽ خاؿ  منعقد ہوا۔ 

 نے پیش کیا۔قاری عبدالماجد نورتلاوت قرآؿ پاک و ترجمہ  

 

o لرجیماعوذ باللہ من الشیطن ا  

 o حِیم  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ ِِ بسِۡمِ ٱللہِ ٱلرَّ  

          

 

 

                  

 45ات40ات آی سُوۡرَةُ الاٴحزَاب ِ

کے پیغمبر اور نبیوں)کی نبوت(کی للہ تمہارے مردوں میں سے کسی کے والد نہیں ہیں بلکہ اصلى الله عليه وسلممحمد

کا بہت  للہاے اہل ایماؿ ا(40)اقف ہے ہر چیز سے و للہمہر )یعنی اس کو ختم کردینے والے(ہیں اورا

تو ہے جو تم پر رحمت بھیجتا ہے  وہی(42)اور صبح اور شاؾ اس کی پاکی بیاؿ کرتے رہو (41)ذکر کیا کرو 
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مومنوں  للہاور اس کے فرشتے بھی۔ تاکہ تم کو اندھیروں سے نکاؽ کر روشنی کی طرػ لے جائے۔ اور ا

کی طرػ سے(سلاؾ ہوگا اور اس نے  للہ  ا اؿ کا فہ ) )اجس روز وہ اس سے ملیں(43)پر مہرباؿ ہے 

اے پیغمبر ہم نے تم کو گواہی دینے والا اور خوشخبری سنانے  (44)اؿ کے لئے بڑا ثواب تیار کر رکھا ہے 

 (45)اور ڈرانے والا بنا کر بھیجا ہے 

 oوماعلیناالالبلاغ



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری23

 

3184 

 سرور حسین نقشبندی   نے  پیش کی۔ صلى الله عليه وسلمنعت رسوؽ مقبوؽ
 

 صلى الله عليه وسلممقبوؽ رسوؽ نعت

 پیکر دلربا بن کے آیا، روح ارض و سماء بن کے آیا

 سب رسوؽ خدا بن کے آئے وہ حبیب خدا بن کے آیا

 تاجداروں نے دی ہے سلامی، بادشاہوں نے کی ہے غلامی

  کے آیابن مجتبیٰ بے مثاؽ اس کا اسم گرامی، مصطفیٰ

 دست قدرت نے ایسا سجایا، حسن تخلیق کو رشک آیا

 کسی نے نہ پایا وہ خدا کی رضا بن کے آیا یااس کا پا

 کا دلارا وہ حلیمہ کی آنکھوں کا تارا حضرت آمنہ

 وہ شکستہ دلوں کا سہارا بےکسوں کی دعا بن کے آیا

 کی، مدح کرتا ہے قرآؿ جس کیس کیا ظہوری لکھے نعت ا

 نعت پڑھتا ہے حساؿ جس کی، وہ میرا رہنما بن کے آیا 
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 الریم۔۔ اب وفہ  سوالات رووع ہوتا ہے۔ آج کے ایجنڈے پر محکمہ  الرمٰنبسم اللہ جناب سپیکر:

 سے متعلق سوالات پوچھے جائیں  ا اور اؿ کے جوابات دئیے جائیں  ا۔  تتحفظ ماحولیا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 جی۔ جناب سپیکر:

  الریم۔۔ ۔۔الرمٰنبسم اللہ  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 جی، تقریر نہیں۔  آپ پوائنٹ آػ آرڈر پر ہیں، مہربانی فرمائیں۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!اگر آپ کہتے ہیں تو میں بسم اللہ نہیں پڑھتا۔  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

آپ تقریر کریں  کچھ ایسا بناام رووع کیا جیسےماحولیات آپ ضرور پڑھیں لیکن آپ نے  جناب سپیکر:

  ا۔  وہ تو ٹھیک نہیں ہے۔ 

جناب سپیکر!میں آپ کے سامنے سر تسلیم خم کرتا ہوں۔ میں  جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:

 اپنی بات نہیں کرتا اگر آپ نہیں چاہتے۔ 

 آپ بات ضرور کریں لیکن پوائنٹ آػ آرڈر کی بات کریں۔  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں نے ایک ایسی اہم بات کرنی تھی جو آج کل    خیل:جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی

اخبارات کی زینت بن رہی ہے۔ حضرت  عیسیٰ علیہ السلاؾ کے بارے میں جو ا نڈیا میں بے حرمتی ہوئی 

ہے بحیثیت مسلماؿ ہمارا یہ عقیدہ ہے، ہمارے ایماؿ کا حصہ ہے کہ انبیاء کراؾ کے بارے میں جو کچھ 

زور مذمت کرتے ہیں اور آپ کی وسات  سے میں یہ زاارش کروں گا کہ ہے ہم اس کی پُر وہاں پر ہوا

 اؿ کے بارے میں ایک قرارداد مذمت بھی پاس کی جائے۔ 

ہے اس کے مطابق چلیں۔ آپ کی بہت مہربانی، شکریہ کہ آپ  طریق کاراس کا ایک  جناب سپیکر:

 نے نشاندہی کی۔ 

  آػ آرڈر۔ پوائنٹجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی، فرمائیں! جناب سپیکر:
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  جناب سپیکر!کل سیکرٹریجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 

ن

 

 ش
ی گی

 پنجاب اور سیکرٹرار

 

ن

 

 ش
ی گی

ی ار

سندھ کا ایک اجلاس ہوا ہے۔  اؿ دونوں صاحةؿ نے وہاں پر بیٹھ کر یہ فیصلہ کیا ہے کہ چشمہ جہلم لنک 

اور ہے  provisionکی  Council of Common Interestؽ کو بند کردیں  ا۔  آن ک کے اندرکینا

پانی کے معاملات پر ہے۔  یہ ایک آئینی بات تھی جس کو ہم نے  511اس میں خاص طور پر آرٹیکل 

Council of Common Interest  ر ٹریز نے  آپس میں مل کر یہ نوںمیں جاکر طے کرام تھا اور دو
ی ک
ش

یہاں  پر اس  Senior Ministerاور Minister Irrigationبات طے کرلی۔ اس وقت ہمارے  

House بند نہیں ہوگی۔ وہ روطیں لگا رہے  کیناؽ میں یہ یقین دہانی کرا رہے تھے کہ چشمہ جہلم لنک

 Secretary Irrigationپنجاب اور  Secretary Irrigationتھے کہ وہ بند نہیں ہوگی اور اسی وقت 

اور اس میں  تقریت چالیس لاکھ ایکڑ رقبہ زیر  کیناؽ لنک سندھ نے مل کر یہ فیصلہ کرلیا کہ چشمہ جہلم

پر مہر لگا دی  اور اؿ کا بیڑا غرؼ کردیا ہے۔ میری ایک تو بات یہ ہے کہ  futureکاشت آتا ہے  جس کے 

 یہ  فیصلہ کردے۔ ۔۔ Secretary Irrigationوزیر موصوػ کے اس بیاؿ کے ساتھ ہی 

ابھی نہیں ہیں۔ مہربانی  minister concernر کریں  کیونکہ میرا خیاؽ ہے کہ انتظا جناب سپیکر:

 فرمائیں اور اؿ کے آنے کا انتظار کریں ۔ 

 ہوتی ہے۔collectively responsibleجناب سپیکر!گورنمنٹ  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 آپ لیکن  چونکہ اؿ کو معاملات کا پتا ہے اس لئے اگرI agree with youٹھیک ہے،  جناب سپیکر:

 اؿ کا انتظار کریں  تو یہ بہتر نہیں ہے؟ 

لاام چاہتا  Privilege Motionجناب سپیکر!زاارش یہ تھی کہ میں ایک  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

وزیر صاحب  Secretary Irrigationیں ۔  out of turnہوں  اور میری زاارش ہے کہ اس کو آپ 

زیادہ طاقتور ہیں اور  اگر ایسا  Secretary Irrigationتو ہمارے  کر رہا ہے  یا negateکے بیاؿ کو اسی وقت 

 questionہے تو یہ بھی  مناسب  بات نہیں ہے۔  یہ ایواؿ کا استحقاؼ مجروح ہوا ہے اس اسمبلی کا مقصد 

ہے اور یہ حکومت   oversightبحث کرام اور اؿ  ساروں کے ساتھ ساتھ اس کا  ایک مقصد پوچھنا، 

بنانی ہیں اور افسروں نے اس   policies بنانے والا ایواؿ ہے اس ایواؿ نے یہاں پر پنجاب کی پالیسی
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جب ایواؿ کے اندر وزیر یہ کہتا ہے کہ یہ چیز نہیں ہوگی اور اسی وقت  ۔کرام ہے implementکو 

ا ہے سیکرٹری وہاں پر فیصلہ کردیتا ہے کہ یہ چیز ہو گی تو مجھے بتائیں کہ ہمارا استحقاؼ مجروح ہو

یانہیں؟میری یہ ذاتی بات نہیں ہے اور صرػ محسن لغاری کا استحقاؼ مجروح نہیں ہوا بلکہ پورے 

 ایواؿ کا مذاؼ اڑایا گیا ہے ۔

:جناب سپیکر!لغاری صاحب کی بات کے حوالے سے میں نے بھی اللہ خاؿ مستی خیلءجناب محمد ثنا

کو  کیناؽ نس ک کی ہے کہ ہم چشمہ جہلم لنکیہ خبر سنی ہے کہ اس میں ارسا کے نمائندے نے پریس کانفر

بند کررہے ہیں  اور جو دونوں صوبوں کے سیکرٹری اور ٹیکنیکل کمیٹی بیٹھی ہے انہوں نے یہ فیصلہ کیا ہے 

ملین 05کے مطابق ہم پانی دیں  ا اور جو جنوبی پنجاب کا پانی تھا وہ  تقریت  crops seasoningکہ 

کرام چاہتا ہوں کہ جب منسٹر   correctionتھوڑی سی لغاری صاحب کی ایکڑ فٹ پانی  دے دیا ۔ میں

بند ہو تو میں ہر چیز کا خمیازہ اٹھانے  کیناؽ راجہ ریاض  صاحب نے یہ کہاتھا  کہ اگر اس ٹائم چشمہ جہلم لنک

 کے لئے تیار ہوں تو  اس وقت واقعی  چشمہ جہلم لنک کیناؽ  چل رہی تھی۔

مکعب ملین ایکڑ 05:جناب سپیکر!میرے بھائی کو یہ پتا ہی نہیں ہے کہ جناب محمد محسن خاؿ لغاری

جب لوگ ایسی کہ مجھے حیرانی ہوتی ہے ؟فٹ پانی  ٹوٹل نہیں ہے تو جنوبی پنجاب کو کہاں سے دے دیا گیا

statement  دیتے ہیں اور پورا پانی اتنا ہے ہی نہیں جس کی وہ بات کررہے ہیں اور مجھے نہیں پتا کہ

شاید انہوں نے جو خبر پڑھی ہے  انہیں اس خبر کی سمجھ ہی  نہیں ؟نے یہ کہاں سے پانی دیا ہے انہوں

 اس میں مجھے حیرانی ہوتی ہے جب یہ اس قسم کی بات کرتے ہیں۔،آئی

جناب سپیکر!جتنا بھی پانی دیا گیا ہے اور جو بھی بات ہوئی ،حقیقت یہ ہے کہ اس صوبے کے  

 نے

 

ن

 

 ش
ی گی

 بیٹھ کر کئے ہیں جوکہ کابینہ کو کرنے  فیصلے سیکرٹری ار

ئ

 
 

 ، وزیراعلیٰ کو کرنے چاہ

ئ

 
 

اور  چاہ

 ہونے  discussاس ایواؿ میں 

ئ

 
 

 I think this isہے ۔ point of orderیہ اصل۔چاہ

out of order  

 بات پوچھی  جاسکتی ہے ۔ یہ دیکھیں !جب منسٹر صاحب تشریف لائیں  ا تو اؿ سے:جناب سپیکر

 اگر وہ آج نہ آئیں؟ !جناب خاؿ لغاری:جناب محمد محسن
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کیا  authorizedمیری بات سنیں کہ اگر پنجاب گورنمنٹ نے سیکرٹری صاحب کو :جناب سپیکر

 ہےتو پھر جو انہوں نے کیا ہے وہ ٹھیک کیا ہوگا۔

سیکرٹری  ،نہیں ہیں authorizedجنا ب سپیکر!کیاوزیر صاحبجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 اگر آج وزیر صاحب نہیں آتے تو؟،میں نہیں لایا گیا loopوزیر کو اس    ،ہیں authorizedصاحب  

کیا ہوگا تو جواب وہی  authorizeدیکھیں!اگر منسٹر صاحب یا پنجاب گورنمنٹ نے :جناب سپیکر

 دے پائیں  ا۔

:جناب سپیکر!میری آپ سے زاار ش یہ ہے کہ وزیر صاحب جب جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 جانتا ہے۔بھی  وہ جس قسم کے جوابات دیتے وہ آپ بھی اور یہ سارا ایواؿ توہوتے ہیں یہاں پر 

 ایسی بات مناسب نہیں ہے، آپ ایسا نہ کریں اور تشریف رکھیں۔۔جی،نہیں :جناب سپیکر

 :جناب سپیکر!۔۔۔محترمہ نگہت امصر شیخ

 جی،آپ تشریف رکھیں۔:جناب سپیکر

 ہم مسئلہ ہے اور آپ مجھے صرػ دو منٹ دے دیں۔:جنا ب سپیکر:امحترمہ نگہت امصر شیخ

MR. SPEAKER: Let’s proceed further. 

کوؿ ہے جس کا مسئلہ اہم نہ ہو،آپ ذرا تشریف رکھیں گی؟ مجھے  ،جی،سب کے مسئلے اہم ہیں

 ایجنڈےکے مطابق چلنے دیں۔میاں نصیر احمد صاحب آپ کا سواؽ ہے۔

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 رٹر کی ڈیمانڈ پوری نہ کرنے پر ھوٹی  خبر کی اشاتاخبار کے رپو ‘‘یںخبر’’

 سے معزز رکن اسمبلی کی سیاسی ساکھ کو نقصاؿ پہنچانے کی کوشش 

 جناب سپیکر!اس سواؽ پر جانے سے پہلے میں یہاں پر ایکپوائنٹ آػ آرڈر۔میاں نصیر احمد:

point of personal explanation دینا چاہتا ہوں۔ 
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ائنٹ آػ آرڈر لے یں  آپ کے سوالات ہیں ،بھائی!مجھے اس پر کیا چلیں!جی،پو:جناب سپیکر

 اعتراض ہے ؟

:جناب سپیکر!میڈیا جو پاکستاؿ کے اندر،پنجاب کے اندر،عواؾ کے لئے، حقائق کو میاں نصیراحمد 

جاننے کے لئے اور بروقت اطلاعات حاصل کرنے کا بہترین ذریعہ ہے ۔  اس میں کاؾ کرنے والے تماؾ 

ئی جو دؿ رات اپنے اپنے ادارے کے لئے حنت  کرتے ہیں اور لم  سے اپنے  اور اپنے چوںں صحافی بھا

جب بھی پاکستاؿ میں کوئی مشکل وقت آیا ہے اؿ صحافی بھائیوں    ،کے لئے روزی روی  بھی کماتے ہیں

بڑھ چڑھ کر حصہ نے چاہے وہ آمریت کا دور ہو یا چاہے پاکستاؿ میں عدلیہ کی بحالی کا مسئلہ  ہوانہوں نے 

 )شوروغل(لیا ہے۔

MR. SPEAKER: Order please, order please, I say order. 

دو فیصد ایسے لوگ موجود ہیں  یاجناب سپیکر! آج بھی اس  مقد س شعبہ کے اندر ایک میاں نصیر احمد:

 نے جھ  سے اخبار کے ایک رپورٹر ‘‘خبریں’’جو اس پورے مقد س پیشے کو بدامؾ کرتے ہیں۔چند دؿ پہلے 

کرنے کی کوشش کی ،میرا سخت جواب سننے کے بعد مورخہ  blackmailاپنی ذاتی ڈیمانڈ کی اور 

تاریخ کو انہوں نے اخبار کے اندر ایک انتہائی رومناک اور بےبنیاد خبر میرے ساتھ جوڑ کر لگا 05

ی سختی کے ساتھ دی  جس کا میں نے اؿ کو بڑ demandدی۔اس کے بعد دوبارہ مجھے انہوں نے اپنی 

ایک دفعہ مجھے بدامؾ کرنے کی بےبنیاد اور صریحاًبالکل سو پھرآج جواب دیا،اس کے بعد اسی اخبار نے 

فیصد ھوٹی  خبر اخبار کے اندر لگا دی  ہے۔میں یہ سمجھتا ہوں کہ اس طرح کے صحافی اس مقدس شعبہ کو 

بھی کرتا  ء ہوں اور آپ سے اتجابدامؾ کرنے کی کوشش کرتے ہیں۔میں اس پر بھرپور احتجاج کرتا

ہوں کہ اس طرح کی جو ھوٹی  خبریں انہوں نے میرے خلاػ لگائی ہیں اور یقیناًنہ صرػ مجھے بلکہ اور 

میں اس پر احتجاج ۔ہیں بھی ایم پی ایز اور اس سے متعلقہ لوگوں کو بلیک میل کرنے کی کوشش کرتے 

لانے کی اجازت دی Privilege Motion کرتا ہوں اور آپ سے اجازت چاہتا ہوں کہ مجھے

 جائے۔

 

 سوالات
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 (ت)محکمہ تحفظ ماحولیا

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

ہم پریس والوں کا بے حد احتراؾ کرتے ہیں تو ایسی خبر جس کی ۔جی،آپ تشریف رکھیں:جناب سپیکر

 نسوبب کرتے سےمعزز  رکن بنیاد کوئی نہ ہووہ اگر اخبارات میں شائع کرتے ہیں اوراس ایواؿ کےکسی 

ایڈیٹر صاحةؿ ہیں یا جو بھی اؿ کے مالکاؿ ہیں میں اؿ سے زاارش کروں گا کہ جوہیں تو متعلقہ اؿ کے 

 اس قسم کی کارروائی  زرد صحافت میں آتی ہے تو صحافت کو بدامؾ کرنے والوں کے خلاػ نوٹس لیا جائے

کا نوٹس لینا  س نے یہ بے بنیاد خبر دی ہے ا کے خلاػ جنہوںص اور متعلقہ اخبارات اپنے اؿ اشخا

 پہلا سواؽ میاں نصیر احمد صاحب کا ہے۔ میاں صاحب سواؽ کا نمبر پکاریں۔چاہئے۔جی،

 اس کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔۔ہے 065جناب سپیکر!شکریہ۔میرا سواؽ نمبر میاں نصیراحمد:

 پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔اسے جی،:جناب سپیکر

 

و ں کے دھوئیں سے آلودگی کا مسئلہ و دیگر میں ر ہرلاہو

 

ی گن
  فصیلبسوں/و

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات  تحفظ :کیا وزیر:میاں نصیر احمد561*

و ں کا سالانہ چیک اپ  )الف(

 

ی گن
کیا یہ درست ہے کہ لاہور ہر میں اربن ٹرانسپورٹ کی بسوں اور و

 ہوتا ہے؟

ہے کہ سالانہ چیک اپ کے باوجود اربن ٹرانسپورٹ کی بسیں اور ویگنیں کیا یہ بھی درست  )ب(

 کو آلودہ کرتی ہیں؟ماحولیات دھواں چھوڑتی ہیں اور 

و ں کے خلاػ کوئی کارروائی کرنے کا ارادہ  )ج(

 

ی گن
کیا محکمہ اؿ دھواں چھوڑنے والی بسوں اور و

  سے ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟رکھتی ہے، نیز اگر کوئی کارروائی کی جاتی ہے تو اس کی فصیل

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

و ں بشموؽ دیگر  !ںہا )الف(

 

ی گن
یہ درست ہے کہ لاہور ہر میں اربن ٹرانسپورٹ کی بسوں اور و

 موٹر وہیکل ـ اپ محکمہ ٹرانسپورٹ کی زیر رانانی ہوتا ہےچیککمرشل گاڑیوں کا سالانہ 
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ضلعی  طح  پر ئی  گاڑیوں کو ایک ساؽ کے لئے اور پرانی گاڑیوں کو ھ  ماہ کے لئے ایگزامینر

س سرٹیفکیٹ جاری کرتے ہیں

 

ی

 

ی
ف

 ـ

س سرٹیفکیٹ کے باوجود اربن  !جی ہاں )ب(

 

ی

 

ی
ف

یہ بھی درست ہے کہ چیک اپ اور 

لودگی کا پبلک ٹرانسپورٹ کی کافی گاڑیاں ہر میں دھوئیں اور ماحولیاتی آ ٹرانسپورٹ/

فلٹر کی صفائی و تبدیلی اور  وری وجہ بروقت ٹیوننگ نہ کراام، اباعث بن رہی ہیں جس کی بڑ

 ـاوور لوڈنگ ہے

محکمہ ماحولیات، محکمہ ٹرانسپورٹ اور سٹی ٹریفک پولیس لاہور مختلف اوقات میں دھواں  )ج(

و ں کے خلاػ مہمات چلاتے رہتے

 

ی گن
اس  ـ ہیںچھوڑنے والی گاڑیوں، بشموؽ بسوں اور و

کے  7112اور سٹی ٹریفک پولیس نے ساؽماحولیات ضمن میں عرض ہے کہ محکمہ تحفظ 

محکمہ تحفظ  برآںمزید  ـدگی پیدا کرنے والی گاڑیوں کے چالاؿ کئےلوآ 0103دوراؿ 

سے دھواں چھوڑنے والی ہر قسم کی  7112جوؿ۔3اور سٹی ٹریفک پولیس نے ماحولیات 

 7112جوؿ۔57اس مہم کے دوراؿ  ـرووع کر رکھی ہے گاڑیوں کے خلاػ مشترکہ مہم

ایواؿ کی میز پر )فصیل ـدھواں دینے والی گاڑیوں کے چالاؿ کئے جا چکے ہیں5516تک 

اور یہ مہم غیر معینہ مدت کے لئے جاری رہے گی تا کہ ہری ہوا کی کوالٹی (رکھ دی گئی ہے

 ـبہتر ہو سکے

یہ بنتا ہے کہ یہ جو بار بار  اس سے  میں  میرا ضمنی سواؽ :جناب سپیکر!اس کے الف)جز(میاں نصیراحمد

کے  Fitness Certificateپہلے بھی سوالات آئے اور اس کے بعد بھی جو سوالا ت آرہے ہیں یہ 

سے کیا مراد ہے  fitnessگاڑیوں کی اور  Fitness Certificateہیں اس میں یہ بتایا جائے کہ یہ  متعلق

کے لئے یقیناًآئی  Fitness Certificateپاس پچھلے ساؽ ہساروں گاڑیاں اور دوسرا یہ کہ اؿ کے 

  certificatesیہ ہوں گی تو کتنی ایسی گاڑیاں ہیں جن کو انہوں نے

ئ

 ؟نہیں دی 

 جی،سردار  صاحب!سن لیاہے؟:جناب سپیکر

جناب سپیکر!جو )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

Fitness Certificateجوکہ محکمہ ٹرانسپورٹ کے موٹر وہیکل ایگزامینریہ ہوتا ہےunder  ہوتا
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ہوتا ہے جوکہ ہر ئی  گاڑی کو ایک ساؽ  موٹر وہیکل ایگزامینراور ہر ضلع میں ایک   ہےہے وہ جاری کرتا

جاری  after six monthتا ہے اور جو پرانی گاڑیاں ہیں اؿ کو جاری کر Fitness Certificateکے بعد 

یہ تعداد محکمہ ٹرانسپورٹ سے لینی پڑے تواس میں اس کی جو انہوں نے تعداد پوچھی ہے  ۔کیا جاتا ہے

کریں جوکہ محکمہ ٹرانسپورٹ کو جائے گا وہی تعداد بتا سکتے  Fresh Questionیہ اگر کوئی اور  ،گی

بھی  موٹر وہیکل ایگزامینر اور سے کوئی تعلق نہ ہے Fitness Certificateکا ماحولیات ہیں،محکمہ تحفظ 

ماحولیات محکمہ تحفظ  ،جاری کرتے ہیں Fitness Certificateہے اور وہی  underمحکمہ ٹرانسپورٹ کے 

 نہیں کرتا۔

 جی،بقوؽ اؿ کے سواؽ غیرمتعلقہ ہوگیا ہے۔:جناب سپیکر

ری کرتے جاFitness Certificateجناب سپیکر!میں نے یہ پوچھا ہے کہ یہ جو میاں نصیراحمد:

رے سوالات اؿ کے کی وضاحت کردیں کیونکہ کافی سا سمجھے صرػ ا،کیا ہوتی ہے fitnessہیں وہ

 متعلق آچکے ہیں ؟

جناب سپیکر!جو )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

Fitness Certificate چھوڑ رہی ،آلودگی ہوتا ہے وہ اس چیز کا دیا جاتا ہے کہ گاڑی دھواں نہیں 

 Fitnessنہیں پھیلا رہی اور اس کا انجن ٹھیک ہے لیکن اس میں مسئلہ یہ ہوتا ہے کہ جب ایک دفعہ 

Certificate  گاڑی لے کر نکلتی ہے تو اس کے  بعد بھی اگرtuning  خراب ہوجائے اور اس

ہیں تو اس لئے جو پرانی گاڑیاں  وقت پر تبدیل نہ ہو تو پھر گاڑیاں دھواں چھوڑام رووع کردیتی filterکا

 اور ئی  کی ایک ساؽ ہے۔ ہے میعاد ھ  ماہ رکھی گئیکی Fitness Certificateہیں اؿ کے

کی Fitness Certificate:جناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری صاحب نے جومیاں نصیراحمد

definition بتائی ہے اور  یہاں لکھی بھی ہوئی ہے کہ بروقتtuning کراام اورfilter  تبدیل کرام

 بتائی گئی ہے۔ میں اس حوالے سے بڑی اہم بات کرام چاہتا ہوں ۔

  بایں  تو  بہت کرتے ہیں۔اہمآپ ضمنی سواؽ کریں ،آپ :جناب سپیکر
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کا معیار ہے اور جو fitness:جناب سپیکر!میں ضمنی سواؽ ہی کرنے لگا ہوں کہ یہ جومیاں نصیراحمد

روڈ پر اگر کوئی ٹرک چلتا ہے تو اس میں تھا آج بھی اگر ہم  دیکھیں تو پنجاب  آج سے کئی ساؽ  پہلے بنایا گیا

میں انجن بس کا ہے اور اگر بس چلتی ہے تو انجن ٹرک کا ہے،بس پر ٹرک کی باڈی رکھ دی گئی ہے اور 

اس وجہ سے  deathٹرک پر بس کی باڈی رکھ دی گئی ہے۔کل میرے حلقے میں دونو عمر بھائیوں کی

 Fitnessکہ انہیں ایک بڑے ٹرک نے کچل دیا ہے ۔ میں یہ بتاام چاہتا ہوں کہ ہوئی ہے

Certificate جو صرػ انجن کو دیکھ کر دیا جاتا ہے یہی سب سے بڑا ظلم ہے کہ اس گاڑی کے 

Fitness  میں اس کیbrakesاس کی  بھی آتی ہیں،loading capacity اس  کے  ،بھی آتی ہے

indicators and mirrorsآتے ہیں۔ میں یہاں پر یہ زاارش  کرام چاہتا ہوں کہ آج پنجاب کی بھی 

ہوتے ہیں اس کی بنیادی وجہ یہ   سے حادثات جو  پبلک ٹرانسپورٹ کی وجہفیصد90سڑکوں پر 

certificate ہے جو صرػ دھویں کی بنیاد پر دیا جاتا ہے۔ یہ نہیں دیکھا جاتا کہ گاڑی  تیس ساؽ پرانی

 ہے یا دس ساؽ پرانی  ہے۔ میرا اؿ سے سواؽ یہ ہے کہ وہ ہسار ہا گاڑیاں جوہے،بیس ساؽ  پرانی 

Fitness certificateیہ اؿ کا کیا کرتے ہیں ؟   نہیں لیتیں 

کے متعلق ہی آپ کو کچھ  ماحولیات آپ کو  ماحولیات سے  متعلق  سواؽ کرام چاہئے ۔ وہ :جناب سپیکر 

 جواب دے پائیں  ا۔ 

سواؽ کیا ہے۔جب ایک گاڑی ضمنی  سے متعلقہ ہیماحولیات سپیکر! جنابمیاں نصیر احمد:

overcapacity ہوتی ہے،جب اس کیphysical fitness برقرار نہیں رہتی تو ماحولیات والے وہ

 نہیں لیتیں اؿ کا کیا کرتے ہیں ؟ Fitness Certificateہساروں گاڑیاں جو 

ہے وہ شاید اؿ کے کنٹروؽ میں نہ  brakeصرػ دھواں اؿ کے کنٹر وؽ کی بات ہے جوجناب سپیکر :

 ہو۔

میں یہ بتاام چاہتا ہوں کہ ایک گاڑی میں دھویں کے علاوہ بھی بہت  مسائل ہوتے میاں نصیر احمد:

 ہیں۔ 

 ۔جی جناب سپیکر :
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 جناب سپیکر  !زاارش یہ)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 یہ مختلف،ہےregulatory roleکےتحتProtection Act کاماحولیات  ہے کہ محکمہ تحفظ 

departments کے ساتھinterlinked ہے۔ ٹرانسپورٹ کے مسئلہ میں یہ محکمہ ٹرانسپورٹ کے ساتھ

یہ لوکل گورنمنٹ کے  ہے،اسی طرح صفائی کے مسئلہ میںinterlinkedاور ٹریفک پولیس کے ساتھ

کاؾ جو  یہ بتا رہے ہیں وہ محکمہ ٹرانسپورٹ کے mainکا  Vehicle Examinerہے۔ interlinkedساتھ

under ہے اور وہVehicle Examiner Act کے  تحت اؿ کیFitness Check کرتے ہیں۔ اس کا

زاارش یہ ہے کہ  یہ اس   ؟کے ساتھ تعلق ہی نہیں ہے  میں کس طرح جواب دوں ماحولیات تحفظ 

 رٹ کو جائے اور وہ جواب دیں ۔ کریں جو ٹرانسپوfresh questionحوالے سے 

 جی ،  متعلقہ محکمہ اس کا جواب  دے گا ۔ جناب سپیکر :

جناب سپیکر !سواؽ ماحولیات کا ہے  کہ وہ گاڑیاں جو ما حولیاتی آلودگی کا باعث بنتی ہیں میاں نصیر احمد:

 نہیں لیتیں یہ ڈیپارٹمنٹ اؿ کا کیا کرتا ہے ؟ Fitness Certificateاور 

جناب سپیکر!لاہور میں )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:نی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیاتپارلیما

کا سبب بنتی ہیں اؿ کے  noise pollutionھ  موبائل ٹیمیں بنائی گئی ہیں جو گاڑیاں  دھواں دیتی ہیں یا 

daily basis پر چالاؿ ہوتے ہیں اورمیرے پاس پچھلے ساؽ کاdata لاکھ 07یت موجود ہے جس میں  تقر

چالاؿ کی صورت  میں گورنمنٹ کے خزانے میں جمع کروائے گئے ہیں۔ ڈیپارٹمنٹ اپنا کاؾ کررہا  پےرو

جو گاڑیاں اؿ کو نظر آ تی ہیں کہ وہ دھواں دیتی ہیں اؿ کے چالاؿ کاٹے جا رہے  ہیں لیکن اس کے  ،ہے

سے ماحولیات اس کا تحفظ   ،رٹ کا کاؾ ہے نہیں لیتا تو وہ  محکمہ ٹرانسپوexaminer reportباوجود اگر کوئی 

 کوئی تعلق نہیں۔ 

 سواؽ کرام چاہتی  ہوں ۔   ضمنی جناب سپیکر !میںمحترمہ سیمل کامراؿ:

 گا ۔  ضمنی جی ، ادھر سے ایک اورجناب سپیکر :

ئ
 

 سواؽ آ گیا ۔ ذرا غور سے سُن

کابتایا ہے Fitness Certificateجناب سپیکر!اس میں انہوں نے ۔:شکریہمحترمہ سیمل کامراؿ

صاحب Honourable Ministerکرتاہےتومیںcheckاس کوMotor Vehicle Examinerکہ
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میں formکسی اور  کسی پیپر کی شکل میں ہوتا ہے یا Fitness Certificateسے پوچھنا چاہتی ہوں کہ یہ 

کرتا ہے  check کر رہا ہوتا ہے تو وہ کس طرح سےexaminer checkہوتا ہے ۔ اس کو روڈ  پر جب 

کیونکہ اگر یہ کاغذ کے اوپر ہے تو وہ گاڑی والا  ہر وقت  تو اس کو ساتھ لے کر  نہیں چلتا ہو گا۔ ذرا اس کی 

 میں ہوتا ہے؟ شکریہ formکس Fitness Certificateوضاحت فرما دیں کہ یہ 

 !زاارش یہ جناب سپیکر)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کا  Fitness Certificateکریں۔ میں نے پہلے بھی زاارش کی ہے کہFresh Questionہے کہ یہ

دیتا ہے۔ Examiner Fitness Certificateمحکمہ ٹرانسپورٹ سے ہے۔محکمہ ٹرانسپورٹ کا تعلق 

 ر ہوں۔ کے بارے میں اگر  یہ سواؽ کریں تو اس کا  میں جواب دینے کے لئے تیاماحولیات تحفظ 

کے عملہ کے بارے میں پوھ   رہی  ہیں کہ وہ کوئی ماحولیات نہیں ، وہ آپ سے تحفظ جناب سپیکر :

Fitness Certificate دیتے ہیں کہ یہ گاڑی دھواں نہیں چھوڑتی،اس طرح کا کوئیFitness 

Certificateآپ جاری کرتے ہیں ؟ 

جناب سپیکر !ہمارا محکمہ تو ب خاؿ گادھی(:)سردار محمد ایوپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کرتا ہے ۔ اس میں جو گاڑی اؿ کو دھواں دیتی ہوئی  نظر آتی ہے، on the spot checkingروڈ پر جا کر 

سے smoke meterوہ  ،ہوتا ہے اورٹریفک کاعملہ ساتھ ہوتا ہےsmoke meterاؿ کے پاس ایک 

judge کرتے  ہیں۔ اگر کوئی  گاڑی ایک خاصlimit سے اوپر دھواں دے رہی  ہو  تو اس کا چالاؿ  کرتے

لازمی بات  ،پر ہوتا ہو گا prescribed formکی بات ہے یہ ایک Fitness Certificateہیں۔ باقی جو 

 اس سے  ہمارا کاؾ ہی نہیں ہے ۔  ،وہ محکمہ ٹرانسپورٹ کا کاؾ ہے ،ہے کہ سادہ کاغذ پر تو نہیں ہوتا ہو گا

کیا ہے agreeجنا ب سپیکر !میں نے اؿ سے یہ زاارش کی تھی، انہوں  نے خود ؿ:محترمہ سیمل کامرا

سے smoke meterہوتا ہے۔ وہ جب smoke meterاؿ کے پاس  ،کرتا ہے checkکہ  اؿ کا عملہ 

بھی مانگتا ہو گا کیونکہ آ ج کل ہر چار definitely fitness certificateکرتا ہے تو وہ  checkدھواں 

کے لئے یہ کہنا چاہوں گی کہ وہ کاغذ informationسے تین دھواں دیتی ہیں ۔ میں اؿ کی  گاڑیوں  میں

پر نہیں ہوتا ہوگا ۔ وہ ہر گاڑی کے اوپر کندہ ہوتا ہے ۔ اگر پارلیمانی سیکرٹری صاحب کو بھی پتا ہوتو یہ 
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باوجود  وہ سڑکوں  پر چل اپنے عملہ کو بتا سکتے ہیں ۔ یہاں پر  زیادہ تر گاڑیاں دھواں  دیتی ہیں۔اس کے 

نہیں کرتا۔جب اؿ لوگوں کو ہی نہیں پتا جن کے عملے نے جا کر اؿ  checkرہی ہیں اور ا ؿ کو کوئی 

ہر گاڑی Fitness Certificateوہ  ،نہیں ہےsmoke meter enough،کرام ہےidentifyگاڑیوں کو 

ی صاحب بھی اپنی پارلیمانی سیکرٹرHon’ableکے اوپر کندہ ہوتا ہے۔مہربانی کر کے 

informationاسی لئے گاڑیاں نہیں پکڑی جاتی  ہیں ۔  ،میں اضافہ کر یں   اور اپنے عملہ کو بھی بتا دیں

 شکریہ 

جناب سپیکر!بہت )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:ماحولیات  تحفظ پارلیمانی سیکرٹری برائے

 کر دیں ۔ fresh questionہے ۔ یہ fresh questionہے لیکن questionخوبصورت 

 آمنہ انلفت صاحبہ کا ہے ۔ next questionجی ، جناب سپیکر :

 ہے ۔ 522جناب سپیکر !سواؽ نمبرمحترمہ آمنہ انلفت:

 اس کو پڑھا ہوا تصور کریں یا نہ کریں ؟جناب سپیکر :

 جی ، اس کو بالکل پڑھا ہوا تصور کر یں۔محترمہ آمنہ انلفت:

 

 خلاػ اقدامات کی فصیل ں کےگاڑیو لاہور ہر میں دھواں چھوڑنے والی

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ :محترمہ آمنہ الفت :522*

کیا یہ درست ہے کہ لاہور ہر میں دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کی بہتات ہے، جس کی وجہ  )الف(

 سے عواؾ میں ذہنی اور جسمانی بیماریاں بڑھ رہی ہیں؟

  دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کے خلاػ حکومت کیا اقدامات اٹھا رہی ہے؟اؿ  )ب(

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

یہ درست ہے کہ لاہور ہر میں گاڑیوں کی بہتات ہے جس کے باعث دھواں دینے والی  )الف(

یوں میں ذہنی اور جسمانی بیماریوں کے تاہم ہر ـگاڑیوں کی تعداد میں بھی اضافہ ہوا ہے

 ـبڑھنے کی دیگر طبی وجوہات کے علاوہ ایک وجہ فضائی آلودگی بھی ہو سکتی ہے
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ٹرانسپورٹ اور سٹی ٹریفک پولیس لاہور مختلف اوقات میں دھواں  محکمہماحولیات تحفظ محکمہ  )ب(

و ں کے خلاػ مہمات چلاتے

 

ی گن
اس  ۔رہتے ہیں چھوڑنے والی گاڑیوں، بشموؽ بسوں اور و

کے 7112 اور سٹی ٹریفک پولیس نے ساؽماحولیات ضمن میں عرض ہے کہ محکمہ تحفظ 

محکمہ تحفظ  برآںمزید  ـآلودگی پیدا کرنے والی گاڑیوں کے چالاؿ کئے 0103دوراؿ

سے دھواں چھوڑنے والی ہر قسم کی  7112جوؿ۔3اور سٹی ٹریفک پولیس نے ماحولیات 

 7112 جوؿ۔57اس مہم کے دوراؿ  ـ رووع کر رکھی ہےگاڑیوں کے خلاػ مشترکہ مہم

)فصیل ایواؿ کی میز پر ۔دھواں دینے والی گاڑیوں کے چالاؿ کئے جا چکے ہیں 5516تک 

رکھ دی گئی ہے(اور یہ مہم غیر معینہ مدت کے لئے جاری رہے گی تا کہ ہری ہوا کی کوالٹی 

 بہتر ہو سکے

 کوئی ضمنی سواؽ؟جی،جناب سپیکر :

کے سواؽ سے ملتا جلتا ہے ۔ اس  صاحب تقریت میاں نصیر یہ سواؽجناب سپیکر!مہ آمنہ انلفت:محتر

تاہم ہریوں میں ذہنی اور جسمانی بیماریوں "کے جز )الف(میں محکمہ کی طرػ سے جو اب آیا ہے کہ

کہتی ہوں کہ میں  یہ  "کے بڑھنے کی دیگر طبی وجوہات کے علاوہ ایک وجہ فضائی آلودگی بھی ہو سکتی ہے۔

اور سٹی ٹریفک پولیس ماحولیات تحفظ   محکمہ"ہو نہیں سکتی بلکہ ایسا ہے اور محکمہ نے جواب میں لکھا ہے کہ 

میرا وزیر موصوػ سے "نے ساؽ میں جوچالاؿ کئے ہیں وہ روزانہ آٹھ گاڑیوں کا چا لاؿ کرتے  ہیں۔

دگی میں جہاں ہر  دس گاڑیوں میں سے سواؽ یہ ہے کہ کروڑوں کی آبادی میں لاکھوں گاڑیوں کی موجو

 ،گاڑیوں کا  روزانہ چالاؿ کر رہے ہیں2دھواں دیتی ہیں تو اس میں صرػ یہ definitelyپانچ  گاڑیاں تو 

کیا یہ تعداد کافی ہے اور اس سے فضائی آلودگی کنٹروؽ ہو  سکتی ہے ؟ میرا یہ پہلا سواؽ ہے  دوسرا میں بعد 

 میں کرتی ہوں۔ 

 ٹری صاحب! سیکر ،پارلیمانی جی ، دوسرا بعد میں کریں   ۔ جی:جناب سپیکر 

جناب سپیکر !مجھے سمجھ )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 نہیں آ رہی کہ اس میں  کہاں یہ  لکھا ہوا ہے کہ روزانہ آٹھ گاڑیوں کے چالاؿ کاٹے جاتے ہیں ؟ 
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محکمہ  نے جواب دیا ہے کہ آٹھ ،سپیکر !انہوں نے خود لکھ کر دیا ہے جنابمحترمہ آمنہ انلفت:

 گاڑیوں کا روزانہ چا لاؿ کیا جاتا ہے ۔ 

 اس سواؽ کے جواب میں لکھا ہوا  ہے ؟ جناب سپیکر :

جناب سپیکر !میرے محترؾ بھائی کہہ رہے ہیں کہ مجھے سمجھ نہیں آ رہی ۔ میں ابھی محترمہ آمنہ انلفت:

کے دوراؿ 7112سٹی ٹریفک پولیس نے ساؽ ’’ کہاں لکھا ہوا ہے ۔ یہ لکھا ہوا ہے کہ بتاتی ہوں کہ

پر تقسیم کریں تو آپ کو 57گاڑیوں کو اگر 0103اؿ  ‘‘گاڑیوں کا ایک ساؽ میں چالاؿ کیا۔0103

گاڑیاں روزانہ۔ اؿ کا حساب کمزور  2پر تقسیم کریں تو جواب آئے گا 01کو 717جواب ملے گا۔717

 ہے۔ 

 کی  ہے۔ calculationجی ، انہوں نے ب سپیکر :جنا

جناب سپیکر !کیا کروڑوں کی آباد ی میں  لاکھوں گاڑیوں  کی موجودگی میں فضائی محترمہ آمنہ انلفت:

 آلودگی کو کنٹروؽ کرنے کے لئے آٹھ گاڑیوں کے چالاؿ  کافی ہیں ؟

سپیکر !یہ کوئی   ب جناھی(:)سردار محمد ایوب خاؿ گادپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کبھی کم ہو سکتی اورکبھی زیادہ  ہو سکتی ہیں  ،تو نہیں ہے کہ روزانہ آٹھ گاڑیوں کا ہی چالاؿ ہوام ہے  فارمولہ

 ہیں۔

 کر رہے ہیں؟ denyاب آپ اپنے جواب کو خود محترمہ آمنہ انلفت:

میڈؾ ایک منٹ۔ (:)سردار محمد ایوب خاؿ گادھیپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

kindly واقعی لاہور ہر میں جہاں پر  بہت زیادہ ٹریفک ہے کہ میرا جواب مکمل ہونے دیں۔ بات یہ ہے

پبلک ٹرانسپورٹ میں پرانی گاڑیاں  specially،سڑکیں چھوی  ہو چکی ہیں گاڑیاں بہت زیادہ ہو چکی ہیں

 Lahore Transport گورنمنٹ نے اس  کے لئے ابھی  کافی گاڑیاں دھواں دیتی ہیںسےہیں جن میں 

Authority بنائی ہے جو کہ اس پر کاؾ کر  رہی ہے کہ پرانی گاڑیوں کوreplace کیا جائے اور ئی  گاڑیوں

کو لایا جائے لیکن یہ کاؾ ایک دؿ میں نہیں ہوتا۔پھر یہ بھی نہیں ہو سکتا کہ ہر گاڑی کا ہم چالاؿ کر کے 

ح ٹریفک کے بہت زیادہ مسائل پیدا ہوں  ا ۔ غریب لوگ  بھی اس کو تھانے میں بند  کردیں اس طر
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ہیں ہر کوئی اپنی گاڑی پر تو سفر نہیں کرتا اس نے پبلک ٹرانسپورٹ پر سفر کرام ہے اور اس  لئے ساری 

جو  ،گاڑیوں کو بند بھی نہیں کیا جا سکتا ۔ اس کے باوجود محکمہ اپنی طرػ سے پوری کوشش کر رہا ہے

 Lahore Transportھواں دیتی ہیں اؿ کے چالاؿ کاٹے جا رہے ہیں اس کےعلاوہ گاڑیاں زیادہ د

Authorityنے recently53جنوری کو۔Japan International Co-operation Agency 

(JICA)کے ساتھ معاہدہ کیا ہے جو کہreport feasibility اور اؿ کو پندرہ مہینوں کا ٹائم دیا ہیں بنا رہے

تک  کتنی ٹریفک ہوگی  اور 2030انہوں نے ایک رپورٹ دینی ہے  کہ لاہور میں  گیا ہے  اس کے بعد

محکمہ اس پر کاؾ کر رہا ہے ۔ آپ یہ بھی دیکھیں کہ  ،اس کی کس طرح سے سڑکیں  چوڑی کی جائیں گی

نہیں notifyابھی تک rulesایکٹ بنا ہے اس کے جومیں بنا ہے  اور اس محکمے کا  اب تک 1997محکمہ 

 کہ وفاقی حکومت نے کرنے ہیں ۔ پنجاب حکومت کا اس سے کوئی تعلق نہیں ہے ۔ کافی ہوئے  جو

problemsہم اؿ کو  ،ہیںsolveاس کی نہیجو ،کر رہے ہیں feasibility report آئے گی

 ٹریفک کے حالات بھی بہتر ہو جائیں  ا۔ 

 اگلا ضمنی سواؽ ۔ جناب سپیکر:

بھی  تسلیم کر لیا ہے  کہ لوگ فضائی آلودگی سے بیمار ہو رہے  جناب والا!محکمے نے محترمہ آمنہ الفت:

 ہیں  اور میرے بھائی محترؾ نے بھی اس چیز  کو ۔۔۔

 آپ ضمنی سواؽ کریں ۔ جناب سپیکر:

 جناب والا!اسی کے متعلق ضمنی سواؽ کرنے لگی ہوں۔ محترمہ آمنہ الفت:

 ۔sequenceیعنی  جناب سپیکر:

سواؽ ہوگا۔ انہوں نے بھی اعتراػ کر لیا ہے کہ ہر relevant!بجنا ۔بالکلمحترمہ آمنہ الفت:

لوگوں  کی صحت   ،بھی یہ ہے کہ یہ ایک گھمبیر مسئلہ ہے pointگاڑی کا چالاؿ نہیں کیا جا سکتا ۔ میرا 

 jamلوگ دؿ رات ٹریفک کے مسائل میں سے زار رہے ہیں۔ ایک تو ٹریفک،خراب ہو رہی ہے

میں کھڑے ہوتے ہیں تو اؿ کو سانس ک کی بیماریاں بھی  وہ بہت زیادہ دھوئیںہوتی ہے  دوسرا یہ کہ جب 
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ماہرین  اور عواؾ کی آراء سے   کا لاحق ہو جاتی  ہیں۔ میں یہ کہنا  چاہتی ہوں کہ یہ ایک ایسا مسئلہ ہے  جس

 ۔ سے زیادہ  بہتر کوئی بھی  نہیں نکاؽ سکتاlegislatorحل تلاش کیا جا سکتا  ہے ۔اس کا حل ایک 

 This is notمیں ضمنی سواؽ کا پوھ  رہا ہوں۔آپ تقریر رووع کر دیتی ہیں۔ جناب سپیکر:

good.  

 ،جناب والا!اؿ سے زیادہ لمبی بات میں نے نہیں کی۔  میری لمبی بات نہیں ہےمحترمہ آمنہ الفت:

 ،وں گیمیں امجائز بات نہیں کر ،براہ مہربانی سن یں  کیونکہ یہ لوگوں کی صحت سے متعلق ہے

relevant بات کروں گی۔ 

 یہبہت شکر ،جی جناب سپیکر:

 کسمیرا سواؽ یہ ہے  کہ مجھے یہ بتایا جائے کہ سٹینڈنگ کمیٹی  !جنابمحترمہ آمنہ الفت :

purposeآپ اس کو اس کے پاس کیوں نہیں بھیجتے کہ وہ  ،یہ گھمبیر مسئلہ ہے  ؟کے لئے بنائی گئی ہے

اس پر عواؾ کی آراء لی   ،کرےproper planningس کے لئے حل نکالےاproperاس کا کوئی 

جائے  پھر  ماہرین فیصلہ کریں اور اس کے بعد اس مسئلے کا حل ڈھونڈا جائے ۔ میاں نصیر صاحب نے 

کاؾ کرنے کی ضرورت ہے  اور properبھی یہی سواؽ کیا تھا اور یہ نہایت اہم سواؽ ہے ۔ اس پر 

 ۔میرے بھائی بھی۔۔

۔ اس کا جواب نہیں آئے گا۔  آپ ضمنی Noاؿ کا مائیک بند کریں۔مہربانی آپ کی۔:جناب سپیکر

 سواؽ کریں۔

محکمہ  ٹرانسپورٹ "جناب والا!جواب کے جز)ب(میں لکھا ہے کہشبیر اعواؿ:محمدکرنل)ریٹائرڈ(

و ں کے واور سٹی پولیس  لاہور مختلف اوقات میں دھواں  چھوڑنے والی گاڑیوں بشموؽ بسوں اور 

 

ی گن

پہلی بات یہ ہے کہ اس میں کیا مہم جوئی ہے؟ دوسری بات یہ ہے کہ  "ػ مہم چلاتے رہتے ہیں ۔خلا

کیا گاڑیاں مختلف اوقات میں دھواں دیتی ہیں  اور دوسرے اوقات میں   ،مختلف اوقات کیا ہوئے

یہاں پر ?Why don’t they have some regular policy؟نہیں دیتیں ںدھوا

سی مہم جوئی ہے؟ یہ کوئی چوی  کا پہاڑ ؿ ۔  یہ کوچاہئےکوئی سسٹم چلنا  ، چلےuniform policyایک
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 regularکیوں کرتے ہیں اس کے لئے کوئی day to dayسر کر رہے ہیں۔ مطلب یہ ہے کہ 

policy جس کے مطابق گاڑیاں باقاعدگی سے چیک ہوں اور  یہ اس کے مطابق چلیں۔  چاہئےہونی 

کیا کر رہے  ،بنائی ہے  یا بنا رہے ہیںregular policyے میں کوئی آپ نے اس  بار جناب سپیکر:

 ہیں؟

جناب والا!جہاں تک )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 ۔۔۔مہمات کا تعلق ہے

 ہو رہا ہے ۔army versus armyیہ میرے خیاؽ میں جناب سپیکر:

 جناب سپیکر!)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:لیاتپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحو

awarenessلوگوں کو اورچھپوائے جاتے ہیں  پوسٹر ،ہےلئے باقاعدہ ایک مہم چلائی جاتی  کے

awareness زکے لیکچر 

ئ

ا ر بھی منعقد کروائے جاتے ہیں کہ  ،جاتے ہیں دی 

 

ی
 م
صی

والی گاڑیاں  دھویں

میں کوئی بیس ہسار 09-2008علاوہ ابھیکے  یہی چیز ہے اس ۔انسانوں کے لئے مضر صحت ہیں

 پر کئے گئے ہیں۔baseاس  چالاؿ صرػگاڑیوں کے 

جناب والا!لاہور جہاں پر کاربن کی مقدار خوفناک حد تک بڑھ چکی ہے  جب آپ میاں نصیر احمد:

جب  آپ  ؟کیا کرے گیawarenessکو بند کرنے کی پالیسی نہیں اپناتے تو  وہاں پر sourceاس 

 کیا کرے گی؟awarenessدیتے ہیں کہ پچاس ساؽ پرانی  گاڑی بھی چلے  تو پھر وہاں پر اجازت 

 انہوں نے اس پر بات کر دی ہے۔  جناب سپیکر:

جناب والا!غریب ملک )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 یہاں پر ہر بندہ ئی  گاڑی نہیں لے سکتا ۔ ، ہے

 ٹھیک ہے۔ :جناب سپیکر

کی بہتری کے لئے ہو رہا ہے میں صرػ یہ جاننا ماحولیات جناب والا!جتنا کاؾ  مد:محترمہ انبساط حا

 چاہوں گی کہ یہ کہاں پر ہو رہا ہے تاکہ ہم بھی اس سے کچھ فائدہ اٹھا سکیں۔ 
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ں پر ہو رہا کی بہتری کے لئے جو کاؾ آپ کر رہے ہیں وہ کہاماحولیات وہ کہہ رہی ہیں کہ جناب سپیکر:

 ہے ؟

جناب سپیکر!پورے )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

پنجاب میں ہو رہا ہے  یہ تو اؿ کی زیادتی ہے کہ یہ کہیں کاؾ نہیں ہو رہا ۔ آپ دس پندرہ ساؽ پیچھے چلے 

 رہا ہے ۔ کے لئے اتنا کاؾ نہیں ہوا جتنا اب ہوماحولیات جائیں  تو تحفظ 

۔ محترؾ ۔۔محمد نوید انجم صاحب کا !اب اگلا سواؽ ہے  محترمہ ۔آپ سب کا بہت شکریہجناب سپیکر:

 ۔)قہقہے(۔۔ہے محمد نوید انجم صاحب کا

 جناب والا!محترمہ کا لفظ استعماؽ کیا گیا ہے۔  جناب محمد نوید انجم:

ؽ کیا ہے ۔ اگلا سواؽ نوید انجم صاحب کا میں نے محترمہ کا لفظ اؿ محترمہ کے لئے استعما جناب سپیکر:

 ہے۔ آپ کو میں محترمہ نہیں کہہ رہا ۔ میں نے مرام ہے یہ بات آپ کو کہہ کر۔ 

 جواب کو پڑھا ہوا تصور کیا جائے۔  2388:جناب سپیکر!سواؽ نمبر جناب محمد نوید انجم

 پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔ جواب جی،جناب سپیکر:

 

 میں قائم فیکٹریوں کا آبادی سے باہر منتقلی کا مسئلہ 040۔پی پی ر میں لاہو

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیرتحفظ :جناب محمد نوید انجم :0822*

 لاہور کےعلاقہ جات لکھوڈیر040۔محکمہ ماحولیات کےعلم میں یہ بات ہے کہ پی پی )الف(

د فیکٹریاں ایسی ہیں جن میں ٹائر جلائے جاتے میں اس وقت متعد شادی پورہ اور داروغہ والا 

 ہیں؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ فیکٹریوں میں ٹائر جلانے کی وجہ سے اؿ علاقہ جات پر ہر وقت  )ب(

 دھوئیں کے بادؽ بنے رہتے ہیں؟

کیا یہ بھی درست ہے کہ اہل علاقہ کی طرػ سے مطلع کرنے کے باوجود محکمہ ماحولیات کے  )ج(

 اؿ فیکٹریوں کے مالکاؿ کے خلاػ کوئی ایکشن نہیں لیتے؟ افسراؿ
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کیا حکومت اؿ فیکٹریوں کو اؿ علاقوں سے باہرمنتقل کروانے کا ارادہ رکھتی ہے اگر نہیں تو  )د(

  اس کی وجوہات کیا ہیں؟

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

لاہور کے علاقہ جات لکھوڈیر، شادی پورہ اور داروغہ والا میں  040۔یہ درست ہے کہ پی پی )الف(

بعض سٹیل مل کے مالکاؿ خاص طور پر سردیوں میں سوئی گیس کی لوڈشیڈنگ کی وجہ سے 

 ـپرانے ٹائر گاہے بگاہے اور چوری چھپے بطور ایندھن استعماؽ کرتے ہیں

وقت دھوئیں کے بادؽ بنے رہتے ہیں یہ جزوی طور پر درست نہ ہے کہ اؿ علاقہ جات پر ہر   )ب(

تاہم یہ درست ہے کہ ٹائر جلنے کی وجہ سے سیاہ دھوئیں کا اخراج ہوتا ہے لیکن ٹائر بطور 

 ـایندھن کا استعماؽ چوری چھپے اور خاص طور پر رات کے وقت کیا جاتا ہے

میں ٹائر میں مذکورہ علاقہ جات  0552نے ماہ جوؿماحولیات یہ درست نہ ہے محکمہ تحفظ  )ج(

کے تحت کارروائی 0331جلانے والی پندرہ بڑی سٹیل ملوں کے خلاػ ماحولیاتی ایکٹ مجریہ

جاری کئے کہ  Environmental Protection Ordersکی اور اؿ سٹیل ملوں کو 

ضلعی  آفیسر )ماحولیات( سٹی  برآںمزید  ـوہ پرانے ٹائر بطور ایندھن جلاام فوراً بند کر دیں

لاہور نے بھی مزید آٹھ پرانے ٹائر جلانے والی سٹیل ملز کو ماہ نومبر، ڈسٹرکٹ گورنمنٹ 

میں سیل کر دیا تھا جن کو بعد میں حلفیہ بیاؿ پر کاؾ کرنے کا موقع دیا گیا ہے اور  0552دسمبر

سٹیل ملوں کے خلاػ  08محکمہ ہذا کی اؿ  ـاب یہ فیکٹریاں ٹائر استعماؽ نہیں کر رہی ہیں

محکمہ  ـاب بعض مل مالکاؿ دؿ کی بجائے رات کے وقت ٹائر جلاتے ہیں کارروائی کی وجہ سے

سٹیل ملز 0سٹیل ملوں میں سے  08مذکورہ  ـماحولیات کے انسپکٹرز اؿ کی رانانی کر رہے ہیں

پرانے ٹائر جلاتے ہوئے پائی گئی ہیں اؿ کے چالاؿ بنا کر ماحولیاتی ٹربیونل لاہور میں 

 )تفصیلات ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہیں(۔مقدمات درج کروائے جا رہے ہیں

پنجاب کو اؿ فیکٹریوں کو اؿ علاقوں سے باہر منتقل کروانے کے ماحولیات محکمہ تحفظ  )د(

اختیارات نہیں ہیں تاہم اؿ فیکٹریوں کو ماحولیاتی قوانین کا پابند بنا کر علاقہ کو فضائی آلودگی 

 ـہی کوشاں ہےسے نجات دلانے کے لئے محکمہ ہذا پہلے سے 
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 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:

جناب والا!بات یہ ہے کہ بیوروکریٹ اس کا جواب دیتے ہیں اور اس کی وجہ  جناب محمد  نوید انجم:

 ۔۔۔سے

 ۔کوؿ دیتا ہے  وہ خود پتا کریں  ا ،ہےآپ ضمنی سواؽ کریں اس کا جواب کہاں سے آتا جناب سپیکر:

  اور جو بات آپ پوچھنا چاہتے ہیں وہ بات پوھیں۔۔ ضمنی سواؽ کریں  ،آپ اپنی بات کریں

یہ میرا موبائل ہے اور میں آپ   ۔کرتا ہےbaseجناب سپیکر!یہ سارا غلط بیانی پر جناب محمد نوید انجم:

دکھا دیتا ہوں کہ میرے علاقے  میں سٹیل ملوں  نے ٹائر جلائے اور اس کے دھویں  movieکو صبح کی 

یہ ہماری باتوں  ،اٹھے۔ بات یہ ہے کہ میرا اپنے بھائی سے کوئی اختلاػ نہیں ہے کے بادؽ اٹھے یا  نہیں 

 ۔۔کو سنتے ہیں۔

 ۔ چاہئےآپ کو پتا ہوام  ،یہ ٹیلیفوؿ  اندر لاام منع ہے جناب سپیکر:

 movieمیں !بلگایا ہوا ہے۔ جناjammerآپ نے  ۔جناب والا!یہ بند ہےجناب محمد نوید انجم:

 ۔۔آپ اجازت دیں۔ دکھاام چاہتا ہوں اگر

نہ دکھائیں ۔ وہ آپ کے ضمنی سواؽ کا جواب movie،آپ ضمنی سواؽ کریں ۔نہیں جناب سپیکر:

 دیں  ا۔

میں احتجاجاً اپنا یہ سواؽ ہی واپس لے لیتا   ۔میں کوئی ضمنی سواؽ نہیں کرتا !جناب جناب محمد نوید انجم:

ر  زندگی بسر کرنی ہے ۔ میں سمجھتا ہوں ہوں۔ میرے حلقے کے لوگوں نے ٹائروں کے دھویں کے اند

کہ اسی طرح پیدا ہوئے تھے اور اسی طرح مر جاام ہے۔ انہوں نے اقتدار کے ایوانوں میں بیٹھ کر کچھ 

 نہیں کرام ۔ میں احتجاجاً اس پر کوئی ضمنی سواؽ نہیں کرتا۔ 

 It is the property of theکوئی اور تو ضمنی سواؽ کر سکتے ہیں۔  ،یہ آپ نہ کریںجناب سپیکر:

Honourable House now.نولاٹیا صاحب! ،۔ جی 

 ۔-)ج(کے اندر جواب دیا گیا ہے ۔جزجناب سپیکر!چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا:
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جو بات نوید انجم صاحب نے کی ہے  خصوصی طور پر اس چیز کا خیاؽ رکھا جائے۔ وہ آپ  جناب سپیکر:

 اؿ کے پاس ہے۔کہ  ا جو کو بعد میں وہ ویڈیو بھی دکھائیں 

جناب والا!میں اس کا )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 جواب دینا چاہتا ہوں۔ 

لاٹیا نونہیں ہے۔  ہی مانگا انہوں نے تو آپ سے جواب ،نہیں جواب ابھی نہ دیںجناب سپیکر:

 صاحب!

 )ج( کا جواب تو دیں۔  جزالا!یہ میرےجناب و چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا:

جناب والا!میں یہ عرض )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 ۔۔کروں گا کہ۔

 آپ تشریف رکھیں۔  !پارلیمانی سیکرٹری صاحب  ۔اؿ کو دیا ہےfloorمیں نے  ۔نہیںجناب سپیکر:

)ج(میں انہوں نے جواب دیا ہے کہ پانچ سٹیل جزالا!جناب وچودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا:

ملز  پرانے ٹائر جلاتے ہوئے پائی گئی ہیں  اؿ کے چالاؿ بنا کر ماحولیاتی ٹربیونل لاہور میں مقدمات درج 

ماہ پہلے آٹھ کو سواؽ کیا گیا تھا  اور آج سے 2008دسمبر ۔5کروائے  جا رہے ہیں۔ پندرہ ماہ پہلے

اب دیا گیا تھا ۔ میں پارلیمانی سیکرٹری صاحب سے یہ پوچھنا چاہتا ہوں کہ کو اس کا جو2009جوؿ۔4

اس کی تازہ ترین  ماہ میں  اس ٹربیونل نے  اؿ پانچ ملوں کے خلاػ کیا کارروائی کی ہے اور آجس آٹھ ا

 پوزیشن کیا ہے؟

 لیمانی سیکرٹری!رجی،پاجناب سپیکر:

جناب والا!جس وقت یہ  ایوب خاؿ گادھی(:)سردار محمدپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

ملوں کے  سولہ جواب آیا تھا اس وقت پانچ ملوں کے خلاػ  ٹربیونل میں کیس بھیجا گیا تھا لیکن اس وقت

کے چل رہے ہیں۔ شمالی لاہور کا یہ areaمیں چل رہے ہیں  اور اسی ٹربیونل casesخلاػ

problem ہے کہ  یہ ملیںresidential areasید انجم صاحب کا مسئلہ واقعی بڑا نور ہیں ۔ کے اند

genuine ہے ۔ ادھر جب سوئی گیس کی لوڈ شیڈنگ ہوتی ہے  تو ٹائر جلاتے ہیں ۔ پچھلی دفعہ بھی اؿ کا
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کیا گیا تھا  جس نے  اؿ deputeیہ سواؽ تھا  جو تقریت اسی قسم کا تھا  اس وقت محکمہ کا باقاعدہ ایک آدمی 

وہاں  کریں ۔indicateنہوں نے اپنے   ایک کونسلر کی ڈیوی  ساتھ  لگائی تھی  کہ ہمیں سے رابطہ کیا تھا  ا

 ۔۔۔سر عاؾ کوئی بھی نہیں جلاتا رات کے اندھیرے میں ٹائر جلائے جاتے ہیںاور چوری چھپے

:جناب سپیکر!میں نے جو سواؽ کیا ہے انہوں نے اس کا تو چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا

   ـجواب نہیں دیا

  ـانہوں نے جواب دے دیا ہے لیکن آپ سنتے نہیں ہیں جناب سپیکر:

آپ پوری بات تو سن )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

  ـمیں آپ کو جواب دے رہا ہوں ـیں  

ھر کی بایں  کر ددھر ان جناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری صاحب ا   :چودھری احساؿ الحق احسن نولاٹیا

  ـبات کریں to the pointمیری زاارش ہے کہ یہ  ـرہے ہیں

 ـ:وہ آپ کے سواؽ کا جواب دے رہے ہیںجناب سپیکر

 ـآپ پوری بات تو سنیں)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی(:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

  ـجن کا اصل سواؽ ہے انہوں نے بھی ایک ضمنی سواؽ کیا ہے

اس کا  to the pointجناب سپیکر!میں نے جو بات پوچھی ہے  :نولاٹیای احساؿ الحق احسن چودھر

 ـجواب دیں

   .Please no interruptionـوہ بات کر رہے ہیں  ـپلیز آپ تشریف رکھیں جناب سپیکر:

)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:جناب سپیکر!اصل پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

میں اؿ پر ہی بات کر  ـپہلے انہوں نے ضمنی سواؽ کیا پھر انہوں نے بھی کیا ـید انجم صاحب کا تھا سواؽ نو

مجھے پوری بات تو کر  ـاؿ کا بھی جواب دے دیتا ہوں لیکن یہ بہت جلدی جذباتی ہو گئے ہیں ـرہا ہوں

 ـلینے دیں

جواب  to the pointاؽ کا میرے سو ـ:میں جذباتی نہیں ہو رہا نولاٹیاچودھری احساؿ الحق احسن 

 ـدیا جائے
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  ـہی  بتا رہے ہیں to the pointوہ  ،:آپ سنیںجناب سپیکر

 toجناب سپیکر!اؿ کا )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

the point  یہ جواب ہے کہ جب یہ جواب آیا تھا اس وقت پانچcasesسولہ  تھے اور اب ٹربیونل میں

cases ہیں  اور ٹربیونل نے ایکcases ہسار روپے جرمانہ کیا  ہے اور باقی 50میں مل مالک کو cases  ابھی

  ـہیں اور اؿ پر فیصلہ نہیں ہوا under processتک 

ی لہ اسلم
م

 

ش
 ـ:جناب سپیکر!میں ضمنی سواؽ کرام چاہتی ہوںمحترمہ 

 ۔۔۔ملوں کے بارے میں ابھی تک  !سولہ:جناب سپیکرنولاٹیاچودھری احساؿ الحق احسن 

 محترمہ! ،جی ـاب محترمہ کی طرػ سے ضمنی سواؽ آئے گا  ـآپ بیٹھیں جناب سپیکر:

ی لہ اسلم:
م

 

ش
جناب سپیکر!جز )ب(کے جواب میں لکھا گیا ہے کہ ٹائر بطور ایندھن کا ۔شکریہ محترمہ 

حکومت یہ بات جانتی ہے کہ رات یعنی  ـاستعماؽ چوری چھپے اور خاص طور پر رات کے وقت کیا جاتا ہے 

لہذا میں یہ ضمنی سواؽ پوچھنا چاہتی ہوں کہ کیا حکومت نے اس  ـکو چوری چھپے ٹائروں کا استعماؽ ہوتا ہے 

 لیا ہے   اور اگر کسی کو پکڑا ہے تو اس کے خلاػ کتنا جرمانہ کیاگیا ہے؟ actionپر کوئی 

 ۔:جیجناب سپیکر

 under)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:جناب سپیکر!حولیاتپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ما

Environmental Protection Act  محکمے کا عملہon the spot محکمے  ـچیک کرتا ہے  اور اؿ کو پکڑتا ہے

بنا کر ٹربیونل میں بھیجتا caseنہیں ہیں اس لئے وہ اؿ کا  powersکے عملے کے پاس خود جرمانہ کرنے کی 

اس کا چیئرمین ہوتاہے  equivalent to judgeکا جج یا  ہائیکورٹنل میں ایک ریٹائرڈ آ ا ٹربیو ـہے

اس  ایریا میں جس سے متعلق یہ  ـپر ٹربیونل مشتمل ہے ممبراؿ  ٹوٹل تین  ،اور ساتھ دو ممبر ہوتے ہیں

ؽ کر یتی ایسی فیکٹریاں ہیں جو سوئی گیس کی لوڈ شیڈنگ کے دوراؿ ٹائر کا استعما 23 میں سواؽ ہے اس

گئے casesسولہ  ـٹربیونل میں بھیجے جاتے ہیںcasesانہیں جب بھی چیک کیا جاتا ہے تو اؿ کے  ـہیں 

 ـہیں cases under processہسار روپے کا جرمانہ ہوا ہے اور باقی  50میں  caseہیں جن میں سے ایک

 ۔۔۔:جناب سپیکر!معین وٹومحمد جناب 
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 ـلات پورے ہو گئے ہیں اس سواؽ پر ضمنی سواجناب سپیکر:

 ـجناب سپیکر!میری بات تو سنیں معین وٹو:محمد  جناب 

 :حضرت صاحب!میں کیسے آپ کی بات سنوں؟ جناب سپیکر

کیا  ـجناب سپیکر!ڈیڑھ ڈیڑھ ساؽ پرانے سوالات کے جوابات اب آ رہے ہیں معین وٹو:محمد جناب 

الات ھیجیں  تو الے  اجلاس میں اؿ کے اس طرح کا کوئی بندوبست ہو سکتا ہے کہ اگر آج ہم یہ سو

 ؟جوابات آ جائیں

پلیز تشریف  ـپھر جھ  سے بات کریں ـآپ بیٹھ کر وہ پڑھیں  ـہے  طریق کار:اس کا ایک جناب سپیکر

 !ماجدہ زیدی صاحبہ ،سیدہ جی ـرکھیں

پڑھا ہوا  میری استدعا ہے کہ اس کا جواب ـہے  2750:جناب سپیکر!میرا سواؽ نمبر سیدہ ماجدہ زیدی

 ـتصور کیا جائے 

 ـ:جی ، اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہےجناب سپیکر
 

 میں اٹھائے گئے اقدامات 7116ـ12ماحولیاتی آلودگی کو دور کرنے کے لئے

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ ماجدہ زیدی : سیدہ :7211*

 صفائی تھراائی اور بحالی کے لئے حکومت کی طرػ سے کتنا نڈ کیماحولیات محکمہ ماحولیات کو 

کتنا تھا اور کن کن منصوبوں پر  7116۔12، 7112۔12مختص کیا گیا ہے، یہ نڈ برائے ساؽ

 خرچ ہوا؟ 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 ماحولیات محکمہ تحفظ 

 

ی کی  
ج

 -/338050000میں مبلغ 7116ـ12س میںپنجاب کو مختلف پرا

روپے مذکورہ دو سالوں میں ٹوٹل -/59500000میں  7112ـ12روپے اور ساؽ

 ،جن منصوبہ جات کے لئے یہ رقم فراہم کی گئی ـروپے فراہم کئے گئے ہیں-/397550000

 ـاؿ کی فصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے
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 :کوئی ضمنی سواؽ ہے؟جناب سپیکر

کے بجٹ میں  07-2006انہوں نے گیا ہے کہ  :جناب سپیکر!فصیل میں دیاہ زیدیسیدہ ماجد

establishment of  Environmental Laboratory at Multan. 15کے لئے 

پوچھنا چاہتی ہوں کہ یہ اس  statusمیں اس کا موجودہ  ـکئے ہیں  allocateہسار روپے  80لاکھ  3کروڑ 

 مکمل ہو چکی ہے ؟  وقت کس پوزیشن میں ہے اور کتنی

  ـپوھ  رہی ہیں latest position:پارلیمانی سیکرٹری صاحب!محترمہ اس کی جناب سپیکر

جناب سپیکر!محترمہ کے )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 ـسواؽ کی سمجھ نہیں آئی ذرا سواؽ دہرا دیں

پر دیکھیں  5کی میز پر جو کاپی رکھی گئی ہے اس کے نمبر  :جناب سپیکر!ایواؿسیدہ ماجدہ زیدی

establishment of Environmental Laboratory at Multan  کے  07-2006آپ نے اس میں

پوھ  رہی ہوں  statusمیں اس کا موجودہ ـکئے ہیںallocateہسار روپے  80 لاکھ 3کروڑ  15بجٹ میں 

 ہو گیا ہے اور کتنا رہ گیا ہے ؟ بن چکی ہے ، اس پر کتنا کاؾ کہ یہ کتنی

 feasibilityاس کی )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

  ـاس پر کاؾ ابھی جاری ہے  اورمکمل ہو چکی ہے

آپ اپنے آفیسرز  اور :میں پوچھنا چاہتی ہوں کہ تین سالوں میں یہ کتنی بن چکی ہےسیدہ ماجدہ زیدی

  ـ پری  لے کر پوھ  یں سے کوئی

 کتنا بقایا ہے اور کب تک مکمل ہو گا؟ ،:محترمہ پوھ  رہی ہیں کہ اس پر کتنا کاؾ ہو گیا جناب سپیکر

جناب سپیکر!مجھے ابھی )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 ۔کاؾ ہو چکا ہےفیصد  سکتا ہوں کہ تنے کر کے بتاcheckاس بارے میں مکمل پتا نہیں ہے لہذا  میں 

  ـ:جناب سپیکر!یہ تھوڑی سی تیاری کر کے آتےسیدہ ماجدہ زیدی 
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میں کاؾ کو تو دیکھ کر نہیں )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کر کے  checkمیں نے کہا کہ میں اس کا مطلب یہ تو نہیں کہ آپ جھ  سے پوھیں۔ کہ کتنا ہو چکا ہےتو  ـآیا

 ـبتا سکتا ہوں

  ـ:آپ جھ  سے مخاطب رہیںجناب سپیکر

 ۔چاہئےاؿ کو یہ پتا ہوام  ۔یہ غلط کہہ رہے ہیں !جنابسیدہ ماجدہ زیدی :

 ـآپ اگلا ضمنی سواؽ کریں جناب سپیکر:

 insulation of health care wasteمیں ہے کہ detail:جناب سپیکر! اس کی سیدہ ماجدہ زیدی 

disposable facilities in 10 big cities of the Punjab.  2007اس کے لئے انہوں نے-

تو میں یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ دس بڑے ہروں میں سات   کئے ہیں allocateمیں سات لاکھ روپے 08

 ؟ کیسے دی جا رہی ہے  اور یہ کن کن ہروں میں دی جا رہی ہے facilityلاکھ روپے میں یہ 

کیا ہے tableپارلیمانی سیکرٹری صاحب!آپ نے جو جواب  Don’t interruption:جناب سپیکر

 ـمحترمہ اس کو دیکھ رہی ہیں

جناب سپیکر!اؿ کا سواؽ )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

لی کے لئے حکومت کی طرػ سے کتنا نڈ مختص کی صفائی تھراائی  اور بحاماحولیات تھا کہ  محکمہ ماحولیات کو 

اس کا  ۔میں کتنا تھا اور کن منصوبوں پر خرچ ہوا08-2007اور  07-2006یہ نڈ برائے ساؽ ۔ہے

کروڑ روپے مختص کئے  40میں08-2007کروڑ روپے اور  55میں  07-2006جواب دے دیا گیا ہے کہ 

 ؟گئے تھے

 اسی میں سے ضمنی سواؽ کر رہی ہوں جو کہ میرا حق :آپ نے جو جواب دیا ہے میںسیدہ ماجدہ زیدی 

دی ہے وہ پیسے کہاں اور  detailبنتا ہے اور اس ایواؿ کا یہ جاننے کا حق بنتا ہے کہ آپ نے جو پیسوں کی 

 کس طرح خرچ ہو رہے ہیں؟ 

 جناب سپیکر!:)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

  ۔۔۔میں 2006-07
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 ـآپ اؿ کی تیاری کروا دیں :ممبراؿ معزز

  ـایسی بات نہیں ہے ـ:نہیں جناب سپیکر

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:جناب سپیکر!پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

ساپر18میں ٹوٹل 2006-07

 

ی ی
ج ک

 ۔۔۔تھے 

سے ہر ہیں جن میں سات :جناب سپیکر!میں پوھ  رہی ہوں کہ وہ دس بڑے کوؿ سیدہ ماجدہ زیدی 

میں صرػ اتنی سی بات پوھ  رہی ہوں لیکن پارلیمانی  ـدے رہے ہیں facilitiesلاکھ روپے سے یہ 

  ـمیں نے تو ساری فصیل پڑھ لی ہے ـسیکرٹری صاحب مجھے جواب پڑھ کر سنا رہے ہیں

وں میں ے ہرپانچ بڑ)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

   ـلاہور ، گوجرانوالہ ، ملتاؿ ، فیصل آباد اور راولپنڈی شامل ہیں

کر یں   pendingآپ اسے  ـ:جناب سپیکر!جواب میں تو دس بڑے ہر لکھا ہے سیدہ ماجدہ زیدی

یہ بڑا ضروری سواؽ   ـچونکہ پارلیمانی سیکرٹری صاحب کسی ایک ضمنی سواؽ کا بھی جواب نہیں دے سکے

کہاں خرچ  پیسااس ایواؿ کو یہ حق پہنچتا ہے کہ وہ جانے کہ ہمارے عواؾ کے خوؿ پسینے کی کمائی کا  ہے اور

 ہو رہا ہے؟

 :آپ کے پاس لسٹ میں تنے ہروں کا امؾ ہے؟جناب سپیکر

جناب سپیکر!یہ ہم نے نہیں لکھا بلکہ اؿ کا جواب آیا ہے اور اس میں دس ہروں کا سیدہ ماجدہ زیدی:

 ـہے

پارلیمانی سیکرٹری صاحب!لسٹ میں دس بڑے ہروں کا ہے اور آپ پانچ کہہ رہے  سپیکر:جناب 

 ہیں؟

جناب سپیکر!میری )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

  ـانہیں بعد میں بتا دیتا ہوںکےکر یں  تو میں اس بارے میں پتا کر  pendingاستدعا ہے کہ آپ یہ سواؽ 

  ـنہیں ہوتے pendingسوالات  جناب سپیکر:
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جناب سپیکر!میں چاہتی ہوں کہ یہ کھڑے ہو کر معذرت کر یں  کہ میں آج بغیر  سیدہ ماجدہ زیدی:

 ـمیں آیا تھا Houseتیاری کے 

  ـچاہئےآپ کو خود سوچنا  ـایسی بات نہ کریں ـنہیں جناب سپیکر:

   آیا۔ھ کر نہیںکر یں  کہ میں پڑ ownیہ  سیدہ ماجدہ زیدی:

  ـایسی بات نہیں  ـجی ، نہیں  جناب سپیکر:

 ہیں  اور اؿ کی بڑی تیاری ہے  معین وٹو: محمد  جناب

ئ

  ـانہوں نے بڑے اچھے جواب دی 

 ـجی ، ماشاء اللہ  جناب سپیکر:

ج نہیں اور پارلیمانی سیکرٹریز کو بچا لیتے ہیں لیکن آ ءجناب سپیکر!آپ ہمیشہ وزرا ماجدہ زیدی: ہسید

  ـبچاام

  ـمیرے خیاؽ میں اب الے  ضمنی سواؽ پر چلتے ہیں جناب سپیکر:

 ۔۔۔جناب سپیکر! راام محمد افضل خاؿ:

 جی، راام صاحب! جناب سپیکر:

 ۔۔۔جناب سپیکر! ۔شکریہ  راام محمد افضل خاؿ:

 جناب سپیکر!یہ تو پتا ہی نہیں چلا کہ یہ دس  ہیں یا پانچ ؟ جناب شیر علی خاؿ:

  ـجتنے لکھے گئے ہیں وہ ٹھیک ہیں ـ:انہوں نے کہہ دیا ہے کہ جتنے ہیں ٹھیک ہیں ب سپیکرجنا

  ـیہ سواؽ نہیں پوھ  رہے بلکہ پارلیمانی سیکرٹری صاحب کا امتحاؿ لے رہے ہیں جناب محمد معین وٹو:

 راام صاحب! ،جی ـدیا ہےfloorمیں نے راام افضل صاحب کو  جناب سپیکر:

ہےجس کے اندر technical departmentیہ ایک بالکل جناب سپیکر!خاؿ:راام محمد افضل 

کے لئے لگایا گیا ہے۔کیا اس محکمہ  technical equipments monitoringکروڑوں روپے کا 

 qualifiedسے آتے ہیں اور دوسرا اس محکمہ کے پاس تنے  administrationکے سیکرٹری 

technical officers  ہیں جو کہ اسmonitoring equipments  کی رانانی اور دیکھ بھاؽ
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ذریعے سے آلودگی کے حوالے سےہمیں جو  کے monitoring equipmentsؿ کرتے ہیں؟ا

results  ملتے ہیں،جوdata  ملتا ہے وہ  بھی  ہمیں اخبارات  یا کسی اور ذریعے سے مہیا نہیں کیا جا رہا۔جیسا

جاتا ہے کہ آج لاہور میں اتنا درجہ حرارت تھا اسی طرح یہ بتایا  temperatureکہ روزانہ کی بنیاد  پر 

کروڑ روپے خرچ ہو چکے  80/90پر  projectکہ لاہور میں آلودگی  کتنی تھی؟اس  چاہئےبھی بتایا جاام 

لوگ  technical qualifiedہیں۔میں پوچھنا چاہتا ہوں کہ محکمہ کے پاس اس حوالے سے تنے 

 مل رہا ہے؟ benefitکروڑوں  روپے خرچ کرنے کے بعد عواؾ کو  کیا  پر projectموجود ہیں اور اس 

آپ کے محکمے میں کروڑوں روپے خرچ ہوئے ہیں تو کیا اس میں  جی،وہ کہہ رہے ہیں کہجناب سپیکر:

 ہے؟ pollution لوگ شامل ہیں کہ جو یہ بتا سکیں کہ کتنی qualified technicalکوئی 

محکمے میں جناب سپیکر!)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:حولیاتپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ما

 Environmentalبھی ہوتا ہے۔محکمہ کی ڈائریکٹر جنرؽ نے  technical staffسیکرٹری کے علاوہ 

Sciences ہے۔اس کے علاوہ محکمہ نے  ہوئی  ڈی کی ایچ پی میںlaboratories  بنائی ہوئی ہیں جو کہ

بنائے گئے ہیں  جو کہ  display centresکرتی ہیں۔لاہور میں تین  checkآلودگی کو باقاعدہ 

کرتے ہیں۔اس حوالے سے باقاعدہ سیمینار منعقد ہوتے ہیں اور وہاں پر لوگوں کو  checkآلودگی کو 

لوگ یہ کاؾ کر  qualifiedآلودگی  کم کرنے کی تدابیر سے آگاہ کیا جاتا ہے۔محکمہ میں پوری طرح سے

 رہے  ہیں۔

پنجاب کو مختلف ماحولیات جواب میں لکھا ہوا ہے کہ "محکمہ تحفظ جناب سپیکر!:دیة مرزا محترمہ

س میں

 

ی کی  
ج

میں  08-2007روپے اور ساؽ -/33,80,50000میں مبلغ 07-2006ساؽ  پرا

 گئے یعنی مذکورہ دو سالوں میں کل -/59,500,000

ئ

روپے کی رقم   -/39,750,000روپے دی 

"میرا اس سلسلے میں ضمنی سواؽ یہ ہے کہ ضلع لاہور ۔ں پر خرچ کی گئی ہےکے منصوبوماحولیات تحفظ 

  یمیں ہ ہیں اؿ میں جہاں جہاں بھی خالی اٹسٹس ہیں وہاں پر ہاؤسنگاے کی جتنی ی ڈ میں ایل

کیا اس سے  خانہ بدوشوں  نے جھگیاں بنائی ہوئی ہیں اور وہ   بے پناہ آلودگی پھیلانے کا باعث بن رہے ہیں

اس سلسلے میں کیا  ماحولیات آلودہ نہیں ہوتا،یہ آلودگی کس نے دور کرنی ہے اور محکمہ تحفظ ت ماحولیا

 اقدامات کرنے کا ارادہ رکھتا ہے؟
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 یہ ضمنی سواؽ نہیں بنتا۔محترمہ!آپ کاجناب سپیکر:

اس حوالے سے پنجاب کی طح  پر ایک عدالت بھی موجود ہے جو جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

کے لئے  خرچ کر رہا ہےجبکہ ماحولیات سنتی ہے۔محکمہ کروڑوں روپے  تحفظ  casesت کے ماحولیا

 آلودگی تو دؿ بدؿ بڑھ رہی ہے۔

تھا کہ کیا محکمہ  چاہئےمحترمہ!آپ کا ضمنی سواؽ اس طرح  نہیں بنتا ۔آپ کا سواؽ یہ ہوام جناب سپیکر:

کوئی اقدامات کر رہا  لئےوؽ کرنے کے پھیلانے والے خانہ بدوشوں کو کنٹر pollutionماحولیات  اؿ 

 ہے؟

یہی مقصد ہے،آپ نے الفاظ  کی درستی کر دی ہے تو  indirectمیرا جناب سپیکر!محترمہ دیة مرزا:

 چلیں اسی کا جواب دے دیں۔

معذرت کے ساتھ عرض کروں گی کہ یہ خانہ بدوش ہمارے بھائی  جناب سپیکر!ط حامد:نبسامحترمہ ا

 ہم زیادہ آلودگی پھیلا رہے ہوں؟ نہیں پھیلا رہے،یہ ہو سکتا ہے کہ شاید بہن ہیں۔وہ آلودگی

 .This is not goodنہیں، ایسی بات ٹھیک نہیں ہے۔جناب سپیکر:

جن خالی جناب سپیکر!)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کا  City Governmentوہاں سے نکالنا اصل میں  اٹسٹس پر خانہ بدوشوں نے قبضہ کیا ہوا ہے اؿ کو

 کا اس سے کوئی تعلق نہیں ہے۔ تحولیاکاؾ ہے۔محکمہ تحفظ ما

 اگلا سواؽ محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ کا ہے۔ میرے خیاؽ میں اس بات کو چھوڑ دیں۔جناب سپیکر:

  جائے۔،اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا3997سواؽ نمبرجناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

 ٹھیک ہے۔اس کا جواب پڑھا ہوا تصور کیا جاتا ہے۔جی،جناب سپیکر:

 

 ں  بسوھواں دینے والی میں دارالحکومت دصوبائی

 ت تفصیلالودگی کی آکی وجہ سے فضائی

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات  تحفظ کیا وزیر:محترمہ سیمل کامراؿ :0112*
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ں نے صوبائی دارالحکومت میں فضائی آلودگی میں طرنامک حد تک کیا یہ درست ہے کہ بسو )الف(

 اضافہ کر دیا ہے؟ 

کیا حکومت ٹو سٹروک رکشوں کی طرح بسوں کے خلاػ بھی کارروائی کرنے کا ارادہ رکھتی  )ب(

ہے تا کہ ہری مختلف بیماریوں سے نجات حاصل کر سکیں، اگر نہیں تو اس کی وجوہات کیا 

 ہیں؟ 

 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:ٹری برائےتحفظ ماحولیاتپارلیمانی سیکر

 ـیہ درست ہے کہ ڈیزؽ سے چلنے والی بسیں فضائی آلودگی  میں اضافہ کا سبب بنتی ہیں )الف(

دوسٹروک رکشوں کی طرح ڈیزؽ بسوں کے خلاػ کارروائی کرنے کا کاؾ محکمہ ٹرانسپورٹ  )ب(

 CNGدوست ماحولیات رٹ نے دو روٹوں پر ئی  حاؽ ہی میں محکمہ ٹرانسپو ـپنجاب کا ہے

محکمہ ماحولیات لاہور ٹریفک پولیس  ـبسیں بھی چلائی ہیں جو فضائی آلودگی کا باعث نہیں بنتی

 مورخہ ـکے ساتھ مل کر آلودگی کا باعث بننے والی ٹریفک کا چالاؿ کر رہا ہے

پ ویگن/پک ا 156بسوں، 5721تک 7111دسمبر۔52سے لے کر  7111مئی۔71

کار/جیپ کے وجہ ماحولیاتی  5233مزدا ڈالا/ٹرک،  5275رکشوں/موٹر سائیکلوں،  1231

اس عرصہ  ـگاڑیوں کو مختلف تھانوں میں بند کیا گیا 772آلودگی چالاؿ کئے گئے اؿ میں سے 

اس ضمن میں محکمہ ٹرانسپورٹ پنجاب اور سٹی  ـچالاؿ کئے گئے51116کے دوراؿ کل 

 گئے  ابات بھیٹریفک پولیس لاہور کے جو

ئ

 ـہیںایواؿ کی میز پر رکھ دی 

 Airعواؾ الناس میں ماحولیاتی آگاہی کے لئے لاہور میں تین اہم مقامات پر برآںمزید 

Quality Display Stations محکمہ اپنے محدود سٹاػ کے ساتھ بسوں  ـقائم کئے گئے ہیں

 ـخلاػ کوشاں ہے اور دیگر ٹریفک کی وجہ سے پیدا ہونے والی فضائی آلودگی کے

 کوئی ضمنی سواؽ؟جناب سپیکر:
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سے  2009مئی ۔25جواب کے جز)ب(میں بتایا گیا ہے کہ " جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

،1280میںں مہینوت سا تک یعنی 2009دسمبر۔17لے کر

 

 پک اپ،9745ویگن،916بس

"اؿ کا ۔کئے گئے ہیں مزدا ،ڈالا اور ٹرک،کار اور جیپ وغیرہ کے چالاؿ 1744موٹر سائیکل،1821

گاڑیوں کو مختلف تھانوں میں بند کیا گیا ہے۔ میں  227 بنتا ہے لیکن اؿ میں سے صرػ 15506ٹوٹل

والوں  کی ہیں کہ اؿ  ؼ(لیگ)گاڑیاں 227ہوں کہ  کیا یہ   یہ پوچھنا چاہتی سے پارلیمانی سیکرٹری صاحب

ں کے صرػ چالاؿ  ہوئے ہیں؟منسٹر صاحب لوگو 15506کو تو تھانوں میں بند کر دیا گیا ہے اور باقی 

kindly اس کی وضاحت فرما دیں۔میں اپنا دوسرا ضمنی سواؽ پھر بعد میں کرتی ہوں۔ 

پہلے تو یہ بتا دیں کہ آیا یہ )ؼ(لیگ کی گاڑیاں ہیں،کیا اؿ کے اوپر )ؼ(لیگ لکھا ہوا تھا جناب سپیکر:

 یا نہیں؟

لاہور میں جناب سپیکر!دار محمد ایوب خاؿ گادھی (:)سرپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

بلوچ ٹرانسپورٹ سروس چلتی ہے اؿ کی کوئی گاڑی بند نہیں کی گئی۔کچھ گاڑیوں  کی حالت بہت زیادہ  

خراب ہوتی ہے۔اسی وجہ سے اؿ گاڑیوں کو بند کیا گیا ہوگا،اسی طرح جو گاڑیاں تھوڑا دھواں دیتی ہیں 

 ہے۔اؿ کا صرػ چالاؿ کیا جاتا 

گاڑیاں تھانوں میں بند 227گاڑیوں میں سے صرػ15506جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

کی گئی ہیں۔دوسرا یہاں جواب میں کہا گیا ہے کہ"محکمہ ٹرانسپورٹ پنجاب اور ٹریفک پولیس لاہور کے 

 گئے ہیں

ئ

 اس میں محکمہ نے ایواؿ کی میز پر جو جواب رکھا ہے۔جوابات بھی ایواؿ کی میز پر رکھ دی 

جو جواب یہاں  word by word۔بھی یہی کچھ لکھا ہے جو کہ ابھی میں نے آپ کو پڑھ کر سنایا ہے

 جواب میں لکھی گئی ہے۔اس میں کوئی ئی  بات نہیں گئےپر لکھا  گیا ہے وہی کہانی ایواؿ کی میز پر رکھے 

 Air Quality Displayبتائی گئی۔آ ا اسی جواب میں لکھا گیا ہے کہ "تین اہم مقامات پر 

Stations میں پارلیمانی سیکرٹری صاحب سے پوچھنا چاہوں گی کہ وہ تین اہم "قائم کئے گئے ہیں۔

 مقامات کوؿ کوؿ سے ہیں؟
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اؿ تین جناب سپیکر!)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 displayہے۔دوسرا  display stationاہم مقامات میں سے ایک ٹاؤؿ ہاؽ ہے،وہاں پر 

station  قائد اعظم انڈسٹریل اسٹیٹ میں لگایا گیا جبکہ تیسراdisplay station قذافی سٹیڈیم میں

 لگایا گیا ہے۔

MR. SPEAKER: Very good. 

کیا ہے کہ"ڈیزؽ سے چلنے  ownجز)الف(میں انہوں نے خود جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

"میں پارلیمانی سیکرٹری صاحب سے یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ ۔دگی کا باعث بنتی ہیںوالی بسیں فضائی آلو

کیا ہے کہ یہ آلودگی انسانی  ownدوسرا انہوں نے خود یہ ،لاہور ہر میں فضائی آلودگی کا کیا تناسب ہے

نی زندگی کے لئے بہت طرنامک ہے تو میں اؿ سے یہ پوچھنا چاہتی ہوں کہ کس درجے کی آلودگی انسا

 صحت کے لئے مضر ہوتی ہے؟

فضائی جناب سپیکر!)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 internationalکوئی نہیں بنایا گیا لیکن  national standardآلودگی کے لئے ابھی تک ہمارا 

standard250کے مطابق microgramلیکن چاہئےئی آلودگی ہونی سے کم فضاunfortunately  

 سے بھی اوپر ہے۔اس کی وجہ یہی ہے کہ  microgram 450/500لاہور میں فضائی آلودگی 

دھواں دیتی ہیں۔اگر  factoriesزیادہ ہے،گاڑیاں بہت زیادہ ہیں۔گاڑیاں اورpollutionادھر 

سے بھی کم ہے۔اس  microgram 200آپ دیہاتی علاقوں میں چلے جائیں تو وہاں پر آلودگی 

۔اگر ڈیزؽ  گاڑیاں چلیں تو وہ چاہئےآلودگی کو کم کرنے کے لئے ئی  ٹرانسپورٹ استعماؽ کی جانی 

URO-I,URO-II standard کی ہونی 

ئ

 
 

 ۔اسی طرح رکشے بہت دھواں دیتے ہیں،چاہ

 already planرکشے بہت زیادہ دھواں دیتے ہیں۔حکومت نے  two strokesخصوصی طور پر 

 two،کی طرػ جا رہے ہیں رکشا four strokesسے  رکشا two strokesکیا ہوا ہے اور ہم 

strokes  رکشے والوں نے سپریم کورٹ سےstay  تک کا وقت ملا ہے  2010لیا ہوا ہے۔اؿ کو مارچ

کریں۔  convertمیں four strokesسے  two strokesتک  2010کہ وہ اپنے رکشوں کو مارچ

 زیادہ ہے۔ standardفضائی آلودگی کا  unfortunatelyاقدامات ہو رہے ہیں لیکن 
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میرا دوسرا سواؽ یہ تھا کہ کس درجے کی فضائی  آلودگی انسانی جناب سپیکر!محترمہ سیمل کامراؿ:

 صحت  کے لئے مضر ہوتی  ہے؟پارلیمانی سیکرٹری صاحب نے اس کا جواب نہیں دیا۔

جو انسانی صحت کے لئے مضر جی، وہ آپ سے پوھ  رہے ہیں کہ کوؿ سا ایسا درجہ ہے :جناب سپیکر

 ہے؟

جناب سپیکر!میں نے )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

سے کم ہو تو وہ صحیح ہے اس سے اوپر صحت کے لئے  FPM Standard 250پہلے بھی عرض کیا تھا کہ

 ہے۔ criticalسے اوپر  FPM 400ٹھیک نہیں ہے اس میں

 گی کہ پنجاب سے پوچھنا چاہوں موصوػ سیکرٹریپارلیمانی  جناب سپیکر!میں: ہرااؾمحترمہ فوزیہ

آبادی دیہاتوں میں رہتی ہے۔ میں چکواؽ میں رہتی ہوں وہاں سینکڑوں کی تعداد میں  فیصد80میں 

 ہیں۔ یہاں سارے رکشے ایک چھوی  سی سڑک کے بالکل اوپر کھڑے ہو کر دھواں چھوڑ رہے ہوتے

questionsپنجاب کے متعلق  ،لاہور کے متعلق ہوتے ہیں صرػcollective questions  نہیں

 ہوتے؟

 وزیر صاحب!محترمہ کے سواؽ کا جواب دیں۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!جہاں زیادہ )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 where as rural and open جاتا ہے، سے اوپر چلا FPM standard 400آلودگی ہوتی ہے وہاں 

areas  جہاں فضائی آلودگی ویسے ہی کم ہوتی ہے سوائے اس کے کہ سڑکوں کی گرد کی وجہ سے فضائی

 fourگاڑیوں کو  two strokesکم ہوتی ہے لیکن پورے پنجاب میں otherwiseآلودگی ہوتی ہے، 

strokes ڑیوں میں بھی کم دھواں دینے والی گاڑیوں کی اسی طرح ڈیزؽ گا ،میں تبدیل کروایا جا رہا ہے

 طرػ جار ہے ہیں لہذا یہ صرػ لاہور میں نہیں بلکہ پورے پنجاب میں ہو رہا ہے۔

 important supplementaryجناب سپیکر!میں بڑا:چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

question میں   صاحبکرام چاہتا ہوں۔ میرے حلقہ ڈسٹرکٹ شیخوپورہ  اور ننکانہround about 100 

 
ن
  لگے ہوئے ہیں جن کی چمنیوں سے نکلنے والا گرد و غبار اور دھواں د

 

 

 سے زیادہ چاوؽ کے ش
ن
تک ور ور د
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حوؽ کو آلودہ کر رہے ہیں۔ کیا رکشوں اور بسوں کے علاقے کے لوگوں کے لئے مضر صحت ہے اور وہ ما

 وں پر 

 

 

لئے خاص طور پر منڈی فیض آباد میں  قائم کرنے کے check and balanceکی طرح اؿ ش

 ہے؟ ماحولیات کوئی ایسا پروگراؾ یا کوئی منصوبہ مستقبل قریب میں رکھتاتحفظ محکمہ 

جناب سپیکر!شیخوپورہ )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کے بارے میں ہے کیونکہ وہ  factoriesآ رہے ہیں، ایک problemsوداور ننکانہ میں محکمہ ماحولیات کو

scattered zone   میں ہیں اؿ کےvast material  کے کوئیTreatment Plants  نہیں لگے ہوئے اور

 دوسرا مسئلہ

 

 

 Districtنے اپنے ہر  تماحولیاتحفظ چاوؽ کی فصل کا ہے۔ محکمہ  areaکا ہے کیونکہ یہ  ش

Headquarter پورہ کے خاص طور پر گوجرانوالہ اور شیخوDCO’s  سے یہrequests کی ہے کہ 

 

 

 

 آبادی سے باہر ہوں لیکن جبش

 

 

 تو پھینکنی ہے لیکن آ dustچلے گا تو اس نے  ش

 

 

کو بند تو نہیں پ ش

  کر سکتے کیونکہ اس سے لوگوں کو روزگار میسر ہے اس لئے ہم 

 

 

کو ختم نہیں کر سکتے لیکن اس کے لئے  ش

  یہ کوشش کی جا رہی ہے کہ

 

 

 سے عواؾ کو کم سے کم نقصاؿ ہو۔ dustآبادی سے باہر ہوں تاکہ اؿ کی  ش

  جناب سپیکر!ا:چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

 

 

سے اٹھنے والا دھواں انسانی صحت  ؿ ش

جدید تقاضوں کے مطابق اس کا تدارک  تماحولیاتحفظ محکمہ  ،کے لئے زہر سے بھی زیادہ  طرنامک ہے

 پروگراؾ رکھتا ہے، کیا انہوں نے آج تک کسی کے خلاػ کوئی کارروائی کی ہے، میں کرنے کے لئے کوئی

کروڑوں روپے خرچ کر   تماحولیاتحفظ روزگار بند کرنے کی بات نہیں کر رہا میں تو کہہ رہا ہوں کہ محکمہ 

 کی بہتری کے لئے کوئی ایسا پروگراؾ رکھتا ہے؟ماحولیات رہا ہے تو وہاں 

جناب سپیکر!منڈا )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:ی برائےتحفظ ماحولیاتپارلیمانی سیکرٹر

وائی کرنے کو تیار ہیں ویسے بھی رکرتے ہیں ہم کار suggestجو بھی یہ،صاحب مجھے آ کر مل یں 

Environment Protection Act section-16 کے تحت جو بھیpollution  پھیلاتا ہے اس کے

 یہ ہمیں بتائیں ہم اؿ کے خلاػ کارروائی کریں  ا۔روائی ہو سکتی ہے، رخلاػ کا
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کے  dustہوتا ہے اسی طرح silencerجناب سپیکر!جس طرح شور کے لئے :خاؿراام محمد افضل 

تو علاقے  لازمی کر دیںinstallation of dust collectorہوتے ہیں اگر اؿ پر  dust collectorلئے

 میں گرد نہیں پھیلے گی۔

 کریں۔ adoptصاحب!وہ کہتے ہیں کہ اس کے لئے کوئی اچھا طریقہ گادھی :جناب سپیکر

جناب سپیکر!سرگودھا )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

ہے وہاں یہ منصوبہ زیر غور  problemکارخانے لگے ہوئے ہیں اس میں بھی یہی  stone crushingمیں 

 پر عمل ہوگا۔انشاء اللہ جلد ہی اس  ،ہے

ہوتا ہے  seasonکا  riceجناب سپیکر!یقین کریں جب :چودھری علی اصغر منڈا )ایڈووکیٹ(

 سے زیاد 100لاہور جڑانوالہ روڈ پر 

 

 

کی طرػ ہوتا ہے road exhaustچل رہے ہوتے ہیں تو اؿ کا ہ ش

 تلا ہ ہو ہوئے ہیں اور اس علاقے کے لوگ بڑی طرنامک بیماریوں میں accidentsوہاں بڑے بڑے 

کو لکھ کر بھی دے چکا ہوں کہ اس زہریلے دھوئیں  تماحولیاتحفظ چکے ہیں۔ میں اس سے قبل سیکرٹری 

 اور چاولوں کے گردوغبار سے لوگوں کو بچایا جائے۔ مجھے اس سواؽ کا جواب دیا جائے؟

 گادھی صاحب!جلدی سے منڈا صاحب کے سواؽ کا جواب دیں۔:جناب سپیکر

جناب سپیکر!انہوں نے )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:ی برائےتحفظ ماحولیاتپارلیمانی سیکرٹر

اور نہ ہی انہوں نے ہےدو ساؽ میں پہلی دفعہ یہ بات کی ہے  اس سے پہلے میرے ساتھ کوئی رابطہ  کیا 

 سے آج انہوں نے بتایا ہے تو ہم انشاء اللہ اس حوالے ،کبھی آج تک مجھے اپنے حلقے کا یہ مسئلہ بتایا ہے

 اقدامات کریں  ا۔

 ! کا خصوصی طور پر نوٹس یں  امںآپ اس مسئلے:جناب سپیکر

جناب سپیکر!میں منڈا صاحب کی بات کو آ ا بڑھاتے ہوئے ایک ضمنی سواؽ :سید حسن مرتضیٰ

کا زہریلا پانی نہر میں ڈالا جاتا ہے جس  جن  لگ چکی ہیں  انڈسٹریزکرتا ہوں کہ میرے حلقے میں بھی کافی

 عاؾ ہے۔ Hepatitis(C)میرے ساتھ والی زمینیں بنجر ہو رہی ہیں، بیماریاں پھیل رہی ہیں،سے 

 کیا یہ آپ کا ضمنی سواؽ ہے؟ :جناب سپیکر
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جناب سپیکر!یہ ضمنی سواؽ ہی کر رہا ہوں کیونکہ میں نے ابھی تک کوئی  ضمنی سواؽ  سید حسن مرتضیٰ:

 نہیں کیا۔

سواؽ نہیں ہے۔  ویسے آپ کی بات انھوں نے سن لی ہے اور  میرے خیاؽ میں یہ ضمنی جناب سپیکر:

 یں   ا۔ اب وفہ  سوالات ختم ہوتا ہے۔  noticeوہ اس کا 

بقیہ میں جناب سپیکر!)سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 ۔ ہوںسوالات کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھتا

 گئے ہیں۔بقیہ سوالاجناب سپیکر:

ئ

 ت کے جوابات ایواؿ کی میز پر رکھ دی 

 

 نشاؿ زدہ سوالات اور اؿ کے جوابات

 )جو ایواؿ کی میز پر رکھے گئے(

 بیگ کی تیاری و فروخت پر پابندی کی تفصیلات

 
 

ھ

 پولی ت

 ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ جناب محمد طارؼ امین ہوتیانہ ::3130*

کیا یہ درست ہے کہ حکومت ہر ساؽ اربوں روپے سے سیوریج یمیں ہ مکمل کرتی ہے مگر  ()الف

 بیگ اؿ سکیموں کو بند کردیتے ہیں؟ 

 
 

ھ

 پولی ت

 بیگ کی تیاری اور فروخت پر پابندی لگانے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر  )ب(

 
 

ھ

کیا حکومت پولی ت

 نہیں تو اس کی وجوہات کیا ہیں؟ 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:برائےتحفظ ماحولیات پارلیمانی سیکرٹری

 ـپنجاب سے متعلقہ نہ ہےماحولیات تحفظ یہ جز محکمہ  )الف(

 بیگز کی تیاری اور فروخت پر مکمل ماحولیات حکومت پنجاب محکمہ تحفظ  )ب(

 
 

ھ

ہر قسم کے پولی ت

 بیگ

 
 

ھ

 7117 آرڈنس م مجریہپابندی لگانے کا ارادہ نہیں رکھتی کیونکہ محکمہ ہذا نے پولی ت

مائیکروؿ سے کم موٹائی والے 51کے تحت کالے شاپنگ بیگز پر مکمل طور پر اور دیگر تماؾ 

 بیگز  ـشاپنگ بیگز پر پہلے ہی سے پابندی عائد کی ہوئی ہے

 
 

ھ

اس وقت قابل اجازت پولی ت

پاکستاؿ کا  ـ نہ ہو گاکی تیاری پر مکمل پابندی لگاام قانونی، ماحولیاتی اور اقتصادی طور پر سود مند
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کے فروغ  (sustainable development)پائیدار ترقی  5112ماحولیاتی تحفظ ایکٹ مجریہ

مکمل پابندی لگانے سے کاغذ کے بنے  ہوئے لفافوں کی تیاری اور فروخت  ـپر زور دیتا ہے

 سے میں اضافہ ہو جائے گا جو نتیجتاً درختوں کی کٹائی میں اضافہ کا سبب بنیں  ا جس

 بیگز کی تیاری اور  برآںمزید  ـماحولیاتی ابتری میں مزید اضافہ کا امکاؿ ہو گا

 
 

ھ

پولی ت

فروخت کے کاروبار سے وابستہ افراد/خاندانوں کے لئے بے روزگاری جیسے مسائل لاحق 

 بیگ کے تیار کنندگاؿ اور عواؾ الناس کا فرض ہے کہ وہ ۔ہونے کا بھی امکاؿ ہو گا

 
 

ھ

پولی ت

قانوؿ پر سختی سے عمل کریں اور لوکل گورنمنٹ سالڈ ویسٹ بشموؽ استعماؽ شدہ  مروجہ

 بیگز کو ٹھکانے لگانے کا مناسب انتظاؾ کرے تا کہ سیوریج سکیموں میں گندے 

 
 

ھ

پولی ت

 ـپانی کے بہاؤ میں کوئی رکاوٹ نہ آئے
 

 دہ پانی گرنے کی تفصیلاتنہر راجباہ سیدوالا ننکانہ صاحب،فیکٹریوں کا آلو

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ :جناب شاہجہاں احمد بھٹی :3120*

کیا یہ درست ہے کہ نہر راجباہ سید والا ضلع ننکانہ صاحب میں فیکٹریوں کا پانی گرنے کی وجہ  )الف(

 سے نہر کا پانی آلودہ ہو گیا ہے؟ 

 کن فیکٹریوں کا آلودہ پانی گر رہا ہے، تفصیلاً بتائیں؟اس نہر میں کن  )ب(

 کیا اقدامات اٹھائے ہیں؟  کے لئےحکومت نے اس مسئلہ کی روک تھاؾ  )ج(

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 یہ درست نہ ہے۔ )الف(

بق نہر راجباہ سید والا ضلع ننکانہ ضلعی  آفیسر )ماحولیات (ننکانہ صاحب کے سروے کے مطا )ب(

کی حدود میں مذکورہ نہر کے قریب کوئی فیکٹری /مل واقع نہ ہے اور نہ ہی کسی فیکٹری کا 

 آلودہ پانی اس نہر میں گر رہا ہے۔ 

 ضلعی  آفیسر )ماحولیات(ننکانہ صاحب اپنی علاقائی حدود میں موجود نہروں اور آبی )ج(

سروے کرتا رہتا ہے جونہی کوئی آلودہ پانی نہر میں گرتا ہوا پایا گیا تو  ر گاہوں کا وقتاً فوقتاًزا 
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کے تحت کارروائی عمل میں لائی جائے  5112کے ایکٹ مجریہ ماحولیات پاکستاؿ کے تحفظ 

 گی۔ 

 

ے کیناؽ اپر چناب آلودپانی شیخوپورہ، فیکٹریوں کا

 

کن
 
ی
 ھ
پ

 کی تفصیلات میں 

ازراہ نوازش بیاؿ ماحولیات کیا وزیر تحفظ :)ایڈووکیٹ(ای علی اصغر منڈ:چودھر3726*

  -فرمائیں  ا کہ:

کیا یہ درست ہے کہ اپر چناب کیناؽ کے گرد و نواح میں ضلع شیخوپورہ کی حدود میں واقع  )الف(

 فیکٹریاں زہر آلود پانی اس نہر میں چھوڑتی ہیں؟

 چونگ  لاہور کے قریب دریائے راوی میں گرتا کیا یہ بھی درست ہے کہ روہی املہ جو کہ )ب(

 ہے کا پانی فیکٹریوں کے چھوڑے گئے زہر آلود مواد پر مشتمل ہوتا ہے؟ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ دونوں کا پانی بغیر ٹریٹمنٹ اٹسنٹ سے زاارے دریا میں  )ج(

بھی نقصاؿ دہ  کے لئےچھوڑنے سے نہ صرػ آبی مخلوؼ ختم ہو رہی ہے بلکہ یہ پانی فصلوں 

  کیا اقدامات اٹھا رہی ہے؟  کے لئےہے، اگر ہاں تو حکومت اس نقصاؿ سے بچاؤ 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

یہ درست ہے کہ ضلع شیخوپورہ کی حدود میں واقع فیکٹریوں کا آلودہ پانی مختلف ڈرینوں سے  )الف(

 ب کیناؽ میں گرتا ہے۔ زارتا ہوا اپرچنا

یہ بھی درست ہے کہ روہی املہ )ہڈیارہ ڈرین(جو چونگ  کے قریب دریائے راوی میں  )ب(

گرتا ہے اس املہ پر واقع ضلع لاہور میں بہت سی فیکٹریاں بھی اپنا آلودہ پانی اس میں ڈاؽ 

 رہی  ہیں۔ 

رے دریا میں چھوڑنے سے یہ بھی درست ہےکہ آلودہ پانی کو بغیر ٹریٹمنٹ اٹسنٹ سے زاا )ج(

آبی مخلوؼ کو طرنات لاحق ہوتے ہیں اس ضمن میں محکمہ ماحولیات نے پاکستاؿ کے تحفظ 

کے تحت ضلع شیخوپورہ میں اور لاہور میں آبی آلودگی کا  5112کے ایکٹ مجریہ ماحولیات 

اور   کالووں ں کے خلاػ کارروائی کیہاؤسنگیونٹوں بشموؽ ہسپتالوں ،521باعث بننے والے 
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 Nationalجاری کئے کہ وہ آلودہ پانی کو Environmental Protection Ordersاؿ کو 

Environmental Quality Standardsیونٹوں کے خلاػ 61ٹریٹ کریں۔  کے مطابق

یونٹوں کو  77میں دائر کئے گئے ۔ ٹربیونل نے  کیس ماحولیاتی ٹربیونل

ں کے خلاػ کیس ابھی زیر سمات ہیں۔ روپے جرمانہ کیا اور بقیہ یونٹو7171111۔/مبلغ

محکمہ ماحولیات کے احکامات کے خلاػ ورزی کرنے والے مزید یونٹوں کے خلاػ کیس 

 جائیں  ا ۔ محکمہ ہذا کی کوششوں سے اب تک لاہور میں 

ئ

بھی ٹربیونل میں دائر کروادی 

 ۔ہیں لئےلگاtreatment plantsکے لئےفیکٹریوں نے اپنا آلودہ پانی صاػ کرنے 71

دریائے راوی میں آبی آلودگی کی روک تھاؾ محکمہ ماحولیات نے متعلقہ اداروں /محکموں کو  

Waste Water Treatment Plants  پہلے ہی ہدایات جاری کردی  کے لئےنصب کرنے

 Sewageلاہور غیر ملکی اداروں کی فنی اور مالی تعاوؿ سے دوWASAہوئی ہیں۔ 

Treatment Plants  کوشاں ہے۔ پنجاب انڈسٹریل اسٹیٹ ڈویلپمنٹ  اینڈ  کے لئےلگانے

قائد اعظم انڈسٹریل اسٹیٹ کوٹ لکھپت لاہور کی فیکٹریوں (PIEDMC)مینجمنٹ کمپنی

لگانے Common Effluent Treatment Plantایک  کے لئےکے آلودہ پانی کی صفائی 

 کے منصوبہ پرکاؾ کررہی ہے۔ 

کمشنر  کے لئے راوی کو آلودگی سے پاک کرنے حاؽ ہی میں وزیر اعلیٰ پنجاب  نے دریائے

 actionلاہور ڈویژؿ کی سربراہی میں ایک کمیٹی تشکیل دی ہے جو اس ضمن میں قابل عمل 

planفصیل ایواؿ کی میز پررکھ د ی گئی ہے(۔ـتیار کررہی ہے( 

 

 ضلع لاہور، ماحولیاتی آلودگی کی تفصیلات

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ  امصر شیخ ::محترمہ نگہت3110*

کے قریب فیکٹریاں ماحولیاتی آلودگی کا  711کیا یہ درست ہے کہ ضلع لاہور میں تقریت )الف(

 باعث بن رہی ہیں؟ 
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فیکٹریوں کے 01کے دوراؿ محکمہ ماحولیات نے صرػ  7111کیا یہ بھی درست ہے کہ ساؽ )ب(

 کی؟  کارروائی خلاػ

شمالی لاہور میں کتنی ایسی فیکٹریاں جو مضر صحت کوئلہ اور ٹائر جلا کر ماحولیاتی آلودگی کا باعث  )ج(

 بن رہی ہیں نیز محکمہ اؿ کے خلاػ کیا کارروائی عمل میں لارہا ہے؟ 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

  درست ہے۔ یہ تقریت )الف(

کے دوراؿ محکمہ ماحولیات نے پاکستاؿ کے ماحولیاتی تحفظ کے  7111)ب( یہ درست نہ ہے ۔ ساؽ 

فیکٹریوں /اداروں کو ماحولیاتی آلودگی کا باعث 66کے تحت لاہور میں  5112ایکٹ مجریہ 

جاری کئے ۔ محکمہ کی ہدایات پر عمل نہ Environmental Protection Ordersبننے پر 

میں Environmental Tribunalیونٹوں کے خلاػ کیس مجاز عدالت 02نے والے کر

لاہور نے آلودگی کا باعث ،ماحولیات،تحفظ دائر کئے جہاں یہ زیر سمات ہیں۔ ضلعی  آفیسر

کیا جس سے عواؾ کو خاطر خواہ ریلیف ملا ہے۔ فصیل ایواؿ sealیونٹوں کو556بننے والے 

 کی میز پر رکھ دی گئی ہے۔ 

کے قریب ایسی فیکٹریاں /سٹیل ملز پائی گئیں  جو ٹائر ، ربڑ، آئرؿ 21شمالی لاہور میں  )ج(

کی آلودگی کا باعث بنتی ہیں۔ سٹیل ملز میں اکثر چوری ماحولیات سکریپ ، کوئلہ وغیرہ جلا کر 

کی آلودگی کا باعث بنتی ہیں۔ سٹیل ماحولیات چھپے بالخصوص سردیوں میں پرانے ٹائر جلا کر 

جاتے  کئےمیں اکثر چوری چھپے بالخصوص سردیوں میں پرانے ٹائر بطور ایندھن استعماؽ  ملز

کو استعماؽ کرنے Iron Scrapہیں جو فضائی آلودگی کا باعث بنتے  ہیں۔ پرانے ٹائر ، ربڑ ، اور 

کے ایکٹ مجریہ ماحولیات فیکٹریوں /کارخانوں کے خلاػ پاکستاؿ کے تحفظ 25والی ایسی 

میں  ماحولیاتی عدالت casesفیکٹریوں کے خلاػ 06کارروائی کی گئی اور  کے تحت 5112

  ابھی زیر سمات ہیں۔ اسی 6بھیجے جن میں سے 

 

ز
 س
کی

یونٹوں کو عدالت نے جرمانہ کیا اور بقیہ 

سٹیل ملز کے خلاػ پاکستاؿ پینل کوڈ  اور پنجاب 2نے بھی ت ماحولیا، تحفظ طرح ضلعی  آفیسر
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یونٹوں کو سیل کردیا اور ایک کے خلاػ 2کے تحت7115 لوکل گورنمنٹ آرڈی نینس

FIRفصیل ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی  ہے( ۔درج کرائی( 

کے انسپکٹر ز اؿ علاقوں کا وقتاً فوقتاً دورہ کرتے رہتے ہیں تاکہ مزید ماحولیات تحفظ محکمہ  

یں اؿ کا کھوج لگا کوئلہ وغیرہ استعماؽ کرsubstandard fuelکارخانوں /سٹیل ملز جو ٹائر یا 

 کر ایسی ملوں کے خلاػ بھی قانونی کارروائی کی جائے ۔ 

 

 

 

 

 پولٹری فارمز کے لئے این او سی لینے کی تفصیلات میں ضلع اوکاڑہ اور بہاولنگر

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ :محترمہ شبینہ ریاض :3127*

بہاولنگر میں تنے ایسے پولٹری فارمز ہیں جنہوں نے محکمہ سے این او سی حاصل نہیں  ضلع ()الف

 کیا؟

کیا محکمہ نے اؿ کے خلاػ کوئی کارروائی کی اگر کی تو کن کن پولٹری فارمز کے خلاػ اؿ کے  )ب(

 امموں سے آگاہ کریں؟

 ؾ دے رہے ہیں اؿ کومذکورہ ضلع میں محکمہ کے تنے ملازمین اپنے فرائض سرانجا )ج(

میں کتنا بجٹ فراہم کیا گیا اس بجٹ کو کن کن مدوں پر خرچ کیا گیا اس کی فصیل  7112ـ11

 سے آگاہ کریں؟

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 )الف(

(i)  کنٹروؽ 23 اوپن شیڈفارمزہیں721ہیں جن میں سے 033ضلع اوکاڑہ میں کل پولٹری فارؾ

ل 11شیڈ ہیں۔ اس وقت 

 

ی

 

می

 

پ

کےقریب پولٹری فارمز بندپڑے ہیں۔ پاکستاؿ انوائر

پولٹری فارؾ بغیر 525کے امفذ ہونے کے بعد ضلع اوکاڑہ میں جو 5112پروٹیکشن ایکٹ 

NOC قائم ہوئے ہیں اؿ کے خلاػ محکمہ نے قانونی کارروائی کی ہے۔ 

(ii)  رؾ ہیں جوکہ تماؾ اوپن شیڈ فارمز ہیں۔ اؿ میں سے پولٹری فا016ضلع بہاولنگر میں کل

ل 521پولٹری فارؾ بند پڑے ہیں اور بقایا 506

 

ی

 

می

 

پ

کاؾ کررہے ہیں ۔ پاکستاؿ انوائر
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پولٹری فارؾ بغیر 31کے امفذ ہونے کے بعد ضلع بہاولنگر میں جو 5112پروٹیکشن ایکٹ 

NOC ہے۔ قائم ہوئے ہیں اؿ کے خلاػ محکمہ نے قانونی کارروائی کی 

حاصل نہ کیا ہے اؿ کے خلاػ NOCپنجاب سےماحولیات جن پولٹری فارمز نے محکمہ تحفظ  )ب(

ل پروٹیکشن ایکٹ 

 

ی

 

می

 

پ

کے تحت کارروائی کی گئی ہے۔ ضلع اوکاڑہ 5112پاکستاؿ انوائر 

ایواؿ کی میز پررکھ دی گئی  Annexure۔Aکےایسے پولٹری فارموں کے امموں کی فصیل

ایواؿ کی  Annexure۔Bکے پولٹری  فارموں کے امموں کی فصیل  ہے اور ضلع بہاولنگر

 میز پررکھ دی گئی ہے۔ 

 

 )ج(

(i)  ہے جوجولائی 51کے ضلعی  دفتر اوکاڑہ میں کل ملازمین /سٹاػ کی تعداد ماحولیات محکمہ تحفظ

سے دفتر ہذا میں اپنے فرائض سرانجاؾ دے رہے ہیں ۔ ضلعی  دفتر اوکاڑہ کو  7112

کیا گیا بجٹ فراہم Non-Developmentکا16,06,133مالی ساؽ میں کلکے  7112۔11

 گئے۔  کئےکے نڈ مندرجہ ذیل مدوں میں خرچ 15,66,182جس میں سے ۔ /

 10,21,290 تنخواہ ملازمین

 4,98,233 بجلی و گیس ،پٹروؽ ،سٹیشنری اخراجات

 ,5,364 خریداری کمپیوٹراجزاء

 41,295 مشینری ودیگر آلات وغیرہ کی مرمت

 15,66,182 میزاؿ

(ii)  میں کل 7112۔11ملازؾ اپنے فرائض سرانجاؾ دےرہے ہیں۔ اؿ کو51ضلع بہاولنگر میں

روپے تنخواہوں -/6,17,109روپے کا بجٹ فراہم کیاگیا جن میں سے 14,50,457۔/

سٹیشنری  ،روپے کا بجٹ بجلی وگیس ،پٹروؽ-/8,33,348میں استعماؽ کئے گئے اور 

 استعماؽ ہوا ہے۔ اخراجات میں 

 

 بیماریوں کا پھیلاؤ ضلع قصورمیں فیکٹریوں کے زہریلے پانی سے 

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ :شیخ علاؤالدین :3126*
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 لئے کیا ضلع قصور میں فیکٹریوں/کارخانوں کے زہریلے اور آلودہ پانی کو ٹھکانے لگانے کے )الف(

 اقدامات اٹھائے گئے ہیں؟

 ی ا ٹائٹس جیسی  )ب(
کیا یہ درست ہے کہ اؿ فیکٹریوں کے گندے پانی سے عواؾ میں کینسر اور ہ ی

 طرنامک بیماریاں بڑھ رہی ہیں؟

کیا حکومت جدید تحقیق کی روشنی میں مذکورہ بالا مسائل حل کرنے کا ارادہ رکھتی ہے، اگر  )ج(

 ہاں تو کب تک؟

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (: سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیاتپارلیمانی

سے  702حکومت پنجاب نے  ـضلع قصور میں زیادہ تر فیکٹریاں چمڑا بنانے سے متعلق ہیں )الف(

سے پیدا ہونے والے آلودہ پانی اور سالڈ ویسٹ (Tanneries)زیادہ چمڑے کے کارخانوں 

 Common Effluent Pre-Treatment Plant(CEPTP) ،Chromiumکے مناسب معالجہ کے لئے 

Recovery Pilot Plant(CRPP)  اورSanitary Landfill Site سے کاؾ  7115جو  ۔ہیں بنائے ہوئے

 Kasur Tannery Waste Managementاؿ اٹسنٹس کی دیکھ بھاؽ ایک ادارہ  ـکر رہے ہیں

Association  کرتا ہے جو براہ راست ڈسٹرکٹ 

 

ن

 

 ش
ی

 

 ی
ی

ضلعی  حکومت (DCO)آفیسر کوآرڈ

 ـقصور کے ماتحت کاؾ کرتا ہے

یہ درست نہ ہے کیونکہ مذکورہ ویسٹ واٹر ٹریٹمنٹ اٹسنٹس کی تنصیب کے بعد ماحولیاتی  )ب(

 ی ا ٹائٹس جیسی طرنامک بیماریوں میں اگر  ـصورتحاؽ میں بہتری آئی ہے
عواؾ میں کینسر اور ہ ی

 ـب بہتر طور پر بتا سکتا ہےکوئی اضافہ ہو رہا ہے تو اس کی وجہ محکمہ صحت پنجا

حکومت پنجاب نے ضلع قصور میں عواؾ الناس کو پینے والے صاػ پانی کی فراہمی کے لئے  )ج(

قصور ہر کے گندے  برآںمزید  ـنصب کئے ہیں Water Filtration Plantsکچھ 

 ـکے معالجہ کے لئے بھی منصوبہ سازی کی جا رہی ہے (sewage)پانی

 

 پی ایم لیوؽ و دیگر تفصیلات قصور ہر کا ایس

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیرتحفظ :شیخ علاؤالدین :3122*
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 کا لیوؽ کیا ہے؟ SPMقصور ہر کا  )الف(

 حد عبور کر چکا ہے؟ criticalاب  SPM Levelکیا یہ درست ہے کہ  )ب(

ختم کرنے کے لئے  فضائی آلودگیاگر جز)ب(کا جواب اثبات میں ہے تو قصور ہر میں  )ج(

 حکومت کی طرػ سے کیا اقدامات اٹھائے گئے؟

کو کم کرنے کے لئے حکومت emissionsچلنے والی گاڑیوں و دیگر ٹریفک کی  کیا قصور ہر میں )د(

 مقرر کر کے ضروری اقدامات اٹھائے  ہیں؟

 

 نے کوئی ٹارگٹ

 ایوب خاؿ گادھی (: )سردار محمدپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کا SPMکے کئے گئے سروے کے مطابق قصور ہر میں اس وقت ماحولیات محکمہ تحفظ  )الف(

 Annexure-Iکا ڈیٹا  SPMقصور ہر کے  ـتک کے قریب ہے 371سے لے کر 711لیوؽ

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دیا گیا ہے

دہ ہے مگر حکومت کا لیوؽ زیا SPMپنجاب کے دوسرے اضلاع کی طرح قصور میں بھی )ب(

حد کی تاحاؽ منظوری نہیں دی ہے تاہم یہ فضائی آلودگی کے مجوزہ  criticalپاکستاؿ نے کسی 

 ـقومی معیار سے تجاوز کر چکی ہے

قصور ہر کا شمار اوسط درجے کے آلودہ ہروں میں ہوتا ہے یہ بات واضح کی جاتی ہے کہ  )ج(

 ر و و اراکاک سے ہی کن ہ ہے تاہم اس فضائی آلودگی میں کمی مختلف محکموں کے باہمی

 ـکے لئے محکمہ ہذا نے درج ذیل اقدامات اٹھائے ہیں

کے ساتھ مل کر گاڑیوں کے دھوئیں کے اخراج کے ماحولیات محکمہ ہذا نے وفاقی ادارہ تحفظ   ۔5

 ـجس کی پابندی ہر گاڑی چلانے والے کی ذمہ داری ہے ـقومی معیارات مقرر کئے ہیں

ہری فضائی  ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے Annexure-IIمعیارات کی کاپی  گاڑیوں کے

کے قومی معیارات ابھی تک مقرر نہیں ہوئے ہیں اور محکمہ ہذا نے  SPMآلودگی بشموؽ

وفاقی ادارہ ماحولیات کے ساتھ مل کر اؿ معیارات کا ڈرافٹ تیار کر کے پاکستاؿ انوائرنمنٹ 

ایواؿ کی  Annexure-IIIاؿ کی کاپی  ـکے لئے پیش کر دیا ہے کو منظوری پروٹیکشن کونسل

 ـمیز پر رکھ دی گئی ہے
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 ـقصور ہر میں گاڑیوں کا دھواں اور سڑکوں کی اممناسب دیکھ بھاؽ فضائی آلودگی کا سبب ہے  ۔7

متعارػ کرایا جا رہا  رکشاسٹروک  3اس لئے پورے پنجاب میں ٹو سٹروک رکشے کو ختم کر کے 

دوسرے ہروں کی طرح قصور میں بھی متعارػ کرایا گیا  رکشا CNGطرح سے اسی  ـہے

 ـہے

کا ضلعی  آفس ٹریفک پولیس کے ساتھ مل کر دھواں چھوڑنے والی ماحولیات محکمہ تحفظ   ۔0

 ـگاڑیوں کے خلاػ مسلسل ایکشن لیتا ہے اور ایسی گاڑیوں کو جرمانے عائد کرتا ہے

ضلع قصور کو سڑکوں کی مناسب صفائی  DCOبشموؽ DCOsؾ اس کے علاوہ محکمہ ہذا نے تما  ۔3

ایواؿ کی میز پر  Annexure-IVاور دیکھ بھاؽ کی ہدایات دے رکھی ہیں جن کی فصیل 

جن میں سڑکوں کے کنارے پختہ کرواام، سڑکوں کے ساتھ پودے لگاام، کوڑا  ـرکھ دی گئی ہے

زیادہ دھواں دینے والی گاڑیوں کو جرمانے جلانے پر پابندی لگاام، ایندھن میں ملاوٹ کو روکنا، 

 ـکرام اور ہر کی سڑکوں کو صاػ رکھنا شامل ہیں

حکومت پنجاب نے وفاقی ادارہ ماحولیات کے ساتھ مل کر گاڑیوں کے ماحولیات ادارہ تحفظ  )د(

emissionسے 7111پہلے مرحلے میں جولائی ـکے معیارات مقرر کئے ہیںemission   کے

دوسرے  ـتک ہو گا 7157سے جوؿ 7111 چکے ہیں جن کا اطلاؼ جولائیمعیارات مقرر ہو

 ـمیں گاڑیوں کے قومی معیارات کو اور زیادہ سخت کر دیا جائے گا 7157مرحلے میں جولائی

جہاں  ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے Annexure-IIگاڑیوں کے قومی معیارات کی کاپی 

 ـکا جواب جز)ج(میں دیا جا چکا ہے تک مزید حکومتی اقدامات کا تعلق ہے اس
 

 ملتاؿ ہر میں ایس پی ایم لیوؽ کی تفصیلات

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ  :ملک محمد عامر ڈوگر :3652*

 کا لیوؽ کیا ہے؟ SPMاس وقت ملتاؿ ہر کا  )الف(

 حد عبور کر چکا ہے؟ criticalایم لیوؽ اب کیا یہ درست ہے کہ ایس پی  )ب(

 کے لئےکا جواب اثبات میں ہے تو ملتاؿ ہر کی آبادی کو صاػ ہوا مہیا کرنے (ب)اگر جز )ج(

 حکومت کی طرػ سے کیا اقدامات اٹھائے گئے ہیں؟ 
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 کے لئےکو کم کرنے  emissionsکیا ملتاؿ میں سڑکوں پر چلنے والی گاڑیوں و دیگر ٹریفک کی  )د(

 مقرر کر کے ضروری اقدامات اٹھائے ہیں؟  targetsحکومت نے کوئی

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

سے لے  011کے اعداد و شمار کے مطابق ملتاؿ میں قابل تنفس گرد کا لیوؽ  7111اگست )الف(

مائیکرو گراؾ فی مکعب 711قومی معیارجب کے اس کا  ـمائیکرو گراؾ فی مکعب میٹر ہے 121کر

 ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے Annexure-IIIاعداد و شمار کی فصیل ـمیٹر ہے

پنجاب کے  ـلیوؽ کا تعین نہ کیا ہے criticalکے SPMحکومت پاکستاؿ نے ابھی تک  )ب(

معیار کو  دوسرے اضلاع کی طرح ملتاؿ میں بھی ایس پی ایم لیوؽ زیادہ ہے جو مجوزہ قومی

 ـعبور کر چکا ہے

مندرجہ ذیل اقدامات کر رہا ماحولیات آبادی کو صاػ پانی مہیا کرنے کے لئے محکمہ تحفظ  )ج(

 ـہے

 ـمحکمہ ہر ساؽ شجرکاری مہم کے ذریعے لوگوں کو درخت لگانے کی ترغیب دے رہا ہے  ۔5

کے دھوئیں میں میں گاڑیوں  7111ادارہ ہذا نے حکومت پاکستاؿ کے تعاوؿ سے اگست  ۔7

موجود مختلف گیسوں کے قومی معیارات مقرر کئے ہیں جو کہ فضائی آلودگی کو کنٹروؽ کرنے 

ایواؿ کی  Annexure-Iگاڑیوں کے معیارات کی کاپی  ـکے لئے بنیادی اور اہم قدؾ ہے

 نے وفاقی ادارہ ماحولیات کے تعاوؿ سےماحولیات اسی طرح محکمہ تحفظ  ـمیز پر رکھ دی گئی ہے

ہری فضائی آلودگی کے قومی معیارات تیار کئے ہیں جو کہ منظوری کے لئےپاکستاؿ 

 گئے ہیں انوائرنمنٹ پروٹیکشن کونسل

ئ

ایواؿ  Annexure-IIاؿ کی کاپی ـکو پیش کر دی 

 ـکی میز پر رکھ دی گئی ہے

ات کو کم اؿ مضر صحت اثر ـاربن ایریاز میں گاڑیوں کا دھواں ہر کی ہوا کو آلودہ کرتا ہے  ۔0

  متعارػ کرائی گئی ہیں رکشاCNGکرنے کے لئے

 

 
کو ختم کرنے  رکشانیز ٹو سٹروک  ـاور ب

کو ملتاؿ ہر سے فیز  رکشاکے لئے اقدامات کئے جا رہے ہیں اور آئندہ ھ  ماہ میں ٹو سٹروک 

ل موبائل ـآؤٹ کر دیا جائے گا

 

ی

 

می

 

پ

ڑیوں سکواڈ بنایا گیا ہے جو دھواں چھوڑنے والی گا اانوائر

 کے خلاػ ٹریفک پولیس کی 

 

ن

 

 ش
ی

 

 ی
ی

 ـسے کاؾ کر رہا ہے کوآرڈ
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ادارہ ہذا نے پاک  ـملتاؿ ہر میں فضائی آلودگی کا ایک اور بڑا سبب پاک عرب فرٹیلائزرز ہے  ۔3

عرب فرٹیلائزرز کو فضائی آلودگی کنٹروؽ کرنے کے احکامات جاری کئے جس کے نتیجہ میں 

مضر صحت گیس کو کنٹروؽ کرنےوالے آلات نصب کئے  جیسی NOxفیکٹری مذکورہ بالا نے 

ہیں تا ہم اس کی دوسری مضر صحت گیسوں کے کنٹروؽ نہ ہونے کی وجہ سے اس کے خلاػ 

 ـمیں جاری ہے environment tribunalقانونی کارروائی ہو رہی ہے جس کی سمات 

ماحولیات  محکمہ تحفظ ملتاؿ ہر میں ٹریفک کی بڑھتی ہوئی آلودگی کے خلاػ آگاہی کے لئے  ۔1

نے کئی سیمینار اور ورکشاپ منعقد کئے ہیں جس میں ٹرانسپورٹ کے نمائندوں کو خاص طور 

 ـپر شامل کیا گیا ہے

 حکومت پنجاب نے وفاقی ادارہ ماحولیات کے ساتھ مل کر گاڑیوں کےماحولیات ادارہ تحفظ  )د(

emission سے 7111لائیکے معیارات مقرر کئے ہیں پہلے مرحلے میں جوemission  کے

دوسرے  ـتک ہو گا 7157سے جوؿ7111معیارات مقرر ہو چکے ہیں جن کا اطلاؼ جولائی

 ـمیں گاڑیوں کے قومی معیارات کو اور زیادہ سخت کر دیا جائے گا 7157مرحلے میں جولائی

جہاں  ـایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہےAnnexure-IIگاڑیوں کے قومی معیارات کی کاپی 

 ـ مزید حکومتی اقدامات کا تعلق ہے اس کا جواب جز)ج(میں دیا جا چکا ہےتک
 

 کے اقدامات ملتاؿ ہر میں فضائی اور آبی آلودگی  کم کرنے

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ :ملک محمد عامر ڈوگر :3652*

 کے لئےؿ ہر میں فضائی )شور(آلودگی اور آبی آلودگی کو کم کرنے کیا یہ درست ہے کہ ملتا )الف(

 کسی قسم کے کوئی اقدامات نہیں اٹھائے جا رہے ہیں؟ 

سے ؿ کوؿ کو کے لئےملتاؿ ہر میں بسوں، رکشوں و دیگر ٹریفک کی آلودگی کو ختم کرنے  )ب(

 اقدامات آج تک اٹھائے گئےہیں؟ 

گاڑیوں  میں فضائی آلودگی پھیلانے والی کتنی 7111اور 7112مذکورہ محکمہ نے ملتاؿ ہر میں )ج(

 کی مکمل فصیل سے آگاہ فرمائیں؟اؿ کے چالاؿ کئے اور دیگر سزائیں دی گئیں، 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات
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دگی کو کنٹروؽ کرنے کے حکومت پنجاب ملتاؿ ہرمیں فضائی اور آبی آلو ـیہ درست نہ ہے )الف(

 ـلئے حسب ذیل اقدامات کر رہی ہے:

میں گاڑیوں کے دھوئیں میں  7111ادارہ ہذا نے حکومت پاکستاؿ کے تعاوؿ سے اگست  ۔5

موجود مختلف گیسوں کے قومی معیارات مقرر کئے ہیں جو کہ فضائی آلودگی کو کنٹروؽ کرنے 

ایواؿ کی  Annexure-Iرات کی کاپی گاڑیوں کے معیا ـکے لئے بنیادی اور اہم قدؾ ہے

نے وفاقی اداراہ ماحولیات کے تعاوؿ ماحولیات اسی طرح محکمہ تحفظ  ـمیز پر رکھ دی گئی ہے

سے ہری فضائی آلودگی کے قومی معیارات تیار کئے ہیں جو کہ منظوری کے لئےپاکستاؿ 

ایواؿ  Annexure-IIاؿ کی کاپی  ـکو پیش کر دئیے گئے ہیں انوائرنمنٹ پروٹیکشن کونسل

 ـکی میز پر رکھ دی گئی ہے

اؿ مضر صحت اثرات  ـاربن ایریاز میں گاڑیوں کا شور اور دھواں ہر کی ہوا کو آلودہ کرتا ہے  ۔7

  متعارػ کرائی گئی ہیں جن کا شور عاؾ  رکشاCNGکو کم کرنے کے لئے ملتاؿ میں 

 

 
اور ب

جو کہ شور کا باعث ہے کو ختم کرنے کے  رکشانیز ٹو سٹروک  ـرکشوں اور بسوں سے کم ہوتا ہے

کو ملتاؿ ہر سے فیز آؤٹ  رکشااور آئندہ ھ  ماہ میں ٹو سٹروک   لئے اقدامات کئے جا رہے ہیں

ل موبائل  ـکر دیا جائے گا

 

ی

 

می

 

پ

سکواڈ بنایا گیا ہے جو دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں کے اانوائر

 خلاػ ٹریفک پولیس کی 

 

ن

 

 ش
ی

 

 ی
ی

اس کے علاوہ محکمہ ہذا نے پریشر  ـہے سے کاؾ کر رہا کوآرڈ

 ـہارؿ پر مکمل طور پر پابندی لگا رکھی ہے

ماحولیات ملتاؿ ہر میں ٹریفک کی بڑھتی ہوئی آلودگی کے خلاػ آگاہی کے لئے محکمہ تحفظ   ۔0

نے کئی سیمینار اور ورکشاپ منعقد کئے ہیں جس میں ٹرانسپورٹ کے نمائندوں کو خاص طور 

 ـ ہےپر شامل کیا گیا

پانی ہے جو کہ واسا ملتاؿ نہروں میں ٹریٹمنٹ کے  املتاؿ میں آبی آلودگی کا بڑا ذریعہ ہری گند  ۔3

نے واسا ماحولیات ادارہ تحفظ  ـبغیر ڈسچارج کر رہا ہے جس سے یہ نہریں آلودہ ہو رہی ہیں

سا ملتاؿ ملتاؿ کو یہ ویسٹ واٹر صاػ کرنے کے احکامات جاری کئے تھے جس کے نتیجے میں وا

کے تعاوؿ سے سیوریج ٹریٹمنٹ اٹسنٹ ڈیزائن کیا ہے اور واسا نے  بنکنے ایشین ڈویلپمنٹ 

 ـاس سلسلے میں زمین خرید کر اس پر عملی کاؾ رووع کر دیا ہے

اسی طرح ملتاؿ انڈسٹریل اسٹیٹ کا ویسٹ واٹر بغیر صاػ کئے دریائے چناب میں ڈسچارج کیا   ۔1

پر بورڈ آػ مینجمنٹ ملتاؿ انڈسٹریل اسٹیٹ کے خلاػ کارروائی  اس خلاػ ورزی ـجا رہا ہے
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ل پروٹیکشن آرڈر جاری کیا گیا ہے اور صنعتی پانی کو صاػ نہ کرنے کی 

 

ی

 

می

 

پ

کرتے ہوئے انوائر

 ـپاداش میں ملتاؿ انڈسٹریل اسٹیٹ کا کیس بھی تحفظ ماحولیاتی عدالت میں زیر سمات ہے

  متعارػ کرا CNG )ب(

 

 
ئی گئی ہیں نیز ٹو سٹروک رکشا کو ختم کرنے کے لئے رکشاز اور ب

اقدامات کئے جا رہے ہیں اور آئندہ ھ  ماہ میں ٹو سٹروک رکشاز کو اربن ایریاز سے فیز 

ل موبائل سکواڈ بنایا گیا ہے جو دھواں چھوڑنے والی گاڑیوں  ـآؤٹ کر دیا جائے گا

 

ی

 

می

 

پ

انوائر

 کے خلاػ ٹریفک پولیس کی 

 

ن

 

 ش
ی

 

 ی
ی

ہریوں اور ٹرانسپورٹرز میں  ـکر رہا ہےسے کاؾ  کوآرڈ

سے گاڑیوں میں مختلف  7111اگست ـشعور بیدار کرنے کے لئے سیمینارز کا انعقاد کیا گیا ہے

گیسوں مثلاً دھواں، کاربن مونوآکسائیڈ، شور، ہائیڈرو کاربن، امئٹروجن کے آکسائیڈ، گرد 

 گئے ہیں

ئ

 ـوغیرہ کے نئے قومی معیارات مقرر کر دی 

 ٹریفک پولیس  )ج(

 

ن

 

 ش
ی

 

 ی
ی

گاڑیوں کے  7711میں فضائی آلودگی پھیلانے والی 7112سے کوآرڈ

ل موبائل  ـگاڑیوں کے چالاؿ کئے گئے ہیں 5675میں 7111۔چالاؿ کئے گئے

 

ی

 

می

 

پ

انوائر

سکواڈ فضائی آلودگی پھیلانے والی گاڑیوں کے خلاػ ٹریفک پولیس کے تعاوؿ سے کاؾ کر ا

 ـکوئی اور سزا مقرر نہ ہے رہا ہے جرمانے کے علاوہ اس کی
 

 ئس ملز کی آبادیوں سے باہر منتقلیبہاولنگر ہر، را

 ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ :)ایڈووکیٹ(:محترمہ ثمینہ نوید3660*

آبادیاں  قباؽ ٹاؤؿ کیہر کے مدینہ ٹاؤؿ، ذیلدار ٹاؤؿ اور ا بہاولنگرکیا یہ درست ہے کہ  )الف(

 رائس ملز کی زد میں ہیں؟ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ اؿ رائس ملز سے پھیلنے والی آلودگی نے ہریوں کی زندگی تنگ کر  )ب(

 رکھی ہے اور مختلف بیماریوں میں تلا ہ ہو چکے ہیں؟

پورٹ تیار کیا یہ بھی درست ہے کہ ہریوں کی شکایت پر متعلقہ محکمہ نے سروے کیا اور ر )ج(

کی جس میں ہریوں کی شکایت کو جائز قرار دیا گیا اور رائس ملز کے خلاػ رپورٹ تیار کی 

 گئی؟ 
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اگر جز ہائے بالا کا جواب اثبات میں ہے تو کیا حکومت مذکورہ رائس ملز کو ہری آبادی سے  )د(

  جائے؟ دور منتقل کرنے کو تیار ہے تو کب تک، نہیں تو وجوہات سے ایواؿ کو آگاہ کیا

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

یہ درست ہے کہ بہاولنگر ہر کے مدینہ ٹاؤؿ، ذیلدار ٹاؤؿ اور اقباؽ ٹاؤؿ میں میسرز  !ہاں )الف(

کوئٹہ رائس ملز، میسرز ملت رائس ملز، میسرز نیشنل رائس ملز اور میسرز بسم اللہ رائس ملز چل 

 ـہیں رہی

 ـپر منفی اثرات مرتب کر رہی ہیںماحولیات یہ درست ہے کہ یہ رائس ملز اردگرد کے  !ہاں )ب(

یہ بھی درست ہے کہ اہل علاقہ و نزدیکی زمیندار کی شکایت پر ڈسٹرکٹ آفیسر تحفظ  )ج(

ماحولیات بہاولنگر نے متعلقہ رائس ملز کا سروے کیا اور رائس ملز سے پیدا شدہ آلودگی کے 

 ـپنجاب کو ھیجیں ماحولیات ػ رپوریں  محکمہ تحفظ خلا

کے مطابق کارروائی عمل میں لائی جا  5112مذکورہ رائس ملز کے خلاػ تحفظ ماحولیات ایکٹ )د(

کے تحت  56رائس ملز مالکاؿ کو آلودگی پیدا کرنے کے جرؾ میں ایکٹ کی دفعہ  ـچکی ہے

ل پروٹیکشن آرڈرز جاری کئے ہیں

 

ی

 

می

 

پ

 امموں کے مطابق رائس ملز مالکاؿ کو اؿ حکم ـانوائر

پیدا ہونے والی آلودگی کی روک تھاؾ کے لئے تکنیکی طریقے اختیار کرنے کا حکم جاری کیا گیا 

ائس ملز اور ملت رائس ملز نے آلودہ پانی رمیسرز کوئنہ  ـجس پر کسی حد تک عمل بھی ہوا ـہے

 ہیں

ئ

 رائس ملز اور میسرز بسم اللہ رائس لیکن نیشنل  کی نکاسی کے لئے سیوریج پائپ ڈاؽ دی 

علاوہ ازیں تماؾ رائس ملز  ـملز کا امصاػ اور آلودہ پانی گندے پانی کے جوہز میں ڈالا جا رہا ہے

سے نکلنے والی سیاہ راکھ نزدیکی ہمسائیوں کے لئے تنگی کا باعث ہے اس لئے اؿ رائس ملز کے 

جہاں تک اؿ رائس ملز کو آبادی سے  ـرہے ہیں ئر کئے جااخلاػ کیس ماحولیاتی ٹربیونل میں د

 ـباہر منتقل کرنے کا سواؽ ہے یہ محکمہ ماحولیات کے اختیارات کار میں شامل نہ ہے
 

 گرین ٹاؤؿ اور ٹاؤؿ شپ آبادی سے فیکٹریاں باہر منتقل کرنے کا مسئلہ میں لاہور

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات  کیا وزیر تحفظ:محترمہ سیمل کامراؿ :3661*
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کیا یہ درست ہے کہ گرین ٹاؤؿ اور ٹاؤؿ شپ کے رہائشی ایریا میں مختلف فیکٹریاں لگائی گئی  )الف(

 ہیں؟ 

کیا یہ بھی درست ہے کہ فیکٹری کے شور سے مقامی لوگوں کی زندگی اجیرؿ ہو چکی ہے اور  )ب(

  ہیں؟ لوگ رات کے وقت آراؾ کرنے سے قاصر

بالا کا جواب اثبات میں ہے تو حکومت اؿ فیکٹریوں کو رہائشی ایریا کے بجائے  ہائے اگر جز )ج(

کا کوئی ارادہ  رکھتی ہے اگر ہاں تو کب تک اور نہیں تو نےانڈسٹریل ایریا میں شفٹ کر

 وجوہات سے معزز ایواؿ کو آگاہ کیا جائے؟ 

 ار محمد ایوب خاؿ گادھی (:)سردپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 cottageیہ درست  ہے ۔گرین ٹاؤؿ اور ٹاؤؿ شپ کے رہائشی علاقوں میں زیادہ تر  )الف(

industry لگی ہوئی ہے جن میںembroidery ویلڈنگ ،سٹیل ورکشاپ اور ماربل کٹرز،

 وغیرہ شامل ہیں۔ 

 علاقہ میں شور کے یہ درست ہے کہ اؿ فیکٹریوں /کمرشل سرگرمیوں کی وجہ سے رہائشی )ب(

 مسائل پیدا ہورہے ہیں۔ 

اؿ فیکٹریوں کے انڈسٹریل اور کمرشل سرگرمیوں کو مذکورہ رہائشی علاقوں سے شفٹ  )ج(

لاہور سے DCOکرنے کی ذمہ داری سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ لاہور کی ہے اس ضمن میں 

تی مسائل کا سبب بننے درخواست کی گئی ہے کہ مذکورہ رہائشی علاقوں سے شور اور دیگر ماحولیا

کو ٹاؤؿ شپ میں ماحولیات والی صنعتی /کمرشل سرگرمیوں کا خاتمہ کریں۔ محکمہ تحفظ 

یونٹوں کے خلاػ عوامی شکایت وصوؽ ہوئی تھی جن کے خلاػ پاکستاؿ تحفظ 6موجود

 Environmentalکے تحت کارروائی کی اور اؿ کو 5112کے قانوؿ مجریہماحولیات 

Protection Orders جاری کئے گئے کہ وہ آلودگی پیدا کرنے والی سرگرمیاں بند کردیں ۔

ماربل کٹرز کے خلاػ کیس ماحولیاتی 7سٹیل ورکشاپ کو سیل کردیا گیا اور  7عدؾ تعمیل پر 

 گئے جہاں یہ زیر سمات ہیں۔ فصیل ایواؿ کی میز پر رکھ  

ئ

ٹربیونل لاہور میں دائر کرادی 

 دی گئی ہے۔ 
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 لگانے کی  تفصیلات اٹسنٹ فیکٹریوں میں واٹر ٹریٹمنٹ ر میں لاہو

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر  تحفظ :محترمہ نسیم لودھی :3621*

 صوبائی دارلحکومت میں کتنی فیکٹریوں نے واٹر ٹریٹمنٹ اٹسنٹ لگائے ہوئے ہیں؟  )الف(

 لاہور میں موجود فیکٹریوں میں سے بےشمار نے واٹر ٹریٹمنٹ کیا یہ بھی درست ہے کہ )ب(

اٹسنٹ نہیں لگائےنیز جن فیکٹریوں نے ٹریٹمنٹ اٹسنٹ نہیں لگائے، کیا محکمہ نے اؿ کے 

 خلاػ کوئی کارروائی کی، مکمل فصیل سے آگاہ فرمائیں؟ 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 Wastewater Treatmentفیکٹریوں نے 76محکمہ ماحولیات کی کوششوں سے لاہور میں  الف()

Plants فصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(۔لگائے ہوئے ہیں( 

لگانے کے  Wastewater Treatment Plantsلاہور میں موجود پرانی فیکٹریوں کی اکثریت میں  )ب(

 Common Effluentصرػ مشترکہ اٹسنٹ  اس کا حل ـلئے جگہ دستیاب نہیں ہے

Treatment Plant اس ضمن میں قائداعظم انڈسٹریل اسٹیٹ ـلگانے میں ہے(QIE)  میں

فیکٹریوں کے آلودہ پانی کو صاػ کرنے کے لئے ایک مشترکہ اٹسنٹ  061موجود تقریت 

Common Effluent Treatment Plant لگانے کے لئے قائد اعظم انڈسٹریل اسٹیٹ کی 

انتظامیہ نے محکمہ ماحولیات کی کوششوں سے جگہ حاصل کر لی ہے اور ٹریٹمنٹ اٹسنٹ نصب 

کے 21اسی طرح گلبرگ انڈسٹریل ایریا میں تقریت ـکرنے کا کاؾ بھی رووع کر دیا جائے گا

سے  Central Drainage Systemلاہور کے WASAقریب فیکٹریوں ہیں جن کا آلودہ پانی

 WASA۔گرتا ہےمیں  ے پانی کے املہ کے ذریعے دریائے راوی منسلک ہے جو کہ گند

 Sewage Treatmentجاپاؿ کے فنی اور مالی تعاوؿ سے لاہور میں بابو صابو کے قریب ایک 

Plant لگانے کے لئے کوشاں ہے جہاںCentral Drainage System  کے آلودہ پانی کو صاػ

 ۔یوں کا آلودہ پانی بھی شامل ہےکیا جائے گا جس میں گلبرگ انڈسٹریل ایریا کی فیکٹر
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فیکٹریوں کو جو پانی آلودگی کا باعث بن رہی ہیں کے خلاػ پاکستاؿ  17محکمہ ہذا نے لاہور میں

کے تحت کارروائی کی اور مزید فیکٹریوں کے خلاػ کارروائی  5112مجریہماحولیات کے تحفظ 

 ـکی جا رہی ہے
 

 فیکٹریوں کو جرمانوں کی تفصیلات  لیاتی آلودگی پھیلانے والیماحومیں 7111ـ51ساؽ

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ :محترمہ نسیم لودھی :3622*

کے دوراؿ لاہور میں کتنی فیکٹریوں کو ماحولیاتی آلودگی پھیلانے کی وجہ سے  7111ـ51ساؽ )الف(

یوں کو جرمانہ کیا گیا اؿ کے امموں کی فصیل فراہم کی جرمانے کئے گئے نیز جن جن فیکٹر

 جائے؟ 

 کے اؿ جرمانوں سے حکومت کے خزانے میں کتنی رقم جمع کروائی گئی؟ 7111ـ51ساؽ )ب(

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 30نے ضلع لاہور کی  کے دوراؿ محکمہ ماحولیات 7151سے جنوری 7111جنوری )الف(

س کے خلاػ بوجوہ خلاػ ورزی تحفظ 

 

ی کی  
ج

، 5112ایکٹماحولیات فیکٹریوں/پرا

 استغاثے انوائر

 

پ

ل ٹربیونل لاہور میں دائر کئے گئے

 

ی

 

 فیکٹریوں/77جن میں سے ـمی

س کو استغاثے ثابت ہونے پر مذکورہ عدالت نے 

 

ی کی  
ج

روپے جرمانہ عائد 5513111/ـپرا

یہ بات ضمناً عرض ہے کہ تحفظ ماحولیات  ـمیز پر رکھ دی گئی ہے فصیل ایواؿ کی ـکیا ہے

س یا فیکٹری پر جرمانے لگانے کا اختیار 

 

ی کی  
ج

ایکٹ کے مطابق آلودگی پھیلانے والے پرا

تک بوجہ غیر موجودگی  7111اگست۔01سے 7111جو جنوری ـمذکورہ عدالت ہی کو ہے

 ـحکومت کا اختیار ہے پرسن کی تقرری وفاقیپرسن/جج بند رہی اور چیئرچیئر

ل ٹریبونل کے عائد کردہ تماؾ جرمانہ جات بذریعہ کورٹ آرڈر گورنمنٹ اکاونٹ  )ب(

 

ی

 

می

 

پ

انوائر

عائد کردہ جرمانہ کی رقم جز)الف(میں بیاؿ کی گئی  ـمیں بذریعہ مچلکہ جات جمع ہوتے ہیں

 ـہے

 

 سیالکوٹ، املہ ایک میں گرنے والے آلودہ پانی سے متعلقہ تفصیلات
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ازراہ نوازش بیاؿ ماحولیات کیا وزیر تحفظ :(ایڈووکیٹ ):چودھری طاہر محمود ہندلی3252*

  -فرمائیں  ا کہ:

 یو )الف(

 

 

 

کا آلودہ پانی املہ ایک میں گرتا ہے محکمہ نے پانی ں ضلع سیالکوٹ کے تنےکارخانوں اورٹ

 کیا اقدامات اٹھائے ہیں؟ کے لئےکو صاػ رکھنے 

 یوں کا پانی ضا )ب(

 

 

 

کا کیا حل نکالا گیا ؿ جو لوگ زمین میں بور کرتے ہیں ا کے لئےئع کرنے ٹ

 ہے؟ 

 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کے قریب  11کے قریب مختلف اقساؾ کے کارخانوں اور  31ضلع سیالکوٹ میں تقریت  )الف(

 یوں کا آلودہ پانی املہ ایک میں گر

 

 

 

 یز یونٹس کو پاکستاؿ کے  ـتا ہےٹ

 

 

 

اب تک تقریت تماؾ ٹ

 61کے تحت نوٹس جاری کئے جا چکے ہیں اور اؿ میں  5112کے ایکٹ مجریہماحولیات تحفظ 

 یوں کو 

 

 

 

جاری کئے جا چکے ہیں کہ وہ اپنے آلودہ  Environmental Protection Ordersٹ

 اؿ کے خلاػ کیس ماحولیاتی پانی کو صاػ کرنے کے لئے اقدامات کریں بصورت دیگر

 جائیں  ا

ئ

کی کوششوں سے سیالکوٹ ماحولیات محکمہ تحفظ  ـٹربیونل لاہور میں دائر کروا دی 

 ی ایسوسی ایشن نے

 

 

 

کا پراجیکٹ بنایا ہے  Establishment of Sialkot Tannery Zoneٹ

 ز انوالہ گاؤں کے نزدیک 
مب
ھ
ک

 یوں کو

 

 

 

منتقل کیا جائے جس میں سیالکوٹ میں موجود تماؾ ٹ

ایکڑزمین حاؽ ہی میں خریدی گئی ہے جس کے لئے حکومت  311میں تقریت  اس ضمن ـگا

 ی زوؿ  ـملین روپے بطور بلاسود قرضہ مہیا کیا ہے 294.51پنجاب نے 

 

 

 

سیالکوٹ ٹ

 یوں کے آلودہ پانی کی صفائی کے لئے ایک

 

 

 

 Common Effluentپراجیکٹ میں ٹ

Treatment Plant  جائے گا اور سالڈویسٹ کے لئے لگایاSanitary Landfill Site  بنائی

 ـپر ہونے والے منفی اثرات کو ختم کرنے میں مدد ملے گیماحولیات جائے گی جس سے 

ماحولیات(سیالکوٹ کے سروے کے مطابق ضلع سیالکوٹ میں اس امر تحفظ ضلع آفیسر ) )ب(

 یاں اپنا آلودہ پا

 

 

 

تاہم  ـنی زیر زمین بور کر کے ڈاتی  ہیںکی کوئی شکایت نہ ملی ہے کہ ٹ
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سیالکوٹ کے کچھ علاقہ میں کوئی ڈرین/سیوریج سسٹم نہ ہونے کی وجہ سے اس ڈرین پر 

یونٹوں کے 77ایسے  ـموجود صنعتی یونٹس اپنا آلودہ پانی کھڈوں یا کنوؤں میں ڈالتے ہیں

 کا آازز کیا گیا ہے اور کے تحت کارروائی 5112ایکٹ مجریہ ماحولیات خلاػ پاکستاؿ کے تحفظ 

 )فصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(۔اؿ کو نوٹس جاری کئے جا چکے ہیں

 

 بھٹہ خشت کے دھوئیں سے بچاؤ کے لئے حکومتی اقدامات

ازراہ نوازش بیاؿ ماحولیات کیا وزیرتحفظ :(ایڈووکیٹ):چودھری طاہر محمود ہندلی3252*

  -کہ:فرمائیں  ا 

 یہ درست ہے کہ بھٹہ خشت سے اٹھنے والا دھواں سے فضائی آلودگی میں قدرے کیا )الف(

 اضافہ ہوا ہے؟

کیا یہ درست ہے کہ اس دھوئیں سے انسانی جانوں کو طرنات لاحق ہیں محکمہ نے اس سلسلہ  )ب(

 میں کیا اقدامات اٹھائے ہیں؟

  ایوب خاؿ گادھی (:)سردار محمدپارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

 ـیہ درست ہے )الف(

 ں کی صحت  )ب(
 

 
ئ

یہ بھی درست ہے کہ بھٹہ خشت سے اٹھنے والا دھواں قرب وجوار کے رہائ

بھٹہ خشت 22اس ضمن میں محکمہ ماحولیات نے ـکے لئے منفی اثرات کا حامل ہو سکتا ہے

رروائی کی اور اؿ کے تحت کا 5112کے قانوؿ مجریہماحولیات کے خلاػ پاکستاؿ کے تحفظ 

جاری کئے کہ وہ آلودگی کنٹروؽ کرنے کے  Environmental Protection Ordersکو 

بھٹوں کے کیس ماحولیاتی ٹریبونل میں  72محکمہ کے احکامات کی عدؾ تعمیل پر  ـاقدامات کریں

بھٹوں کو جرمانہ کیا اور بقیہ بھٹوں کے خلاػ کیس ابھی زیر 6ٹربیونل نے  ـدائر کئے گئے

 جائیں مزید بھٹوں کے خلاػ کیس بھی جلد ماحولیاتی ٹربیو ـسمات ہیں

ئ

نل میں دائر کرا دی 

 ـ ا، فصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے
 

 کا بجٹ و دیگر تفصیلات7112ـ11اور 7112ـ12ای پی اے کا مالی ساؽ
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  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ت ماحولیاکیا وزیر تحفظ :سردار خالد سلیم بھٹی :1130*

 بتائیں؟  رکا کل بجٹ مد وا 7112۔11اور 7112۔12ای پی اے کا مالی ساؽ )الف(

 کے منصوبہ جات پر خرچ ہوئی اؿ ماحولیات اؿ سالوں کے دوراؿ کتنی رقم تحفظ  )ب(

 منصوبہ جات کے امؾ اور تخمینہ لاگت بتائیں؟ 

سرکاری ملازمین کی تنخواہوں/ی  اے/ڈی اے پر خرچ  اؿ سالوں کے دوراؿ کتنی رقم )ج(

 ہوئی؟ 

 اؿ سالوں کے دوراؿ رقم کتنی سرکاری گاڑیوں کی مرمت/پٹروؽ/ڈیزؽ پر خرچ ہوئی؟  )د(

ی بلز کی ادائیگی پر خرچ ہوئی؟  رقم اؿ سالوں کے دوراؿ کتنی )ہ(

 

ی لی

 

ی

  ٹیلی فوؿ اور دیگر یو

 سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:)پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

اور  7112ـ12ای پی اے پنجاب کے غیر ترقیاتی بجٹ اور ترقیاتی بجٹ برائے ساؽ )الف(

 کی فصیل درج ذیل ہے: 7112ـ11

 7112ـ11ساؽ 7112ـ12ساؽ مدات

 روپے 02002111/ـمبلغ  روپے00261111/ـمبلغ  غیر ترقیاتی بجٹ

 ()فصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے

 روپے772561111/ـمبلغ  روپے 500311111/ـمبلغ  ترقیاتی بجٹ

 کے ماحولیات تحفظ 767151111/ـ اؿ دو سالوں کے دوراؿ کل رقم مبلغ )ب(

اؿ منصوبہ جات کے امؾ اور تخمینہ لاگت کی فصیل ایواؿ کی میز  ـمنصوبہ جات پر خرچ ہوئی

 ـپر رکھ دی گئی ہے

روپے خرچ 01222215/ـی ملازمین کی تنخواہوں پر مبلغ اؿ دو سالوں کے دوراؿ سرکار )ج(

 ـروپے خرچ ہوئے632531/ـہوئے اور ی  اے/ڈی اے پر مبلغ

روپے سرکاری گاڑیوں کی مرمت پر اور مبلغ  161017/ـاؿ دو سالوں کے دوراؿ مبلغ )د(

 ـروپے گاڑیوں کے پٹروؽ/ڈیزؽ سی این جی کے لئے خرچ ہوئے7726315/ـ

روپے  5617131/ـروپے ٹیلی فوؿ پر اور مبلغ 101151/ـ دوراؿ مبلغ اؿ دو سالوں کے )ہ(

ی بلز کی ادائیگی پر خرچ ہوئے

 

ی لی

 

ی

 )فصیل ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(۔دیگر یو
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 انوائرنمنٹ پروٹیکشن اتھاری  کا قیاؾ و دیگر تفصیلات

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:حولیات ماکیا وزیرتحفظ :سردار خالد سلیم بھٹی :1133*

 انوائرنمنٹ پروٹیکشن اتھاری  کے قیاؾ کے اغراض و مقاصد کیا تھے؟  )الف(

کیا اقداؾ  کے لئےکی بہتری ماحولیات اس کے قیاؾ سے آج تک اس اتھاری  نے پنجاب میں  )ب(

 اٹھائے ہیں؟ 

  کیا اقدامات اٹھائے ہیں؟ کیا کے لئے اس اتھاری  نے فضائی آلودگی کے خاتمہ )ج(

کیا  کے لئےاس اتھاری  نے فیکٹریوں/کارخانوں کے فضلہ اور گندے پانی کی آلودگی  )د(

 اقدامات اٹھائے ہیں؟ 

 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

کے قیاؾ کے اہم (Environmental Protection Agency)پنجاب ماحولیات ادارہ تحفظ  )الف(

کی حفاظت، آلودگی کی روک تھاؾ، عواؾ الناس میں ماحولیاتی ماحولیات اغراض و مقاصد میں 

کے فروغ کی انجاؾ دہی sustainable developmentشعور کی آگاہی اور پائیدار ترقی 

 ـشامل ہے

کی میز پر رکھ  کی بہتری کے لئے اٹھائے گئے اقدامات کی فصیل ایواؿماحولیات پنجاب میں  )ب(

 ـدی گئی ہے

تحفظ موٹر گاڑیوں کی وجہ سے ہونے والی فضائی آلودگی کی روک تھاؾ کے لئے محکمہ  )ج(

ماحولیات کے انسپکٹرز ٹریفک پولیس کے تعاوؿ سے دھواں دینے والی گاڑیوں کے چالاؿ 

ؿ فیکٹریوں کی وجہ سے ہونے والی فضائی آلودگی کی روک تھاؾ کے لئے ا ـکر رہے ہیں

کے تحت کارروائی کرتے  5112کے ایکٹ مجریہماحولیات فیکٹریوں کے خلاػ پاکستاؿ تحفظ 

جاری کئے جاتے ہیں کہ  Environmental Protection Ordersہوئے اؿ فیکٹریوں کو

وہ آلودگی کو کنٹروؽ کرنے کے اقدامات کریں یا آلودگی پھیلانے والی سرگرمیاں بند کر 
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حکہ کے احکامات کی  ـدیں
م

عدؾ تعمیل کرنے والی فیکٹریوں کے خلاػ کیس ماحولیاتی ٹربیونل 

 جاتے ہیں

ئ

یونٹوں بشموؽ فضائی  331نل میں اب تکماحولیاتی ٹربیو ـلاہور میں دائر کرا دی 

 565نل نےبیوماحولیاتی ٹر ـئر کرائےاآلودگی پھیلانے والی فیکٹریوں کے خلاػ کیس د

 ـجرمانہ کیا اور بقایا کیس زیر سمات ہیںیونٹوں کو  21کیسوں کا فیصلہ کیا اور 

فیکٹریوں/کارخانوں کے فضلہ اور گندے پانی کی وجہ سے ہونے والی آلودگی کی روک تھاؾ  )د(

کے تحت  5112کے ایکٹ مجریہماحولیات کے لئے اؿ فیکٹریوں کے خلاػ پاکستاؿ تحفظ 

ی کئے جاتے جارEnvironmental Protection Ordersکارروائی کرتے ہوئے اؿ کو 

ہیں کہ وہ آلودگی کو کنٹروؽ کرنے کے اقدامات کریں یا آلودگی پھیلانے والی سرگرمیاں 

محکمہ کے احکامات کی عدؾ تعمیل کرنے والی فیکٹریوں کے خلاػ کیس ماحولیاتی  ـبند کر دیں

 جاتے ہیںبیوٹر

ئ

یونٹوں  331نل میں اب تک بیوماحولیاتی ٹر ـنل لاہور میں دائر کرا دی 

نل بیوماحولیاتی ٹر ـؽ آبی آلودگی پھیلانے والی فیکٹریوں کے خلاػ کیس دائر کرائےبشمو

)فصیل ۔یونٹوں کو جرمانہ کیا اور بقایا کیس زیرسمات ہیں 21کیسوں کا فیصلہ کیا اور  565نے

 ایواؿ کی میز پر رکھ دی گئی ہے(

 یوں کے آلودہ پا 702محکمہ ہذا کی کوششوں سے ضلع قصور میں 

 

 

 

نی کی صفائی کے لئے ٹ

Common Effluent Pre-Treatment Plant اسی طرح ضلع سیالکوٹ میں  ـلگایا گیا ہے

دہ  701موجود تقریت  ٰ
 
 یوں کے لئے علی

 

 

 

بنانے کے منصوبہ پر کاؾ کیا جا رہا  Tannery Zoneٹ

 ـکی تنصیب بھی شامل ہے Common Effluent Treatment Plantجس میں ـہے
 

 ماحولیاتی آلودگی کی تفصیلات ر میں لاہو

  -ازراہ نوازش بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ماحولیات کیا وزیر تحفظ :محترمہ راحیلہ خادؾ حسین :1561*

سے زائد فیکٹریاں پرانے ٹائر اور مضر صحت 711کیا یہ درست ہے کہ صرػ لاہور میں

ہی ہیں، اس مضر صحت آلودگی سے لوگوں کو کوئلہ جلا کر ماحولیاتی آلودگی کا باعث بن ر

 بچانے کے لئے حکومت کیا اقدامات اٹھا رہی ہے؟ 
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 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

سوئی گیس کی لوڈ شیڈنگ کی وجہ سے کچھ سٹیل ملز نے  ـیہ جزوی طور پر درست ہے

 ـ جلاام رووع کیا جو فضائی آلودگی کا باعث بنتا ہےغیرمعیاری ایندھن بشموؽ ٹائر اور کوئلہ

سٹیل ملز کو پاکستاؿ کے  70سٹیل ملز کے خلاػ کارروائی کی اور  31محکمہ ماحولیات نے ایسی 

 Environmental Protection Ordersکے تحت 5112کے ایکٹ مجریہماحولیات تحفظ 

دیں یا فضائی آلودگی کنٹروؽ کرنے کے جاری کئے گئے کہ وہ غیر معیاری ایندھن جلاام بند کر 

ماحولیاتی ٹربیونل  Casesسٹیل ملز کے خلاػ 52عدؾ تعمیل پر اؿ میں سے  ـآلات لگائیں

 گئے ہیں جو کہ زیر سمات ہیں

ئ

  ۔لاہور میں دائر کروا دی 

کے انسپکٹرز اپنے علاقوں کا وقتاً فوقتاً دورہ کرتے رہتے ہیں جیسے ہی  تماحولیاتحفظ محکمہ 

غیرمعیاری ایندھن )ٹائر، کوئلہ(استعماؽ کرنے کی شکایت سامنے آئی تو ایسی فیکٹریوں کے 

 ـخلاػ مذکورہ ایکٹ کے تحت کارروائی عمل میں لائی جائے گی
 

 

 

 لاہور میں فضائی آلودگی کی تفصیلات

  -بیاؿ فرمائیں  ا کہ:ازراہ نوازش ماحولیات کیا وزیرتحفظ  الله::چودھری محمد اسد ا1777*

کیا یہ درست ہے کہ لاہور میں آٹو اور موٹر سائیکل رکشاؤں کے شور اور دھواں کی وجہ سے  )الف(

 لاہور کی فضائی آلودگی میں اضافہ ہو گیا ہے؟ 

سٹروک رکشاؤں کی وجہ سے پیدا ہونے والی آلودگی کی روک تھاؾ کے لئے 7کیا حکومت  )ب(

 ارادہ رکھتی ہے؟ کوئی اقدامات اٹھانے کا 

 )سردار محمد ایوب خاؿ گادھی (:پارلیمانی سیکرٹری برائےتحفظ ماحولیات

یہ جزوی طور پر درست ہے ۔ لاہور ہر کی مصروػ شاہراہوں اور قرب وجوار کے علاقہ  )الف(

میں آٹو اور موٹر سائیکل رکشاؤں کے شور اور دھواں کی وجہ سے فضائی آلودگی میں اضافہ 

 ہوگیا ہے۔ 
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۔ سٹروک رکشاؤں کی وجہ سے پیدا ہونے والی 7حکومت پنجاب محکمہ ٹرانسپورٹ نے 

 15۔15۔7111۔سٹروک رکشاؤں کی رجسٹریشن پر 7نئے کے لئےآلودگی کی روک تھاؾ 

اقدامات رووع  کے لئے۔ سٹروک رکشاؤں کی دستیابی 3سے پابندی لگادی تھی اور 

 کے اعداد

 

ن

 

 ش
سی
ی ک

 

ی

 تھے۔ محکمہ ایکسائز 

ئ

 7151و شمار کے مطابق لاہور میں جنوری کردی 

موٹر سائیکل  رکشے 1513۔ سٹروک رکشے اور 7 102627۔ سٹروک رکشے ،3 71656تک 

تک اپنے 7151مارچ ۔05مالکاؿ کو  رکشا۔ سٹروک 7ہیں ۔ محکمہ ٹرانسپورٹ پنجاب نے

میں تبدیل کرنے کی اجازت دی ہوئی ہےبصورت دیگر اؿ  رکشا۔سٹروک 3جات کو  رکشا

 خلاػ سخت قانونی کارروائی کی جائے گی۔ کے

محکمہ  کے لئےعواؾ الناس کو موٹر گاڑیوں کی وجہ سے ہونے والی فضائی آلودگی سے بچانے  )ب(

ماحولیات کی ٹیمیں سٹی ٹریفک پولیس لاہور کے تعاوؿ سے آلودگی کا باعث بننے والی گاڑیوں 

گاڑیوں کے  52307، 01ـ15۔7151تا 71۔11۔7111کا چالاؿ کررہی ہیں ۔ مورخہ 

رکشے بھی شامل ہیں۔ اس ضمن میں سٹی ٹریفک پولیس 55176گئے ہیں جن میں  کئےچالاؿ 

 لاہور کا جواب بھی ایواؿ کی میز پررکھ دیا گیا ہے۔ 

 

 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ فوزیہ ہرااؾ

 جی، محترمہ فوزیہ ہرااؾ صاحبہ!  جناب سپیکر:

جناب سپیکر!میں ایک اہم معاملہ آپ کے علم میں لاام چاہتی ہوں کہ حاؽ ہی  :فوزیہ ہرااؾمحترمہ 

میں پنجاب پبلک سروس کمیشن سے سینئر ہیڈمسٹریس اور ڈپٹی ڈسٹرکٹ ایجوکیشن آفیسر)زامنہ( کی 

سلیکشن ہوئی ہے۔  اؿ کی تعیناتی اؿ کے رہائشی اضلاع کی بجائے دوسرے اضلاع میں ہوئی ہے جیسے 

شیخوپورہ  والوں کو لاہور  اور لاہور والوں کو شیخوپورہ میں  تعینات کیا جا رہا ہے۔  اس سے اؿ خواتین میں 

ہے اور جب تک وہ اپنے اضلاع میں تعینات نہ ہوں گی وہ درست طریقے سے  پائی جاتی بہت بےچینی
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 آپ کی وسات  سے یہ اپنا کاؾ سرانجاؾ نہیں دے سکتیں تو میری  وزیر تعلیم اور محکمہ تعلیم سے

  تعینات کیا جائے۔ بہت مہربانیدرخواست ہے کہ خواتین کو اؿ کے متعلقہ اضلاع میں

 جی، زمرد یاسمین صاحبہ! جناب سپیکر:

ربیع الاوؽ کے مبارک دؿ  کی آمد آمد ہے۔   12بہت شکریہ۔ جناب سپیکر! :ڈاکٹر زمرد یاسمین راام

 ہ ہستی ہیں  جو مقصود رب کائنات ہیں، جو وجہ  وجود کائنات ہیں۔حضرت  محمد صلی اللہ علیہ وآلہ وسلم و

 )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر کرسی صدارت پر متمکن ہوئے(

پر ہماری جاؿ ماؽ اور آؽ اولاد ہر چیز قرباؿ ہو۔ میں اس صلى الله عليه وسلمجناب سپیکر!حضرت محمد 

  12سلسلے میں ایک بہت اہم بات  عرض کرنے جا رہی ہوں کہ 
 
کے دؿ کے حوالے سے  ؽربیع الاو

لوگوں نے اپنے جذبات کا اظہار کرام ہوتا ہے اور لوگ مختلف طریقوں سے اپنے جذبات کا اظہار کرتے 

ہیں،  کہیں محافل میلاد  کی تقریةت منعقد کی جاتی ہیں اور کہیں قرآؿ خوانی کی تقریةت کا اہتماؾ کیا جاتا 

ربیع الاوؽ کے دؿ  12 سے اتجاء کرتی ہوں کہ ہے۔ میں اس معزز ایواؿ کے توسط سے وفاقی حکومت

ر د یہاں پر 
گ

ھ

ی

 

ش
ہ 

 نقصاؿ نہ پہنچا سکیں۔ کوئی لوڈشیڈنگ نہ کی جائے تاکہ اندھیرے کا فائدہ اٹھا کر د

جناب سپیکر!اس سوہوایں اجلاس کو ایک مہینے سے زیادہ کا عرصہ ہو چلا ہے اور اس اجلاس  

وہ اہم  ،میں بھی آیا، وہ بہت اہم بات ہے discussionور بار بار میں بارہا ایک موضوع  پر توجہ دی گئی ا

بات ہماری بیٹی، بہن، ہماری عزت اور ہماری عصمت ڈاکٹر عافیہ صدیقی کے حوالے سے ہے۔ ہم نے 

یہاں اؿ کے حوالے سے ایک قرارداد بھی منظور کی ہے۔ میں ایک یاددہانی کرواام چاہتی ہوں کہ یہاں 

 بنانے کا اعلاؿ کیا گیا تھا لیکن ایک مہینے سے زیادہ کا عرصہ زار چکا ہے  اور وہ پر ایک پارلیمانی کمیٹی

پارلیمانی کمیٹی ابھی تک منظور نہ ہو سکی ہے۔ اگر یہاں پر پانی پر بحث ہو سکتی ہے، کھاد پر بحث ہو سکتی 

ت کیوں نہیں ہو سکتی۔ ہے اور ساری دنیا کے معاملات زیر بحث لائے جا سکتے ہیں تو عافیہ صدیقی پر با

میری آپ سے زاارش ہے کہ یہاں پر ہمیں اب عملی اقدامات کی ضرورت ہے۔  ہمیں صرػ 

اس لئے میں اپنے معزز  ایواؿ کے ہر رکن سے سواؽ کرتی ہوں کہ  چاہئےقرارداد کی حد تک نہیں رہنا 

 ہاتھ پر ہاتھ ر ہونے کے بعداگر عافیہ صدیقی ہم میں سے کسی کی بیٹی ہوتی تو کیا ہم واقعی قرارداد منظو

 دھرے بیٹھے رہتے؟
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ؿ کی والدہ اور جناب سپیکر!میں آپ سے زاارش کرتی ہوں کہ ایک وفد تشکیل دیں جو ان  

ت  اؿ تک پہنچائے اور اؿ کے پاکستاؿ کے بارے میں سابہن سے ملے   اورہمارے  جذبات  و احسا

 ت ہمیں بتائے۔ساجذبات و احسا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ سیمل کامراؿ:

 جی، محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ!جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 پوائنٹ آػ آرڈر

 پنجاب میں انٹرمیڈیٹ بورڈ کے دفاتر بند ہونے کی وجہ سے میٹرک کے امتحاامت

 

 

ی ی

 میں تعطل  اور جیل خانہ جات کے ڈسپلے سنٹر میں وزیر/کوآرڈ
ی 
ز  

 

ب
 

 ہونے  سے  کروڑوں روپے کا نقصاؿ کےدفاتر قائم

جناب سپیکر!میں دو اہم زاارشات آپ کے علم میں لاام چاہتی ہوں کہ پورے مہ سیمل کامراؿ:محتر

پنجاب میں انٹر میڈیٹ اینڈ سیکنڈری  بورڈز کے دفاتر بند ہیں، عملہ ہزتاؽ پر ہے اور اس دفعہ یا تو  میٹرک 

۔اے کے کے امتحاامت نہیں ہوں  ا یا اتنی دیر سے ہوں  ا کہ اس وقت تک بی۔اے اور ایف

 امتحاامت کا وقت آ جائے گا۔ 

کرتے ہیں اور income generateجناب سپیکر!سب یہ جانتے ہیں کہ یہ بورڈز خود ہی اپنی  

کرتے ہیں لیکن اب manageاور اپنے دوسرے خرچے خود ہی  facilitiesاپنی  تنخواہیں، میڈیکل کی 

تو ہو گئی لیکن ہم نے یہ نہیں دیکھا کہ  political point scoringفیس معاػ کر دی گئی ہے۔ اس سے 

سے محروؾ ہو گیا  ہے جو کہ اؿ کا حق تھا۔ معزز وزیر benefitsایک بہت بڑا طبقہ اپنی تنخواہوں اور 

 دس کی تھی کہ commitmentیہ یقین دہانی کرائی تھی اور on the floor of the Houseصاحب نے 

دؿ زار گئے ہیں لیکن ج دس ہو جائے گا۔  آ package announceدؿ کے اندر اندر اؿ کے لئے کوئی 

آج تک کچھ بھی نہیں ہوا۔  ہمارے چوںں کا مستقبل  داؤ پر لگا ہوا ہے۔ میٹرک کی سند کی اہمیت  ہم سب 
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جانتے ہیں کہ شناختی کارڈ اور  پاسپورٹ کے حصوؽ  اور تماؾ تعلیمی مراحل سے زارنے کے لئے بھی  

 ہوتی ہے۔  میٹرک کی سندلازؾ و ملزوؾ

جناب سپیکر!اس کے علاوہ وزیر جیل خانہ جات  آج یہاں تشریف فرما ہیں۔ اؿ کی  

موجودگی کا فائدہ اٹھاتے ہوئے میں عرض کرام چاہتی ہوں۔ یہ بھی ہو سکتا ہے کہ یہ بہت زیادہ طوفانی 

کے ساتھ  دوروں پر رہتے ہیں اور اؿ کے علم میں یہ بات نہ ہو۔  آئی جی جیل خانہ جات کے دفتر

display centre  کے لئے  جگہallocate کی گئی تھی کہ جوproducts  جیلوں میں بنتی  ہیں  وہ

کی جایں  اور ساری آمدنی محکمہ جیل کے خزانے میں جاتی لیکن  saleپر رکھ کر display centreاس

 آپہلے وزیر صاحب نے وہاں  اپنا دفتر بنایا ہوا تھا  اور اب وہاں کوئی کو
ی 

 

ی ی

ز  بٹھا دیا گیا ہے۔ میں یہ کہنا رڈ

 

ب

ز  کے دفتر کی کوئی تک نہیں بنتی۔  آکی جگہ پر وزیر صاحب  یا کوdisplay centreچاہتی ہوں کہ 

 

ی ب

 

ی ی

رڈ

آج وزیر صاحب  یہاں آئے ہیں اور آج اجلاس بھی  ختم ہو رہا ہے۔یہ اجلاس کے رووع میں آئے تھے 

 یا آج آئے ہیں۔ 

اٹھائیں۔  آپ جتنی دفعہ بلائیں  ا وہ  pointآػ آرڈر پر ایک ہی آپ پوائنٹ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 اتنی دفعہ آئیں  ا۔ آپ اؿ سے پوھ  یں ۔ جی، وزیر جیل خانہ جات!

کیا ہے point outجناب سپیکر!میری بہن نے درست  :)چودھری عبدالغفور(وزیر جیل خانہ جات

 ٰ
ہ 
ل

  جیل خانہ جات یٹھتے  تھے۔ وہ یقیناً ی صاحب کی حکومت میں وہاں وزیرلیکن پچھلی دفعہ پرویز ا

display centre ز  کا دفتر  بن گیا۔ میرا دفتر کیونکہ سیکرٹریٹ کے آہےاس کے بعد ہمارے کو

 

ی ب

 

ی ی

رڈ

اندر ہے۔  میں نے پہلے ہی اس کے لئے آئی جی کو لکھ کر بھجوا دیا ہے کہ اس عمارت کو خالی کیا جائے۔ 

دوسری اشیاء جو جیلوں میں بنتی ہیں وہ ایک بڑی انڈسٹری ہے۔ اگر  یقیناً قالین، دریوں اور اس طرح کی

کر لیا جائے تو یقیناً  محکمے کی بھی establishجو کہ وہ تھا  اسی طرح اس کو  proper display centreاس کو 

یا نیک اممی ہوگی اس لئے میں اپنی بہن کو یقین دلاتا ہوں کہ ہم نے پہلے ہی اس کے لئے لکھ کر بھجوا د

 کا افتتاح کرنے والے ہیں۔ display centreہے اورانشاءاللہ تعالیٰ  بہت جلد وہاں پر ہم 

 بہت شکریہ۔ جی، وزیر قانوؿ!جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر!ہائر سیکنڈری بورڈز کے متعلق بات کی :)راام ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ج کر رہے ہیں اور ہزتاؽ پر ہیں۔  میں معزز ایواؿ کے علم میں گئی ہے کہ اؿ کے ملازمین اس وقت احتجا

پر آتے ہیں یا وہاں  deputationیہ بات  لاام چاہتا ہوں کہ اس وقت  اؿ ایجوکیشن بورڈز کے ملازمین  جو 

پر کاؾ کر رہے ہیں اؿ کو دوسرے محکموں کے ملازمین کے مقابلے میں تقریت ڈیڑھ گنا تنخواہ ملتی ہے، 

 پر آتا ہے اس کی تنخواہ تقریت   deputationملتے ہیں جو آدمی  allowancesکے علاوہ اؿ کو اس 

double ہو جاتی ہے۔ اس میں معاملہ یہ تھا کہ اؿ کا medical allowance 35 percent  تھا اور باقی

 فیصد کر لیا اور اس کی50محکموں میں اس سے بھی کم ہے لیکن انھوں نے خود ہی اس کو 

formalمنظوری نہیں ہوئی تھی جس کی بنیاد پرdepartment  نےwithdraw ہم کیا  اور کہا کہ اس کو

regularize دیں  ا لیکن یہ انتہائی تکلیف دہ امر  وہ کر کے دیکھیں  ا اور جو بھی اؿ کا حق بنتا ہوا

تو انؿ کا یہ قوؾ کے چوںں کے مستقبل سے متعلقہ ہے  dutyلینے کی  examinationsہے کہ اؿ کی 

تھا کہ وہ احتجاج کرتے رہتے،  چاہئےکے زمرے میں آتا ہے۔ انہیں  blackmailingرویہ بالکل 

اپنے بازوؤں پر سیاہ پٹیاں باندھ لیتے لیکن اس فرض میں وہ قطعی طور پر کوتاہی کے مرتکب نہ ہوتے 

 ہے تو اس وقت وہ اپنے کیونکہ یہ قوؾ کے چوںں کے مستقبل کا معاملہ ہے۔ جب امتحاامت کا وقت آتا

اپناتے ہیں جو انتہائی  blackmailing attitudeمطالبات کو منظور کروانے کے لئے اس قسم کا 

کو  blackmailing attitudeتکلیف دہ بھی ہے اور موجودہ حکومت نے یہ فیصلہ کیا ہے کہ اس 

 اور قوؾ کے چوںں کے قطعی طور پر برداشت نہیں کیا جائے گا۔ یہ لوگ اپنے فرائض سرانجاؾ دیں

یقین دلاتا ہوں کہ اؿ کے  on the floor of the Houseمستقبل سے نہ کھیلیں۔ میں انہیں 

کرنے کے لئے  negotiate and debateجتنے بھی مطالبات ہیں انؿ پر ہم اؿ کے ساتھ بیٹھ کر 

انہوں نے تیار ہیں۔ جس بات پر ہم اؿ کو قائل کر سکے اس پر قائل کریں  ا۔ جس چیز کو 

reasonably explain  کیا اور قائل کیا تو ہم انس کو تسلیم کرنے کے لئے بالکلopen  ہیں لیکن

کو قطعی طور پر پوری قوؾ برداشت نہیں کرے گی کہ جب امتحاامت کا وقت آئے تو یہ  attitudeاس 

رویے کو نہ بدلا تو  احتجاج کر کے بیٹھ جائیں کہ ہم نے امتحاامت نہیں لینے۔ اگر انہوں نے اپنے اس

کریں  ا اور اس کے متعلق  ensureگورنمنٹ انؿ کے ساتھ سختی سے پیش آئے گی۔ ہم اس بات کو 
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 onنہ کرے۔ میں انؿ سے  sufferبنا رہے ہیں کہ قوؾ کے چوںں کا مستقبل اس سے  strategyہم 

the floor of the House مہ داری جس سے یہ اپیل کرتا ہوں کہ وہ اپنی اس انتہائی حساس ذ

قوؾ کے چوںں کا مستقبل وابستہ ہے میں کوتاہی نہ کریں اور اس قسم کا رویہ نہ اپنائیں۔ میں انہیں یقین 

انؿ کے   دلاتا ہوں کہ وہ اپنی اس ذمہ داری کو نبھائیں، ہم انؿ کے مطالبات میں جو بات بھی جائز ہوئی

مانیں  ا۔ ہم انؿ کی ہر بات ماننے کو تیار ہیں لیکن کر کے اسے انشاء اللہ تعالیٰ  discussساتھ بیٹھ کر 

 اس رویے کو کسی طور پر بھی برداشت نہیں کیا جائے گا۔ )نعرہ ہائے تحسین(

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد نوید انجم

 پوائنٹ آػ آرڈر۔شیخ علاؤالدین:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

لکھا ہوا ہے جن ساتھیوں نے بھی بات کرنی ہے۔ پہلے نوید  already نے جی، میں جناب ڈپٹی سپیکر:

انجم صاحب بات کریں، پھر مستی خیل صاحب کریں  ا۔ شیخ صاحب! اؿ کے بعد پھر میں آپ کو بھی 

 ٹائم دیتا ہوں۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 ں۔ جی، نوید انجم صاحب!محترمہ!میں آپ کو بھی ٹائم دیتا ہو جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 الیکٹرانک میڈیا پر بغیرتصدیق معزز ممبراؿ کی کردار کشی

بہت شکریہ۔ جناب سپیکر!میں آپ کی توجہ ایک بہت اہم مسئلے کی طرػ دلاام  :جناب محمد نوید انجم

کی وجہ سے  reportingہے۔ میڈیا کی roleاور اہم  positiveچاہتا ہوں۔ میڈیا کا معاروے میں بڑا 

کے حل کے لئے کوششیں کی جا رہی ہیں۔ میں پچھلے  سامنے آ چکے ہیں جن scandalsبہت سارے 

گھنٹے سے اپنے خلاػ الیکٹرانک اور پرنٹ میڈیا کے اوپر چلنے والی خبروں کی طرػ آپ کی توجہ 24

 کو چاہتا ہوں۔ میرے خلاػ یہ خبریں چل رہی ہیں کہ جج صاحب نے حاجی اللہ رکھا اور میاں نوید انجم

گرفتار کرنے کے احکامات جاری فرمائے ہیں۔ اس میں کوئی دو رائے نہیں ہے کہ میڈیا کا بڑا ہی 
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positive role  ہے۔ جج صاحب کے آرڈر میرے پاس ہیں، اس میں آپ مجھے دکھائیں کہ کہاں پر جج

 trickerاوپرصاحب نے لکھا ہے کہ اؿ دونوں ایم پی ایز کو گرفتار کیا جائے؟ اس قسم کے میڈیا کے 

چلنے سے ہمارے حلقوں میں ایک سنسنی پیدا ہوتی ہے۔ ہمارے خلاػ ہمارے ووٹر سوچتے ہیں کہ ہم 

 rulingکر کے اسمبلیوں کے ایوانوں تک پہنچایا ہے۔ میں اس پر آپ کی  electنے ایسے لوگوں کو 

کی گئی  media warکے ذریعے  planningچاہوں گا۔ مجھے ایسے لگ رہا ہے جیسے ہمارے خلاػ 

چلائے گئے ہیں اور میڈیا پر باقاعدہ  trickerہے۔ بغیر سوچے سمجھے گرفتار کرنے کے

documentary films  بنا کر چلائی گئی ہیں۔ میں چاہتا ہوں کہ مجھے اس ایواؿ کے لئے ٹیسٹ کیس

ػ کمیٹی بنائیں جس میں صر ایک بنایا جائے اور میری خواہش ہے کہ آپ سینئر ممبراؿ پر مشتمل

 as a testاپوزیشن کے ارکاؿ ہوں، انؿ کے ساتھ میڈیا کے سینئر صحافی ہوں جو میرے کیس کو 

case یں  اور پوری چھاؿ بین کے بعد اس ایواؿ میں پیش کیا جائے کہ یہ کیا معاملہ ہے اور اسے کس

ہے جس سے  ہوئی reportingطرح لیا جا رہا ہے؟ میری زاارش ہے کہ یہ بڑی غیر ذمہ دارانہ قسم کی 

 پ کی اس پر توجہ چاہوں گا۔ شکریہہوئے ہیں لہذا میں آ hurtہم بہت زیادہ 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب اللہ رکھا

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:)راام ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 جی، اللہ رکھا صاحب!ذرا لاء منسٹر صاحب بات کر یں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!نوید انجم صاحب نے جو بات کی ہے تو  :)راام ثناء اللہ خاؿ(رلیمانی امور وزیر قانوؿ و پا

میرے خیاؽ میں اللہ رکھا صاحب بھی تقریت وہی بات کریں  ا۔ میری اس سلسلے میں اؿ دونوں 

ہے بھائیوں سے اور دیگر معزز اراکین سے بھی یہ زاارش ہے کہ جس طرح  کہا جاتا ہے اور سچ کہا جاتا 

کہ جمہوریت کی خرابیوں کا حل مزید جمہوریت ہے، نہ کہ مارشل لاء ہے۔ اسی طرح میڈیا سے متعلق 

اگر کوئی معاملہ سامنے آ رہا ہے جس سے میرے بھائیوں کو تکلیف پہنچی ہے تو انس کا حل بھی میں سمجھتا 

 سمجھتا ہوں کہ میرے ۔ میںچاہئےہوں کہ میڈیا کی مزید آزادی ہے اور ہمیں اس چیز کو برداشت کرام 

اؿ دونوں بھائیوں کا جو مؤقف ہے وہ اپنے مؤقف کو بیاؿ کرنے کے لئے پریس کانفرنس ک کریں۔ اگر 
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اؿ کو پریس کانفرنس ک کرنے میں کوئی دقّت پیش آتی ہے یا پریس کلب والے ٹائم نہیں دیتے یا اسمبلی 

نے کے لئے تیار ہوں۔ یہ پریس کانفرنس ک کروا resolveکے باہر کوئی معاملہ ہے تو میں انس معاملے کو 

کریں اور اس میں اپنا پورا مؤقف بیاؿ کریں۔ اگر میڈیا اؿ کے مؤقف کو پیش نہ کرے یا انس کے 

ticker  نہ چلائے تو میں سمجھتا ہوں کہ بجائے اس کے کہ ہم کمیٹیاں بنانے یا دوسرے معاملات میں

بھائیوں سے بات کر سکتے ہیں کہ بھئی!آپ ایسا کیوں کر پڑیں تو ہم انس پر اپنے طور پر بھی میڈیا کے 

 کہ رہے ہیں؟ میں ذاتی طور پر بتاتا ہوں کہ میرے خلاػ جو مہم چلی تھی تو انس پر ایک دو چینلز ایسے ہیں

یہ تھی کہ وہ اس میں ملوث ہیں لیکن میں نے انؿ کے  reservationجن کے مالکاؿ کے متعلق میری 

کیا۔ میری بات کو کسی نے نہیں روکا  reportیسے بھی بات کی جس کو میڈیا نے بھی اور و liveمتعلق 

۔ میرے چاہئےکرام  promoteلہذا میں یہ سمجھتا ہوں کہ یہ ایک اچھی روایت ہے جس کو ہمیں مزید 

میں قرارداد لانے اور کمیٹی کے معاملے میں پڑیں تو  Houseیہ دونوں بھائی بجائے اس کے کہ یہاں 

کہ یہ آج ہی اپنا مؤقف میڈیا کے سامنے رکھیں تو انشاء اللہ تعالیٰ کل یہ دیکھیں  ا کہ  ہئےچااؿ کو 

پرنٹ اور الیکٹرانک میڈیا میں یہ سب کچھ ظاہر ہوگا لیکن اس کے باوجود بھی اگر دقّت محسوس کریں تو 

سمجھتا ہوں کہ اس کے مطابق اپنا مؤقف لائیں۔ میں  طریق کارپھر یہ اپنا مؤقف میڈیا میں لانے کے 

ہوگا اور یہی ایک طریقہ ہے۔ جس طرح سے جمہوریت کو ہم مزید جمہوریت  resolveسے یہ معاملہ 

اسی طرح سے میڈیا کو بھی میڈیا کی مزید آزادی سے ہی  ،اور مزید آزادی سے بہتر کر سکتے ہیں

regulate کی آزادی کا آپس میں کیا جائے گا۔ اؿ تین چیزوں میڈیا کی آزادی، ڈیموکریسی اور عدلیہ 

نہیں ہو سکتیں۔  regulateایک ایسا رشتہ ہے کہ کسی ایک کے سوا باقی دو چیزیں صحیح معنوں میں 

میرے خیاؽ میں اس معاملے کو مزید یہاں پر بحث کا موضوع نہ بنایا جائے تو زیادہ مناسب ہوگا۔ پہلے 

سے باہر تھا لہذا میں  House میاں نصیر صاحب نے بھی شاید اس قسم کی بات کی ہے جب میں

 ۔چاہئےسمجھتاہوں کہ اؿ دونوں دوستوں کو اسی انداز سے ہی اپنی بات کو سامنے رکھنا 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب محمد نوید انجم

 !جی، فرمائیں جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ رفعت سلطانہ ڈار
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  لیا ہے اور ابھی آپ کی طرػ آتا ہوں۔محترمہ!میں نے آپ کا امؾ لکھ جناب ڈپٹی سپیکر:

 ابھی کتنا لمبا سفر ہے؟ :محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 ابھی دو منٹ میں آپ کو ٹائم دیتا ہوں۔ جی، نوید انجم صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میں ابھی اسمبلی کے باہر میڈیا کو اس کی کاپیاں دے دیتا ہوں کہ جج  :جناب محمد نوید انجم

حب نے کہیں پر یہ نہیں کہا کہ انہیں گرفتار کیا جائے۔ مجھے طریقہ بتایا جائے کہ اگر کسی کے خلاػ صا

خارج ہو چکی ہیں اور  FIRsہوتی ہے تو اسے صحیح کرنے کا طریقہ کیا ہے؟ یہ دونوں  reportingغلط 

ئی تھا جس نے بھا زاد جو میرا چاسےاخراج کی رپوریں  میرے پاس موجود ہیں۔ میں نے ایک شخص 

کروائی ہے اور یہی میرا جرؾ ہے۔ انشاء اللہ تعالیٰ میں  recoveryہسار روپے کا فراڈ کیا تھا،50لاکھ 42

یہ کرتا رہوں گا کیونکہ مجھے میرے مالک نے یہاں تک جسٹس قائم کرنے کے لئے پہنچایا ہے۔ میرے 

 recovery سے تھانے میں پڑے گا میں اس سے بالکل چشم پوشی نہیں کروں گا۔ انس شخصجواوپر

کی کاپیاں میرے پاس ہیں۔ انس بندے نے چشم پوشی کرنے کے لئے  chequesہوئی ہے جس کے 

اپنی بیوی کو آ ا کیا ہوا ہے۔ میں عورت کے ساتھ تو ایسا نہیں کرام چاہتا ہراحاؽ راام صاحب نے مجھے 

 میرے ساتھ مل کر باہر پریس بڑی فصیل کے ساتھ سمجھایا ہے لہذا میں چاہوں گا کہ راام صاحب

 ں میرے پاس موجود ہیں۔ بہت شکریہکانفرنس ک کریں۔ اس کے علاوہ میڈیا کے لئے تماؾ کاپیا

 beingہمارے معزز ممبراؿ جہاں سب کی عزت کا خیاؽ رکھتے ہیں تو جناب ڈپٹی سپیکر:

Custodian of the House  جس طرح میں یہ سمجھتا ہوں کہ میڈیا کی آزادی کے حوالے سے

اور ہم چاہتے ہیں کہ میڈیا صحیح  صاحب نے بات کی ہے تو ہم خود انس کے قائل بھی ہیں خاؿ راام ثناء اللہ

reporting  کرے لیکن میڈیا میں جہاں پر کبھی غلطreporting  ہوتی ہے تو اس پر میڈیا کو خود دیکھنا

 ایک تو ہمارے معزز ممبراؿ کی جاتا ہے کہ messageکہ انؿ کی ایک خبر سے حلقوں میں کیا  چاہئے

 reportingمیں طرح طرح کی بایں  آتی ہیں لہذا  ںدؽ شکنی ہوتی ہے اور دوسرا لوگوں کے ذہنو

 ۔چاہئےکرتے ہوئے دھیاؿ رکھا جاام 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ سیمل کامراؿ:
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 نہیں۔ پلیز تشریف رکھیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 issueید انجم صاحب جو کہہ رہے ہیں، بالکل ٹھیک ہے۔ اس جناب سپیکر!نو محترمہ سیمل کامراؿ:

کئے تھے۔ جن مسماة شاہین showsپر نوید انجم صاحب اور اللہ رکھا صاحب کے ساتھ میں نے تین 

کرنے کی کوشش کی اور  approachصاحبہ کا یہ امؾ لے رہے ہیں انہوں نے مجھے بھی بہت دفعہ 

کئے تھے  provideپر  42 چینل سٹیevidencesمجھے جو  میرے گھر بھی تشریف لائیں۔ انہوں نے

گوئی سے کاؾ دروغ ہے کہ محترمہ  factبھی کیا ہے۔ یہ ایک  verifyانؿ کو  personallyمیں نے 

 تکے مقدما 420لے رہی ہیں اور انؿ کے جو خاوند ہیں انؿ پر اؿ کی سگی والدہ اور بھائی نے بھی دفعہ 

ہیں۔  innocentیہ  according to my informationں کہ کئے ہوئے ہیں۔ میں سمجھتی ہو

 شکریہ

 بہت شکریہ۔ جی، مستی خیل صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:سیدہ ماجدہ زیدی

جی، دراصل میں نے امؾ لکھے ہوئے ہیں جو کافی دیر سے ٹائم لینا چاہ رہے ہیں۔ میں  جناب ڈپٹی سپیکر:

 آپ کی طرػ بھی آتا ہوں۔

جناب سپیکر!میں آپ کا بہت مشکور ہوں کہ آپ نے مجھے ٹائم  ب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل:جنا

پر بات کی تھی جس کے جواب  issueدیا۔ پوائنٹ آػ آرڈر پر سردار محسن خاؿ لغاری نے پانی کے

کی وجہ سے میں نے کہا کہ چشمہ  slip of tongueدی تھی۔ میری  statementمیں، میں نے بھی 

کیا گیا ہے۔ میں نے وہ تصحیح کرام  provide لنک کیناؽ سے پچاس لاکھ کیو پ پانی جنوبی پنجاب کو جہلم

 تھی۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:)راام ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:
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پر اگر آپ مناسب خیاؽ کریں تو  جناب سپیکر!اس :)راام ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

جن پر کسی کو کوئی اعتراض بھی نہیں  ،ہیں positiveتحریک التوائے کار اور چند قراردادیں ہیں جو بڑی 

 ں اجلاس کاارو ہے۔ اگر آج کا یہ بزنس ک ختم ہو جائے تو انس کے بعد سب کو ٹائم دے دیجئے گا کیونکہ آج

 ت کرام چاہے گا ہم سب کی بات سنیں  ا۔آخری دؿ ہے اس لئے معزز رکن جو بھی با

 دیتا ہوں۔ floorمیرا خیاؽ ہے کہ ایجنڈا مکمل کر یں  پھر میں سب کو  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!صرػ ایک سیکنڈ دے دیں۔ میں تصحیح کرواام چاہ رہا  :جناب محمد ثناء اللہ خاؿ مستی خیل

س ملین ایکڑ کہا ہے وہ نہیں ہے۔ پچاس ہسار کی وجہ سے پچا slip of tongueہوں کہ جو میں نے 

کیا گیا ہے اس لئے  provideسے جنوبی پنجاب کو فصل ربیع  کے لئے  کیناؽ کیو پ پانی چشمہ جہلم لنک

 میں یہ چاہتا ہوں کہ ریکارڈ کی درستی کے لئے اسے درست کیا جائے۔

 جی، شکریہ۔ ہم ابھی درستی کرا دیتے ہیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ آمنہ الفت:محترمہ

 ہو۔ پوائنٹ آػ آرڈرجی، فرمائیں لیکن مختصر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 بحکم جناب ڈپٹی سپیکر ریکارڈ کی درستی کی گئی۔ *

جناب سپیکر!ابھی یہاں لاہور بورڈ کی ایسوسی ایشن کے حوالے سے بات ہوئی  محترمہ آمنہ الفت:

 کارروائی کرتے ہوئے جو مقدمات کئے گئے ہیں انس میں اؿ ہے تو ایسوسی ایشن کے ملازمین کے اوپر

 کے گھر والوں کو بھی پکڑ کر لے گئے ہیں۔ میری وزیر قانوؿ صاحب سے یہ التماس ہے۔۔۔

 جی، کن کے گھر والوں کو پکڑا ہے؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 کے ہزتالی ایشن حکو مت کی طرػ سے انٹرمیڈیٹ بورڈز کی ایسوسی

  ساتھ اؿ کے اہل خانہ کی پکڑ دکڑرہنماؤں کے ساتھ 
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بورڈ کے جو ملازمین ہیں انؿ کے گھر والوں کو بھی پکڑا گیا ہے۔ ایسوسی ایشن میں  محترمہ آمنہ الفت:

خرابی کا مرتکب ہے تو انہوں نے فیصلہ کر لیا ہے کہ انؿ کے خلاػ کارروائی ہوگی  relevantاگر کوئی 

ہے، انس کو بھی گھر سے اٹھا کر لے گئے ہیں اور یہ اخبار کی رپورٹ  لیکن ایک ملازؾ کا بھائی جو کانسٹیبل

چارے گھر والے بے گناہ ہیں تو انؿ کو تو کم از کم نہ پکڑا جائے۔ میری استدعا ہے کہ اس قسم بےہے۔ جو 

 نہیں ہونی  mistakesکی 

ئ

 
 

۔ وزیر قانوؿ صاحب میری بات سُن ہی نہیں رہے تو وہ اس پر کیا چاہ

 کریں  ا؟

میں انہیں بتا دیتا ہوں۔ لاء منسٹر صاحب! بورڈ  ،جی، میں نے آپ کی بات سن لی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

 kindlyنہیں بنتا انؿ کو نہ پکڑا جائے۔  roleکے ملازمین کو اگر پکڑا جا رہا ہے تو انس میں جن کا کوئی 

make it sure کہ جن کا کوئیrole نہیں ہے انؿ کو نہ پکڑا جائے۔ 

ہے انؿ کو بھی نہیں  roleجناب سپیکر!ہم تو جن کا  :)راام ثناء اللہ خاؿ(قانوؿ و پارلیمانی امور وزیر 

نہیں بنتا انؿ کو بھی نہیں پکڑام چاہتے۔ ہم انؿ سے یہ کہتے ہیں کہ وہ قوؾ کے  roleپکڑام چاہتے اور جن کا 

یضے کو سرانجاؾ دیں۔ اؿ نہ کریں، واپس آئیں اور اپنے اس مقدس فر damageچوںں کے مستقبل کو 

کی بایں  ہیں اور باقی محکموں میں بھی اس طرح کے مسائل ہیں۔  routineکے الاؤنسز بڑھنا، کم ہوام 

ہم اؿ کے مسائل کو بھی باقیوں کے ساتھ رکھ کر یا پہلے حل کرنے کے لئے اؿ کے ساتھ بیٹھ کر بات 

ؾ دیں۔ اتادد کا کاؾ صرػ یہ نہیں ہے  کہ انس کریں  ا لیکن وہ واپس  آ کر اپنے مقدس فریضے کو سرانجا

نے صرػ تنخواہ لینی ہے اور اپنی ڈیوی  دینی ہے۔ اس کی ڈیوی  باقیوں کی ڈیوی  یا کاموں سے بالکل 

different  ہے اور اسی لئے اتادد کا ایک مقاؾ ہے۔ اسلاؾ میں تو اسے باپ کا درجہ دیا گیا ہے اس لئے

س فریضے کو سرانجاؾ دیں۔ اگر محترمہ آمنہ الفت صاحبہ سے کسی نے وہ واپس آئیں اور اپنے اس مقد

رابطہ کیا ہے تو میں انہیں زاارش کروں گا کہ یہ انؿ سے بات کریں۔ ہم تو کسی کو بھی نہیں پکڑام چاہتے 

بنا کر اپنے  اکا ہتھکنڈ blackmailingلیکن اگر وہ یہ سمجھتے ہیں کہ وہ قوؾ کے چوںں کے مستقبل کو 

 لبات منوائیں  ا تو اس مرتبہ ایسا نہیں ہوگا۔مطا

 جناب سپیکر!میں یہ کہنا چاہتی ہوں۔ محترمہ آمنہ الفت:
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:سیدہ ماجدہ زیدی

 ایک آمنہ الفت صاحبہ!میں ہمیشہ سمجھتا ہوں کہ مجھے یہ چیز اچھی نہیں لگتی کہ اگر جناب ڈپٹی سپیکر:

ممبر بات کر رہا ہو تو باقی ممبر انٹھ کر کھڑے ہو جائیں۔ میں یہاں بیٹھ کر سب دیکھ رہا ہوں کہ جب میں 

دینا ہے تو یہ کوئی طریقہ نہیں ہے کہ ایک ممبر جب بات کر رہے ہوں تو دوسرے  floorنے سب کو 

دیتا ہوں۔ اب  floorکھڑے ہو جائیں۔ ڈار صاحبہ!آپ کے لئے بھی یہی بات ہے۔ میں سب کو

 وزیرقانوؿ صاحب نے اس کا جواب دے دیا ہے لہذا اس پر مزید بات کی کوئی ضرورت نہیں ہے۔

جناب سپیکر!وزیر قانوؿ صاحب نے بالکل ٹھیک  بات کی ہے کیونکہ چوںں کے  محترمہ آمنہ الفت:

 مستقبل کا معاملہ ہے لیکن میری استدعا یہ ہے۔۔۔

وہ کہہ دیا ہے اب اس پر مزید بحث کی کوئی ضرورت نہیں ہے۔  جی، انہوں نے جناب ڈپٹی سپیکر:

 پر اتنی لمبی بات نہیں ہو سکتی۔ جی، ڈار صاحبہ! پوائنٹ آػ آرڈر

 کو تو پہلے سمجھ یں ۔ issueجناب سپیکر! محترمہ آمنہ الفت:

 مکمل کر لوں۔ business of the Houseمیں سمجھتا ہوں لیکن پہلے میں  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میرے وزیر قانوؿ نے جو کچھ فرمایا ہے بالکل درست ہے مگر  :مہ رفعت سلطانہ ڈارمحتر

فیصل آباد میں ایجوکیشن بورڈ والوں نے اس پر احتجاج کیا ہے۔ جو بندے سڑک پر تھے وہ بھاگ گئے اور 

ؽ، شہباز اور راام ذوالفقار انؿ کو انتظامیہ نے پکڑا ہی نہیں لیکن دفتر میں بیٹھے ہوئے تین بندوں حاجی مقبو

ڈیوی  سرانجاؾ دے رہے تھے۔ یہ انتظامیہ کی  سےکو گرفتار کر لیا جو اپنے دفتر میں بیٹھے فرض شناسی

سراسر غلطی ہے۔ جو لوگ سڑکوں پر ہیں انؿ کو پکڑیں اور جو دفتر میں کاؾ کر رہے ہیں اؿ کو کیوں 

کی انکوائری کروائیں، انتظامیہ کو بھی سزا ملنی  پکڑتے ہیں؟ میں چاہتی ہوں کہ میرے وزیر قانوؿ اس

۔مارچ کو امتحاامت رووع ہونے 15چارے کاؾ کر رہے تھے اؿ کو چھوڑ دیں کیونکہ بے۔ جوچاہئے

ساؽ سے جانتی ہوں کیونکہ میرا بنک  15والے ہیں۔ بورڈ کا کاؾ انہوں نے سنبھالا ہوا ہے۔ میں انؿ کو 

  ایک رشتہ رہا ہے۔کے حوالے سے ایجوکیشن بورڈ کے ساتھ
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔شیخ علاؤالدین:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:سیدہ ماجدہ زیدی

شکریہ۔ اگر آپ مجھے اجازت دے دیں تو میں بزنس ک مکمل کر لوں۔ انس کے بعد  جناب ڈپٹی سپیکر:

کے بزنس ک کو تو مکمل کر لینے دیں۔ شیخ  Houseمیں سب کو اجازت دوں گا، بے فکر رہیں لیکن مجھے 

نہیں ہوگا۔ ماجدہ زیدی صاحبہ!بزنس ک مکمل کرنے کے بعد میں  پوائنٹ آػ آرڈرحب کے بعد کوئی صا

 آپ کو موقع دیتا ہوں۔ جی، شیخ صاحب!

جناب سپیکر!میں صبح سے آیا ہوا ہوں اور آپ نے مجھے یہ پہلا موقع دیا ہے۔ میں  شیخ علاؤالدین:

نکہ ایک تحریک التوائے کار ہے جس پر صرػ یہ چاہتا ہوں کہ آپ ایجنڈے کو رووع کروا دیں کیو

اور شاید کچھ اور لوگ بھی بولنا چاہیں۔ ایک  کرنی ہے wind up speechمنسٹر صاحب نے بھی اپنی 

دینے والا معاملہ ہے۔  کوٹافیصد عورتوں کو 17/18تو تحریک التوائے کار میرے لے  پڑ گئی ہے جو 

 اس پر میں بہت اہم بات کرام چاہتا ہوں۔ تیسرا یہ کہ دوسرے نمبر پر رواب والا جو معاملہ چل رہا ہے

ہے کہ اؿ تین  requestوالی قرارداد آج ایجنڈے پر نہیں ہے۔ میری آپ سے یہ  ہائیکورٹپنجاب 

 معاملات کو آپ ایجنڈے پر چلا یں  تاکہ معاملات آ ا بڑھ جائیں۔

 

 تحاریک التوائے کار

التوائے کار  التوائے کار رووع کرتے ہیں۔ تحریک بہت شکریہ۔ اب ہم تحاریک جناب ڈپٹی سپیکر:

موجود نہیں ہیں لہذا اؿ کی تحریک الے  سیشن تک کے  ۔۔۔مہر اشتیاؼ صاحب کی ہے 95/2010نمبر 

جناب خالد امتیاز خاؿ بلوچ  97/2010ر نمبرالتوائے کا کی جاتی ہے۔ اگلی تحریک pendingلئے 

 کی گئی تھی۔ pendingہو چکی ہے اور  moveصاحب کی ہے۔ یہ 
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 فیصل آباد کے ترقیاتی نڈز کی خُوردبُرد 63حلقہ پی پی ۔ 

 )۔۔۔جاری(

کا جو  fund paymentجناب سپیکر!اس میں  :)راام ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ر ڈی جی لوکل گورنمنٹ بھی معاملہ اٹھایا گیا تھا انس پر محکمہ انٹی کرپشن بھی بھرپور انکوائری کر رہا ہے او

on the spot لہذا آپ اس کو الے   اس کی  انکوائری کرنے کے لئے آج فیصل آباد گئے ہوئے ہیں

 investigationکر دیں کیونکہ میرے خیاؽ میں ہفتہ دس دؿ میں  pendingاجلاس تک کے لئے 

 ہو جائے گا۔ concludeہونے کے بعد یہ معاملہ 

 اکٹر صاحب!آپ نے سن لیا ہے؟جی، ڈ جناب ڈپٹی سپیکر:

آپ  exactlyجناب سپیکر!میں نے ساری بات سن لی ہے۔ میں نے  :جناب خالد امتیاز خاؿ بلوچ

کو جو الفاظ بتائے ہیں کہ اس میں جو پیسے انہوں نے وصوؽ کئے ہیں تو کوئی کاؾ بھی میرے حلقے میں نہیں 

ار نے لوکل گورنمنٹ کے بندوں معاملہ ہے۔ جس ٹھیکید exactکا  PP-69اور  NA-84ہوا۔ یہ 

کیا ہے تو انس نے آج تک ریکارڈ پر بھی  involveکے ساتھ مل کر اور انٹی کرپشن والوں کو بھی ساتھ 

منسٹر صاحب کے پاس اس کا جواب آیا ہے تو  ءاور لانہیں آنے دیا۔ اب جبکہ یہ ریکارڈ پر بات آئی ہے 

 on the floorی یہ استدعا ہے کہ واقعتاً انہیں پتا لگے کہ اب انہوں نے اس کے لئے ٹائم مانگا ہے۔ میر

of the Punjab Assembly  جو بھی بات ہوتی ہے اس پرaction  لیا جاتا ہے کیونکہ کرپشن کا

element دؿ بدؿ بڑھتا جا رہا ہے۔ شکریہ 

 in the meanwhileکیا جاتا ہے اور  pendingاسے الے  سیشن تک کے لئے:جناب ڈپٹی سپیکر

میاں نصیر احمد صاحب کی پیش ہو  99/10تحریک التوائے کار نمبر رپورٹ بھی آ جائے گی۔ اس سے اگلی

 تھی۔جی، لا منسٹر صاحب! pendingچکی ہے اور 

 Point of clarificationجناب سپیکر!جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی، فرمائیں! جناب ڈپٹی سپیکر:
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سیشن کے لئے ہوتی  کار موجودہ ب سپیکر!تحاریک التوائے جنا ۔شکریہجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 کی جا سکتی ہیں؟ pendingہیں تو کیا الے  سیشن کے لئے 

کر  pendingہے اور وہ انہیں  authorityیعنی سپیکر کے پاس یہ Chairاب اگر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہو جاتی ہیں۔killتو ساری  otherwiseسکتا ہے 

 جو چاہیں کریں۔ ،سپیکر صاحب تو جنگل کے بادشاہ ہیں ری:جناب محمد محسن خاؿ لغا

 (آپ ہی نے بنایا ہے)قہقہہ جناب ڈپٹی سپیکر:

کا جواب  99نمبر کارجناب سپیکر!تحریک التوائے  (:خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

اگلی تحریک التوائے کار موصوؽ نہیں ہوا اور میاں صاحب آج خود بھی موجود نہیں ہیں تو آپ اس سے 

take up کر یں ۔ 

کیا جاتا ہے اور اس سے اگلی محترمہ رفعت  pendingکے لئے  next sessionاسے  جناب ڈپٹی سپیکر:

تھی تو اس کا جواب دے  pendingپیش کی تھی جو آج کے لئے  out of turnڈار صاحبہ نے کل سلطانہ 

 دیں۔

جناب سپیکر!اس کا جواب بھی ابھی تک موصوؽ  :(خاؿء اللہ )راام ثناوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کر دیں۔ pendingنہیں ہوا لہذا اسے 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

 ڈار صاحبہ!سطانہ جی، رفعت  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!میری تحریک التوائے کار بڑی اہم ہے  تو اؿ لوگوں کے  :محترمہ رفعت سلطانہ ڈار

نہ کیا گیا تو  پتا نہیں یہ لوگ مزید تنے  actionتھ رممی نہیں ہونی چاہئے  کیونکہ اگر اؿ کے خلاػ سا

 معصوؾ انسانوں کو نقصاؿ پہنچائیں  ا۔

طاہر احمد  91/10کی جاتی ہے۔ اس سے اگلی  pendingیہ بھی الے  سیشن کے لئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 تو سندھو صاحب موجود نہیں ہیں اس لئے اسے بھی ہوئی تھیpendingسندھو صاحب کی پیش ہو کر



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری23

 

3261 

next session  کے لئےpending  چودھری ظہیر الدین خاؿ  962/09کیا جاتا ہے۔ اس سے اگلی

 ہوئی تھی۔ pendingہو چکی ہے اور moveصاحب اور دوسرے ساتھیوں کی طرػ سے 

!اس کا جواب بھی موصوؽ نہیں ہوا اس جناب سپیکر (:خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

چودھری عامر سلطاؿ  988کر دیا جائے۔ میرے پاس  pendingکے لئے  next sessionلئے اسے 

 چیمہ صاحب کی تحریک التوائے کار کا جواب موصوؽ ہو چکا ہے۔

کی جاتی ہے۔ اس سے اگلی محترمہ زوبیہ pendingچودھری ظہیر صاحب والی  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے۔ جی، زوبیہ صاحبہ! 967/09ملک صاحبہ کی  رباب

 

 حکومت کی جانب سے عملی اقدامات نہ ہونے کی وجہ سے

 کا شکار فلو  بھی سوائنیو کی انچارج سسٹر لاہور کے آئی سی ہسپتاؽ سوشل سکیوری 

جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے  ۔شکریہ :محترمہ زوبیہ رباب ملک

لے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی وا

کی اشات میں یہ خبر شائع ہوئی ہے  2009دسمبر ۔12مورخہ  ‘‘جنگ’’جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ روزاممہ 

صوبائی کہ"سوشل سکیوری  ہسپتاؽ کی سسٹر ورجینیا بھی سوائن فلو کا شکار"فصیل یوں ہے کہ 

دارالحکومت میں سوائن فلو کی وبا بہت تیزی سے پھیل رہی ہے مگر حکومت نے ابھی تک سوائن فلو کی 

وبا کو روکنے کے لئے کوئی اقدامات نہیں کئے، پچھلے دس دنوں میں دو افراد سوائن فلو سے لقمہ اجل بن 

سسٹر ورجینیا ہو گئی ہے۔ اسے کی انچارج  I.C.Uچکے ہیں جبکہ تیسرا شکار سوشل سکیوری  ہسپتاؽ میں 

فوری طور پر داخل کر کے علاج رووع کر دیا گیا ہے۔ یہ سسٹر، چیف فزیوتھراپسٹ کی دیکھ بھاؽ پر مامور 

تھی، جس کے باعث موصوفہ سسٹر بھی سوائن فلو کا شکار ہو گئی ہے اور اب ہسپتاؽ کے تماؾ ڈاکٹرز، 

جاتا ہے۔ ہسپتاؽ کے سینئر ڈاکٹر  اروػ نظامی نے بتایا کہ  رمسز اور دیگر عملہ میں شدید خوػ و ہراس پایا

حکومتی طح  پر ابھی تک کوئی اقدامات نہ کئے گئے ہیں اور اگر خدانخواستہ یہ بیماری زیادہ پھیل گئی تو اسے 

سنبھالنا مشکل ہو جائے گا اور انہوں نے مطالبہ کیا ہے کہ فوری طور پر حکومتی طح  پر اقدامات کئے جائیں 

تاکہ اس بیماری پر ابتدائی طح  پر ہی قابو پایا جا سکے۔ صوبائی دارالحکومت میں سوائن فلو کی وبا آ جاام ایک 
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بہت بڑے طرنے کی علامت ہے۔ ضروری ہے کہ اس معاملہ پر حکومت فوری نوٹس لے اور حقائق 

بائی دارالحکومت میں دیکھے کہ فزیوتھراپسٹ کس طرح سوائن فلو میں تلا ہ ہوا اور کس طرح یہ وبا صو

پہنچی۔ اس خبر سے بالخصوص صوبائی دارالحکومت میں اور بالعموؾ صوبہ بھر میں خوػ و ہراس پایا جاتا 

ہے۔ یہ معاملہ اسمبلی کی فوری دخل اندازی کا متقاضی ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ 

 ئے۔شکریہقرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جا

 جی، لا منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اس کا جواب ابھی نہیں آیا لہذا اسے  (:خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کر دیں۔ pendingبھی الے  سیشن تک 

 ب تحریک التوائے کار نمبرکی جاتی ہے۔ ا pendingیہ بھی الے  سیشن کے لئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے۔ 971/09

 ہے۔ sameجناب سپیکر!یہ  (:خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہے اور چونکہ بنیادی طور پر دونوں ایک جیسی ہیں تو ایک کا جواب آ sameجی، یہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

ھری عامر چود 988/09 تحریک التوائے کار نمبرکی جاتی ہے۔ اگلی dispose ofجائے گا اور یہ پھر 

 ۔ موجود نہیں ہیں۔۔۔سلطاؿ چیمہ صاحب کی ہے

 کر دیں۔ pendingکا  رواج چل پڑا ہے تو اسے  pendingچونکہجناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہیں۔ یہ تو ابھی پیش ہی نہیں ہوئی۔ pendingرواج اؿ کے لئے ہے جو پہلے سے  جناب ڈپٹی سپیکر:

ج وہ ایک ضروری کاؾ کی وجہ سے اسمبلی نہیں آ سکے اس جناب سپیکر!آ جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 فرما دیں۔ pending لئے اسے

  989/09 تحریک التوائے کار نمبرکی جاتی ہے۔ اگلی pendingچلیں جی، یہ بھی  جناب ڈپٹی سپیکر:

کی جاتی ہے۔ اس کے بعد محترمہ نگہت امصر شیخ  pendingبھی چودھری عامر سلطاؿ چیمہ صاحب کی 

کی جا رہی ہیں  pendingچونکہ باقی  ۔ موجود نہیں ہیں۔۔ہے 991/09 تحریک التوائے کار نمبرکیصاحبہ 
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 تحریک کی جاتی ہے۔ اس سے اگلی محترمہ آمنہ الفت اور محترمہ سیمل کامراؿ  کی pendingتو پھر یہ بھی 

 ۔ہے۔  جی 3/10التوائے کار نمبر

 

  کی آڑ ت لاہور سمیت دیگر بڑے ہروں میں تجاوزا

 کی مسماریکے اٹسزوں میں سیاسی مخالفین 

جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے  ۔شکریہ محترمہ آمنہ الفت:

ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کر دی جائے۔ 

 دیگر بڑے ہروں میں غیر قانونی یرات ات کو مسمار کیا جا مسئلہ یہ ہے کہ صوبہ پنجاب میں لاہور سمیت

رہا ہے اور اس آڑ میں سیاسی مخالفین کے اٹسزوں اور دیگر یرات ات کو خصوصی طور پر نشانہ بنایا جا رہا ہے۔ 

پر  ءغیر قانونی یرات ات کے حوالے سے سب سے زیادہ ذمہ داراؿ وہ سرکاری انجینئرز ہیں جن کی ایما

غیر قانونی یرات ات جن میں اٹسزے بھی شامل ہیں، یرات  کئے گئے۔ اب اؿ اٹسزوں کو گرا کر ایک 

طرػ تو ہسار ہا افراد کو بے روزگار کر کے اؿ کے خاندانوں کو مفلسی کی طرػ دھکیلا جا رہا ہے۔ اس 

ئی م  و صہ،، بے ساری صورتحاؽ سے نہ صرػ لاہور بلکہ صوبہ پنجاب کے ہر ذی شعور ہری میں انتہا

چینی اور اضطراب پایا جاتا ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں 

 بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔شکریہ

 جی، لا منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

ؽ ہونے والا جناب سپیکر!اس تحریک کا موصو :(خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ز کا  2009-12-4جواب اس طرح سے ہے کہ سپریم کورٹ نے 
 
 

خارج کرتے ہوئے ایل  stayکو ڈوی

ڈی اے اور سٹی ڈسٹرکٹ گورنمنٹ لاہور کو حکم صادر کیا کہ لاہور کا حسن برباد کرنے والے غیرقانونی 

کمیشن کی رپورٹوں  لیا جائے۔ ایل ڈی اے نے سپریم کورٹ کے مقرر کردہactionاٹسزوں کے خلاػ 

کی روشنی میں غیر قانونی اٹسزوں کو مسمار کرنے کا عمل رووع کیا جو کہ جاری ہے۔اس آپریشن میں 

کیا، اؿ کو پہلے مرحلہ میں مسمار point outسنگین نوعیت کی خلاػ ورزیوں والے جو کہ کیانی کمیشن نے 

 و رسوخ بولؽ نہیں کیا گیا۔ مسمار کرنے سے کرنے کا فیصلہ کیا گیا۔ دوراؿ مسماری کسی قسم کا سیاسی اثر
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مسمار کئے گئے ہیں جو کہ غیر قانونی اور خالی تھے۔ مسمار  floorپہلے اؿ اٹسزوں کا سروے کیا گیا اور وہ 

کئے جانے والے اٹسزوں میں کسی قسم کا کاروبار نہیں ہو رہا تھا۔ ایسے چند اٹسزوں میں جہاں پر کاروبار ہو 

ؿ کا ازالہ کرنے کے لئے جناب چیف منسٹر پنجاب نے سیکرٹری صاحب کی سربراہی رہا تھا اؿ کے نقصا

میں ایک کمیٹی تشکیل دے دی ہے جو کہ اؿ متاثرین کی درخواستوں کی روشنی میں سروے کر کے 

 رپورٹ جناب چیف منسٹر کو بھیجے گی تاکہ اؿ کے نقصاؿ کا ازالہ کیا جا سکے۔

بھی واضح ہے تو یہ تحریک  صورتحاؽ کہ اس کا جواب آ گیا ہے اور میرا خیاؽ ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

dispose of محترمہ نگہت امصر شیخ صاحبہ کی ہے ۔ 5/10کی جاتی ہے۔ اگلی تحریک التوائے کار نمبر

کیا جاتا ہے۔ راام صاحب! محترمہ pendingمحترمہ تشریف نہیں رکھتیں تو اسے الے  سیشن کے لئے 

 دیکھ kindlyاس کو ذرا  کا جواب آام تھا۔ 70/10ر نمبرایک تحریک التوائے کاآمنہ الفت صاحبہ کی 

  اور اس کا بتا دیں۔یں 

 یہ پڑھی جا چکی ہے؟کیا :(خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 یہ محترمہ  آمنہ پڑھی جا چکی ہے اور آج اس کا جواب آام تھا۔out of turnجی، یہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 الفت صاحبہ کی ہے۔

 

 حکومت پنجاب کی جانب سے ملتاؿ روڈ لاہور کی کشادگی سے متاثرین

 کو مارکیٹ ویلیو کے مطابق زمین کی قیمت ادا نہ کرام

 )۔۔۔جاری(

ہے۔   Adjournment Motion No. 70/2010یہ)راام ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

یہ درست ہے کہ ملتاؿ روڈ کی  طرح سے ہے کہ اس کا جواب موصوؽ ہوا ہے وہ اس

improvement/renovation  کا منصوبہ روبہ عمل ہے۔ جس میں سابقہRight of Way (ROW) 

بس سٹاپ و سیوریج بناام  ,flyovers, underpassرکھا گیا ہے۔ تاہم جہاں  maintainکو بالعموؾ 

صل کی جا رہی ہے۔ جہاں تک قیمت کے تحت حا 5213مطلوب ہے اضافی جگہ ایکٹ حصوؽ  اراضی 

ادا کیا  market valueقانوؿ میں صراحت سے درج ہے کہ معاوضہ بمطابقتوکے تعین کا تعلق ہے 
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کے توسط سے قیمت  District Collector, District Price Assessment Committeeجاتا ہے۔

 ruleایکٹ حصوؽ اراضی  23,24کا تعین کرکے بورڈ آػ ریووں  کو ارساؽ کرے گا۔ یہ قیمت زیر دفعہ 

کو مدنظر رکھ کر مقرر کی جاتی ہے جس کی منظوری بعد از جانچ پڑتاؽ بورڈ آػ ریووں  زیر 1011

نہ ہوئی ہے بعد از منظوری  approvalدیتا  ہے اور تاحاؽ بورڈ آػ ریووں  سے قیمت کی  (111)12قاعدہ

 انجینئر ز  کی ایک کمیٹی مرتب کرے گی جس کی قیمت  سینئر structuresمعاوضہ زمین ادا کیا جائے گا۔ 

ایوارڈ کرے  55زیر دفعہ Land Acquisition Collectorکی قیمت  structureکے بعد قیمت زمین و 

کے مطابق زمین حاصل کی جا رہی ہے لہذا  طریق کارگا۔ تماؾ عوامی فلاحی منصوبہ جات کے لئے اسی 

 کا باعث نہیں بنے گا۔  ملتاؿ روڈ منصوبہ کے لئے کوئی امر تشویش

 marketجناب سپیکر!ملتاؿ روڈ کے  دکانداروں کے تحفظات ہیں کہ انہیں محترمہ آمنہ الفت:

value  اگر یہ وعدہ ہوگیا ہے تو میں اؿ کی مشکور ہوں۔  ،ادا کی جائےقیمت کے مطابق 

ہے   9/2010 کار نمبر التوائے کی جاتی ہے۔اگلی تحریک dispose ofمہربانی۔ یہ پھر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کی طرػ سے ہے۔  اور یہ جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ، حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا

جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے   جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ:

رروائی ملتوی کردی والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کا

 جائے۔  مسئلہ یہ ہے کہ ۔۔۔

ہے۔ اس میں  identicalاس سے ملتی جلتی ہیsameویسے گھراؽ صاحب!یہ تو جناب ڈپٹی سپیکر:

 بھی وہی اٹسزوں کی بات ہے 

 لاء منسٹر صاحب!  جی، جس کا  ابھی تھوڑی دیر پہلے جواب آیا ہے۔کیوں

 ہی ہے۔  sameجناب سپیکر!یہ   خاؿ(:)راام ثناء اللہوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 جناب سپیکر!میں اس پر تھوڑی سی بات کر سکتا ہوں؟  جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ:

 sameآپ بات تو نہیں کرسکتے کیونکہ یہ تحریک التوائے کار ہے اور جہاں پر  جناب ڈپٹی سپیکر:

 آجائے   تو پھر ۔۔۔
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!میں صرػ یہ کہنا چاہتا ہوں کہ جو سپریم کورٹ کا فیصلہ جناب سپیکر جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ:

تھا اس میں کہیں یہ لکھا ہوا ہے کہ فلاں نوعیت کے جو اٹسزے ہیں اؿ کو آپ نے پہلے گراام ہے اور 

 دوسروں کو اگر وہ ووٹرز ہیں یا سپورٹرز ہیں اؿ کو چھوڑ دینا ہے یا  سب  کے لئے ایک ہی ہے۔۔۔

ء اللہ آپ وکیل بھی ہیں۔  یہ  چیز آپ نے لکھی ہوئی ہی نہیں صاحب!ماشا گھراؽ  جناب ڈپٹی سپیکر:

کی جاتی  dispose ofہے تو پھر اس کا جواب آپ کیسے مانگ سکتے ہیں؟  اس کا جواب پہلے آچکا ہے لہذا یہ 

وہ موجود نہیں ہے ۔۔۔کی ہے (ایڈووکیٹ)چودھری عرفاؿ الدین احمد  11/2010ہے۔ اگلی تحریک 

وہ   ۔۔۔ہے 19/2010کی جاتی ہے۔ محترمہ نگہت امصر شیخ کی  pendingتک  next sessionلہذا یہ 

کرتا ہوں۔  اس  کے بعد  تحریک  dispose ofیہ میں ،تشریف نہیں رکھتیں۔ میں نے دو تو کردی ہیں

 قمر ڈاکٹر سامیہ امجد، محترمہ سیمل کامراؿ اور محترمہ  خدیجہ عمر ،  حافظ محمد 21/2010التوائے کار نمبر

 حیات کاٹھیا اور جناب طاہر اقباؽ چودھری کی طرػ سے ہے۔   اسے کوؿ پیش کرے گا؟

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 کی چلڈرؿ ہسپتاؽ سالہ بچی 12والٹن روڈ مدینہ کالونی لاہور کی 

 میں ڈاکٹروں کی غفلت سے ہلاکت

مہ رکھنے شکریہ۔ جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ اہمیت عا محترمہ سیمل کامراؿ:

والے ایک اہم اور فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی 

کی خبر کے مطابق لاہور چلڈرؿ  09-12-27مورخہ  ‘‘نوائے وقت’’جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ روزاممہ 

 ہوگئی۔ ورثاء سالہ طالبہ جاں بحق 57ہسپتاؽ  میں ڈاکٹروں کی غفلت کے باعث تیسری جمات کی 

سمیت درجنوں افراد نے انتظامیہ کے خلاػ احتجاج کرتے ہوئے نعرے بازی کی۔  فصیل کے مطابق 

والٹن روڈ مدینہ کالونی کے رہائشی سیلز مین پرویز نور کی بیٹی بشریٰ پرویز کی بخار کے باعث زاشتہ چار پانچ 

رؿ ہسپتاؽ لے جایا گیا جہاں ڈاکٹروں روز سے حالت خراب تھی۔ علاج کے لئے تین روز قبل اسے چلڈ
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نے اسے چیک کرنے کے بجائے ڈرپ لگا دی جس کے بعد بشریٰ پرویز کی حالت بہتر ہونے کی بجائے 

مزید خراب ہوگئی اور اس نے خوؿ کی قے کرنی رووع کردی۔ حالت تشویشناک ہونے کے باوجود 

 بشریٰ کی حالت نہ نبھل  سکی تو اس کا والد ڈاکٹروں نے بشریٰ کو زبردستی گھر بھجوا دیا، گھر جاکر بھی

اس دوراؿ بشریٰ مسلسل  جبکہایک روز قبل دوبارہ اسے ہسپتاؽ لے آیا جہاں اسے دوبارہ ڈرپ لگائی گئی 

خوؿ کی قے کرتی رہی۔ بچی کے ورثاء نے اس پر شدید احتجاج کیا اور ہسپتاؽ کے سامنے مظاہرہ کیا۔ اس 

جاتی ہے لہذا استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر خبر سے عواؾ میں تشویش پائی 

 ایواؿ میں بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔ 

 جی، لاء منسٹر صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!مذکورہ واقعہ سامنے آتے ہی چلڈرؿ  )راام ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

فیسر کی زیر رانانی تحقیقاتی کمیٹی تشکیل دی گئی۔ کمیٹی کی رپورٹ کے مطابق ہسپتاؽ کے  ایک سینئر پرو

 اس کی موت کی ،بشریٰ اممی بچی کو ہسپتاؽ میں اس کی بیماری کے مطابق مکمل علاج فراہم کیا گیا

  نہیں بلکہ اس کی بیماری کی نوعیت کا شدید ہوام ہے۔ کمیٹی نے مرضہئیوجہ ہسپتاؽ کے عملے کی لاپروا 

 سنا۔ فصیل کے مطابق بچی کو مؤقفکے متعلق ہسپتاؽ کے ریکارڈ کا معائنہ کیا اور بچی کے والد کا  

کو پیٹ درد اور خوؿ کی قے کی وجہ سے ہسپتاؽ لایا گیا۔ علاج اور تشخیص کے لئے  25-12-2009

ؿ لگایا گیا۔ عدہہ اور میڈیکل وارڈ میں داخل کیا گیا۔  پروفیسر، ڈاکٹر کی ہدایت پر فوری طور پر بچی کو خو

کو حالت اچانک بگڑنے پر پروفیسر ہما ارشد چیمہ ماہر امراض 09-12-26کروائے گئے۔  testجگر کے 

و  سکوپی کی لیکن خوؿ کے جریاؿ پر قابو نہ پایا جاسکا اور اسی وجہ سے بچی کی موت 

 

 سی
گی

عدہہ و جگر نے 

کی مزید کارروائی  نہ کرنے کا کہا۔ اس واقعہ پر واقع ہوگئی۔ دوراؿ انکوائری بچی کے والد نے کسی قسم 

نہ  communicationمذکورہ احتجاج طبی عملے اور مرضہ کے لواحقین کے درمیاؿ صحیح طریقے سے 

ہونے کی وجہ سے ہوا جس کی وجہ سے طبی عملہ کو مزید ہدایت کی گئی ہے کہ دوراؿ علاج مریضوں کے 

 ؽ سے آگاہ رکھا جائے۔ لواحقین کو لمحہ بہ لمحہ مرض کی صورتحا

 This has been disposed ofٹھیک ہے جی، جناب ڈپٹی سپیکر:
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 جناب سپیکر!میری تحریک التوائے کار ہے اگر آپ اجازت دیں تو۔۔۔ شیخ علاؤالدین:

 وہ پھر بعد میں دیکھ یں   ا۔۔۔۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہے۔  05اور27نمبر  یہ جناب سپیکر!یہ میری تحریک التوائے کار ہے شیخ علاؤالدین:

ڈاکٹر سامیہ  22/2010ہے۔ یہ تحریک التوائے کار نمبر  77اب اگلی ،تھی75ابھی تو  جناب ڈپٹی سپیکر:

امجد، محترمہ آمنہ الفت، چودھری عبداللہ یوسف، حافظ محمد قمر حیات کاٹھیا اور محترمہ ثمینہ خاور حیات 

 کی طرػ سے ہے۔ 

جناب سپیکر!اس کا ابھی جواب موصوؽ نہیں ہوا   ثناء اللہ خاؿ(:)رااموزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کریں  ۔  pendingاس لئے اس کو آپ  

کی جاتی ہے۔  اگلی تحریک التوائے کار نمبر  pendingیہ الے  اجلاس تک کے لئے  جناب ڈپٹی سپیکر:

کی جاتی ہے۔  اگلی  dispose ofیہ  لہذا وہ موجود نہیں ہیں ۔۔۔محترمہ نگہت امصر شیخ کی ہے 24/2010

کی جاتی ہے۔   dispose ofیہ  ،محترمہ نگہت امصر شیخ کی ہے 25/2010تحریک التوائے کار نمبر

چودھری  ظہیرالدین خاؿ، جناب محمد یار ہراج،  جناب محمد محسن خاؿ لغاری کی جانب سے 26/2010

 ہے۔ 

 کی کاپی دی جائے۔  26/2010 جناب سپیکر!ہمیں تحریک التوائے کار نمبر محترمہ سیمل کامراؿ:

 کی کاپی دی جائے۔  76نہیں تحریک التوائے کار نمبر ان  جناب ڈپٹی سپیکر:

 پڑھ لوں؟ 72جناب سپیکر!اتنی دیر میں، میں اپنی تحریک  نمبر شیخ علاؤالدین:

چلیں، جتنی دیر وہ ڈھونڈ رہے ہیں اتنی دیر میں آپ اپنی تحریک التوائے کار  جناب ڈپٹی سپیکر:

 پڑھ یں ۔ 27/2010نمبر

جناب سپیکر!میں تھوڑی سی بات کرام چاہتا ہوں کہ میں نے جو ابھی آپ سے  شیخ علاؤالدین:

mutation پر بات کی تھی۔۔۔ 

 پہلے اس پر بات کریں ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:
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 صوبہ پنجاب میں جنگلات کو ملکی و غیرملکی قبضہ مافیا کے ہاتھوں تباہی کا سامنا

جناب سپیکر!میں صرػ دو فقرے بولنا چاہتا ہوں۔  زبانی انتقالات پر لوگوں کا جو بیڑا  :شیخ علاؤالدین

 Resolutionلائیں ۔ میں یہ کہتا ہوں کہ اس پر  Resolutionغرؼ ہو رہا ہے مجھے یہ کہا گیا ہے کہ اس پر

آپ  ،آپ خود ایک اچھے وکیل ہیں ،دی تھی Adjournment Motionنہیں بنتا  میں نے اس پر 

جانتے ہیں کہ  ریووں  سٹاػ لوگوں کے انگوٹھے کس طرح سے لگوا کر  کیا کر رہا ہے؟  میں صرػ یہ ریکارڈ 

 پر لاام چاہتا ہوں کہ یہ زبانی انتقالات ختم ہونے 

ئ

 
 

نمبر  التوائے کار ۔  اب میں اپنی تحریکچاہ

 پڑھتا ہوں۔ 27/2010

والے  ایک اہم اور فوری نوعیت کے  میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے 

مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی جائے۔ مسئلہ یہ ہے کہ اگر اس پر آج 

پورے ئیں  ا۔بلکہ ابھی ہم سب نے کوئی مثبت قدؾ نہ اٹھایا تو پنجاب سے جنگلات قصہ پارینہ بن جا

پر  لگے جنگلات کو اس وقت مختلف حیلے بہانوں سے  صوبہ سے جنگلات کے لئے مخصوص زمینوں مع اؿ

ملکی وغیر ملکی قبضہ مافیا کے ہاتھوں تباہی کا سامنا ہے اور اؿ تماؾ حالات کو دیکھتے ہوئے ہم سب کا خاموش 

 اس کی فصیل میں جانے کی ضروت نہیں۔ ؟تماشائی بنارہنا تاریخ میں کن حروػ سے لکھا جائے گا

درختوں کو کاٹنے کا فیصلہ 3611طرح سے ہیں کہ چیچہ وطنی کے جنگلات میں سے مختصراً حالات کچھ اس 

زمین دانش سکوؽ کو دی جارہی ہے۔ پورے علاقہ میں شیشم کا کوئی درخت ایکڑہوچکا ہے اور سینکڑوں 

میں فارسٹ ایکٹ 7111ہوگی۔ محترؾ وزیر اعلیٰ پنجاب نے جولائی  wild lifeرہے گا اور نہ کوئی 

کے لئے ایک کمیٹی تشکیل دی جس کا محرک بھی رکن تھا۔ کمیٹی نے مسلسل  amendmentمیں 5127

جانے کی کسی حد   فروخت کی کے بعد تماؾ تجاویز جن سے محکمہ جنگلات کی چوری اور زمین ضخووغور 

بھی زار چکا ہے لیکن آج تک عرصہ ماہ کا6تک امید کی جاسکتی ہے مکمل کر کے دے دیں جس کو تقریت

 amendmentکا بھی کچھ پتا نہیں لگ سکا۔ یہ سب کچھ اس لئے کیا جارہا ہے کہ وہ  amendmentاس 

ایکٹ کا حصہ بننے سے  پہلے پورے پنجاب میں جنگلات کی زمینوں کا صفایا کردیا جائے۔ہمارے نزدیک 

 شکل اختیار اب جنگل تو کیا لق ودؼ میداؿ کیکہ ترین ایک بدترین مثاؽ چھانگا مانگا کا جنگل بھی ہے جو

کرچکا ہے۔ یہی حاؽ کھاریاں اور راولپنڈی کے تخت پری جنگلات کا ہے۔ ایک وہ لوگ تھے جبکہ اؿ 
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لوگوں کا اس خطہ زمین سے کوئی تعلق بھی نہ تھا۔ ایک ہم یہ ہیں جو قدرت کی دی ہوئی اس نعمت عظمیٰ 

جنگلات کی زمینوں کو جس  کو سنبھا لنے سے بھی قاصر ہیں۔ قیاؾ پاکستاؿ سے لے کر اب تک محکمہ

انتہا کی تو بات  اب یہ ہے کہ صرػ تحصیل مری میں محکمہ جنگلات کی زمینوں  ،بےدردی سے لوٹا گیا 

 ہاؤسنگکی OGDCL سوسایاں ں امجائز قبضہ مافیا نے بناکر فروخت کردیں جن میں ہاوسنگ52پر

ہئے بلکہ آنے والی نسلوں کا قرض سوسائٹی بھی شامل ہے۔ اؿ تماؾ معاملات کا فوری احتساب ہوام چا

 سمجھتے ہوئے محکمہ جنگلات کی زمین کا ہرانچ اور ہر درخت اس معزز ایواؿ کی 

ذمہ داری ہے لہذا ستدعا ہے کہ میری اس تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ میں بحث کرنے 

 کی اجازت دی جائے۔

 جی،لاءمنسٹر صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!اس کا کافی لمبا اور تفصیلی جواب ہے  اور :)راام ثناءاللہ خاؿ(وپارلیمانی اموروزیر قانوؿ 

 plantationہےوہ میں پڑھ دیتا ہوں۔یہ درست ہے کہ چیچہ وطنی relevant portionاس میں جو 

کناؽ 6ایکڑ755ایکڑ پر مشتمل ہے اس میں دانش سکوؽ کو زمین دی جارہی ہے  اور یہ 55175جوکہ 

ایکڑ 755لہ رقبہ قانونی ڈیپارٹمنٹ نے دانش سکوؽ کو منتقل کردیا ہے لیکن یہ غلط ہے کہ اس یعنی مر2

 جائیں گئے بلکہ صرػ اس مخصوص حصہ  پر جتنے

ئ

بھی درخت لگے ہوئے ہیں وہ تماؾ کے تماؾ کاٹ دی 

ور باقی درخت ؿ کو کاٹا جائے گا امیں جہاں پر عمارت بننی ہے اس حصہ میں جو درخت آئیں  ا صرػ ان 

بدستور اسی طریقے سے بلکہ اسی جگہ پر رہیں  ا بلکہ سکوؽ کی عمارت مکمل ہونے کے بعد وہاں پرمزید  

ایکڑ ہے 57151 کا جو رقبہ ہے یہ plantationsپودے لگائے جائیں  ا ۔ دوسرا اس میں چھانگا مانگا

پودوں کی کامیاب شجرکاری کی  لاکھ32.67ایکڑ رقبہ پر شیشم کی 3111جس میں پچھلے سات سالوں میں 

زاشتہ کئی سالوں سےنہری پانی کی   ۔گئی ہے۔باقی رقبہ پر درمیانی عمر اور بڑی عمر کے درخت موجود ہیں

شدید قلت کی وجہ سے فصل جنگل کو پانی حسب ضرورت نہیں مل رہا ۔ مزید یہ کہ شیشم پر ڈائی بیگ کا 

محکمانہ  طور پر کٹائی کروا کر نیلاؾ کیا گیا ہے۔کٹائی حملہ ہونے کی وجہ سے شیشم کے خشک درختوں کی 

محکمہ اپنے  ۔شدہ رقبہ یا جہاں پر فصل جنگل کی حالت کمزور تھی وہاں پر شجرکاری کروائی جارہی ہے

وسائل میں رہتے ہوئے پوری کوشش کررہا ہے کہ جنگلات کی حالت کو بہتر سے بہتر بنایا جائے۔ اسی 
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سنگ ؤسے متعلق انفارمیشن ہے ،مری فارسٹ ڈویژؿ تحصیل مری سترہ ہاطرح سے کھاریاں چرا گاہ 

سوسائٹی امجائز اور جعلی قرار دی گئی ہیں جن کا نوٹیفکیشن تحصیل میونسپل آفیسر مری نے جاری کیا ہے ۔ 

اعلیٰ پنجاب کے حکم کے تحت چار مشترکہ ٹیمیں جو کہ محکمہ ماؽ اور محکمہ جنگلات کے یرجناب وز

مارچ ۔51اور موقع پر حد براری کا کاؾ کررہی ہیں اور یہ کاؾ مکمل کرنے کے لئے   مشتمل ہیںاہلکاروں پر

تک کی ڈیڈلائن دی گئی ہے ۔ حد براری کا کاؾ مکمل ہونے کے بعد قواعد کے مطابق کارروائی عمل 7151

رقبہ پر  ایکڑ501کے تحت پنجاب میں  mega projectمیں لائی جائے گی۔مختلف ترقیاتی سکیموں اور 

 شجرکاری کرنے کا پروگراؾ بنایا  گیا ہے۔

  ہوگئی ہے کہ جنگلا ت کی زمینوں کے ساتھ جو کچھ۔۔۔ confirm:جناب سپیکر!یہ بات شیخ علاؤالدین

 :جناب سپیکر!میرے خیاؽ میں ایسا نہیں ہوتا؟جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 .Let him conclude, please تھوڑی سی بات آپ بھی کرلیتے ہیں:جناب ڈپٹی سپیکر

 کے لئے رکھ یں ۔ debateجناب سپیکر!اس کو جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 کروا نی پڑے گی۔ votingاس کے لئے پھر باقاعدہ :جناب ڈپٹی سپیکر

کے لئے رکھ  debateکروائیں،اس کو  voting:جناب سپیکر!بے شک جناب محمد محسن خاؿ لغاری

 یں ۔

بھی نہیں دی  short statement!جواب آگیا ہے ،اس کے اوپر شیخ صاحب:جناب ڈپٹی سپیکر

 جاسکتی ۔

 بھی نہیں دیتا ،میں صرػ یہ کہتا ہوں ۔ short statementجناب سپیکر!میں شیخ علاؤالدین:

 ،ہےvalidبڑا pointجناب سپیکر!لغاری صاحب کا :)راام ثناءاللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

ائیں کیونکہ پھر اس طرح اگراس پر  ایک طرػ سے بحث کروائیں  ا کرو implementآپ اس کو 

 توپھر  دوسری طرػ  سے بھی ہوگی۔

شیخ صاحب!میرا خیاؽ ہے کہ میں اس کے بعد آپ کو پوائنٹ آػ آرڈر پر ٹائم  :جناب ڈپٹی سپیکر

 دوں گا۔  آپ بیٹھ جائیں کیونکہ تحریک التوائے کار کا ٹائم ختم ہورہا ہے ۔
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 :جناب سپیکر!آپ میری بات تو سنیں۔ینشیخ علاؤالد

بھی جانتے ہیں اس کے اندر  rulesاللہ آپ تو خود قانوؿ اور ءشیخ صاحب!ماشا:جناب ڈپٹی سپیکر

short statement بھی نہیں ہوسکتی اور اس پر بحث بھی نہیں ہوسکتی ۔ 

میں ثابت نہ کرسکوں  :جناب سپیکر!جنگلات کی زمینوں کے ساتھ جو کچھ ہورہا ہے ،اگرشیخ علاؤالدین

 کہ چھانگا مانگا جنگل تباہ ہو چکا ہےتو میں استعفیٰ  دے دوں گا۔

چودھری ظہیرالدین خاؿ  ،کو لیتے ہیں 26/10اب ہم تحریک التوائےکار نمبر:جناب ڈپٹی سپیکر

 صاحب ،محمد یار ہراج،امموں کی لمبی لسٹ ہے کوؿ پڑھے گا؟

 یک پیش کرتی ہوں کہ ۔۔۔جناب سپیکر!میں یہ تحرڈاکٹر فائزہ اصغر:

 (:پوائنٹ آػ آرڈر۔خاؿ)چودھری ظہیر الدین  قائد حزب اختلاػ

چودھری صاحب !یہاں پر پوائنٹ آػ آرڈر نہیں ہوسکتا ،آپ ہمارے بڑے :جناب ڈپٹی سپیکر

 ہیں ۔ Leader of the Opposition اورمحترؾ ہیں

 فرمایا ہے کہ لمبی لسٹ جناب سپیکر!آپ نے:(ؿ خا)چودھری ظہیر الدینقائد حزب اختلاػ

کرام   یہ  short cutآپ کی طرػ سے آتی ہیں اور لمبی لسٹ میں سے  traditionsاور  customsہے۔ یہ

آپ نے ئی  روایت رووع کردی ہے تو ہمیں بولؽ ہے اور اگر پوری لسٹ پڑھنا ایک روایت ہے تو 

 ہمیں اس پر بھی اعتراض نہیں ہے کیونکہ یہ ایک اچھی روایت ہے۔

میں نے یہی بات کی تھی جو کہ اتنی  ،چودھری صاحب!کل آپ موجود نہیں تھے:جناب ڈپٹی سپیکر

لمبی لسٹ آتی ہے کیونکہ تحریک التوائے کار کا ٹائم صرػ آدھا گھنٹہ ہوتا ہے۔اس کے اندر اگر ہم یہ 

 ۔۔۔سارے امؾ پڑھنا رووع کریں 

!ہم اسی کاؾ کے لئے منتخب ہوئے اور (:جناب سپیکرخاؿ)چودھری ظہیر الدین  قائد حزب اختلاػ

آپ اسی کاؾ کے لئے یہاں منتخب ہوئے ہیں اور میں نے کہا ہے کہ اگر آپ اس کو روایت سمجھتے ہیں تو 

  گااور آپ کہہ دیجئے کہ میں نے ئی  روایت قائم کی ہے۔آئندہ بھی  آپ اسی روایت کو جاری رکھئے
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ہے صرػ اس لئے کہ ممبرز کی زیادہ سے without any bad intensionیہ کسی:جناب ڈپٹی سپیکر

اگر آپ چاہتے ہیں کہ ساری لسٹ پڑھی جائے تو میں پڑھ دیتا ہوں۔اس میں تو  ،زیادہ بات کو لیا جاسکے

 کوئی مسئلہ نہیں ہے۔

(:جناب سپیکر!میں یہ کبھی کہنے کی جسارت نہیں خاؿقائد حزب اختلاػ)چودھری ظہیر الدین  

نہیں ہوئی  bad intensionسے تو کبھی آج تک  Chairاس ،ہے bad intensionکرسکتا کہ یہ آپ کی 

کا تقدس ہے اسی کو ملحوظ Chairتو جو  ؟پر تو آکر جنرؽ بیٹھ گیا تھا تو اس کو بھی کبھی کسی نے کہا Chair،اس 

 خاطر رکھا جاتا ہے ۔ میں نے یہ زاارش کی ہے کہ اگر آپ کی طبع امزک پر گراں زارتا ہے تو ہمیں

 بولؽ ہے اور میں نے صرػ اتنی سی زاارش کرنی تھی۔

کو کسی  Chairمیں پہلی بات تو یہ کہوں گا کہ میں کبھی بھی یہ نہیں چاہوں گا کہ اس :جناب ڈپٹی سپیکر

کے لئے  اچھی بات نہیں اور دوسری بات یہ ہے کہ  ںڈکٹیٹر کے  ساتھ ملایا جائے تو یہ ہم جمہوری لوگو

ادھر دوستوں سے بات کرکے لی تھی۔ میں نے کہا تھا کہ اگر ہم اس لسٹ  senseکل میں نے یہ 

 کر یں  تو ٹھیک ہوگا اور  اس کے بعد ہی ہم نے اس کو  رووع کیا تھا۔جی،محترمہ!  shortکو

 

  لئے طالبات کےعلاقے  صوبائی  دارالحکومت لاہور کے متعدد 

 کی بنیادی سہولیات سے محروؾ تعلیم اعلیٰ 

:جناب سپیکر!میں یہ تحریک پیش کرتی ہوں کہ اہمیت عامہ رکھنے والے ایک اہم اور ہ اصغرڈاکٹر فائز

فوری نوعیت کے مسئلہ کو زیر بحث لانے کے لئے اسمبلی کی کارروائی ملتوی کردی جائے ۔ مسئلہ یہ ہے کہ 

تھائی کی خبر کے مطابق صوبائی دارالحکومت لاہور کے ایک چو 06/01/10مورخہ "پاکستاؿ"روزاممہ 

حصہ میں طالبات کی اعلیٰ تعلیم کے لئے کوئی سہولت دستیاب نہیں۔ بھای  چوک سے مانگا منڈی تک 

ایک بھی گرلز کالج نہ ہونے کے باعث طالبات اور اؿ کے والدین کو سخت مشکلات کا سامنا ہے۔ 

سے 00کے دائیں جانب  لڑکیوں کی بھاری تعداد کو میلوں دور جاام پڑتا ہے۔ نشاندہی کی گئی کہ ملتاؿ روڈ

کالجز موجود 00لاکھ آبادی پر مشتمل بستیوں میں ایک بھی گرلز کالج نہیں جبکہ لڑکوں کے لئے 85

کالجز تو کسی نہ 00ہیں۔ گویا اشات تعلیم کے معاملے میں بھی صنفی امتیاز برتا جاتا ہےلیکن لڑکوں کے 
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 کے لئے ایک بھی ادارہ قائم نہیں کیا گیا کسی صورت میں کاؾ کررہے ہیں لیکن لڑکیوں کی اعلیٰ تعلیم

حالانکہ لڑکیوں کے لئے اپنی بستی سے باہر آام جاام نسبتاًبہت مشکل ہوتا ہے ۔ اسی کے پیش نظر گنجاؿ 

آباد بستیوں میں طالبات کے کالجوں کے لئے جگہ کا  انتخاب کیا جاتا ہے۔ حکومت لاہور کے اؿ علاقوں 

 کے طالبات کے لئے تعلیمی سہوتیں  فراہم کرنے کا بندوبست کرے۔ اس سے اٹھنے والی آواز پر غور کر

سلسلے میں بعض ماہرین نے مشورہ دیا ہے کہ میٹرک تک قائم سکولوں کو ہائرسیکنڈری سکولوں کا درجہ 

دے دیا جائے اور وہاں ایف اے،ایف ایس سی اور آئی کاؾ  کی کلاسیں رووع کردی جائیں ۔ اس 

 خانہ،شن ر راوی سے سید پور،شاہ نور اور وکرکر نیاز بیگ تک طالبات کے لئے اقداؾ سے چوبرجی،یتیم

کے معاملہ کو حل کرنے سے اہل علاقہ کی  public interest۔ اس تعلیمی سہولت مہیا کی جاسکتی ہے

مایوسی کا سدباب ہوسکے گا۔ لہذا میری استدعا ہے کہ میری تحریک کو باضابطہ قرار دے کر اس پر ایواؿ 

  بحث کرنے کی اجازت دی جائے۔میں

 جی ، لاء منسٹر صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر :

جناب سپیکر !ڈیپارٹمنٹ نے  اس کا یہ جواب دیا ہے )راامثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کہ بھای  چوک سے مانگا منڈی کے درمیاؿ گورنمنٹ کے مختلف کالجز کاؾ کر رہے ہیں جن کی فصیل 

 :۔ یوں ہے

بھای  چوک سے ایک کلو میٹر کے فاصلے پر گورنمنٹ ڈگری کالج برائے خواتین ، بلاؽ  ۔5

 گنج لاہور واقع ہے۔ 

چوبرجی چوک سے ایک فرلانگ کے فاصلے پر گورنمنٹ ڈگری کالج کلیات البنات ،  ۔ 7

15 Lake Road لاہور واقع ہے۔ ، 

 ڈگری کالج برائے خواتین چوک سمن آباد سے ایک کلومیٹر کے فاصلے پر گورنمنٹ ۔0

ی ، لاہور واقع ہے جو کہ عرصہ دو ساؽ سے علاقہ کی بچیوں کو تعلیم کے زیور وشن ر را

 سے ہرا ہ ور کر رہا ہے۔ 

چوک یتیم خانہ سے دو کلومیٹر کے فاصلے پر گورنمنٹ کالج برائے خواتین سمن آبا د ،  ۔3

 یہ ہے:۔ لاہور واقع ہے جبکہ زیر یرات   کالجوں کی فصیل 
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سبزہ زار کے علاقہ میں مرغزار کالونی میں گرلز کالج تکمیل کے آخری  ۔5

 مراحل میں ہے۔ 

 سوسائٹی موہنی واؽ میں گرلز کالج زیر یرات  ہاؤسنگگورنمنٹ ایمپلائز   ۔7

 ہے۔ 

 ریک التوائے کار کا وقت ختم ہوتاہے۔ کی جاتی ہے۔ اب تحاdisposed ofجی ، یہ جناب ڈپٹی سپیکر :

 جناب سپیکر !میری تحریک التوائے کار  کا کیا بنا؟ ڈاکٹر سامیہ امجد:

 کر دی گئی ہوئی ہے۔ already pendingنہیں ،وہ توجناب ڈپٹی سپیکر :

 کی تھی۔ requestجناب سپیکر !ابھی آپ سے یہی تو ڈاکٹر سامیہ امجد:

 ۔ نہیں ، میرا خیا ؽ ہے کہ پھر آپ نے سُنا نہیں تھاجناب ڈپٹی سپیکر :

 Adjournmentجناب سپیکر !میں نے آپ سے وہی زاارش کرنی تھی کہ  یہ ایک  شیخ علاؤ الدین:

Motionہے جس میں خواتین کا  مسئلہ ہے۔House سے پوھ  یں  کہ اگر  کوئی اس پرdiscussion  کرام

 چاہتا ہے۔ 

حب کہہ رہے تھی  اس کے اوپر سپیکر صاAdjournment Motionجی ، یہ  ایک جناب ڈپٹی سپیکر :

نہ ہی  کل کے ایجنڈ ے میں اورکر دیا تھا لیکن یہ آج کے  ایجنڈے میں  ہے allowہیں کہ انہوں نے 

 تھی ۔

جناب سپیکر !میرا خیا ؽ ہے کہ اس پر کافی بات ہو )راامثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 اس پر اگر نہ ہی بات کی جائے تو زیادہ  مناسب ہے۔،چکی ہے

 

 غیر سرکاری ارکاؿ کی کارروائی

 قراردادیں

 )مفاد عامہ سے متعلق(
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دے دیجئے گا۔ اس کے اوپر suggestionsشیخ صاحب !آپ بعد   میں اس پر اپنی جناب ڈپٹی سپیکر :

میں آپ کو قراردادوں کے بعد  ٹائم دیتا ہوں۔ اب غیر سرکاری ارکاؿ کی کارروائی رووع کرتے ہیں۔ 

ج ذیل کارروائی ہے۔ مفادعامہ سے متعلق قراردادیں ہیں۔ سب سے پہلے ہم آج کے ایجنڈے پر در

کے ایجنڈے سے زیر  التواء رکھی گئی قراردادلیتےہیں۔ یہ قرارداد جناب 7151فروری ۔56مورخہ 

 خالدجاوید اصغر گھراؽ صاحب کی ہے۔ وہ اسے پیش کریں۔ 

 

 

 قرار دینا راضی کو زرعی ٹیکس سے مستثنیٰ اتک ایکڑ25

 میں یہ قرارداد پیش کرتا ہوں کہ:جناب سپیکر !ب خالدجاوید اصغر گھراؽ:جنا

"اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت پچیس ایکڑ تک کے  مالک کو زرعی ٹیکس 

 "۔سے مستثنی ٰ قرار دے 

 :کہ  جی ، یہ قرار داد  پیش کی گئی ہےجناب ڈپٹی سپیکر :

مالک کو زرعی ٹیکس  "اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت پچیس ایکڑ تک کے 

 سے مستثنی ٰ قرار دے ۔"

 یہ قرارداد پیش کی گئی اوراب سواؽ یہ ہے کہ :

"اس ایواؿ کی رائے ہے کہ حکومت پچیس ایکڑ تک کے  مالک کو زرعی ٹیکس 

 سے مستثنی ٰ قرار دے ۔"

 )قرارداد متفقہ طور پر منظور ہوئی(

 لیتے ہیں۔ سب سے پہلی قرارداد محترمہ :اب ہم آج کے  ایجنڈے کی قراردادیںجناب ڈپٹی سپیکر 

 طلعت یعقوب صاحبہ کی ہے وہ اسے پیش کریں۔ 

 

 تماؾ اضلاع میں وومن پولیس سٹیشن کے قیاؾ کا مطالبہصوبہ پنجاب کے 

 میں یہ قرارداد پیش کرتی ہوں کہ: جناب سپیکر !محترمہ طلعت یعقوب:
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 تماؾ اضلاع میں "اس ایواؿ کی رائے ہے کہ صوبائی حکومت صوبہ پنجاب کے

من پولیس سٹیشن جن میں تماؾ  ضروری آفیسرز اور اہلکاراؿ ہوں ،قائم کئے وو

 "۔جائیں

 یہ قرارداد پیش کی گئی ہے  کہ :جناب ڈپٹی سپیکر:

"اس ایواؿ کی رائے ہے کہ صوبائی حکومت صوبہ پنجاب کے تماؾ اضلاع میں 

ہلکاراؿ ہوں، قائم کئے من پولیس سٹیشن جن میں تماؾ  ضروری آفیسرز اور اوو

 "۔جائیں

 

 

 یہ قرارداد پیش کی گئی اوراب سواؽ یہ ہےکہ:

"اس ایواؿ کی رائے ہے کہ صوبائی حکومت صوبہ پنجاب کے تماؾ اضلاع میں 

من پولیس سٹیشن جن میں تماؾ  ضروری آفیسرز اور اہلکاراؿ ہوں ،قائم کئے وو

 "۔جائیں

 )قرارداد متفقہ طور پر منظور ہوئی(

اب اس کے بعد دوسری قرارداد محترمہ عارفہ خالد پرویز صاحبہ کی ہے وہ اسے ڈپٹی سپیکر : جناب

 پیش کریں ۔ 

 

  امجائز فروخت  بیگز کی نٹمیں ٹرانسپیر سکولوں یٹحکومت سے پرائیو

 مفت فراہمی کا مطالبہ اؿ کی  میں ںاور سرکاری سکولو کو روکنے

  یہ قرارداد پیش کرتی ہوں کہ:جناب سپیکر !میںمحترمہ عارفہ خالد پرویز:

"اس ایواؿ کی رائے ہےکہ صوبائی حکومت پرائیویٹ سکولوں میں سکیوری  

کی مہنگے داموں ، غیر قانونی اور امجائز فروخت کو transparent bagsکے امؾ پر 

روکے اور اس سلسلہ میں تماؾ پرائیویٹ سکولوں کو پابند کیا جائے کہ وہ حکومت 
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حکومت  کے منظور شدہ ریٹس پر transparent bagsبعد سے اجازت لینے کے

فروخت کریں۔ نیز صوبائی حکومت اپنے سرکاری سکولوں میں بھی ایسے ہی 

transparent bags مفت فراہم کرے تاکہ تماؾ سکولوں میں بہتر سکیوری  کا

 "۔بندوبست ہو سکے

 یہ قرارداد پیش کی  گئی ہے کہ : جناب ڈپٹی سپیکر :

کی رائے ہےکہ صوبائی حکومت پرائیویٹ سکولوں میں سکیوری  "اس ایواؿ 

کی مہنگے داموں ، غیر قانونی اور امجائز فروخت کو transparent bagsکے امؾ پر 

روکے اور اس سلسلہ میں تماؾ پرائیویٹ سکولوں کو پابند کیا جائے کہ وہ حکومت 

ہ ریٹس حکومت  کے  منظور شدtransparent bagsسے اجازت لینے کےبعد 

پر فروخت کریں۔ نیز صوبائی حکومت اپنے سرکاری سکولوں میں بھی ایسے ہی 

transparent bags مفت فراہم کرے تاکہ تماؾ سکولوں میں بہتر سکیوری  کا

 "۔بندوبست ہو سکے

MS SEEMAL KAMRAN: I oppose 

MS EMBSAT HAMID: I oppose 

MS FOUZIA BEHRAM: I oppose 

MS SAJIDA MIR: I oppose 

 ۔  یں جی ، اب محرک بات کرجناب ڈپٹی سپیکر:

کرنے کے بعد  بہت سے ماں باپ  نے visitمختلف سکولوں کا  !جناب سپیکر محترمہ عارفہ خالد پرویز:

کر رہے security risk faceاس پر اعتراض کیا کیونکہ یہ حکومت پنجاب کا مسئلہ ہے ۔ آج کل ہم سب 

رے کو یہ حق نہیں پہنچتا کہ وہ سکیوری  کے امؾ پر چوںں، خاص طور ہیں اور کسی بھی پرائیویٹ ادا

کو بھاری قیمت پر بیچا جائے۔ اس وقت  bagsسستےاور ےکرinvolveچھوٹے چوںں کو اس میں پر

اؿ کے ذریعے  انہوں   میں ہساروں  بچے پڑھ رہے ہیں  جن  branchesپرائیویٹ سکولوں کی بہت سی 

 نیا بزنس ک رووع کرنے کا طریقہ اپنا یا ہے اس سے حکومت کے امؾ پر حرػ نے جو  کروڑوں روپے  کا ایک
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آتا ہے کیونکہ حکومت  نے انہیں سکیوری  مہیا کرنے کے لئے کچھ اقدامات بتائے ہیں۔ کہیں پر بھی 

 بھی transparent carsکا ذکر نہیں کیا گیا ورنہ تو آپ کو bagsسکیوری  کے ایسے 

ئ

 
 

جن میں بچے   چاہ

 کے ساتھ اور بھی بہت سی  چیزیں transparent bagsآپ کو  ،ئیںسکوؽ جا

ئ

 
 

میرے خیاؽ  میں  ۔چاہ

۔ ہمیں اس وقت حکومت کی مدد چاہئےنہیں کرام blow out of proportionکو issueس وقت ہمیں ا

سے  ۔ میرےخیاؽچاہئےاور ایسی چیزوں  کو اپنے ذاتی مفاد کے لئے بالکل استعماؽ نہیں کرام  چاہئےکرنی 

لفافے  میں بھی کتابیں لے کر transparentکی بات ہے تو پھر تو وہ ایک  transparent bagsجہاں تک 

کرام provideجس کی صرػ دو مہینے کی گارنٹی ہے وہ bagجا سکتے ہیں اس کے لئے ہسار روپے کا ایک 

ؿ کے یونیفارمز ، کتابیں ، بالکل امجائز ہے ۔ ماں باپ جو بہت  مشکل سے اپنے چوںں کو وہاں بھیجتے ہیں ا

ڈاؽ کر صرػ expenseاؿ کے آنے جانے کے اخراجات  برداشت کرتے ہیں اس میں  یہ ایک  نیا 

حکومت کو بدامؾ کرنے کی کوشش کی جارہی ہے۔ اس کی  بالکل ضرورت نہیں ہے کہ خاص طور پر نئے 

bags design کئے جائیں اور وہاں پرprovide کئے جائیں۔ اگر  کسی نےbags provide کرنے ہیں تو

کیونکہ سکیوری   چاہئےاور وہ حکومت کی طرػ سے ہونی  چاہئےہونی controlled priceاس کی ایک

 نہیں ہے ۔ personal issueپرائیویٹ سکولوں کا issueکا 

 جناب سپیکر !میں اس حوالے سے یہ کہنا چاہتی ہوں ۔۔۔ساجدہ میر:محترمہ 

کیا ہے میں opposeحبہ!ایک منٹ ھہرییں ۔ جس نے جس طرح ساجدہ میر صاجناب ڈپٹی سپیکر :

 دے رہا ہوں۔ آپ تشریف رکھیں ۔ جی ، سیمل کامراؿ صاحبہ ! floorsاسے طرح سے اسی

کرام چاہتی  chapter 13, rule No.116 referجناب سپیکر !بہت شکریہ۔ میں  محترمہ سیمل کامراؿ :

 یہ کہتی ہے کہ:sub clause(iv)ہوں۔ اس  کی 

It shall be clearly and precisely expressed and shall 

raise substantially one definite issue. 

 transparentکو غور سے پڑھیں تواس میں  ایک تو پرائیویٹ سکولوں میں Resolutionاگرآپ اس 

bags اور امجائز ہیں اور  اور  یہ کہ وہ غیر قانونی چاہئےکی  بات  کی گئی ہے کہ اؿ کو کس طرح سے ہوام

 bagsدوسری بات یہ کی گئی ہے کہ صوبائی حکومت اپنے سرکاری سکولو ں میں ایسے 
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introduceکروائے۔سب سے پہلے تو مجھے اس چیز پر اعتراض ہے کہ آج پھر ہم دوبارہ یہ 

Resolution لائے ہیں جو کہrules  کے تحتaccept نہیں  ہو سکتی۔وہResolution   آج  پھرHouse 

 lawہم helpہو گی۔ حکومت کی helpمیں آئی ہے ۔ اس کے علاوہ  یہاں پر یہ کہا گیا ہے کہ حکومت کی 

and order کیsituation improve جو کر کے کر سکتے ہیں نہ کہlacunas  جہاں پر ہیں اؿ  کو اسی

حکومت  میں بیٹھ کر اپنی  treasuryچھوڑ کر میں سمجھتی ہوں کہ یہ لوگ unattendedطرح سے 

کر رہے ہیں ۔ دوسرا میں معزز رکن کو یہ بتاام problems createکی مدد نہیں کر رہے  اؿ کے لئے 

 securityچاہتی ہوں  کہ یہ میرے آپ کے اور ہم سب کے چوںں کا مستقبل ہے اؿ کو 

provideؾ میری اور ہم سب کی ذمہ داری ہے۔ جو بچہ پرائیویٹ سکوؽ میں جاتا ہے تما ،کرام  آپ کی

"بچہ نہیں ہوتا ۔ یہاں پر ہمیں  یہ بات کرنی ہچاربےمعزز رکن اس بات سے آشنا ہیں کہ  وہ کوئی"

کہ  اؿ  پرائیویٹ سکولوں کی فیسیں کم کی جائیں اگر یہ بات کی جاتی تو میں سب سے پہلے اؿ کو  چاہئے

support کرتی۔  یہاں پر یہ کہا جا رہا  ہے کہ چوںں کیsecurity کے لئے جوtransparent bags 

provide کئے جا رہے ہیں  وہ نہ 

ئ

جائیں۔ اؿ محترمہ کے یا میرے بچے جب سکوؽ جاتے ہیں تو  دی 

میں ہو  Houseجو اس  ہے گفتگوimmatureکبھی کسی نے لفافے میں کتابیں ڈالی ہیں کس قسم کی 

 رہی ہے ؟

 آپ اپنا نقطہ نظر پیش کریں۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

کرام چاہتی ہوں کہ personal experience shareجناب والا!میں اپنا اؿ:محترمہ سیمل کامر

 classہے ۔ میری بیٹی کیstudentکی  class twoمیری بیٹی  لاہور گرائمر سکوؽ ازلب مارکیٹ

fellow جب چھٹی کے وقت سکوؽ سے باہر گئی  اور آئس کریم والے سے اس نے آئس کریم لی  اس

 سے زاری  تو scanner دی  سکوؽ کے اندر آنے کے لئے جب وہ بھیcandyنے بچی کو ساتھ ایک 

کے اندر ایک پٹاخا تھا ۔ میرے wrapperایک آواز آئی اور گارڈ نے  آیا کو بلا کر اس کو چیک کیا  تو 

 parentsمیں جاتے ہیں۔ انہوں نے پہلے different branchesسکوؽ کی س دونوں بچے ا

ایک واقعہ پیش آیا    میں یٹر  بھیجا کہ  ہمارے سکوؽ میںلینے کے لئے  ایک گھرconsensusکا 

 transparent bags introduceکرنے کے لئےsecurity measures adoptہے
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اس parentsکرواام چاہتے ہیں ۔ ہر کلاس کے لئے انہوں نے قیمت بتائی کہ اس کی یہ قیمت ہوگی  کیا 

کروائے  bags introduceہ وکے بعد انہوں نےpermissionہماری ؟کرتے ہیںagreeسے 

کر رہے ہیں جو کہ ٹرالی کے ساتھ بیگ ہے chargeروپے -/750کے بچے کے  لئےclass twoاور 

Which is not much. اورclass oneروپے -/575کے بچے کے لئےcharge کئے جا رہے

ٹرالی بیگ مل اس وقت بازار میں جو   ،آپ بازار چلے جائیں ،ہیں۔ سب کے بچے  سکولوں میں جاتے ہیں

رہا ہے وہ سات آٹھ سو روپے کا ہے ۔ میرا کوئی پرائیویٹ سکوؽ نہیں ہے لیکن میرے بچے  سکوؽ جاتے 

چوںں کے transparent bagsمیرے چاروں بچے  سکوؽ جاتے ہیں ۔ میں یہ سمجھتی ہوں کہ یہ  ،ہیں

ہے  تو خدارااس کو لئے بہت ضروری ہیں  اور پرائیویٹ سکولوں نے اگر کوئی چیز کم دے ہی دی 

issue نہ بنائیں کہیں وہ یہ بھیfacilities parents سے واپس نہ لے یں ۔  یہ کوئی قوؾ کا بھلا نہیں

 ہے ۔ ہی جا رہیagainstاؿ کے Resolutionہو رہا بلکہ یہ 

 ؾا فوزیہ ہرا  اور محترمہ انبساط صاحبہ نے بھی اس پر اعتراض کیا تھا محترمہ ۔ شکر یہجناب ڈپٹی سپیکر:

 کیا تھا۔  بھی صاحبہ نے

 جناب والا!میں نے بھی بات کرنی ہے۔ سید حسن مرتضیٰ:

 مدجنہوں نے اعتراض کیا تھا سب کو باری باری ٹائم ملے گا۔  محترمہ انبساط حاجناب ڈپٹی سپیکر:

 صاحبہ!

جو  ایک معزز رکن نے کہا ہے کہ یہ  ،جناب والا!میں یہ کہنا چاہوں گی مد:محترمہ انبساط حا

transparent bags private schools نےintroduce کروائے ہیں  یہ حکومت کے

خلاػ ایک سازش ہے۔ میں یہ پوچھنا چاہوں گی کہ پرائیویٹ سکوؽ ہی حکومت کے خلاػ سازشوں 

مسئلہ یہ ہے کہ یہ جو  ،نہ ہوں sensitiveمیں لگے ہوئے ہیں ؟ یہ اپنی حکومت کے بارے میں اتنے 

transparent bags ہیں  یہ پرائیویٹ سکولوں نے چوںں کے ہاتھوں میں اس لئے تھمائے ہیں  تاکہ

چوکیدار کو  نظر آ سکے۔ میری بھی بیٹی سکوؽ جا رہی ہے  اس  رواطریقے سے  گارڈ transparentہر چیز

 and I don’t thinkہوئے ہیں transparent bags introduceکے بھی سکوؽ میں یہی 
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that we should  have an objection باقی اگر کسی بیگ کا ٹھیکہ اؿ کو نہیں ملا  تو وہ اؿ کی

personalوجہ ہے۔ 

فوزیہ ہرااؾ صاحبہ اور اس کے بعد  .No personal commentsنہیں ۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

 !ساجدہ میر صاحبہ اس کے بعد اعجاز خاؿ صاحب

 سکولوں کے اس معاملے پر تو  کوئی مجھے پرائیویٹشکر یہ۔سپیکر صاحب!:ؾمحترمہ  فوزیہ ہراا 

کریں ۔ یہ اس provideکو  مفت bagsاعتراض نہیں ہے  لیکن اؿ کا یہ کہنا کہ  گورنمنٹ سکوؽ اؿ 

کیونکہ سرکاری سکولوں کا جو بجٹ ہے  اس میں  وسیع پیمانے پر    ساری تحریک کو ہی مضحکہ خیز بنا دیتے ہیں

 agreeجو سرکاری سکولوں کی ایڈمنسٹریشن ہے وہ بھی اس کے ساتھ اور  چاہئےرقم کو پہلے سے رکھا جاام 

چوںں transparent bagsکریں  اور اس کے بعد جا کر  یہ includeکرے  اس کے بعد وہ اس کو 

 کو فری 

ئ

جا سکتے ہیں۔  گورنمنٹ سکوؽ کا اندازہ اگر میری بہن کا یہ ہے  کہ گورنمنٹ سکوؽ ایک  دی 

فیصد سے 80پنجاب کے اندر تو  ،ہروں میں لوگ کم   رہتے ہیں  ، زیادہ ہیںگورنمنٹ سکوؽ تو اتنے ،ہے

زیادہ جو سٹاػ ہے  وہ دیہاتوں سے متعلق ہے ۔ جب دیہاتوں میں اتنے زیادہ سکوؽ ہیں  تو اتنا وسیع تر 

حکومت  پہلے ہی محکمے کا بجٹ بہت مشکل سے پورا ہوتا ہے تو  اگر اتنا زیادہ بوجھ  ؟بجٹ کہاں سے آئے گا 

کے ساتھ  سکولوں کی proper planningتھا کہ یہ  چاہئےپر ڈالنے کا انہوں نے سوچا ہے  تو اؿ کو 

کرام planہیں  اؿ کے ساتھ بیٹھ کر اؿ کو Administrative Secretaryایڈمنسٹریشن  کے جو  

کر رہے bags provideتھا ۔ مجھے اس بات پر کوئی اعتراض نہیں کہ  پرائیویٹ سکوؽ قیمتاً  چاہئے

لے کر نہیں جاتا  لیکن اس کا transparent bagہیں۔ میرا بچہ بھی پرائیویٹ سکوؽ میں جاتا ہے  وہ 

ہے لہذا اس وقت ملک میں جو دہشت گردی کے حالات ہیں  اؿ حالات visibleہے وہ کافی bagجو 

 secure and safeکرکے استعماؽ کیا جاتا ہے ۔ اگر چوںں کو brain washingمیں چوںں کو ہی 

رکھنے  کے لئے  پرائیویٹ سکولوں نے کوئی حل نکالا  ہے  تو میں اس کو خوش آمدید  کہتی ہوں  اور میں 

سمجھتی ہوں کہ اس معاملے میں چوںں کو روشناس کرواام  اور چوںں کو سمجھاام  انتہائی ضروری ہے۔سرکاری 

کئے جائیں  سراسر transparent bags  free of cost provideطور پر یہ بات لاگو کرام  کہ 

 ۔ہے againstہمارے صوبے کے مالی حالات  کے 
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So I do not appreciate this Resolution. 

 بہت شکریہ۔  ساجدہ میر صاحبہ! ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

میں ایک تو طبقاتی تفریق نظر آ رہی ہے  کہ Resolutionجناب سپیکر!اس محترمہ ساجدہ میر:

گورنمنٹ کے جو   ،روپے میں  سکوؽ بیگ دیتے ہیں-/800روپے  اور -/750ں کو پرائیوٹ سکوؽ چوں

تھا  کہ ہم حکومتی  چاہئےکو پہلے سوچنا moverسکوؽ ہیں وہ بیگ نہیں دیتے۔ میں یہ سمجھتی ہوں کہ 

۔ دوسری بات یہ ہے کہ چاہئےکو کس طریقے سے لاام Resolutionبنچوں پر بیٹھے ہیں  ہمیں اس 

اؿ کو اس بات سے روکا توروپے  فیس سے کاٹتے ہیں   -/500ری  کے لئے ؽ جب سکیوپرائیویٹ سکو

روپے چوںں کی فیس میں سے کیوں لیتے ہیں  اور پرائیویٹ سکولوں میں اتنی زیادہ -/500جائے کہ وہ

ہو سکے  اور security foolproofاؿ فیسوں کو کم کیا جائے  تاکہ  ،فیسیں کیوں لی جاتی ہیں

کیا جائے ۔ یہ اؿ کی ذمہ داری میں شامل ensureبھی کرے  اور پرائیویٹ سکولوں کو بھی گورنمنٹ 

ہوتا ہے ۔ میں سمجھتی ہوں کہ ماں باپ کی گود سے نکل کر  بچہ جب سکوؽ میں جاتا ہے  تو  اس کی دوسری 

اور  دیںfoolproof securityدرس گاہ  سکوؽ ہے اور اؿ سکولوں کی ذمہ داری ہے کہ وہ  چوںں کو

کوئی دہشت گرد اؿ کو استعماؽ نہ کر سکے۔ اؿ کی فیسیں جب تک کم نہیں ہوں گی  بیگ دینے یا لینے سے 

 کوئی مسئلہ حل نہیں ہوگا۔ 

 صاحب! اعجاز احمد خاؿ ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!اگر اس قرار داد کو پڑھیں  تو اس میں ہے کہ  صوبائی حکومت ز احمد خاؿ:عجاجناب ا 

کی مہنگے داموں  غیر قانونی اور transparent bagsکے امؾ پرsecurityئیویٹ سکولوں میں پرا

امجائز  فروخت کو روکے  اور اس سلسلے میں تماؾ پرائیویٹ سکولوں کو پابند کیا جائے  کہ وہ حکومت سے 

حکومت کے منظور شدہ ریٹ پر فروخت کرے۔  اس transparent bagsاجازت لینے کے بعد 

کے لئے  کوئی ریٹ  مقرر نہیں کیا  ۔  کوئی transparent bags بات تو یہ ہے کہ حکومت  نے میں پہلی

موجود نہیں ہے  جس نے اس ریٹ کو مقرر کیا ہو  اور اس میں یہ بات تو regulatory bodyاس کی 

کسی قانوؿ  کی  کہی جا سکتی ہے کہ  مہنگے داموں فروخت، لیکن درمیاؿ میں  یہ غیر قانونی اور امجائز ،یہ

violation نہیں ہے ۔ کوئی بھی امجائز نہیں ہے  یہ کوئی  ایسیcommodity نہیں ہے  جو امجائز
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commodityکے ضمن میں  آئے۔ معذرت کے ساتھ عرض کروں گا کہ  یہ  ایکvague سی

resolution یہاں پر آئی ہے  اور اس سے گورنمنٹ پر بہت بڑاfinancial burden  پڑ جائے

یہ کسی بھی صورت میں بنتا نہیں  ،چاہئےنکلنا absolutelyغیر  قانونی اور امجائز  کا لفظ اس میں سے  گا ۔

کو مد نظر رکھتے ہوئے  financial impositionکے اوپر اتنی بڑی stateہے  اور اس کے علاوہ 

 .It should be turned downمیرا خیاؽ ہے کہ 

  اسلاؾ!بہت شکریہ۔ خواجہ محمدجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب والا!میں یہ کہنا چاہوں گا کہ  اس قرار داد کی جو مخالفت ہو رہی ہے  وہ صرػ اجہ محمد اسلاؾ:خو

 :یہی ہے کہ 

 اکثر دھوکہ دے جاندےشکلوں ویکھے جاچے لوک

 اپنے گھروں گواچے لوک ں دسناسانوں آ کے راہو
 

تھی وہ صرػ یہی spiritسی زاارش ہے  کہ اس قرار داد کی جو simpleجناب والا!بڑی 

  ۔۔تھی کہ غیر قانونی  اور اس برائی کو روکنا جو پرائیویٹ سکولوں میں دؿ بدؿ بڑھ رہی ہے۔

ہیں اور  نہ ہی انہوں moverکے Resolutionجناب والا!یہ اس جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ہے تو یہ کس طرح بات کر رہے ہیں؟کیا opposeنے 

 ۔حمایت میں تو نہیں بوؽ سکتے ۔۔آپ اس کی جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب والا!میں اس کی تائید کر رہا ہوں۔ خواجہ محمد اسلاؾ:

  رہے ہیں یا مخالفت کر رہے ہیں؟آپ اس کی تائید کر ،کیا کر رہے ہیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 کے خلاػ نہیں ہوں۔ spiritجناب والا!میں اس کی خواجہ محمد اسلاؾ:

کرتے ہیں وہ اس پر بوؽ سکتے ہیں۔میرا خیاؽ ہے کہ اس پر opposeجو اس کو جناب ڈپٹی سپیکر:

 لے لیتے ہیں ۔.sense of the Houseکافی بات ہو گئی ہے اب اس پر 

 کہ: سواؽ یہ ہے اب یہ قرار داد پیش کی گئی ہے اور  
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اس ایواؿ کی رائے ہے  کہ  صوبائی حکومت پرائیویٹ سکولوں میں  سکیوری    "

کی مہنگے داموں غیر قانونی  اور امجائز transparent bagsکے امؾ پر 

اور اس سلسلہ میں تماؾ  پرائیویٹ سکولوں کو پابند کیا جائے  کہ  فروخت کو  روکے

حکومت کے  transparent bagsوہ حکومت سے اجازت لینے کے بعد 

منظور شدہ  ریٹ پر فروخت کریں۔  نیز صوبائی حکومت  اپنے سرکاری سکولوں 

تاکہ تماؾ سکولوں  ےمفت فراہم کرtransparent bagsیسے ہی میں بھی  ا

 "میں  بہتر سکیوری  کا بندوبست ہو ۔

 )قرار داد ام منظور ہوئی(

 inاؿ کی طرػ سے  ـ:تیسری قرار داد انجینئر شہزاد الہیٰ صاحب کی طرػ سے ہے جناب ڈپٹی سپیکر

writing ۔)شوروغل( الفت صاحبہ پیش کریں گیآیا ہواہے کہ اؿ کی جگہ پر یہ قرار داد محترمہ آمنہ 

Order in the House. Order in the Houseآمنہ الفت صاحبہ! ،جی 

 

 مکئی کی برآمد پر پابندی کا مطالبہ

 جناب سپیکر! ۔شکریہ محترمہ آمنہ الفت:

یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے  کہ مکئی کی برآمد پر ’’

ملین ٹن کم پیدا  1.2نکہ مکئی کی فصل ملکی ضروریات سے فوری پابندی لگائے کیو

اگر ایکسپورٹ پر پابندی نہ لگائی گئی تو مرغیوں کے لئے فیڈ کم بنے گی  ـہوئی ہے

 ‘‘ـاور صارفین کو مرغی کا گوشت انتہائی مہنگے داموں ملے گا 

 یہ قرار داد پیش کی گئی ہے کہ : جناب ڈپٹی سپیکر:

مت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے  کہ مکئی کی برآمد پر یہ ایواؿ وفاقی حکو’’

ملین ٹن کم پیدا  1.2فوری پابندی لگائے کیونکہ مکئی کی فصل ملکی ضروریات سے 

اگر ایکسپورٹ پر پابندی نہ لگائی گئی تو مرغیوں کے لئے فیڈ کم بنے گی  ـہوئی ہے

 ‘‘ـاور صارفین کو مرغی کا گوشت انتہائی مہنگے داموں ملے گا 
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  ـکرتا ہوں opposeجناب سپیکر!میں اس قرار داد کو  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 جی ،محترمہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

مکئی کی برآمد روکنے کے لئے اس وجہ سے ذریعے جناب سپیکر!اس قرار داد کےمحترمہ آمنہ الفت:

پچھلے ہفتے آنے والے  ـہوئی ہے اس دفعہ مکئی کی فصل پہلے سے کئی گنا کم پیدا  چونکہ  کہا گیا ہے کہ

ور پولٹری ایسوسی ایشن نے بھی  محکمے کو ایک درخواست بھیجی اسوالات میں بھی میں نے سواؽ کیا تھا

کی تھی کہ چونکہ مکئی کی فصل کم پیدا ہوئی ہے لہذا مرغی کی فیڈ requestتھی جس میں انہوں نے 

  نہ صرػ یہ ـمناسب مقدار میں نہیں بنائی جا سکتی 

ئ

ی

مک

 duty freeکہ اس کی ایکسپورٹ بند کی جائے بلکہ 

import  محکمے کی طرػ سے جواب آیا تھا کہ مرغی کی فیڈ میں صرػ اور  ـکرنے کی اجازت دی جائے

 پچھلی دفعہ مکئی کی فصل زیادہ ہونے کی وجہ سے مکئی اتنی سستے داموں  ـصرػ مکئی استعماؽ ہوتی ہے 

  ـ ارہرہ ہوا اس بنیاد پر اس دفعہ مکئی کی بہت کم فصل کاشت کی گئی کسانوں کو بہت فروخت ہوئی  کہ 

  ـمرغی کی فیڈ میں صرػ اور صرػ مکئی ہی استعماؽ ہو رہی ہے

اس دفعہ پولٹری کی صنعت میں اضافہ ہوا ہے اور مکئی  ۔چاہئےجناب سپیکر!مجھے آپ کی توجہ  

بند کی جائے export یہ ہے کہ نہ صرػ اس کی اس قرار داد کا اصل مقصد ـکی پیداوار میں کمی ہوئی ہے

اگر پولٹری کے لئے مناسب مقدار میں فیڈ تیار  ـکی اجازت دی جائے  duty free importبلکہ اس کی 

اگر ایک انڈا پانچ سات روپے کا ملتا ہے تو ایک  ـنہ ہو سکی تو پھر مرغی کا گوشت مہنگے داموں ملے گا

یہ ایک بہترین خوراک کا ـ زاارہ کر سکتا ہے دو چار انڈے لے کرروپے میں   بیس پچیسغریب آدمی

  ـاسے سستا ہی رہنے دیا جائے ،ہے  source of foodسستا 

 جی ، لغاری صاحب! ۔بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

کیا تھا چونکہ  opposeجناب سپیکر!میں نے اس قرار داد کو اس لئے جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 exportable commodityمکئی کبھی بھی ـمحرک کو حقائق کا تھوڑا سا علم نہیں ہے  میرے خیاؽ میں

کیا جا exportنہیں رہی اور مکئی تو ہمارے ملک میں اتنی زیادہ پیدا ہی نہیں ہوتی کہ اسے 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری23

 

3287 

اگر ہے بھی اور گلوبل  ـایک ایسی چیز کی سفارش کی جا رہی ہے جو کہ ہوتی ہی نہیں Technically۔سکے

میں دخل انداز نہیں ہوام  market forces میں کساؿ کو زیادہ قیمت مل رہی ہے تو حکومت کو مارکیٹ

اور اگر ایک غریب کاشتکار کو کہیں سے اسے اپنی حنت  کا زیادہ پھل  اوراجرت مل رہی ہے تو اسے  چاہئے

  ـمیری یہی زاارش تھی  ـچاہئےنہیں روکنا 

  صاحب!راام ،جی ۔بہت شکریہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

پر hearsayکر رہا ہوں کہ ایک opposeپر  baseجناب سپیکر!میں اس ۔شکریہ راام محمد افضل خاؿ:

ہمارے ملک میں ایگریکلچر ڈیپارٹمنٹ سے  ـنہیں ہے supportکی  statistical dataاس قرار داد کو 

ور گوشت کی کتنی پیداوار موجود نہیں ہے کہ مکئی تنے ایکڑ پر لگی ہے ، کتنی کم ہوئی اdataمتعلق کوئی 

 Weایک اخباری خبر کو بنیاد بنا کر پنجاب اسمبلی قرار داد پاس کر دے کہ اس پر پابندی لگا دو ـبڑھی ہے

believe in free market economy  اگر کوئی ایسا شدید بحراؿ ہے جس پر کوئیstatistical data 

  ـہے  dead supported Resolution ہوں کہ یہ ہے تو پھر اس قرار دادکی گنجائش ہے  ورنہ میں سمجھتا

 جی ، محترمہ سیمل کامراؿ ! ـبہت شکریہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

ہی  existجناب سپیکر!میں بحیثیت کاشتکار  یہ سمجھتی ہوں کہ ایک وہ چیز جو محترمہ سیمل کامراؿ:

 ملے گی تو میں سمجھتی ہوں کہ یہ نہیں کرتی  لیکن اگر اس ایواؿ سے باہر کاشتکار کو یہ قرار داد سننے کو

حقائق تو یہ ہیں کہ اس وقت ہمارا کاشتکار اور کساؿ بری طرح   ـکاشتکاری دوستی والی قرار داد نہیں ہے

سے بحرانوں کا شکار ہو رہا ہے اور جو چھوٹا کاشتکار ہے وہ اپنے کاشتکاری کے شعبے کو چھوڑ کر بڑے بڑے 

 assumptionاؿ کی بہتری کی بجائے صرػ وہ چیز جو صرػ  ـرہا ہے ہروں میں جا کر نوکریاں ڈھونڈ 

based  ہے ہم اس پر انہیں یہ پیغاؾ بھجوائیں کہ ہم اؿ سے دوستی نہیں کرتے بلکہ اؿ کے خلاػ مزید

لہذا میں اس سے اتفاؼ نہیں کرتی اس لئے میں نے اسے   پابندیوں پر پابندیاں لگاتے جا رہے ہیں

opposeـکیا ہے  

 جی ، شیر علی صاحب! ب ڈپٹی سپیکر:جنا
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نے بات کی ہے کہ اگر ں اور باقیو لغاری صاحب جناب سپیکر!جیسے محسن خاؿ جناب شیر علی خاؿ:

کرنے کے قابل ہو جاتا ہے تو پھر اس پر پابندی لگا دی جاتی  exportکے  productزمیندار کسی 

پابندی کے باوجود ہم اسے افغانستاؿ  ہے اور اس پر staple dietکی تو سمجھ آتی ہے کہWheat۔ہے

یہ ایک المیہ ہے کہ جب غیر زمینداروں کی طرػ سے زمینداروں کے  ـجانے سے نہیں روک سکے 

ہو بھی جائے اور  exportاگر مکئی  not knowing the factsمتعلق اس طرح کی بایں  کی جاتی ہیں 

 foreignمیں بہتر  economyس سے ہماری ملتی ہے اور ا priceکی اچھی commodityزمیندار کو کسی 

revenue  صرػ گندؾ کے  ۔چاہئےآتا ہے تو میرے خیاؽ میں اس میں کسی قسم کی پابندی نہیں ہونی

پر  exportکی commodityاس کے علاوہ کسی  ـسلسلے میں اس طرح کی پابندی کا جواز پیش کیا جا سکتا ہے 

  ـ چاہئےپابندی نہیں لگانی 

 :سواؽ یہ ہے کہ اب یہ قرار داد پیش کی گئی ہے اور  ـجی ، بہت شکریہ  :جناب ڈپٹی سپیکر

یہ ایواؿ وفاقی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے  کہ مکئی کی برآمد پر ’’

ملین ٹن کم پیدا  1.2فوری پابندی لگائے کیونکہ مکئی کی فصل ملکی ضروریات سے 

 تو مرغیوں کے لئے فیڈ کم بنے گی اگر ایکسپورٹ پر پابندی نہ لگائی گئی ـہوئی ہے

 ‘‘ـاور صارفین کو مرغی کا گوشت انتہائی مہنگے داموں ملے گا 

 )قرار داد ام منظور ہوئی (

وہ موجود نہیں ہیں اور اؿ کی طرػ  ـاگلی قرار داد شوکت عزیز بھٹی صاحب کی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

اگلی قرار داد احمد خاؿ بلوچ صاحب کی طرػ  ـہےکی جاتی dispose ofسے کچھ آیا بھی نہیں اس لئے یہ 

 ـوہ اسے پیش کریں ـسے ہے

 پرندوں اور جانوروں کو لڑانے کے عمل کو ممنوع قراردینے کا مطالبہ

 جناب سپیکر!شکریہ  جناب احمد خاؿ بلوچ:
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یہ ایواؿ سمجھتا ہے کہ پرندوں اور جانوروں کو آپس میں ایک دوسرے کے ״

 عمل ہے جس سے جوا کھیلا جاتا ہے ، امن عامہ کا مسئلہ ساتھ لڑاام ایک ظالمانہ

 ״ـپیدا ہوتا ہے لہذا اس عمل کو فوری طور پر ممنوع قرار دیا جائے 

 :یہ قرار داد پیش کی گئی ہے کہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

یہ ایواؿ سمجھتا ہے کہ پرندوں اور جانوروں کو آپس میں ایک دوسرے کے ״

ہے جس سے جوا کھیلا جاتا ہےاور  امن عامہ کا مسئلہ  ساتھ لڑاام ایک ظالمانہ عمل

 ״ـپیدا ہوتا ہے لہذا اس عمل کو فوری طور پر ممنوع قرار دیا جائے 

 

 ـکرتا ہوں opposeجناب سپیکر!میں اسے  سید حسن  مرتضیٰ :

  ـکرتا ہوں  opposeجناب سپیکر!میں بھی اسے  جناب شیر علی خاؿ:

کیا گیا  opposeمجھے بہت افسوس ہے کہ میری  اس قرارداد کو !جناب سپیکرجناب احمد خاؿ بلوچ:

کو لڑاتے ہیں اور تماش بینی کرتے  ںہے۔ہم صرػ اپنا وقت پاس کرنے کے لئے بے زبانو

ہیں۔قائداعظم نے پاکستاؿ کسی اور مقصد کے لئے بنایا تھا جبکہ ہمارے نوجواؿ بٹیروں،تیتروں،کتوں 

کو لڑا کر اپنا وقت پاس کرام تنے ظلم کی بات ہے۔رویعت  ںبے زبانوکی لڑائی میں مشغوؽ ہو گئے ہیں۔

کو آپس میں لڑاام،اؿ کو مضروب کراام  جائز نہیں ہے۔وہ جانور لڑتے لڑتے مر  ںمیں بھی بے زبانو

جاتے ہیں اور انساؿ اؿ کا صرػ شغل دیکھتے ہیں،اؿ کا تماشا  دیکھتے ہیں۔یہ رواب پی کر،اسلحہ لے 

سوار ہو کر وہاں جاتے اور روطیں لگاتے ہیں،وہاں پر جوئے کی روطیں ہوتی ہیں۔اؿ کر،گاڑیوں پر 

کا مسئلہ بھی پیدا ہوتا ہے۔ایک  law and orderکے پاس بندوقیں ہوتی ہیں جس کی وجہ سے

بھی  groupsطرػ بٹیر،تیتر یا مرغ لڑ رہے ہوتے ہیں  اور دوسری طرػ اؿ کو لڑانے والے دونوں 

ر ہوتے ہیں۔یہ سب کچھ وہاں ہوتا ہے جہاں پر تعلیم کی کمی ہوتی ہے۔میری لڑائی کے لئے تیا

درخواست ہے کہ یہ ایک ظالمانہ فعل ہے،بے زبانوں کو لڑاام بہت گناہ کی بات ہے۔آپ بے شک  

لے یں ،یہ گناہ  ہے۔اخلاقی طور پر بھی یہ مناسب نہیں ہے۔آپ مہربانی کریں  روعی طور پر بھی فتویٰ 
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اؿ بےزبانوں کو لڑا کر وقت ضائع کرنے سے روکیں۔جس طرح ریچھ اور کتوں کی لڑائی کو اور قوؾ کو 

ہے اسی طرح مرغوں،بٹیروں اور تیتروں کی لڑائی کو  بھی ممنوع قرار دیا جائے کیونکہ  قراردیاگیاممنوع 

ر خوشیاں یہ ظلم ہے۔یہ بے زبانوں  کو لڑا کر ظلم کرتے ہیں، تالیاں بجاتے ہیں،ڈھوؽ بجاتے ہیں او

تے ہیں۔بے زباؿ مضروب ہوتے ہیں اور بعض اوقات اؿ کو اتنے زیادہ  زخم آ جاتے ہیں کہ اؿ منا

زخموں کی تاب نہ لاتے ہوئے وہ مر جاتے ہیں۔میں نے یہ قرار داد ایک اچھی نیت سے اور اچھے کاؾ 

کی تائید کی جائے کے لئے پیش کی ہے  لہذا میری اس ایواؿ سے زاارش ہے کہ  بھرپور طریقے سے اس 

 اور اسے پاس کیا جائے۔شکریہ

 جی،حسن مرتضیٰ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

 

ھ

ت

 سید حسن مر
ٰ

 

ض

شکر ہے کہ آپ نے مجھے بھی وقت دیا ہے۔احمد خاؿ بلوچ صاحب جناب سپیکر!ی:

نے جو قرارداد پیش کی ہے میں اس سلسلے میں اؿ کی خدمت میں یہ عرض کروں گا کہ جو خوراک اؿ 

 appreciate والے  کتوں کو دی جاتی ہے شاید وہ بندوں کو بھی صیب  نہ ہوتی ہو۔یہ اسےلڑائی کرنے

کیا انہیں اس خوراک پر اعتراض ہے  ،کیوں نہیں کرتے کہ اؿ جانوروں کو اچھی  خوراک مل رہی ہے

پ تو بندے بھی آپس میں لڑ رہے ہیں۔پھر اؿ پر بھی آ،کہ وہ اؿ جانوروں کو کیوں مل رہی ہے؟لڑائی 

 پابندی لگا دیں۔

شاہ صاحب!آپ کو اگر اچھی خوراک کھلا کر کہا جائے کہ آپ مرنے چلے جائیں تو جناب ڈپٹی سپیکر:

 کیا آپ  چلے جائیں  ا؟

ایسے خود کش بمبار بھی ہیں جو کہ اچھی خوراک کی وجہ سے ہی جا کر بم جناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

ایا جاتا ہے۔اس طرح اگر لڑائیوں پر پابندی لگانی ہے تو پھینک آتے ہیں۔آپ دیکھیں کہ پنجہ بھی لڑ

ی ا ں  اور دوسری بہت سی ایسی چیزیں ہیں کہ جن پر پابندی لگاام 

ھ

ی

 

س ن
ک
پھر پنجہ لڑانے پر بھی پابندی لگا دیں۔

کی روایت   کیوں بن گئی ہے کہ ہر روز کسی پابندی،کسی  Houseمناسب نہیں ہے۔پتا نہیں یہ اس 

کو روکنے کے حوالے سے بات کی جاتی ہے۔کیا ہمارا یہی کاؾ رہ گیا ہے کہ ہم ہر چیز پر بندش  یا کسی چیز 

ر مرغوں کی لڑائی ہمارے وDog fighting, horse raceپابندی لگا دیں یا اسے روک دیں؟
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ل شو پر 

 

 ی
کی

پابندی لگا دی گئی ہے جو کہ بہت اہم تھا۔ہم بھی  پنجاب کی ثقافت ہے۔یہاں تو ہارس اینڈ 

ار سارا ساؽ اپنے جانوروں کو پالتے تھے،انہیں ہم یہاں بڑے شوؼ سے مقابلے میں لاتے زمیند

ہوتا تھا اور جیتنے والے جانوروں کو انعامات ملتے تھے جس کی وجہ سے  competitionتھے،یہاں 

ہے ہی نہیں۔یہاں آپ  entertainmentزمیندار خوش ہوتے تھے۔ہمارے پاس تو اور کوئی 

ہے،جناح باغ  joy landہو رہا ہوتا ہے،کہیں  express festivalیں  کہ کبھی  لاہور میں دیکھ

ہے جبکہ ہمارے دیہات میں تو کچھ بھی نہیں ہے۔اب آپ ہم سے رہی سہی یہ کتوں کی لڑائی بھی چھیننا 

تھا  چاہتے ہیں۔میں نے ایک دفعہ اخبار میں پڑھا تھا کہ یہاں چڑیا گھر میں کسی جانور نے ایک بچہ مار دیا

فیصد عواؾ کے حقوؼ کی حق  70لیکن چڑیا گھر تو آج تک بند نہیں کیا گیا۔یہ صرػ اور صرػ پنجاب کے 

روپے -/600تلفی کی جا رہی ہے۔یہ پنجاب کے اؿ غریبوں کے ساتھ زیادتی ہو رہی ہے۔کل یہاں پر 

نچ ہسار روپے  میں ملنے میں ملنے والی رواب کی بوتل پر پابندی لگوانے کی بات ہو رہی تھی۔چار ہسار ،پا

والی رواب کی بوتل پر پابندی لگے تو پھر انہیں پتا چلے۔یہ نہیں چاہتے کہ کسی بھی غریب کو کوئی خوشی 

 ۔۔۔ملے

 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب پرویز رفیق:

شاہ صاحب کو پہلے اپنی بات مکمل تو کر لینے دیں۔کیا آپ   بھی اسی پر بات کرام جناب ڈپٹی سپیکر:

 ہیں؟چاہتے 

نہیں،ابھی جو حسن مرتضیٰ صاحب نے بات کی ہے میں اس کی  جناب سپیکر!جناب پرویز رفیق:

 وضاحت کرام چاہتا ہوں۔

میں آپ کا امؾ لکھ لیتا ہوں جب آپ کی باری آئے گی تو آپ بات کر لیجئے گا۔ابھی جناب ڈپٹی سپیکر:

 تشریف رکھیں۔

تسلسل خراب کر دیا ہے۔میں آپ کی توجہ دلاام انہوں نے میرا سارا جناب سپیکر!سید حسن مرتضیٰ:

چاہتا ہوں کہ عشق لڑاام بھی ایک لڑائی ہے،کیا اب اس پر بھی پابندی لگا دی جائے گی؟یہ لوگوں کو کیا 

message  دے رہے ہیں کہ ہم نے  آپ کے لئے ہر چیز بند کر دی ہے؟ ہم اگر کوئی تھوڑا سا
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liberal  ہیں تو ہمیںliberal رے پاس برائی کا راستہ بھی ہو،اچھائی کا راستہ بھی رہنے دیں۔ہما

 ہو۔میں ایک شعر عرض کرتا ہوں کہ:

 مجھے ڈرا نہ  کہ  سمندر پہ پُل نہیں ہوتے

 میرے شعور کو راستے دکھائی دیتے ہیں

 

 یہ جو بندی ہے اسے ختم کیا جائے۔ ہمیں اچھے بُرے کی تمیز ہے۔براہ مہربانیجناب سپیکر! 

مطالبہ کرام ہے کہ اجلاس بھی بند کر دو اور میرا خیاؽ ہے کہ آج آپ نے کر بھی دینا ابھی انہوں نے 

 ہے۔شکریہ

 ط صاحبہ!نبسامحترمہ اجی، جناب ڈپٹی سپیکر:

اس حوالے سے میں یہ کہنا چاہوں گی کہ فاضل ممبر کی جو جناب سپیکر!ط حامد:نبسامحترمہ ا

feelings ہیں، جوlove with animals and wild life  ہے  میں اس کیrespect کرتی

ہوں۔یہ ریچھ کتے کی  جو لڑائی پنجاب  میں ہوتی تھی میں نے بھی ایک زمانے میں اس پر  بہت 

research  کی تھی اور ایکpaper  بھی لکھا تھا۔یہ جتنی بھیfights  یا دوسری  چیزیں ہیں یہ ہمارے

culture ؿ اور پنجاب کے دیہات  میں یہ کا ایک حصہ ہیں۔ ہمارے دیہات میں ،سندھ،بلوچستا

fights بلکہ پاکستاؿ کے ہر حصے میں یہ  ہوتی ہیںfights ہوتی ہیں۔Animals and human 

rights  کے جوinternational champions  ہیں وہ بھی سپین میںbull fighting  کر کے

 bullsہیں اور کئی دفعہ لاکھوں لوگوں کو اپنا مظاہرہ دکھاتے ہیں۔اس میں کئی دفعہ لوگ بھی مرتے 

نہ بنا یں ۔باقی یہ آپ کے انسانی جذبات ہیں،اگر آپ  issueبھی مر جاتے ہیں۔تو ہم  ہر بات کو ایک 

میں ایک چیز ہے اور آپ اس کو امپسند کرتے ہیں  تو آپ اپنے گھر میں اس کو  cultureکے 

promote  ہمیں اؿ کی نہ کریں لیکن اگر معاروے میں کچھ چیزیں ہو رہی ہیں توrespect کرنی

 Because I don’t think that we have enough entertainment ۔چاہئے

otherwise. ہمارےپاس  ایسیmovies ہیں۔سب سے بڑی  سنیما نہ اتنے بڑے بڑےاور ہیں

کو ہمیں  entertainmentدیہاتوں  میں ہےلہذا دیہاتی  populationبات یہ ہے کہ ہماری زیادہ تر 
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کرنے  banکو fights پڑے گا اور اپنی ثقافت کو آ ا لے کر چلنا پڑے گا۔اگر آپ اؿ زندہ رکھنا

کروائیں۔یہ banبھی  hunting densکے لئے ایک پوری کی پوری قرارداد لے  آئے ہیں تو پھر یہ 

 پر آپ نے وارڈؿ بٹھائے ہوئے ہیں اور شکار ہو رہا ہے ،نیل گائے کا شکار ہو رہا ہے،huntsجو 

privileged class  ۔شکریہچاہئےتیتر مارتی پھر رہی ہےتو پہلے اس کی پابندی کے لئے قرارداد آنی 

 بہت شکریہ۔جی،شیر علی خاؿ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

کی سمجھ ہی  Resolutionجناب سپیکر!سب سے پہلی بات تو یہ ہے کہ مجھے اس :خاؿجناب شیر علی 

یہ ایواؿ سمجھتا ہے پرندوں اور جانوروں کو آپس میں ’’ہے کہ نہیں آئی۔ غور کیجئے گا اس میں لکھا ہوا 

آپ مجھے بتائیں کہ کیا پرندے اور جانور آپس  ‘‘ایک دوسرے کے ساتھ لڑاام ایک ظالمانہ عمل ہے۔

ہی غلط ہے، پرندے پرندوں سے لڑائے جاتے ہیں اور جانور  languageمیں نہیں لڑتے؟ اس کی 

کرے جس کی اردو  Resolution pass پنجاب اسمبلی اس قسم کی جانوروں سے لڑائے جاتے ہیں۔ اگر

کی ارانیزی بھی کئی دفعہ غلط ہوتی ہے۔ حسن مرتضیٰ صاحب نے اس  legislationہی غلط ہے، ہماری

پابندی لگائیں اؿ  لگایا جاتا ہے تو جوئے پر ءبات کر دی، یہ جو کہا گیا ہے کہ اس پر جوا detailedمیں بہت 

یہ کہتے ہیں کہ اس کی وجہ سے دہشت گردی یا لڑائی کا امکاؿ ہے تو  ؟کیوں پابندی لگاتے ہیںکی لڑائی پر 

تنے میلوں پر جھگڑا ہوا ہے، لاء منسٹر بتا دیں کہ پنجاب میں تقریت ہر دیہہ میں سالانہ میلے اور عرس 

دیہات  ،ہے misconceptionیہ ایک  ؟ہوتے ہیں تو اؿ کے اوپر اس طرح کی لڑائی کب ہوتی ہے

نہیں ہے، اؿ میلوں میں پرندوں اور جانوروں کی لڑائیاں کرائی جاتی  entertainmentکے اندر کوئی 

ہوتے ہیں۔ اس طرح تو جنگل میں لڑنے والے جانوروں پر بھی پابندی لگا  entertainہیں اس پر لوگ 

تا ہے جانور خود لڑتے ہیں تو یہ دیں کہ آپ وہاں پر کیوں لڑ رہے ہو؟ جانوروں کو کوئی زبردستی تھوڑا لڑا

concept اؿ کو تو میداؿ میں چھوڑ دیا جاتا ہے اگر ایک بھاگ  ،ہی غلط ہے کہ جانوروں کو لڑایا جاتا ہے

ہے کہ conceptیہ کیسا  ،جائے گا تو لڑائی نہیں ہوگی اور اگر بھا ا گا نہیں تو میداؿ میں لڑے گا

ہی languageکی  Resolutionستی تو لڑا ہی نہیں سکتے۔ اس زبردستی لڑایا جاتا ہے آپ جانور کو زبرد

 کرتا ہوں۔ opposeغلط ہے کیونکہ جانور اور پرندے نہیں لڑتے اس لئے میں اس کو 

 بہت شکریہ۔ جی، میجر صاحب! :جناب ڈپٹی سپیکر
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 ایک جانوروں اور ،کے دو حصے ہیں Resolutionجنا ب سپیکر!اس :(عبدالرمٰن راامیٹائرڈمیجر )ر

کیا گیا ہے  mix upاؿ دونوں چیزوں کو  ۔کھیلا جاام ہے ءپرندوں کی آپس میں لڑائی اور دوسرا حصہ جوا

صرػ  ،اور حکومت کی طرػ سے اؿ دونوں چیزوں کی سرپرستی نہیں ہے بلکہ قانوؿ موجود ہے

دی جاتی ہے  قانوؿ ہی موجود نہیں بلکہ ایک محکمہ انسداد بے رحمی حیواامت موجود ہے اگر اؿ کو اطلاع

نے اس قرارداد کو پاس کیا تو یہ سمجھا  Houseتو وہ  محکمہ اس چیز کا سدباب کرتا ہے اس لئے اگر اس 

جائے گا کہ پہلے اس پر قانوؿ موجود نہیں تھا۔ دوسرا یہ  کہا گیا ہے کہ یہ ہمارے کلچر کا حصہ ہے، ایسی 

ہے وہ کلچر  bad practiceہے تو وہ  practice چیزیں ہمارے کلچر کا کبھی حصہ نہیں رہیں اگر کہیں ایسی

 badکا حصہ نہیں اور اس کو کلچر کا حصہ سمجھ کر اپناام یا اس کے اوپر قانوؿ سازی کرام بھی ایک

practice ہوگی اس لئے میں اس قرارداد کی بھرپور مخالفت کرتا ہوں کیونکہ محرک نے اس کی جو

remedy  چاہی ہے وہremedy already ہے۔ شکریہ موجود 

 جی، سہوترا صاحب!:جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!میں بہت مختصراً یہ زاارش کرام چاہوں گا کہ جس طرح پہلے :جناب جوئیل عامر سہوترا

معزز اراکین اسمبلی نے اس قرارداد کے حوالے سے کہا میں صرػ یہ عرض کرام چاہوں گا اور جیسے 

ہمارا ثقافتی ورثہ تو نہیں کہ ہم پرندوں اور جانوروں کو آپس میں میجر صاحب نے بھی فرمایا کہ یقیناً یہ 

لڑائیں لیکن میں سمجھتا ہوں کہ یہ علاقائی کھیلیں ہیں اور جس طرح حسن مرتضیٰ صاحب یہاں پر فرما 

کا اور کوئی ذریعہ نہ ہے میں اس حوالہ سے یہ عرض کرام  entertainmentرہے تھے کہ لوگوں کے پاس 

قرارداد  ۔چاہئےملتی ہے انہیں جاری رہنا  entertainmentجن سرگرمیوں سے لوگوں کوچاہوں گا کہ 

ہوتا ہے یقیناً ایسی تماؾ سرگرمیاں چاہے وہ جانوروں کی لڑائیوں میں یا  ءمیں جو یہ لکھا گیا ہے کہ جوا

ں پر تو اور یہا چاہئےہوتا ہے اؿ سرگرمیوں پر پابندی لگنی  ءپرندوں کی لڑائیوں میں جن میں جوا

 یدصرػ پرندوں اور جانوروں کا حوالہ دیا گیا ہے اور یہاں کہا گیا کہ یہ ظالمانہ فعل ہے اس میں شا

یہاں پر تو معزز گیموں جیسے کرکٹ ہے، ہاکی ہے جس میں نہ  ،بےزباؿ جانور یا پرندے زخمی ہوتے ہیں

لگتا ہے اس سے یہ  ءقسم کا جوالڑائی ہوتی ہے اور نہ ہی انساؿ زخمی ہوتا ہے اؿ کھیلوں میں بھی جس 

میں صرػ یہ عرض کرام چاہوں گا کہ ایسی تماؾ سرگرمیاں جن کے  ۔ایواؿ بخوبی آگاہی رکھتا ہے
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کھیلا جاتا ہے یا جو سرگرمیاں امن و اماؿ کا مسئلہ پیدا کرتی ہیں اؿ پر پابندی عائد کرنی  ءحوالے سے جوا

 ۔چاہئے

  ہرااؾ صاحبہ!جی، بہت شکریہ۔ فوزیہ:جناب ڈپٹی سپیکر

 کرتی ہوں۔ agreeجناب سپیکر!میں اس قرارداد کے ساتھ :محترمہ فوزیہ ہرااؾ

 کرنے والے بات کر سکتے ہیں۔ opposeکرنے والے نہیں صرػ  agreeمحترمہ!:جناب ڈپٹی سپیکر

نہیں کرتی جس طرح انہوں  agreeجناب سپیکر!میں اؿ کے ساتھ اس طرح :محترمہ فوزیہ ہرااؾ

ہوں کہ پنجاب کے کچھ دیہی علاقوں میں agreeمایا لیکن اس بات کے ساتھ میں ضرور نے بیاؿ فر

پرندوں اور جانوروں کی لڑائیاں کرائی جاتی ہیں جو انتہائی ظلم آمیز کاؾ ہے اور بحیثیت مسلماؿ ہمیں 

ب میں یہ لیکن جس طرح انہوں نے ذکر کیا تو گویا پورے پنجا چاہئےایسے کاؾ کی ہرزا تائید نہیں کرنی 

کاؾ کیا جاتا ہے یہ بات غلط ہے۔ میں چکواؽ سے تعلق رکھتی ہوں اور  میں نے تیتروں اور بٹیروں کو 

وہاں کبھی بھی جانوروں اور پرندوں کی لڑائی نہیں ہوتی تو اؿ کو  ۔بیسیوں مرتبہ لڑاتے ہوئے دیکھا ہے

ہے اس طرح ایک ایسا کاؾ پورے پنجاب تھا کہ یہ لڑائی اؿ اؿ علاقوں میں ہوتی  چاہئےاس میں لکھ دینا 

کر لیتے کہ  specifyسے نسوبب ہو جاتا ہے جو دراصل ہم سارے نہیں کر رہے  لہذا اگر یہ اس چیز کو 

کرنے میں  agreeفلاں فلاں دیہات اور فلاں فلاں اضلاع میں یہ کاؾ ہو رہا ہے تو پھر اس کے ساتھ 

ر میں ؿ فرمایا تو گویا انہوں نے پورے پنجاب کو اس نوہمارا پورا حق تھا لیکن جس طرح انہوں نے بیا

ھوٹنک دیا یہ بات غلط ہے کیونکہ پنجاب کے بہت سارے ایسے علاقے ہیں جہاں پرندوں اور جانوروں 

کے لڑانے کا تصور نہ صرػ کھیل کے طور پر بلکہ مذہبی طور پر نہیں کیا جا سکتا لہذا یہ قرارداد جس 

 میرے لئے امقابل بولؽ ہے۔ شکریہ صورت میں پیش کی گئی ہے

 

 بہت شکریہ۔ جی، ڈاکٹر سامیہ امجد صاحبہ! :جناب ڈپٹی سپیکر

جناب سپیکر!میں پورے ایواؿ کی توجہ اس لئے اس طرػ کرواام چاہوں گی کہ میں  :ڈاکٹر سامیہ امجد

لفظ اس میں کرتی ہوں کہ اس میں ایک لفظ کی کمی ہے اگر وہ   opposeاس قرارداد کو اس صورت میں 



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری23

 

3296 

addجانوروں کو ایک دوسرے سے لڑاام ایک ظالمانہ  ’’جہاں یہ لکھا ہے کہ ۔کر دیا جائے تو بہتر ہوگا

صحت"کا لفظ "کھیلا جاتا ہے اور امن عامہ اور "صحت" کا مسئلہ ہے اس میں اور ءعمل ہے جس سے جوا 

کہلاتی  killer diseasesکہ ۔ میں اس وقت آپ کی توجہ دو بیماریوں کی طرػ کراؤں گی جوچاہئےآام 

اس کا  ۔کی بات کروں گی جس سے انسانوں کی موت واقعہ ہوتی ہے sores virusمیں اس میں ۔ہیں 

سبب ایسے بنتا ہے کہ جب مرغے آپس کی لڑائی میں ایک دوسرے کو چونچ مارتے ہیں تو اؿ کے لے  

وع ہوتے ہیں اؿ کو مزید لڑانے ہوام رو chockمیں خوؿ والی جھاگ پیدا ہوتی ہے جس کی وجہ سے وہ 

کے لئے شاباش دینے کے لئے اؿ مرغوں کے مالک اپنے منہ سے چونچ سے چوس کر اس خوؿ کو باہر 

نہ طریقے سے دلاجب وہ دوبارہ لڑیں تو وہ مراز زیادہ  شیر اورصاػ ہو تھوکتے ہیں تاکہ مرغے کا گلا

کا انکشاػ  deathsپاکستاؿ میں بھی اؿ کی  اور نکلا ہے جس سے چائنا sores virusلڑے۔ اس خوؿ سے 

 کیا گیا ہے اور آپ حیراؿ ہوں  ا کہ یہ اس کا سبب ہے۔

جب بھی کتوں اور ریچھ کی  ،ہے hydro phobiaیا  rabiesجناب سپیکر!دوسری بیماری  

کل  کی Rabiesکہا جاتا ہے جو گوشت پھاڑ کر کھاتے ہیں۔  canine animalsلڑائی کی جاتی ہے تو اؿ کو 

اگر یہ  .Prevention is the only causeبھی موجود نہیں ہے  vaccineبھی بات ہو رہی تھی اس کی 

ہو جاتے ہیں اور میں آپ کو یہ واضح طور  effectسے  rabies virusلڑائی بند نہ کرائی جائے تو وہ تنے 

 ہو تو اس کے کانوں کو کا ایک بھی مریض مرتے ہوئے دیکھا rabiesپر بتا دوں کہ اگر کسی بھی شخص نے 

ں ئیاکی کمی کی بات نہ کرے اور اس قسم کی لڑا rabies vaccineاس طرح ہاتھ لگتے ہیں کہ وہ کبھی بھی 

کے Rabiesنہ کیا جائے ۔ allowکو قطعاً ؿ جن میں کتے اور ریچھ جن کو لے کر یہ مداری پھرتے ہیں ا

نساؿ کو کاٹ لے  یا اس کے زخم پر اس کی تھوک لگ جائے تو پیش نظر اگر وہ کتا  کسی بھی بچے یا   کسی بھی ا

ہوتا ہے جس سے انسانی جاؿ کو طرنہ ہوتا ہے لہذا اس صورت میں یہ virus transmitیہ 

addition اور امن عامہ کو اگر اس میں شامل کیا جائے تب ہی یہ ءکرام  انتہائی لازمی ہے کہ صحت، جوا

 modernکئے جائیں کیونکہ add کروں گی کہ اس میں یہ دو الفاظ قرارداد منظور ہوگی۔ میں درخواست

sciences اس چیز کوcondemn کرتی ہیں کہ یہ جانور جس کو کھیل کے طور پر استعماؽ کیا جا رہا ہے اس

   اور صرػ موت ہی ہے۔  شکریہآ رہی ہیں جن کا کوئی علاج  نہیںviral diseasesسے ایسی 
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 ،محترمہ سیمل کامراؿ صاحبہ! شکریہ۔ جیجناب ڈپٹی سپیکر:

کر دیا ہے۔ اس  raiseتو شیر علی صاحب نے  pointجناب سپیکر!اس میں ایک محترمہ سیمل کامراؿ:

کے علاوہ یہ کہتے ہیں کہ پرندے اور جانور جب آپس میں لڑتے ہیں  تو یہ ایک ظالمانہ فعل ہے جس سے 

کہتی ہوں کہ ہم لوگ جو دیہی لوگ  ہیں ہم نے  کھیلا جاتا ہے۔  میں بڑے افسوس کے ساتھ یہ بات ءجوا

نہیں کرتی۔ میں نے خود بڑی  agreeجو چیزیں دیکھی ہیں۔ میں ڈاکٹر صاحبہ سے بالکل  میں اپنے بچپن

دفعہ ککڑوں کو آپس میں لڑتے ہوئے دیکھا ہے تو کبھی کسی مالک نے اس کو ایسے نہیں کہ جیسا کہ بتا رہی 

دیہی علاقوں میں کوئی سندباد نہیں ہوتا ، کوئی جوائے    ؟ں پر ہو رہا ہےکہ یہ کہا I am surpriseہیں۔ 

نہیں ہوتی۔ ہمارے لوگ دیہاتوں marathonنہیں ہوتی اور کوئی  activityلینڈ نہیں ہوتا، کوئی ایسی 

 میں تو  اسے کھیل کے طور پر لیتے ہیں۔

ئے کا رنگ دیا جا رہا ہے۔ میں جناب سپیکر!اس کے علاوہ یہ کہا جا رہا ہے کہ اس کھیل کو جو 

 نہیں ہے۔ آپ جوئے کو ضرور ءہے اور جوا sports eventدرخواست کرتی ہوں کہ یہ ایک 

ban کریں، ہماریprivileged class  جس کےdrawing rooms وہ  ءکھیلا جاتا ہے  تو جوا ءمیں  جو جوا

بھی لگ جاتا ہے کہ دو برفی کے ٹکڑے  تو اس بات پر ءاگر یہاں جوئے کی بات ہوتی ہے تو جوا  ،ہوتا ہے

پڑے ہوئے ہیں اور دو معزز لوگ بیٹھے ہیں  اور کہتے ہیں کہ جس کی برفی پر پہلے مکھی بیٹھ جائے وہ جیت 

 ہوتا ہے۔  ءہے۔  اس کے علاوہ کرکٹ اور ہاکی پر بھی جوا ءگیا۔  یہ بھی تو جوا

 Houseپر ہوتا ہے۔ یہاں  levelجاام   تو ہرکھیلا  ءجناب سپیکر!بات یہ ہے کہ روط لگاام اور جوا 

میں بھی اکثر معزز ممبراؿ کھڑے ہو کر کہتے ہیں کہ میں یہ روط لگاتا ہوں تو کیا اس پر بھی یہ تاثر لیا 

کھیلا جا رہا ہے۔ اس کے علاوہ  معزز محرک نے جو دوسری بات کی ہے کہ اس سے  ءجائے کہ یہاں جوا

 ہوتی ہے یا تی ہ ہوتی ہے تو انسانی جاؿ بھی ضائع ہو سکتی ہے۔ میں جانور مر جاتے ہیں تو جب باکسنگ

یہاں یہ کہتی ہوں کہ انسانی جاؿ سے قیمتی دنیا میں اور کوئی چیز نہیں ہے۔  باکسنگ، کبڈی اور تی ہ میں 

 کچھ مارا جاتا ہے تو کھلاڑیوں کے منہ سے بھی بہت بھی لوگوں کی پسلیاں ٹوٹتی ہیں۔ اؿ کے منہ پر گھونسا

۔ اس وقت چاہئےنکلتا ہے لیکن اس پر تو کبھی کسی نے کوئی بات نہیں کی ہے کہ اس پر بھی پابندی ہونی 

  ہیں۔ یہ کس قسم کی قرارداد ہے؟اور بڑے بڑے چینل پر بیٹھ کر کشتیاں دیکھتے WWFتو سب 
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ایک بات جناب سپیکر!میں آخر میں یہ زاارش کرام چاہتی ہوں کہ معزز وزیر قانوؿ  ہمیشہ  

لگتی ہے، وہ یہ کہتے ہیں کہ جس کلرک نے یہ لکھا ہے اس کو زمین پر  genuineکرتے ہیں جو مجھے بڑی 

قسم کی ہیں۔ non seriousمیں آئی ہیں بالکل  Houseبٹھا دو آج میں کہتی ہوں کہ جتنی بھی قراردادیں

 وقت ضائع کیا ہے۔ کا  Houseکیونکہ انھوں نے  چاہئےاؿ کلرکوں کو زمین پر ضرور بٹھاام 

 :سواؽ یہ ہے کہاب یہ قرارداد پیش کی گئی ہے  اور جناب ڈپٹی سپیکر:

"یہ ایواؿ سمجھتا ہے کہ پرندوں اور جانوروں کو آپس میں ایک دوسرے کے 

کھیلا جاتا ہے  اور امن عامہ کا ءساتھ لڑاام  ایک ظالمانہ عمل ہے جس سے جوا 

 کو فوری طور پر ممنوع قرار دیا جائے۔"مسئلہ بھی پیدا ہوتا ہے لہذا اس عمل 

 )قرارداد اممنظور ہوئی(

رجسٹرڈ کیا جائے کیونکہ میں اس کے کچھ  neutralجناب سپیکر!میرا فیصلہ  :محترمہ فوزیہ ہرااؾ

 My vote is neutralنہیں کرتی لہذا  agreeکرتی ہوں اور کچھ سے  agreeں سے عوضومو

طرح نہیں ہوتا۔  اس کے بعد سید حسن مرتضیٰ ایم پی اے،  محترمہ!اس میں اسجناب ڈپٹی سپیکر:

ڈاکٹر اسد اروػ ایم پی اے،  جناب کرؾ علی بندیاؽ ایم پی اے، ملک جاوید اعواؿ، ایم پی اے اور  راؤ 

کے حوالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کے  کی ممبر شپ جم خانہ کلبکاشف ریم۔ ایم پی اے نے 

اور دیگر  115 کے تحت قاعدہ703کے قاعدہ  1997اسمبلی پنجاب بابت قواعد انضباط کار صوبائی لئے

متعلقہ قواعد کو معطل کر کے تحریک پیش کرنے کی اجازت طلب کی ہے۔  محرک اپنی تحریک پیش 

 کریں۔

 

  کی تحریکقرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی

 :میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ  :ڈاکٹر  اسد اروػ 

کے تحت 703کے قاعدہ  1997نضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت "قواعد ا

کے  membershipاور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے جم خانہ کلب کی 115قاعدہ

 حوالے سے قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔"
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 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

کے تحت 703کے قاعدہ  1997ب بابت "قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجا

کے  membershipاور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے جم خانہ کلب کی  115قاعدہ

 حوالے سے قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔"

 :سواؽ یہ ہے کہ اب یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور  

کے تحت 703کے قاعدہ  1997"قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت 

کے  membershipاور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے جم خانہ کلب کی  115قاعدہ

 حوالے سے قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔"

 )تحریک منظور ہوئی( 

 اب محرک اپنی قرارداد پیش کریں۔جی، ڈاکٹر اسد اروػ صاحب!جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 قرارداد

  ممبر شپ دینے کا مطالبہنہ کلب کیخا ایم پی ایز کو جم

 :جناب سپیکر!شکریہ۔ میں یہ قرارداد پیش کرتا ہوں کہ :ڈاکٹر اسد اروػ

زور سفارش کرتا ہے کہ تماؾ ممبراؿ پنجاب "یہ ایواؿ  حکومت پنجاب سے پُر

 دی جائے۔" membership اسمبلی کو فوراً جم خانہ کلب کی

 :یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

"یہ ایواؿ  حکومت پنجاب سے پرزور سفارش کرتا ہے کہ تماؾ ممبراؿ پنجاب 

 دی جائے۔" membershipاسمبلی کو فوراً جم خانہ کلب کی 

SHEIKH ALA-UD-DIN: I oppose it. 

MIAN NASEER AHMAD: I oppose it. 

MRS AMNA ULFAT: I oppose it. 

MS FOUZIA BEHRAM: I oppose it. 
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اب  محرک اپنی قرارداد کے حق میں بات کریں  ا۔ جی، ڈاکٹر اسد اروػ :جناب ڈپٹی سپیکر

 صاحب!

دینے  membershipجناب سپیکر!میری یہ قرارداد تماؾ ممبراؿ کے لئے ہے۔ یہ  :ڈاکٹر اسد اروػ

ہو یا جن کا  kinshipدیتے ہیں جن کی  membershipکا ایک ایسا عمل ہےجس میں یہ اؿ لوگوں کو 

bureaucracy  سے تعلق ہو۔ انھوں نے ایک عاؾ آدمی کے لئے یا کسی بھی شخص کے لئے

membership لینا امکن ہ بنا دیا ہے۔اگر یہ پرائیویٹ  کلب ہے تو اس کیmembership  تو ٹھیک ہے

ہو رہی ہو۔ اس کلب کی  سب سے  investلیکن جب پنجاب کے عواؾ کے خوؿ پسینے کی کمائی یہاں پر 

وہاں کی زمین ہے۔ وہ زمین غریب لوگوں کی ہے اور حکومت پنجاب کی ہے۔ اس کے زیادہ قیمتی چیز 

کروڑ عواؾ کا 2زمین ہی کی ہوتی ہے۔  یہ ایواؿ پنجاب کے investmentکی  projectعلاوہ  کسی بھی

کر رہے ہیں۔ میں اس سے زیادہ  representہم اؿ کو  ،نمائندہ ہے اور جو ٹیکس کی ادائیگی کرتے ہیں

 by virtue of being a کروں گا اور بہت سی بایں   بھی ہیں مثلاً اسی ملک میں اسلاؾ آباد میں بات نہیں

member of the National Assembly تماؾ لوگوں کو یہ استحقاؼ ہے کہ وہmembership  لینے

ہے  chain systemلے سکتے ہیں  لیکن یہاں پر ایک ایسا  membershipہیں کہ وہ  eligibleکے لئے 

لینا عاؾ آدمی کے لئے  membershipبنائی گئی ہے کہ اس کو توڑام اور داخل ہوام   اور  chainاور ایسی 

کہ عاؾ آدمی  چاہئےہوام  criteriaامکن ہ بنا دیا گیا ہے۔ اس کے ساتھ ہی میں یہ بھی کہنا چاہوں گا کہ ایسا 

کے لوگ   level سیکرٹری اور ڈپٹی  bureaucracyلے سکے نہ کہ صرػ membershipبھی اس کی

membership لے سکیں کیونکہ  یہ پرائیویٹ کلب نہیں ہے۔ 

 جی، شیخ علاؤالدین  صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!سب سے پہلے میں اپنے بھائی کی اس بات کا جواب دینا چاہوں گا کہ  شیخ علاؤالدین:

original میں   1976یری ہے اور جم خانہ سے وہ جگہجم خانہ اس جگہ پر ہے جو اب قائداعظم لائبر

چھینی گئی تھی۔  اس کے علاوہ جو کرکٹ گراؤنڈ ہے جہاں آزادی کے بعد پاکستاؿ کا پہلا ٹیسٹ میچ  ہوا تھا 
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جو  چاہئے وہ بھی جم خانہ کا ہے۔ اس میں سب سے بڑی بات یہ ہے کہ ہمیں ایسی قرارداد پاس نہیں کرنی

 لئے مذاؼ کا باعث بنے۔ہمارے لئے اور اس اسمبلی کے 

ہے، ایک فارؾ دیا جاتا  ہے، اس  طریق کارجناب سپیکر!آپ جانتے ہیں کہ جم خانہ کا ایک 

دی جاتی ہے۔اؿ کا بورڈ certain amountہے اور اس کے ساتھ ایک  listکے ساتھ ایک 

میں کافی ہے وہ ایک مقررہ وقت زاارنے کے بعد  انٹرویو کے لئے  بلاتا ہے۔ اس   managementجو

ہے purely private matterساؽ انتظار کرنے کے بعد بھی رہ جاتے ہیں کیونکہ وہ گ دس دس لو

کی  Houseکیا ہے اور میں انس وکیل کی طرح اس وقت  senseکی  Houseمجھے پتا ہے کہ اور

sense ں کہ دیکھ رہا ہوں کہ میرے خلاػ ہی فیصلہ آئے گا لیکن میں یہ بتاام صرػ اس لئے چاہتا ہو

کہ جم خانہ میں ہمارے اتنے اہم  چاہئےاور ایسی قرارداد پاس نہیں کرنی  چاہئےہم سب کی عزت ہونی 

ادارے کا مذاؼ بنایا جائے کہ انہوں نے قرارداد پاس کر دی ہے۔ میں صرػ ایک واقعہ اپنے لوگوں کو 

مجھے ممبرشپ دے دی جائے کے ایک جج صاحب نے جم خانہ کلب کو کہا کہ  ہائیکورٹبتاام چاہتا ہوں کہ 

تو انہوں نے کہا کہ آپ انٹرویو کے لئے آئیں تو جب انہوں نے کہا کہ میں انٹرویو کے لئے نہیں آؤں گا 

تب کلب والوں نے کہا کہ ہم آپ کو ممبرشپ نہیں دے سکتے، اس کا ریکارڈ میں پیش کر سکتا ہوں۔ 

ویو کے لئے چلے جائیں تو جج صاحب نے کہا کہ گوررم صاحب کو کہا گیا تو گوررم صاحب نے کہا کہ آپ انٹر

میں انٹرویو کے لئے نہیں جاؤں گا جس پر جم خانہ نے کہا کہ ہم آپ کو ممبرشپ نہیں دیں  ا۔ میں 

کو وقار دے۔ ہمیں کوئی ایسا  Houseصرػ یہ چاہتا ہوں کہ ہم سب کو اللہ تعالیٰ عزت دے اور اس 

دیں۔ فرض کیجئے کہ آج جم خانہ والے کہہ دیں کہ  messageجس سے ہم یہ چاہئےکاؾ نہیں کرام 

آپ آ جائیں تو ظاہری بات ہے کہ اس کے لئے انٹرویو تو ہوگا۔ انٹرویو میں ایک سسٹم ہے جس کے 

میں لگے ہوئے ہیں۔ ہم آج ایک ایسی بات کر رہے ہیں جس کا  waitingلئے لوگ دس ساؽ سے 

 جگہ بھی گورنمنٹ کی جگہ ہے جس کے لئے میں واضح کر دوں تک نہیں بنتا۔ یہ کہنا کہ جم خانہ کیکوئی ن

 گئے  leaseتھے اور اس کو  golf coursesکہ ا س وقت جہاں پر جم خانہ ہے وہ اس کے 

ئ

پر دی 

پر دے دیں اور پھر ہم  leaseپر دینے کے بعد ایسے ہی ہے جیسے میں یا آپ کوئی پراپری   leaseہیں۔ 

پر دی گئی ہے اس لئے تم مجھے بھی یہاں  leaseچونکہ یہ پراپری  تمہیں  وہاں پر یہ حق ظاہر کریں کہ
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ایک کمرہ بنانے دو تو یہ ایک عجیب سا معاملہ ہے لہذا میں اس کی پُرزور مخالفت کرتا ہوں۔ ہمیں یہاں 

 نہ بنے۔ شکریہ imageجس سے ہمارا وقار اور  چاہئےایسی کوئی بات نہیں کرنی 

 ں نصیر صاحب!جی، میا جناب ڈپٹی سپیکر:

میں انس وقت کی ارانیز سرکار نے بنایا تھا  1888جناب سپیکر! لاہور جم خانہ کلب  :میاں نصیر احمد

کے لئے کلب بنایا جائے۔ انس وقت بھی  elite classجس کو بنانے کا مقصد یہی تھا کہ اس زمانے کی 

 ارانیز سرکار کے منواا ہیں وہی اس صوبے کی ہے اور جتنے elite classیہی طے کیا گیا تھا کہ جتنی 

میں پاکستاؿ بننے کے بعد بھی ارانیز کی روایات کو ہی زندہ  1947صرػ اس کلب کے ممبر بنیں  ا۔ 

ہی اس جم خانہ کی ممبر بنی۔ اب بھی وہی ممبر بنتے  elite classرکھا گیا اور پاکستاؿ کی بیوروکریٹ اور 

 یہ سمجھتا ہوں کہ آج یہاں پر جو قرارداد پیش کی گئی ہے اور کہا ہیں اور انہی کو ہی بنایا جاتا ہے۔ میں

 گیا ہے کہ ایم پی اے صاحةؿ کو انس کا ممبر بنایا جائے تو میں یہ سمجھتا ہوں کہ اس ایواؿ میں بیٹھے  

 کرتے ہیں جسے دو وقت کی روی  کھاام بہت مشکل ہے، جس representتماؾ ممبراؿ جو انس کلاس کو 

کے لئے صاػ پانی میسر نہیں ہے لہذا وہ لوگ جن کو پینے کے لئے صاػ پانی نہیں ملتا انس کلاس کو پینے  

 کے انس کلب میں یہاں کے  elite classکرتے ہیں تو میں یہ سمجھتا ہوں کہ  representکو ہم 

، ارانیز کی ۔ وہ کلب جس کلاس کے لئے بنایا گیا تھاچاہئےایم پی اے صاحةؿ کو انس کا ممبر نہیں ہوام 

 ۔ شکریہچاہئےروایات کو برقرار رکھتے ہوئے صرػ اسی کلاس کو اس کا ممبر ہوام 

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:محترمہ انبساط حامد

 جی، محترمہ انبساط صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

اس کی وجہ یہ ہے کہ جم خانہ  I oppose this Resolutionجناب سپیکر! :محترمہ انبساط حامد

ہے تو اپنے ذاتی فائدے کے لئے فاضل ممبر نے یہ بات یہاں پر کی ہے کہ  طریق کارکلب کا ایک 

 371کیونکہ  but this is not possibleپورے ایواؿ کو جم خانہ کلب کی ممبرشپ دی جائے 

 procedureلوگوں کو ایک دؾ جم خانہ کلب کی ممبرشپ نہیں مل سکتی کیونکہ اس کا ایک 

تو پھر پورے پنجاب کی عواؾ کو  چاہئےں گی کہ اگر ہمیں کلب کا ممبر ہوامہے۔دوسری بات میں یہ کرو
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کر رہے ہیں انؿ میں اور ہم میں کوئی  representبھی جم خانہ کلب کا ممبر بنائیں کیونکہ ہم جن لوگوں کو 

 ،ہوتی ہے چاہئےتفریق نہیں ہے۔ میں یہاں پر یہ بھی کہنا چاہوں گی کہ تماؾ اداروں کو زمین 

ہے تو یہ پاکستاؿ کی ملکیت ہے۔ جوں جوں جس کو جس  ہاؤسشاہراہ اور پرائم منسٹر۔90کلب، ۔8جیسے

ہوتی ہے وہیں پر وہ زمین استعماؽ کی جاتی  allocationملتی ہے یا جس جگہ پر کسی کی  honourجگہ پر 

آپ میں اتنے  دینا چاہتے ہیں کہ آج ہم اپنے imageہے۔ مجھے بڑی حیرانگی ہوئی ہے کہ ہم قوؾ کو یہ 

زیادہ ملوث ہیں اور ہمیں جم خانہ کلب جانے اور وہاں پر بیٹھنے کا اتنا شوؼ ہے کہ ہم آج یہ قرارداد لائے 

پر جا کر بیٹھ سکیں بلکہ  golf coursesہیں۔ ہمارے پاس تو اتنا ٹائم ہی نہیں ہے کہ ہم جم خانہ کے 

ساتھ یہ کہوں گی کہ ہم عجیب و غریب ۔ میں معذرت کے چاہئےہمیں اس کی ضرورت ہی نہیں ہونی 

کی طرػ نہ جائیں کہ جم خانہ کلب کی ممبرشپ دو کیونکہ ہم ایم پی اے  ہیں۔  Resolutionsقسم کی

نہ  MPAsمیں فاضل ممبر سے یہ بھی کہنا چاہوں گی کہ کل کن ہ ہے کہ اؿ بنچوں کے بہت سے لوگ 

یا ا ؿ کی ایم پی اے شپ کے ساتھ کلب کی ممبرشپ رہ سکیں تو پھر کیا جم خانہ کلب کی ممبرشپ رہے گی 

نظر نہیں آتی لہذا میں اس قرارداد کو  senseہو جائے گی۔ مجھے تو اس قرارداد میں کوئی  diluteبھی 

 کرتی ہوں۔ opposeمکمل طور پر 

 جی، بہت شکریہ جناب ڈپٹی سپیکر:

!میرا یہ خیاؽ ہے کہ اس وقت جس ممبر جناب سپیکر :)راام ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

ہے وہ بھی ظاہر ہے اور  senseکی جو  Houseیا  demandکیا ہے انؿ کی  moveنے اس قرارداد کو 

 ہیں انؿ میں بھی کافی وزؿ ہے۔ میرے  arguments opposeجو 

ئ

کرنے والے دوستوں نے دی 

 ex-officio honoraryخیاؽ میں جس طرح اسلاؾ آباد میں ایم این اے صاحةؿ کو 

membership  دے دی جاتی ہے جس کا مقصد یہ ہوتا ہے کہ جس دوراؿ وہ صاحةؿ ممبر رہیں تو

انس دوراؿ وہ کلب کی سہولتوں سے فائدہ اٹھا سکیں۔ میرا یہ خیاؽ ہے کہ آپ اس قرارداد کو آج 

pending کی فرما دیں۔ اس پر جم خانہ کی انتظامیہsense  اس کا کوئی لے لیتے ہیں۔ اگر

Honourable نکل آئے تو انس کے مطابق اس کو طریقے سے کوئی راستہtake up  کر یں   ا۔

 )نعرہ ہائے تحسین(
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔محترمہ آمنہ الفت:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔:جناب طاہر احمد سندھو

لاءمنسٹر  تماؾ معزز ممبراؿ تشریف رکھیں اور میری بات سنیں۔ میرے خیاؽ میں جناب ڈپٹی سپیکر:

کیا ہے کہ جس طرح قومی  quoteبھی  precedentصاحب نے ایک بڑی اچھی تجویز دی ہے اور 

 sense of theاسمبلی کے ممبراؿ کو یہ سہولت حاصل ہے تو بجائے اس کے کہ ہم اس قرارداد پر 

House  جس طرح وزیر قانوؿ صاحب نے بات کی ہے تو وہ بات کر کے  ،یںHouse کو ہی بتا دیں 

  ا۔

 ایک چھوی  سی زاارش کرنی ہے۔ پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

لغاری صاحب!میرا خیاؽ ہے کہ اس پر کافی بات ہو گئی ہے۔ اس قرارداد کو الے   جناب ڈپٹی سپیکر:

کو  Houseکیا جاتا ہے اور وزیر قانوؿ صاحب اس پر بات کر کے  pendingاجلاس تک کے لئے 

جناب اعجاز احمد خاؿ، ایم پی اے اور چودھری جاوید احمد  قرارداد پیش کرنے کے لئےیکبتائیں  ا۔ ا

کے  234کے قاعدہ  1997، ایم پی اے نے قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت (ایڈووکیٹ)

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے ایک تحریک پیش کرنے کی اجازت طلب کی  115تحت قاعدہ 

 محرک اپنی تحریک پیش کریں۔ہے۔ 

 

  کی تحریکقرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی

 میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ:شکریہ۔ جناب سپیکر! :جناب اعجاز احمد خاؿ

کے تحت  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

 Rulesکے پنجاب گورنمنٹ کے اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر  115قاعدہ 

of Business  میں ترمیم کے حوالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی

 ‘‘اجازت دی جائے۔

 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ جناب ڈپٹی سپیکر:
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کے تحت  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

 Rulesکے پنجاب گورنمنٹ کے  اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر 115قاعدہ 

of Business  میں ترمیم کے حوالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی

 ‘‘اجازت دی جائے۔

 اب سواؽ یہ ہے کہ:یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور 

کے تحت  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

 Rulesکر کے پنجاب گورنمنٹ کے اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل  115قاعدہ 

of Business  میں ترمیم کے حوالے سے ایک قرارداد پیش کرنے کی

 ‘‘اجازت دی جائے۔

 )تحریک منظور ہوئی(

 اب محرک اپنی قرارداد پیش کریں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 قرارداد

 کا مطالبہصوبائی وزراء کو اپنے محکمہ جات کے انتظامی امور کا انچارج بنانے 

 :میں یہ قرارداد پیش کرتا ہوں کہجناب سپیکر! :جناب اعجاز احمد خاؿ

 Rules ofیہ ایواؿ حکومت سے مطالبہ کرتا ہے کہ پنجاب گورنمنٹ کے ’’

Business  میں ترمیم کر کے صوبائی وزراء کو اپنے محکمہ جات کے تماؾ انتظامی

 ‘‘امور کا انچارج بنایا جائے۔

 یہ قرارداد پیش کی گئی ہے کہ: جناب ڈپٹی سپیکر:
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 Rules ofیہ ایواؿ حکومت سے مطالبہ کرتا ہے کہ پنجاب گورنمنٹ کے ’’

Business  میں ترمیم کر کے صوبائی وزراء کو اپنے محکمہ جات کے تماؾ انتظامی

 ‘‘امور کا انچارج بنایا جائے۔

نہیں کرتا لیکن  oppose اس کو جناب سپیکر!میں :)راام ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور 

 Chief Executive of theمیں سمجھتا ہوں کہ یہ ایک خالصتاً انتظامی معاملہ ہے اور اس پر 

Province  کیsense  لی جانی ضروری ہے۔ آپ اس کوpending  فرما دیں تو اس پرdirection 

نہ ہو تو میں  implementس کے بعد لینے کے بعد ہم کر یں   ا۔ اگر ویسے بھی یہ پاس ہو جائے اور ان 

لینے کے  senseنہیں ہے اس لئے گورنمنٹ کی  honourکی کوئی  Houseسمجھتا ہوں کہ اس میں 

 کیا جائے۔ take up اسےبعد ہی

کیا جاتا  pendingجی، یہ بات مناسب ہے اس لئے اس کو الے  اجلاس کے لئے جناب ڈپٹی سپیکر:

کے  234کے قاعدہ  1997کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت انضباط  اعدقواب شیخ علاؤالدین صاحب ہے۔

 لئے ایک تحریک پیش اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے قرارداد پیش کرنے کے 115تحت قاعدہ 

 !شیخ صاحب ،جی کرنے کی اجازت چاہتے ہیں۔

تو میں دوبارہ کر دیتا جناب سپیکر!یہ پہلے بھی پیش ہوئی تھی اور اگر آپ کہتے ہیں :شیخ علاؤالدین 

 ہوئی تھی۔   pendingہوں۔یہ 

 نہیں ہوئی تھی ۔ یہ ئی   قرار داد ہے ۔  pendingنہیں یہ :جناب ڈپٹی سپیکر

 
 

 

 

 قرارداد پیش کرنے کے لئے قواعد کی معطلی کی تحریک

 :میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ :شیخ علاؤالدین

کے تحت  234کے قاعدہ  1997بابت قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے ایک قرارداد پیش کرنے کی  115قاعدہ 

 ‘‘اجازت دی جائے۔
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 :یہ تحریک  پیش کی گئی ہے کہ :جناب ڈپٹی سپیکر

کے تحت  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

قواعد کو معطل کر کے ایک قرارداد پیش کرنے کی  اور دیگر متعلقہ 115قاعدہ 

 ‘‘اجازت دی جائے۔

 :سواؽ یہ ہے کہ اب یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور

کے تحت  234کے قاعدہ  1997قواعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت ’’

اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے ایک قرارداد پیش کرنے کی  115قاعدہ 

 ‘‘ئے۔اجازت دی جا

 )تحریک منظور ہوئی(

 محرک اپنی قرارداد پیش کریں۔:جناب ڈپٹی سپیکر

 

 قرارداد

 رکھنے کا مطالبہ ہائیکورٹکا امؾ پنجاب  ہائیکورٹلاہور 

 جناب سپیکر! ۔شکریہ:شیخ علاؤالدین

لاہور کا امؾ   ہائیکورٹیہ ایواؿ وفاقی حکومت سے سفارش کرتا ہے کہ لاہور ’’

کا امؾ سندھ  ہائیکورٹ جیسا کہ صوبہ سندھ کی ہائیکورٹسدیگر  دو صوبوں  کی 

ہے۔   ہائیکورٹکا امؾ بلوچستاؿ  ہائیکورٹاور صوبہ بلوچستاؿ کی  ہائیکورٹ

 ‘‘رکھا جائے۔ ہائیکورٹضروری آئینی ترمیم کے ذریعے  تبدیل کر کے پنجاب 

 

 :یہ قرار داد پیش کی گئی ہے کہجناب   دپٹی سپیکر:

لاہور کا امؾ   ہائیکورٹمت سے سفارش کرتا ہے کہ لاہور یہ ایواؿ وفاقی حکو’’

کا امؾ سندھ  ہائیکورٹ جیسا کہ صوبہ سندھ کی ہائیکورٹسدیگر  دو صوبوں  کی 
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ہے۔   ہائیکورٹکا امؾ بلوچستاؿ  ہائیکورٹاور صوبہ بلوچستاؿ کی  ہائیکورٹ

 ‘‘ئے۔رکھا جا ہائیکورٹضروری آئینی ترمیم کے ذریعے  تبدیل کر کے پنجاب 

جناب سپیکر!اس میں  جس طرح سے پنجاب   :)راام ثناء اللہ خاؿ(و پارلیمانی امورؿ وزیر قانو

ہے۔ میرا   ہائیکورٹکا امؾ بھی پشاور  ہائیکورٹہے ، اسی طرح سے سرحد  ہائیکورٹکا امؾ لاہور  ہائیکورٹ

سے  Judiciaryر ہے او Judicial matterخیاؽ ہے کہ مناسب  یہ ہو گا  کہ اس پر کیونکہ یہ 

سے  میرا رابطہ نہیں ہو سکا ہے اؿ سے بھی اس کا جواب لے یں   ہائیکورٹآج  رجسٹرار  ،متعلقہ ہے

سے ہو جائے گا تو میں سمجھتا ہوں  consensusلے یں   اور اگر یہ  مؤقف،وفاقی حکومت  کا بھی اس پر 

فرما  pendingسمجھتا ہوں کہ اس  کو کہ آساؿ بھی ہو جائے گا اور بہتر بھی ہو جائے گا اس لئے میں 

 لے لیا جائے۔  مؤقفکا  stakeholdersتاکہ اس پر تماؾ  دیں

کیا جاتا ہے ۔  اب سید حسن  pendingلے  اجلاس تک کے لئے ااس کو بھی  جناب   ڈپٹی سپیکر:

 
ٰ

 

ض

ھ

ت

تحت کے  234کے قاعدہ  1997کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت اعد انضباط قوی ایم پی اے نے مر

پنجاب اسمبلی کے ملازمین کے لئے رہائشی کالونی کے  اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل کر کے  115قاعدہ 

طلب کی ہے ۔   اجازت  پیش کرنےکییک لئے تحرقرارداد پیش کرنے کےحصوؽ  کے حوالے سے ایک  

 محرک اپنی تحریک  پیش کریں۔ 

شاید اس   ،ں کے حوالے سے بات کر رہا ہوںجناب سپیکر!میں پھر غریبو ۔شکریہ:سید حسن مرتضیٰ

House میں بیٹھے ہوئے امراء کے در و دیوار پھر کانپ جائیں۔ میں آپ کی نظر ایک شعر کرتا ہوں ۔ 

 یہ چمن زار  یہ جمنا کا کنارہ یہ محل 

 و دیوار یہ محراب  یہ تاج   دریہ منقش

 ایک شہنشاہ  نے دولت کا سہارا لے کر 

 کا اڑایا ہے مذاؼ ہم غریبوں کی محبت

 نعرہ ہائے تحسین()           

 آج آپ کا  عشق اور محبت پر زیادہ ہی زور ہے ۔)قہقہے(:جناب  ڈپٹی سپیکر
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 اس ایواؿ کی رائے ہے کہ پنجاب اسمبلی ۔۔۔:سید حسن مرتضیٰ

 آپ پہلے تحریک پیش کریں۔ آپ شعر و شاعری میں بھوؽ گئے  ہیں۔ :جناب ڈپٹی سپیکر

 

  کی تحریک کرنے کے لئے قواعد کی معطلیقرارداد پیش

 
ٰ

 

ض

ھ

ت

 :جناب سپیکر!میری عینک اتر گئی تھی۔  میں یہ تحریک پیش کرتا ہوں کہ :یسید حسن مر

کے تحت قاعدہ  234کے قاعدہ  1997اعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت قو’’

 کے لئے رہائشی پنجاب اسمبلی کے ملازمین کر کے اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل 115

 ‘‘ایک قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔ کالونی کے حصوؽ کے حوالے سے 

 :یہ تحریک پیش کی گئی ہے کہ سپیکر:ڈپٹی  جناب  

کے تحت قاعدہ  234کے قاعدہ  1997اعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت قو’’

 کے ملازمین کے لئے رہائشی پنجاب اسمبلی  کر کےاور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل 115

 ‘‘ایک قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔ کالونی کے حصوؽ کے حوالے سے 

 ۔:سواؽ یہ ہے کہ  اب یہ تحریک پیش کی گئی ہے اور

کے تحت قاعدہ  234کے قاعدہ  1997اعد انضباط کار صوبائی اسمبلی پنجاب بابت قو’’

پنجاب اسمبلی کے ملازمین کے لئے رہائشی  کےکر  اور دیگر متعلقہ قواعد کو معطل 115

 ‘‘ایک قرارداد پیش کرنے کی اجازت دی جائے۔ کالونی کے حصوؽ کے حوالے سے 

 )تحریک متفقہ طور پر منظور ہوئی(

 

 قرارداد

 پنجاب اسمبلی ملازمین کے لئے رہائشی کالونی بنانے کا مطالبہ

 
ٰ

 

ض

ھ

ت

 :کرتا ہوں کہ  جناب سپیکر!میں یہ قرار داد پیش :ی سید حسن مر

 اس ایواؿ کی رائے ہے کہ پنجاب اسمبلی کے اس ایواؿ  نے مورخہ"

کو  متفقہ طور پر ایک قرار داد منظور کی کہ پنجاب اسمبلی کے  1988دسمبر۔15
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ساؽ زارنے کے  22ملازمین کے لئے ایک رہائشی کالونی بنا کر دی جائے  لیکن 

 سکا۔ قرار داد پر عملدرآمد نہ باوجود اس قرار داد پر آج تک عملدرآمد نہ ہو

میں اسمبلی ملازمین کا دیرینہ مطالبہ  رہونے کے باعث مہنگائی  کے اس کمر توڑ دو

 پورا نہ ہو سکاجبکہ اس ایواؿ  نے صحافی کالونی ، آرٹسٹ  کالونی اور دیگر کے لئے 

قرار دادیں پاس کیں اور اؿ قرار دادوں پر عمل کرتے ہوئے حکومت نے 

لونی  اور آرٹسٹ  کالونی کے لئے زمین بھی مہیا کر دی ہے اس لئے اب صحافی کا

ساؽ قبل پاس کی  22زور مطالبہ کرتا  ہے کہ دوبارہ یہ ایواؿ  حکومت سے پُر

  ہاؤسنگکو یقینی بنائے اور اسمبلی ملازمین کے لئے  عملدرآمدجانے والی قرارداد پر 

تماؾ رکاویں  دور کرے تاکہ  کالونی بنانے کے لئے زمین مہیا کرے  نیز حائل

 "اسمبلی ملازمین کا دیرینہ مطالبہ پورا ہو سکے۔

 :یہ قرار داد پیش کی گئی ہے کہ جناب   ڈپٹی سپیکر:

 اس ایواؿ کی رائے ہے کہ پنجاب اسمبلی کے اس ایواؿ  نے مورخہ"

قرار داد منظور کی کہ پنجاب اسمبلی کے ایک کو متفقہ طور پر  1988۔دسمبر  15

ساؽ زارنے کے  22زمین کے لئے ایک رہائشی کالونی بنا کر دی جائے  لیکن ملا

باوجود اس قرار داد پر آج تک عملدرآمد نہ ہو سکا۔ قرار داد پر عملدرآمد نہ 

ہونے کے باعث مہنگائی  کے اس کمر توڑ دور میں اسمبلی ملازمین کا دیرینہ مطالبہ 

نی ، آرٹسٹ  کالونی اور دیگر کے لئے پورا نہ ہو سکاجبکہ اس ایواؿ  نے صحافی کالو

قراردادیں پاس کیں اور اؿ قرار دادوں پر عمل کرتے ہوئے حکومت نے 

صحافی کالونی  اور آرٹسٹ  کالونی کے لئے زمین بھی مہیا کر دی ہے اس لئے اب 

ساؽ قبل پاس کی  22دوبارہ یہ ایواؿ  حکومت سے پُرزور مطالبہ کرتا  ہے کہ 

  ہاؤسنگد پر عملدرآمد کو یقینی بنائے اور اسمبلی ملازمین کے لئے جانے والی قراردا

کالونی بنانے کے لئے زمین مہیا کرے  نیز حائل تماؾ رکاویں  دور کرے تاکہ 

 "اسمبلی ملازمین کا دیرینہ مطالبہ پورا ہو سکے۔
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لمبے عرصے کا ذکر جناب سپیکر!اس میں چونکہ ایک  :)راام ثناء اللہ خاؿ(وزیر قانوؿ وپارلیمانی امور

 out of turnہے کہ اس دوراؿ اس قرار داد پر عمل  نہیں ہوسکا۔  میری درخواست ہے کہ چونکہ یہ 

فوری طور پر بیاؿ نہیں کر سکتا اس    میں ،مؤقف محکمہ یا حکومت کا  لی جا رہی ہے اس لئے اس پر متعلقہ

سالوں  22 یا محکمہ کا  جواب آئے کہ فرما دیں تاکہ اس پر  حکومت  کا pendingلئے آپ اس کو بھی 

 ؟میں آخر  اس پر کوئی کارروائی ہوئی بھی  یا نہیں  اور اگر کوئی کارروائی ہوئی ہے تو وہ کس مرحلے پر ہے

 کر لیا جائے  گا۔  take upاس کے بعد اس کو 

 جناب سپیکر!میں اس پر بات کرام چاہتی ہوں۔  :محترمہ سیمل کامراؿ

 میرا خیاؽ ہے کہ جب ایک بات آ گئی ہے تو اس پر  مزید بات کیا کرنی ؟ :جناب ڈپٹی سپیکر

 کیا ہے ۔  opposeجناب سپیکر!میں نے اسے :محترمہ سیمل کامراؿ

آپ کس طرح  ،کیا ہے تو  پھر تو پہلے محرک بات  کرے گا opposeاگر آپ نے :جناب ڈپٹی سپیکر

 کیا جاتا ہے۔  pending اجلاس تک تشریف رکھیں۔ اس قرار داد کو الے  ؟بات کر سکتی ہیں

 
ٰ

 

ض

ھ

ت

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :یسید حسن مر

 شاہ صاحب!آپ تشریف رکھیں۔  :جناب ڈپٹی سپیکر

 
ٰ

 

ض

ھ

ت

جناب سپیکر!میں صرػ اتنا عرض  کرام چاہتا ہوں کہ  وزیر قانوؿ صاحب نے بڑی :ی سید حسن مر

 [*******]وں کے لاہور میںکہنا چاہتا ہوں کہ اس امیر  یہ مثبت بات کی ہے  میں یہاں پر صرػ

اہل ہیں ضرور کر لیا جائے کہ وہ اس کے  considerانہیں پھر ایک دفعہ غریبوں کو ٹھکرانہ  دیا جائے۔

 انہیں ملنی چاہئے یا نہیں ۔ ،

جناب سپیکر!میں اؿ کے اؿ الفاظ  پر احتجاج کرتا ہوں۔ یہ بہت  بری بات ہے اس :شیخ علاؤالدین

امیر کہنا  یا یہ کہنا میں جو کچھ بھی ہوں اللہ کی بڑائی کے صدقے سے ہوں ۔ میں نے طرح کی بایں   ، مجھے 

 اؿ کاکچھ  بھی نہیں لیا ہوا ہے ، میں چنیوٹ سے کچھ نہیں   لے کر لاہور آیا ہوا ہوں۔ جو کچھ گیا ہوا ہے،

 بھی نہیں نہ کرے چنیو ٹ کی ایک کرسی purchaseلاہور سے چنیوٹ  ہی گیا ہوا ہے ۔  اگر لاہور  
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 تمہیں فروخت  ہو سکتی۔لاہور اتنا عظیم ہر ہے کہ یہ ہر ایک ہر کو سلاؾ کر کے کہتا ہے کہ آ جاؤ میں

 بولؽ کرتا ہوں۔

شیخ صاحب!پنجاب کا ہر ہر اور ہر دیہات عظیم ہے اور ہم کسی ایک جگہ کی بات سپیکر:ڈپٹی ب جنا

کارروائی سے میں  ظالفا  جو بات کی گئی ہے وہ نہیں کریں  ا ۔ پورا پنجاب عظیم ہے ۔ آپ کے متعلق

 حذػ کرتا ہوں۔ 

 

 سپیکر الفاظ کارروائی سے حذػ کئے گئے۔ڈپٹی بحکم جناب  *

جناب سپیکر!بات  یہ ہے کہ ایک مہینے سے یہ ایواؿ چل رہا ہے اور اسمبلی کے سٹاػ   شیخ علاؤالدین:

انہیں ایک ماہ کی تنخواہ دے دی جائے۔ اگر حکومت  نے یہاں پر اتنا کاؾ کیا ہے تو میں یہ چاہتا ہوں کہ

 نہیں دے سکتی تو میں یہ کہتا ہوں کہ ہم سب سے پیسے لے کر انہیں ایک ماہ کی تنخواہ دی جائے۔

منسٹر صاحب نے اس پر کہہ بھی دیا  ءبہت شکریہ۔ یہ بات پہلے ہی ہو چکی ہے اور لا جناب ڈپٹی سپیکر:

 منسٹر صاحب! ءلا ،تھا کیوں جی

جناب سپیکر!اس پر ایک اختتامی نوٹ میرے پاس  :(خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

کرنے لگیں  ا تو میں پڑھ دوں گا۔ اگر آپ ابھی کہیں تو  prorogueموجود ہے تو جب آپ اجلاس کو 

 میں پڑھ دیتا ہوں۔

 جی، ابھی پڑھ دیں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 کے جناب سپیکر!آج موجودہ اسمبلی ۔شکریہ (:خاؿ)راام ثناء اللہ اموروزیر قانوؿ و پارلیمانی 

 قائم دؿ کاؾ کر کے ایک ریکارڈ  35اللہ  دو پارلیمانی ساؽ مکمل ہو گئے ہیں۔ اسمبلی نے مسلسلءماشا  

کیا ہے۔اس ریکارڈ ساز اجلاس میں نہایت اہم قانوؿ سازی ہوئی ہے اور اس کے ساتھ ساتھ مفاد عامہ  

 11-2010ر قراردادیں بھی پاس ہوئی ہیں۔ حالیہ اجلاس میں سب سے اہم کاؾ یہ تھا کہ بجٹ کی بےشما

تکمیل تک پہنچانے میں پنجاب  کی تیاری کے لئے ممبراؿ اسمبلی سے تجاویز لی گئیں۔ تماؾ معاملات کو پایۂ

اختیارات کو اسمبلی کے عملہ نے دؿ رات سخت حنت  کی ہے لہذا  زاارش ہے کہ جناب سپیکر اپنے 
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بروئے کار لاتے ہوئے پنجاب اسمبلی کے سارے عملہ کو ایک ماہ کی خصوصی تنخواہ کی ادائیگی کا اعلاؿ 

 فرمائیں۔)نعرہ ہائے تحسین(

میں یہ سمجھتا ہوں کہ یہ اقداؾ بھی بہت اچھا ہے۔ اس کے ساتھ ساتھ میں یہ بھی  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کے ملازمین کی رہائش کے حوالے سے آئی ہے کہ جہاں پر بھی سمجھتا ہوں کہ جو قرارداد پنجاب اسمبلی

ہم نے حکومت سے پنجاب اسمبلی کے ملازمین کی رہائش کے لئے جگہ لینے کی بات کی ہے تو اس کے اندر 

فرمایا ہے تو میں سمجھتا ہوں  pendingمشکلات دیکھی ہیں۔ آپ نے اس قرارداد کو practicalہم نے 

کی ایک کمیٹی بنی ہوئی ہے جو اسمبلی کوارٹر پر کاؾ کر رہی ہے تو ہم اس کمیٹی کو آپ اسمبلی  alreadyکہ 

 کے ساتھ بٹھا دیں  ا ۔

 اسمبلی کی قرارداد اس کے اوپر چونکہجناب سپیکر! (:خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 کہ وہ اس بات کا تعین کرے کہ کو جانی چاہئے Assurance Committee ہے تو ویسے تو یہ چکیپاس ہو

کر دیں attachاس پر اب تک کوئی بہتر پیشرفت کیوں نہیں ہوئی۔ ویسے آپ اس کمیٹی سے 

 کر دیں لیکن اس کے لئے پھر انہیں تحریک الگ لانی پڑے گی۔ referکو Assurance Committeeیا

ساؽ پہلے پاس 22اور قرارداد میرا خیاؽ ہے کہ پہلے ہی ایک تحریک آئی ہوئی ہے  جناب ڈپٹی سپیکر:

بنی ہوئی ہے وہ کمیٹی  alreadyجو مشکلات پیش آ رہی ہیں تو جو کمیٹی  practicalاس میں ہوئی ہے اور

 کو دور کر لیا جائے گا۔ hindrancesاور  hurdlesآپ سے بیٹھ کر بات کر لے گی اور درپیش 

 ٹھیک ہے۔جی،  :(خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 منٹ بڑھایا جاتا ہے۔ 15کا وقت  Houseجناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :ڈاکٹر سامیہ امجد

 جی، فرمائیں! سپیکر:ڈپٹی جناب 

جناب سپیکر!جہاں اسمبلی ملازمین کی تنخواہ کی بات ہو رہی ہے تو میں یہ  ۔شکریہ :ڈاکٹر سامیہ امجد

مین کو بھی تنخواہ دینے کے لئے یٹر  لکھا جائے کیونکہ وہ بھی چاہتی ہوں کہ اسمبلی میں بجلی والے ملاز

 اسمبلی ملازمین کے ساتھ دیر تک اپنی ڈیوی  سرانجاؾ دیتے ہیں۔
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 جی، اس بارے میں بات ہو گئی ہے اور بالکل کر دیں  ا۔جی،آمنہ الفت صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

تاریخ کا لمبا ترین سیشن آج ختم ہونے جا  کہ جناب سپیکر!میرا خیاؽ ہے۔شکریہ  محترمہ آمنہ الفت:

رہا ہے تو میں اس کے اختتاؾ پر اور اس اسمبلی کے دو پارلیمانی ساؽ مکمل ہونے پر  یہی استدعا کروں گی کہ 

تھی جس نے یہاں کھڑے ہو  first moverایک قرارداد آئی ہے لیکن دو ساؽ ہونے کے باوجود، میں

کی بات کی تھی اور دو ساؽ میں آپ نے بھی دیکھا اور آپ نے  ں وکر اسمبلی کے ملازمین کے کوارٹر

بڑی مرحمت فرمائی لیکن ہم سب اؿ اداروں کے ہاتھوں بے بس ہو گئے جنہوں نے اؿ غریب ملازمین 

بھی ریکارڈ کرواتی ہوں کہ آج دو ساؽ  protestکے لئے ایک مرلہ بھی جگہ دینا پسند نہ کی۔میں اپنا 

ہونے والی بات ہے کہ اؿ کے لئے ابھی تک کچھ بھی نہیں کیا جا سکا  ہ تلے اندھیرہونے کے باوجود چراغ 

 میں ہم یہ سن رہے ہیں کہ ہم اس میں بے بس ہیں۔۔۔ endاور 

 ۔یہ بات آپ بالکل غلط کر رہی ہیں۔ بے بسی کی بات آج تک نہیں ہوئی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

مہر اشتیاؼ صاحب  ممبراؿ اعجاز احمد خاؿ صاحب اورگورنمنٹ کے اداروں کے ساتھ بیٹھ کر کمیٹی کے 

 یہاں موجود ہیں و ہ بات کریں  ا۔

 جناب سپیکر!بے بسی کی بات ہے۔ محترمہ آمنہ الفت:

 کے خلاػ بات نہ کیا کریں۔ facts۔نہیں، نہیں جناب ڈپٹی سپیکر:

 سے کوئی کوارٹر گر میںہاؤس جناب سپیکر!اگر گڑھی شاہو کے کوارٹروں یا پیپلز  محترمہ آمنہ الفت:

 ر ہوں  ا اور ہم ذمہ دار ہوں  ا؟آپ ذمہ دا ،گیا اور کسی کی جاؿ چلی گئی تو کوؿ ذمہ دار ہوگا

کو اٹھاام اچھی بات ہے لیکن میں سمجھتا ہوں کہ  Issuesآمنہ الفت صاحبہ! جناب ڈپٹی سپیکر:

issues پرpoint scoring مین کا مسئلہ  سب کا مسئلہ ہے اور ہم کرام انتہائی غلط بات ہے۔ اسمبلی کے ملاز

 This is not the wayکریں لیکن  accommodateچاہتے ہیں کہ ہم انہیں 

  سکتے ہیں لیکن اس حوالے سے۔۔۔جناب سپیکر!ہم اپنی کارکردگی کو بہتر تو بنا محترمہ آمنہ الفت:
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کے  workingالی و میرا خیاؽ ہے کہ اس حوالے سے اعجاز خاؿ صاحب ہونے جناب ڈپٹی سپیکر:

بارے میں زیادہ بہتر طریقے سے بتا سکتے ہیں کہ اس وقت تک کیا بات ہوئی ہے اور کس حد تک کاؾ پہنچا 

 ہے؟جی، اعجاز صاحب!

جناب سپیکر!میں اس معزز ایواؿ کو اس بنیادی اور اہم نوعیت کے  ۔شکریہ :جناب اعجاز احمد خاؿ

اعتماد میں لاام  اس پرکمیٹی نے  کی ہے س ہاؤہی میں قائم آپ کی سربرا جو معاملے پر وہ تماؾ کارروائی

چاہوں گا۔ اس کمیٹی کی لا تعداد میٹنگ ہوئیں۔ گڑھی شاہو میں اسمبلی کی  جگہ پر پولیس سٹیشن نے 

یہ تھی کہ جہاں پر  صورتحاؽامجائز قبضہ کیا ہوا تھا اور وہ جگہ فلیٹس کے بالکل قریب ترین تھی کیونکہ 

کر کے نئے  demolishفلیٹس میں ملازمین رہ رہے ہیں وہ بوسیدہ ہو چکے تھے اور انہیں  پہلے سے موجود

ہو   dislocateکر دیا جائے تو وہ ملازؾ demolishبنانے کی بات تھی تو سواؽ یہ سامنے آیا کہ اگر انہیں 

س  ہاؤپرکریں  ا۔ اس  residence for the time being provideجائیں  ا اور ہم انہیں کہاں پر 

کمیٹی نے اس کے قریب ترین ایک جگہ کی نشاندہی کی جو کہ پولیس سٹیشن کے قبضہ میں تھی اور اس پر 

نے ایک سب کمیٹی بنائی جس کا میں بھی ممبر تھا تو کمیٹی نے موقع پر   main committeeآپ نے یعنی 

اور کچھ مرلے کی جگہ کو تھانے سے  کناؽ 3پر  back sideکیا کہ تھانہ کی  proposeکیا اور یہ  visitجا کر

لے کر اس جگہ پر اؿ ملازمین کے لئے بلڈنگ بنائی جائے اور انہیں آباد کیا جائے اور اس کے بعد بوسیدہ 

ں کر کے وہاں پر اؿ کے لئے فلیٹس بنائے جائیں تاکہ زیادہ سے زیادہ لوگو demolishفلیٹس کو 

 کیا جا سکے۔accommodateکو

 کر  ordersآپ کی وسات  سے اس ایواؿ کو بتاؤں گا کہ اس پر جناب سپیکر!میں  

ئ

گئے  دی 

دی گئی ہے کہ وہ فوری طور پر اس کی سمری وزیراعلیٰ  directionہیں۔ محکمہ کالونیز میں ممبر کالونیز کو 

 formally transferپنجاب اسمبلی کے امؾ  لے کر اس کو approvalصاحب کو ھیجیں  اور اس کی 

میں پہنچ چکی ہے اور ہاؤس نہ ہوں۔ وہ سمری وزیراعلیٰ  legal complicationsکہ کل کو کوئیکروائیں تا

کے ساتھ ہی وہاں پر باقی تماؾ انتظامات مکمل ہیں۔ بلڈنگ ڈیپارٹمنٹ نے ڈیزائن بنا  approvalاس کی 

میں خراج تحسین  کمیٹی کو بھیہاؤس لیا ہوا ہے اور فوری طور پر وہاں پر کاؾ رووع ہو جائے گا اس لئے 
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پیش کرتا ہوں اور آپ کو بھی جو آپ کی دلچسپی کی بنیاد پر ملازمین کا ایک دیرینہ مسئلہ حل ہوا ہے۔ 

 بہت شکریہ

منسٹر صاحب سے مل کر بات کر لے۔ اب پرویز  ءمیرا خیاؽ ہے کہ یہی کمیٹی لا جناب ڈپٹی سپیکر:

 رفیق صاحب بات کر یں ۔

 

 ئسنس  نسوبخ کرنےاور رواب مذہب کی بنیاد پر رواب کے لا

 کی فروخت پر مکمل پابندی کا مطالبہ

 )۔۔۔جاری(

جناب سپیکر!ہمیں بہت کم موقع دیا جاتا ہے کیونکہ ہماری آواز کو دبانے  ۔شکریہ:جناب پرویز رفیق

 out of turnکو مسخ کرنے کی کوشش کی جا رہی ہے۔ کل آپ کی مہربانی سے issueاور اس اصل 

پر رواب پر پابندی  اور پرمٹوں کی نسوبخی کے لئے میں ایک  قرارداد لے کر آیا تھا۔ کل مذہب کی بنیاد 

اس پر بحث بھی ہوئی اور اس ایواؿ کی اکثریت اس حق میں تھی کہ اس پر پابندی ہونی چاہئے چونکہ 

یہی ہے  Federal Lawکا  non Muslimہے تو یقیناً Federal Lawوزیرقانوؿ صاحب نے بتایا کہ 

کیا گیا تھا اور آج میں منسٹر صاحب سے ملا تو ہم نے اس  pending اس قرارداد کو آج کے لئے لیکن

کی گئی تھی  commitmentاور  تھی pendingبھی کر لیا ہے کیونکہ یہ آج کے لئے  amendقرارداد کو 

ایواؿ میں  لیکن مجھے نہایت افسوس ہے اور میں اسے ایک سازش سمجھتا ہوں کہ جاؿ بوجھ کر اسے آج

دلائی  assuranceپیش نہیں ہوام دیا گیا جبکہ وزیر قانوؿ صاحب اس چیز سے متفق ہیں اور انہوں نے 

کرنے کی، حسن مرتضیٰ صاحب  linger onتھی اور میں یہ سمجھتا ہوں کہ اسے آ ا لے کر جانے اور 

 کس چیز میں پڑ گئے ہو۔ ہمارے معزز ممبر ہیں اور بے شمار ممبراؿ نے مجھے کہا کہ چھوڑو یار تم 

جناب سپیکر!میں تو یہ کہتا ہوں کہ آج گلیوں میں رواب بیچیں، آپ بازاروں میں رواب  

ی سٹورز پر رواب رکھ کر بیچیں مجھے اس چیز پر کوئی اعتراض نہیں ہے۔ میرا 

 

ی لی

 

ی

بیچیں اور آپ یو

پنجاب  ۔کرتا ہے violateکو Federal Lawجو ہے کہ 25آرٹیکل  اعتراض صرػ یہ ہے کہ آن ک کا

نکہ ایکسائز ڈیپارٹمنٹ صوبائی ہے اور صوبہ اس کے چوزاارش ہے کہ  میری  گورنمنٹ اور  صوبے سے
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کر cancelہی اسے  issuing authorityہے تو issuing authorityٹیکس لیتا ہے اور صوبہ اس کی 

کو یعنی وفاقی Federal Lawکے ہوتے ہوئے انہوں نے کہا کہ آپ  Federal Lawسکتی ہے لیکن اس 

منسٹر صاحب کے ساتھ بیٹھ کر اس ءحکومت کو  سفارش کریں۔ میں نے وفاقی حکومت کو سفارش کی  اور لا

قرارداد کی نوک پلک کو ٹھیک کیا لیکن مجھے افسوس ہے کہ اب بھی اسے آج کے ایجنڈے پر نہیں آنے 

 دیا گیاجس کی  میں مذمت کرتا ہوں۔۔۔

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :(خاؿ)راام ثناء اللہ  اموروزیر قانوؿ و پارلیمانی

 جی، فرمائیں!سپیکر:ڈپٹی جناب 

جناب سپیکر!محترؾ پرویز رفیق صاحب اس  ۔شکریہ (:خاؿ)راام ثناء اللہ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

ہو رہے ہیں۔ ایک تو میں آپ سے زاارش کروں گا کہ محترمہ آمنہ الفت جو بات کرام چاہتی  پر جذباتی

ہیں آپ اؿ کو بھی ٹائم دے دیں تاکہ وہ بھی بات کریں ۔ دوسرا یہ ہے کہ  جو قرارداد انہوں نے بیٹھ 

کی ہے۔ اس کو آپ پیش کروا  amendmentکر میرے ساتھ بنائی ہے اس میں  انہوں نے تھوڑی سی 

و اور ہے اس میں سکھ، ہند Advisory Councilایک   کی minoritiesدیں اور میری  تجویز ہے کہ 

 ،اؿ کی بھی رائے آجائے گی  ۔پارسی سب ہی اس کے ممبر ہیں۔ اس قرارداد کو ہم وہاں بھجوا دیتے ہیں

اگر تماؾ اقلیتوں کی رائے متفقہ ہوئی تو پھر یقیناً فیڈرؽ گورنمنٹ کو جو  یہ معزز ایواؿ سفارش کرے گا 

ہوں  ا۔ یہ اؿ سے پیش  chancesہونے کے زیادہ implementاس میں زیادہ زور ہوگا اور اس  کے 

فرما دیں۔ اسمبلی  pendingکے ساتھ  conditionاگر یہ ہوچکی ہے تو آپ اس کو اس  ،کروا دیں

 کو  اس کی کاپی بھجوا دے  تاکہ  اؿ تماؾ کی رائے آجائے۔ Advisory Councilسیکرٹریٹ 

 

 تھی۔۔۔ amendmentمیرا خیاؽ ہے کہ یہ پیش تو ہوگئی تھی، جو اس پر جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!پنجاب کی اقلیتوں کے نمائندے یہاں پر موجود ہیں کل آپ نے سنا  جناب پرویز رفیق:

تھا وہ اس  مؤقفکہ وہ ذاتی طور پر اس قرارداد کے مخالف نہیں ہیں جو میں نے پیش کی تھی۔  جو میرا 

 لہذا ہم اس پر کچھ نہیں ہے Federal Lawاؿ کا صرػ یہی  نکتہ تھا کہ یہ   ۔کے مخالف نہیں ہیں



 اسمبلی پنجابصوبائی  2010۔فروری23

 

3318 

کیا کہ یہ ایواؿ وفاقی حکومت کو سفارش کرسکتا ہے۔ میرا تو  compromiseکرسکتے۔ میں نے اس پر بھی

ضرور ہے لیکن پنجاب حکومت اس کی پابند نہیں ہے کہ اس  Federal Lawیہی ہے حالانکہ  مؤقف

 اور لائسنس  جاری کرے۔  permitضرور  کے

ا خیاؽ ہے کہ جو لاء منسٹر صاحب نے بات کی ہے وہ بہتر ہے کیونکہ ہر مسئلے کا میر جناب ڈپٹی سپیکر:

 ۔ ۔۔کے ساتھ بات آجائے consensusاور اس میں بہتر یہی ہے کہ اس پر  چاہئےحل نکالا جاام 

جناب سپیکر!اس میں اؿ کو اعتراض یہ ہے کہ وہاں  )راام ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 non-Muslimسے مراد صرػ مسیح  ہی نہیں ہیں بلکہ  non-Muslimکا لفظ ہے۔   non-Muslimپر  

سے مراد سکھ بھی ہیں، پارسی بھی ہیں اور ہندو بھی ہیں اس لئے سب کی رائے آجاام بہتر ہے۔  ہم نے  

کرنے کی سفارش کرنی ہے تو پھر سب کی رائے لے  non-Muslim deleteفیڈرؽ گورنمنٹ  سے لفظ 

 لی جائے۔ 

 بالکل صحیح بات ہے۔  جناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر!ہم نے یہاں تیتر، بٹیر ، بیگ ہر چیز کی بات کی ہے ہم پانی کی بات  محترمہ سیمل کامراؿ:

 کب کریں  ا؟ 

کو پڑھ کر rulesقراردادوں کے بعد۔ اگر آپ تواگر آپ مجھے موقع دیں گی   جناب ڈپٹی سپیکر:

ختم کرلوں پھر  اس طرػ آؤں  business of the Houseبھی کہا تھا کہ پہلے میں  آئیں۔ میں نے پہلے 

 گا۔  ابھی قرارداد کی بات ہو رہی ہے اس کے بعد میں بالکل اس طرػ آتا ہوں۔ 

جناب سپیکر!جو پرویز رفیق صاحب نے قرارداد پیش کی ہے یہ آج کے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 ۔۔ایجنڈے کا حصہ نہیں ہے۔

یہاں پر ہر ممبر کا بات  Kindly don’t dictate the Houseلغاری صاحب! جناب ڈپٹی سپیکر:

نہیں ہے۔ پہلی بھی businessکا ۔   اگر یہ قرارداد ایجنڈے پر نہیں ہے تو پھر پانیہےrightکرنے کا

 ۔۔بات تو یہ ہے کہ میں ہر ممبر کا احتراؾ کرتا ہوں۔
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جناب سپیکر !جو لغاری صاحب فرما رہے ہیں ہم بالکل  ثناء اللہ خاؿ(:)راام وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

وہ بات کریں  ا اور  وہ بات بالکل ہوگی۔  دراصل یہ قرارداد  کل پیش ہوئی ہے اور اس پر تقریت چالیس 

 businessہوئی تھی۔  اگر یہ  pendingہوئی ہے  پھر میرے کہنے پر  آج کے لئے  debateمنٹ یہاں 

 ہوئی تھی ۔ pendingے پر نہیں  ہے تو   اس میں کوئی شک نہیں ہے کہ یہ آج کے لئے کے ایجنڈ

بات کرتے ہیں تو ہم یہاں ہر ایک کو   out of turnجب کوئی  معزز ممبر  جناب ڈپٹی سپیکر:

accommodate  کرتے ہیں۔ آپ آپس میںpatience  رکھیں اورHouse   کو مل کر پیار سے چلائیں۔ 

جناب سپیکر!راام صاحب نے کہا ہے کہ مجھے اعتراض ہے، مجھے بھی اس چیز پر  رفیق: جناب پرویز

 religiousکریں تو اس میں لکھا ہے کہ  studyاعتراض اب تھوڑا کم ہے۔ اگر آپ اس کو 

ceremonies ۔۔کے لئے۔ 

بات پرویز رفیق صاحب! اس پر کل بڑی لمبی بات ہوئی ہے اگر آپ آج دوبارہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 کریں  ا تو پھر ہر کوئی اس پر بات کرے گا۔ 

 جناب سپیکر!مجھے  بات کرنے کا  موقع نہیں دیا گیا۔ جناب پرویز رفیق:

 آپ کو بالکل موقع دیا گیا ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 جناب سپیکر!میری پھر بات سنیں۔جناب پرویز رفیق:

ہاؤس  تھی وہ سن لی ہے اور کل اس جو سننی ،میں نے آپ کی بات بالکل سن لی ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

 پر ہوئی  تھی۔ قراردادمیں چالیس منٹ بات ہوئی ہے۔  یہ ساری بات آپ ہی  کی 

جناب سپیکر!میں یہ عرض کر رہا ہوں کہ یہ  )راام ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

amended Resolution  پڑھ دیں اور اس کے بعد اس کوpending ہم  کردیں۔minorities  کی

Advisory Council  سے    اس  میں رائے لے یں   ا۔ 

 پیش کریں۔ amended Resolutionٹھیک ہے، پرویز رفیق صاحب!آپ اپنی  جناب ڈپٹی سپیکر:
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ہے  مؤقفپڑھ رہا ہوں لیکن میرا پھر وہی  Resolution:جناب سپیکر!میں اپنی جناب پرویز رفیق

ہے تو میں احتجاج کرتا  issuing authorityپابندی نہیں لگا رہا ہے کیونکہ وہ  کہ اگر پنجاب کا صوبہ اس پر

 ہوں۔ 

 کی بات ہے۔  law)جناب کامراؿ مائیکل(:جناب سپیکر!یہ وزیر  انسانی حقوؼ و اقلیتی امور

 کی بات ہے؟lawیہاں کہاں جناب پرویز رفیق:

بعد دیکھتے ہیں۔ مجھے یہ بتا دیں کہ پھر اس کے  Let him read the Resolutionجناب ڈپٹی سپیکر:

میں کوئی چیز آنی ہے تو قاعدے قوانین کے مطابق آنی ہے۔  Houseکیا کہتے ہیں؟ جب  rulesاس پر 

 منٹ بڑھایا جاتا ہے۔ 15ہاؤس کا وقت پہلے  قرارداد  پیش تو کریں ، آپ نے پیش   ہی نہیں کی ۔

 تا ہوں کہ:میں یہ تحریک پیش کرجناب سپیکر!:جناب پرویز رفیق

 Prohibitionیہ ایواؿ وفاقی حکومت سے اس امر کی سفارش کرتا ہے کہ "

(Enforcement of Hadd)Order 1979  میں ترمیم کرکے مذہب کی بنیاد پر

(non-Muslim)  پر رواب کے لائسنس /پرمٹ جاری کئے جانے کیlegal 

provision  کوdelete  کرے۔" 

نہیں ہے۔ لاء  non-Muslimصرػ  ہو تو اس میں ھا قانوؿ پڑویسے اگر آپ نے جناب ڈپٹی سپیکر:

 بھی ہے۔۔۔کے استعماؽ کے لئے medicineمنسٹر صاحب!جیسے کل پڑھا تھا اس میں تو 

 جناب سپیکر!اؿ کو اعتراض صرػ )راام ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

non-Muslim باقی کوئی اعتراض نہیں ہے۔  ،کے لفظ پر ہے 

اب آپ نے پیش کردی ہے۔ اس پر میں سمجھتا ہوں کہ لاء منسٹر صاحب نے جو  جناب ڈپٹی سپیکر:

suggestion   دی ہے اس کو ہم الےsession  تکpending کردیتے ہیں۔ 

اقلیتوں کی  in the meantimeجناب سپیکر! )راام ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

Advisory Council ائے  لینے کے لئے اس کو بھجوا دیتے ہیں۔ سے  ر 
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 جناب سپیکر!میری اس میں زاارش یہ ہے کہ ٹھیک ہے میں ماؿ لیتا ہوں  جناب پرویز رفیق:

دے گی اگر وہ کہے گی کہ وفاؼ   recommendationsپھر جو  Minority Advisory Councilلیکن   

 دے دیں  کہ وہ ۔۔۔ assuranceمنسٹر صاحب بھی کرے اور صوبہ بھی فوری طور پر پابندی لگائے تو  

 This is veryنہیں، اس طرح روطوں کے ساتھ قراردادیں پیش نہیں کرتے جناب ڈپٹی سپیکر:

strange  آپ کیسی بات کر رہے ہیں؟ 

کی بات کر رہا ہوں مجھے تو  Minority Advisory Councilجناب سپیکر!میں تو  جناب پرویز رفیق:

  وہ ہے  یا نہیں ہے۔ پتا بھی نہیں ہے کہ

نے اس  minoritiesجناب سپیکر!اگر تماؾ  )راام ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

resolution  کوsupport  کیا تو ہم اس معزز ایواؿ سے اس کوpass  کروا دیں  ا۔ 

 میرا خیاؽ ہے کہ اس سے بہتر اور کیا بات ہوسکتی ہے؟ جناب ڈپٹی سپیکر:

 بالکل ٹھیک ہے۔ ویز رفیق:جناب پر

کی جاتی ہے۔ جی، محسن لغاری  pendingتک کے لئے  next sessionشکریہ۔  یہ  جناب ڈپٹی سپیکر:

 صاحب!

ایک  بہت پر پوائنٹ آػ آرڈرشکریہ۔ جناب سپیکر!میں تو صبح ہی سے  جناب محمد محسن خاؿ لغاری:

 میں سب سے نیچے ہے۔  priority list وہ ہماری کو لاام چاہتا تھا لیکن میرا خیاؽ ہے کہ شاید issueاہم 

لغاری صاحب!اب میں بھی آپ سے ایک بات کرام چاہوں گا۔ آپ صبح کی  جناب ڈپٹی سپیکر:

recording  نکاؽ کر دیکھ یں  کہ تنے زیادہ  پوائنٹ آػ آرڈرز ہوئے ہیں اور ہم نے تو اب اسHouse 

اتنا لمبا کیوں ہوتا ہے؟  میں جب بات کرتا ہوں  businessکا Houseکیا ہے۔  business completeکا 

نہیں ہوں  ا تو پھر یہی  relevantکرام ہے جب تک پوائنٹ آػ آرڈرز  followکو  rulesکہ ہم نے 

 اب ہو رہا ہے۔ کہہوگا جو
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 پوائنٹ آػ آرڈر

 سندھ کی آئینی خلاػ ورزی و ب پانی کے حوالے سے سیکرٹری آبپاشی پنجا

جب میں نے صبح پوائنٹ آػ آرڈر  ۔جناب سپیکر!آپ کی بڑی مہربانی محسن خاؿ لغاری: جناب محمد

raise  تھا  کیونکہ کل ہمارے صوبے نے پرکیا تھا تو پورا صوبہ اس وقت پوائنٹ آػ آرڈر

Constitutional violation  کی ہے۔Constitution  ہے، اب تو میں نے  511کا آرٹیکل

Constitution میں نے سوچا کہ شاید اب باری نہ آئے۔  اس میں  واضح طور پر   ہے،  دیابھی واپس رکھ

پر ہے۔ باقی تو   دنیا کی ہر چیز پوائنٹ آػ آرڈر پر ہوجاتی ہے لیکن جو  issueہے جو پانی کے  clauseایک 

actual  پوائنٹ آػ آرڈر ہےHow things are not in order?   کل دوپہر کو  ہمارے پنجاب

نے  بیٹھ کر یہ فیصلہ کرلیا  ہے کہ  ہم  Secretary Irrigationاور  سندھ کے  Secretary Irrigationکے

 :میں باقاعدہ لکھا ہے کہ  511کو  بند کر رہے ہیں۔ آن ک کے آرٹیکل  کیناؽ چشمہ جہلم لنک

If the interests of a Province, the Federal Capital or the 

Federally Administered Tribal Areas, or any of the 

inhabitants thereof, in water from any natural source of 

supply have been or are likely to be affected 

نے بیٹھ کر فیصلہ کردیا اور جس وقت وہ فیصلہ کر رہے تھے،  ی   Secretariesکل ہمارے دو 

بند ہوگیا ہے اور اسی وقت ہمارے وزیر موصوػ  ؽکینا چل  رہی تھی کہ چشمہ جہلم لنک stripوی پر 

 یہاں پر بیاؿ دے رہے تھے کہ نہر بند نہیں ہوگی۔ یہ ہمارے صوبے میں کیا ہو رہا ہے؟ 

Is not thing out of order here? This valid point of order 

where things are out of order have not been accepted 

since morning. 

میری صرػ یہ زاارش تھی۔ کیا اس چیز کی اہمیت آپ کے  ،چیز آپ نے کی ہے باقی ہر

لگا  Power Plantپر اپنا  کیناؽ کیا ہے؟ ہم چشمہ جہلم لنک decisionسامنے نہیں ہے کہ  ہم نے کتنا اہم

رہے تھے  اور  اب ہم اس سے دست بردار ہوگئے ہیں۔ وزیر صاحب  نے کہا کہ پانچ ہسار کیو پ سے 
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اور کر رہے ہیں  بند ہم  ہم نے تین ہسار کیو پ کیا ہے وہ بند نہیں ہوئی اور سیکرٹری نے کہا کہ کم کرکے

  ہم نے ارسا کو کہہ کربند کروادی۔

بتائیں  proper forumآپ مجھے ؟کو کہاں پر لے کر جاؤں issueجناب سپیکر!میں اس  

 ،لگتا ہے جو سب سے اہم ہے floor یہی اسمبلی لگتی ہے اور اسی کا forumاور مجھے تو سب سے اہم 

جہاں پر میں پورے صوبے کے مسائل کو سامنے لے کر آؤں گا اور مستقل طور پر  ہمیں یہاں پر یقین 

دہانی کرائی جاتی رہی ۔ ہمارے چیف منسٹر صاحب نے یہاں پر آکر یقین دہانی کرائی  اور لاءمنسٹر صاحب 

نہیں کریں  compromiseپر  interestب کے نے بھی یہاں پر یقین دہانی کرائی کہ ہم پنجا

کرای  اڑ کر گئی اور انہوں نے کہا کہ وہ  وہاں جا کر اس پر  special team ا۔ہماری یہاں سے ایک 

بات کرکے آئیں  ااور پانی میں  کوئی کمی بیشی نہیں کریں  ااور الے  دؿ ہم نے یہاں پر سندھ والے 

 ڈیپارٹمنٹ میں  give upپر اپنا پانی  بھائیوں کو بلایا اور  ہم نے وہاں

 

ن

 

 ش
ی گی

کردیا ۔ مجھے پتا لگا کہ ار

meeting  ہورہی ہے اور میں وہاں پر گیا اور میں نے تھوڑی سی بدتہذیبی  یوں کی کہ دروازہknock 

کیا کہ محترؾ  pleadوالے کمرے میں چلا گیا اور میں نے جاکر اؿ کو کیس  meetingکرکے اس 

س چیز پر غور کرو کہ یہ صرػ کچھ کیو پ پانی ادھر اندھر ہونے کی بات نہیں افسراؿ صاحةؿ ا

ہے،جنوبی پنجاب اور اپر سندھ کے درمیاؿ جو ثقافتی رشتے ہیں ،جو اقواؾ بارڈر کے دونوں طرػ موجود 

ہیں ،میری اپنی قوؾ ،ہمارے لغاری جتنے پنجاب میں بیٹھے ہیں اس سے زیادہ سندھ میں بیٹھے ہوئے 

اور سندھ میں بھی بیٹھے ہوئے ہیں اور  دار ذوالفقار علی خاؿ کھوہ  کے کھوسے  یہاں پر بیٹھے ہیںہیں،سر

موجود بھی جتوئی ہمارے یہاں مظفرگڑھ میں بیٹھے ہیں اور  غلاؾ مصطفیٰ جتوئی صاحب وغیرہ وہاں پر 

ی ا ں خوری  جتنی ہیں۔ہماری ایک ہی اقواؾ ہیں ہمارا رہن سہن ،کھاام پینا ،لباس ،خوراک اور ہما
م

 

غ
شیاں 

بارڈر کے اس طرػ  ہوتی ہیں اور اتنی بارڈر کے دوسری طرػ  بھی ہوتی ہیں تو یہ افسراؿ کے اس فیصلہ 

ہیں جن کو یہ bordering areasہوں  ا ،ہمارے جو  consequencesکے ساتھ جو اس کے 

سمجھانے کی کوشش کی تھی کہ یہ  پہلے تو میں نے  اسی دؿ عرض کی تھی اور ،لنک کیناؽ جاکر پانی دیتی ہے

میں جن کے اندر 0341لنک کیناؽ کہاں سے آئی ہیں ،یہ لنک کیناؽ اس علاقے کے لئے آئی ہیں جو کہ 

کے اندر 0305نہری نظاؾ تھا اور ریاست بہاولپور اور ساؤتھ پنجاب کے اندر نواب آػ بہاولپور نے 
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ں سے پانی لے کر وہاں پر آرہا تھا۔ اسی چیز کے اوپر ایک نہری نظاؾ بنایا تھا جوکہ ستلج اور بیاس دریاؤ

کے درمیاؿ بھی پانی کے تنازعات ہوئے تھے اور  British Indiaمیں بیکا نہر ،بہاولپور اور 0305

پھر دوبارہ جب سکھر بیراج بننے لگاتو پھر سے  ۔ہوا تھا agreementمیں اؿ کے درمیاؿ ایک 0305

ہوتے آرہے ہیں اور اؿ کے ساتھ یہ چیزیں  negotiateاور یہ ہوئے  negotiateپانی کے معاملات 

established facts  ہیں کہ جو لنک کیناؽ ہیں وہاں جاکر پانی دیتی ہیں۔  میں ڈیرہ اززی خاؿ کا  رہنے

والا ہوں مجھے اس میں سے ایک کیو پ بھی پانی  نہیں ملتا اور مجھے اس میں سے پانی نہیں ملے گا لیکن 

South Eastern Punjab اضلاع  آتے ہیں وہ چشمہ جہلم لنک 3کے وہ سارے علاقے جن میں

 کیناؽ سے پانی لیتے ہیں۔ 

سے نکلتی ہے اور دریائے جہلم میں  reservoirجناب سپیکر!یہ نہر چشمہ جہلم لنک کیناؽ  

 ۔ ہےتریموں سے پھر سدھنائی میں آتی،تریموں بیراج سے  اس کی آ ا نہریں نکلتی ہیں ،آکر گرتی ہے

ل  میں  آتی ہے
سی ف

 ،اؿ سارے علاقوں کو جس میں ٹوبہ ٹیک سنگھ ۔اس کے بعد پھر میلسی 

حصہ،کبیروالا ،لودھراں ،وہاڑی اور بہاولپور ہے۔ یہ وہ علاقے ہیں جو  کااوپر مظفرگڑھ کے،جھنگ

ہم  ہے prime agricultural landہمارے بھائی زمینداریہاں پر  بیٹھے ہیں اؿ کو پتا ہے کہ یہ 

کردیا ہے۔یہی بات پہلے دسمبر کے  give upنے اس کا پانی چھوڑ دیا ہے اور ہم نے اس کے لئے پانی 

 مہینہ میں ہوئی اور ہماری نہروں کو بند کیا گیا ۔

جناب سپیکر!میں پھر سے وہی بات کروں گا کہ اس میں کوئی صوبائی تعصب کی بات نہیں  

ہمارے آپس میں بڑے گہرے  ،ہ سندھ میں بیٹھی ہوئی ہےہے اور میری تو اپنی قوؾ آدھی سے زیاد

تو شاید پتا نہیں کسی کو خوش ہیں رشتے ہیں لیکن جس وقت یہ افسراؿ بیٹھ کر اس قسم کی بایں  کرتے 

کرنے کے لئے یہ بایں  ہوجاتی ہوں کہ شاید جو بھی ہے وہ امراض نہیں ہوگالیکن اس کی 

implication  پر غور نہیں کیا جاتا ۔ 

 جناب سپیکر!دسمبر کے مہینہ میں جنوبی پنجاب میں گندؾ  کاشت کی جاتی ہے اور اکثر  

سندھ کے اندر چاوؽ کاشت کیا جاتا ہے۔چاوؽ کی فصل یہاں ستمبراور اکتوبر میں پک جاتی ہے اور وہاں 

 آخر اور دسمبر کے پہلے ہفتہ تک کاٹن نومبر میں گندؾ کی کاشت ہوتی ہے۔ہمارے ہاں نومبر کے
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ہوتی ہے اور اس کے بعد گندؾ کاشت کی جاتی ہے ۔  دسمبر کے مہینہ میں ہماری harvestingکی  

نہریں بند کردی گئیں ۔ جس چیز پر سب سے زیادہ  مجھے افسوس ہوتا ہے اور افسوس اس بات  پر ہوتا 

کرنے کا کوئی ارادہ  personal attackمیرا کسی پر "لا الہ الااللہ محمد رسول اللہ"ہے۔

بجے 3نہیں۔ہمارے وزیر موصوػ میرے ساتھ ایک ٹیلی ویژؿ پروگراؾ میں بیٹھے تھے اور رات کو 

کی کہ نہریں بند نہیں ہوں گی اور میں آپ کو سارا پانی پورا کرکے دوں  commitmentانہوں نے یہ 

کھڑے  گا اور خدا کی قسم سویرے نہریں بند ہوگئیں۔ مطلب اؿ کے علم میں نہیں ہے اور وہ یہاں پر

کررہے ہیں کہ چشمہ جہلم لنک کیناؽ بند نہیں ہوگی اور یہاں سے پانچ سات  commitmentہوکر 

کلومیٹر دور جوائنٹ پریس کانفرنس ک ہورہی ہے جس میں چشمہ جہلم لنک کیناؽ بند ہورہی ہے ۔ میرا 

کوئی فیصلہ میں نہیں آتا،اس ایواؿ میں  loopعرض کرنے کا مقصد یہ ہے کہ کیا یہ ایواؿ کسی طرح 

 ےنہیں دینی ،کیا وزیر بننا صرػ اس لئے ہے کہ وہ جھنڈ inputنہیں ہوام،اس ایواؿ نے کیا کہیں پر 

 مجھے دو پولیس سکواڈ دے دو یا دو پولیس سکواڈ نہیں مجھے بلٹ ،والی گاڑی اور ایک پولیس سکواڈ نہیں

 پروػ کار دے دواور کیا اسی لئے وزاریں  ہوتی ہیں؟

Responsibilities and privileges go hand to hand. People 

are very keen to get the privileges but the 

responsibilities associated with them are not being 

addressed. 

جناب سپیکر!میری تو خواہش تھی اور میں نے تو ایک تحریک التوائے کار جمع کروائی ہے  

کی تھی کہ میں  commitmentمیں ہمارے وزیر اعلیٰ صاحب نے یہ  جوکہ نہیں آئی ۔ اسی ایواؿ

 منسٹر  راجہ ریاض  ر او اورسینئراسلاؾ آباد جارہا ہوں ، میرے ساتھ سردار ذوالفقار علی خاؿ کھوہ  سینئر

کو میری وزیراعظم  Mondayیا Thursdayصاحب جارہے ہیں اور انہوں نے کہا تھا کہ پچھلے

اور اس کے بعد میں ایواؿ میں آکر بتاؤں گا کہ اس ملاقات میں کیا  ہوااور وہ  صاحب سے ملاقات ہو گی

 بھی نہیں آئے۔ 

نہیں  concernسے بڑا کوئی اور اس genuine issueجناب سپیکر!ہم یہاں پر ایک بڑا  

 بق  ۔ہوسکتا ،لاکھوں لوگوں کے روزگار کا معاملہ ہے
ط
چشمہ جہلم لنک کیناؽ سے ایک اندازہ کےمٍ
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کھ ایکڑ ہرااب ہوتے ہیں اس چالیس لاکھ ایکڑ کے لئے ہم نے کوئی انتظاؾ نہیں کیا ۔ ہاں اب لا45

مطلب ہے جو بایں  کی  جارہی ہیں وہ کہہ  رہےہیں  کہ بارشیں ہوگئی ہیں اس لئے پنجاب میں پانی کی 

 ہے اور سنٹرؽ پنجاب میں ہوئی Northern areasضرورت نہیں رہی ۔ یہ جو  بارش ہوئی ہے یہ 

 ،Tarbela commandبتاتا ہوں کہofficial statisticsساؤتھ میں نہیں ہوئی  ہے۔میں کل کی

ہسا ر کیو پ پانی تربیلا سے 45اس میں تربیلا دریا سے پانی اور کابل دریا سے چھوڑا ہوا پانی آتا ہے ۔ 

کیو پ ہوگیا ۔ اس  ہسار04ہسار کیو پ پانی دریائے کابل سے آیا ہے اور یہ مل کر 04چھوڑا گیا ہے ،

اور مظفرگڑھ کیناؽ کو   ہےتین ہسار کیو پ مل رہاصرػ میں سے تھل کیناؽ کو پانی ہسار کیو پ 04

zero کیو پ ،ڈیرہ اززی خاؿ کیناؽzero کیو پ،رنگ پور255کیو پ،سدھنائی450،حویلی 

 فیصدzeroکیو پ،پنجند0520لوئربہاوؽzeroکیو پ،میلسی0066،لوئرپاکپتن zeroکیناؽ

کیو پ پانی ملا ہے جو کہ 3236ہسار کیو پ پانی میں سے پنجاب کو 04کیو پ سو اس 318سیہعبا

 ساؤتھ والا علاقہ  پیتا ہے ۔

کہا جاتا ہے اس  Mangla commandکو جناب سپیکر!اب جو اپر ایریا یا اپرپنجاب جس 

 جود ہے۔میرے پاس یہ دستخط ہوا  پیپر مو .These are official figuresکیو پ 00431کو 

 
ن
ئی کریں،کوؿ ہے جو ہامجھے آپ بتائیں کہ ہم انصاػ لینے کے لئے کہاں جائیں اور کس کے سامنے د

ہے کہ ہم نے یہ بات  convenientلے گا؟یہ چیز کہہ دینا بڑا ہی  standہمارے حقوؼ کے لئے 

پر بوؽ رہا ہوں اس سے جائے گا ۔ مجھے پتا ہے کہ  میں جو کچھ  یہاں ہوکردی ہے اور یہ ہوجائے گا اور وہ 

اس کی ہردفعہ سن لو یہ تو  ،بایں  کرتا رہتا ہے ،کوئی فرؼ نہیں پڑے گا اور وہ کہیں  ا  کہ یہ دیوانہ ہے

بڑے  consequencesبایں  کرتا ہےلیکن خدا را اس چیز کے اوپر دھیاؿ دیں۔ اس کے ہی ایسی 

کو  interestرالخلافہ ہمارے اب کا دجب لوگوں کو اس چیز کا احساس ہوگا کہ پنجا ،طرنامک ہوں  ا

watch out  نہیں کرسکتاتو جو اس کیimplications  ہوں گی تو آپ جھ  سے زیادہ سمجھدار ہیں اور

ہم یہ کیوں نہیں کرتے  ،بڑی طرنامک ہوں گی implicationsاس کی  ،زیادہ جہاں دیدہ ہیں

وہاں پر اور کوئی چیز ہورہی ہوتی ،ہمارے وزیر صاحب یہاں پر ایک بیاؿ دے رہے ہوتے ہیں اور

کیا یہ وزیر صرػ جھنڈے  ،کو بااختیار کیا جائےءبھی آئی ہے کہ وزرا  Resolutionsہے۔ آج ایک 
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والی گاڑیوں میں پھرنے کے لئے بنائے ہو ئے ہیں؟ مجھے بتائیں کہ ہمارے وزیرصاحةؿ اسمبلی کی 

proceeding کیوہ  اس لئے  اسمبلی؟میں کتنا حصہ لیتے ہیں proceeding  میں حصہ نہیں لیتے

اؿ کے پاس کیا اختیار ہے ؟میں نے یہ بہت  اورکیونکہ وہ بے اختیار  ہیں ،وہ کس بات کا کیا جواب دیں

اس چیز پر اپنا  وہ توہوتے  Irrigation Ministerکرام تھا ۔ کاش !آج ہمارے issue raiseاہم 

سط سے زاارش ہے کہ اجلاس ایک دؿ کے لئے مؤقف بیاؿ کرتے ۔ میری تو ابھی بھی آپ کے تو

extend  کردیں اور وزیراعلیٰ صاحب کم از کم آکر اس چیزکے اوپر جواب  دیں جو کہ انہوں نے

House  کےfloor پرcommitment  کی تھی۔ 

 کا وقت دس منٹ بڑھایا جاتا ہے۔ House:جناب ڈپٹی سپیکر

 commitmentپر  floorکے House :جناب سپیکر!انہوں نے جناب محمد محسن خاؿ لغاری

کی تھی کہ میں  commitmentکی تھی میں نے اؿ کی تقریر نکلوائی ہے  اس میں انہوں نے 

کے اندر آپ لوگوں کو اعتماد میں لوں گا  اور وہ نہیں آئے ۔ اس  Houseوزیراعظم سے ملنے  کےبعد  

میں آپ کے توسط  ،کریں  extendنہیں ہے ، مہربانی کر کے ایک دؿ  forumایواؿ سے اوپر کوئی 

یہ ڈیمانڈ آئی سےکہ ہاؤس  سے لاءمنسٹر صاحب سے زاار ش کروں گا کہ وہ چیف منسٹر صاحب سے کہیں

کہتا ہے کہ وزیر اعلی ٰ صاحب  Houseہیں وہ Houseکے آپ لیڈر آػ دی   اس اسمبلی کے جسہے،

ہے؟ کم از کم logicاس کے پیچھے ہماری کیا  ورا آئیں اور آکر بتائیں کہ ہم نے اپنا یہ پانی کیوں چھوڑا ہے

سے پانی پینے والے  کیناؽ مجرؾ کو اس کا قصور تو بتاؤ۔ میں پھر سے واضح کر رہا ہوں کہ میں اس لنک

 لوگوں میں سے نہیں ہوں لیکن جو لوگ  اس سے پانی پینے والے ہیں ۔۔۔

MR. IJAZ AHMED KHAN: Mr. Speaker! Is this a point of order?  

 جی ، یہ بات کریں  ۔ پھر  میں آپ کو ٹائم دیتا ہوں۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

 issueپوائنٹ آػ آرڈر نہیں مانگا ۔ میں  نے  ،:جی ، میں  نے ٹائم مانگا ہےیمحمد محسن خاؿ لغارجناب 

raise کرنے کے لئے ٹائم مانگا ہے۔ 

یا ہوا ہے اس کے بعد میں آپ دfloorمیں نے اؿ کو .Let the Chair decide:جناب ڈپٹی سپیکر

 دیتا ہوں ۔floorکو
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کرام ہے ۔ اگر پوائنٹ آػ attention inviteجناب سپیکر !میرا مقصد آپ کی جناب اعجاز احمدخاؿ:

مجھے تو پھرکرتاہوں debate openپر میں issueفرما دیا  ہوتا کہ ہاں !اس allowآرڈر کے بعد آپ نے 

ہےہم سب  پر لازؾ issue فرمایا ۔ چاہے  جتنا بھی اہم نوعیت کا ہوتا ۔ آپ نے یہ نہیں کوئی اعتراض نہ

کریں۔ اگر آپ اؿ کو یہ موقع فراہم کریں اور followکو Rules of Procedureہے کہ  ہم 

debate کوopen فرما دیں تو پھر ہم سب  کاright ہے کہ اس پر بات کریں ۔ 

 دیتا ہوں۔ floor آپ کو بھی اؿ کو بات کرلینے دیں اس کےبعد میںجناب ڈپٹی سپیکر:

 جی ، شکریہجناب اعجاز احمدخاؿ:

پوائنٹ آػ آرڈر  ،:جناب سپیکر !میں نے آپ سے زاارش کی تھییمحمد محسن خاؿ لغارجناب 

 ٹائم دے سکتی ہے۔  Chairہے کہdiscretionکی  Chairمیں نے آپ سے  ٹائم مانگا تھا اور   ،نہیں مانگا تھا

MR DEPUTY SPEAKER: Let the chair decide, what to do? 

:بہت مہربانی ۔ میرے خیاؽ میں  ہر میں رہنے والے  ہمارے  بھائیوں یمحمد محسن خاؿ لغارجناب 

کا تھیلا  لینا ہے اور شاید لاہور میں تو سستا آٹا بھی مل جائے گا تو اس لئے  نے تو الفتح سٹور  سے  جا کر آٹے

 نہیں ہے۔ ہم دیہات میں رہنے والے لوگ جنہوں نے اس زمین اؿ کو گندؾ کی فصل کے ساتھ دلچسپی

گا کر کھا نی ہے۔ہمارے لئے یہ فکر کا لمحہ ہے اور ہم اس لمحہ فکریہ میں اپنے بھائیوں کے ساتھ  سے گندؾ انُن

concern share کر رہے ہیں۔میری زاارش یہی ہےکہ آپ آج اسHouse  کاٹائم  ختم  نہ کریں اور

 with the utmostحب سے  کہیں کہ وہ مہربانی کرکے ،میری دست بستہ زاارش ہے صا وزیر اعلیٰ

humility اور جو بھی عزت کے الفاظ  ہیں  میری توvocabulary محدود ہے ۔ وہ آئیں اور بتائیں تو سہی

 لوگوں کے ساتھ زیادتی  کی گئی ۔ کے پانی پینے والے کیناؽ کیوں چشمہ جہلم لنک

  شکریہ۔ جی ، لاء منسٹر صاحب ! بہتجناب ڈپٹی سپیکر:

جناب سپیکر !محترؾ لغاری صاحب نے  اس پانی کے )راام ثناء اللہ خاؿ(:وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

بھی کرتا ہوں appreciateکیا ہے میں اس پر اؿ کا شکر زاار بھی ہوں اور concern showمسئلہ پر جو

ت  اس طرح سے بیاؿ کی جائے کہ پنجاب بڑا ظلومؾ سے متفق نہیں ہوں کہ یہ باaspectلیکن میں اس 
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ہے اور اس کے ساتھ پتا نہیں کوئی دشمن ہمسایہ ملک زیادتی کر رہا ہے ۔ سندھ بھی ہمارا بھا ئی ہے اور ہم 

نے اکٹھے رہنا ہے اور اسی ملک میں رہنا ہے، اسی ملک کو آ ا بڑھاامہے ۔ سندھ کی زمینیں بھی اتنی ہی 

گئی سندھ شاداب ہوں جتنی کہ پنجاب کی۔ اس سلسلے میں جو  کمیٹی  وکہ وہ سرسبز ہوں زیادہ ضروری ہیں 

تھی اس کمیٹی میں صرػ افسراؿ شامل نہیں تھے اس میں باقاعدہ طور پر ہمارے سینئر منسٹر،سینئر 

ایڈوائزر تھے۔وہاں پر جو بات ہوئی ہے اس  حوالے سے میری  فصیل سے   ابھی  اؿ کے 

طے ہوا ہے جس میں  ایک حکمت ہے کہ scheduleنہیں ہوئی لیکن وہاں پر ایک discussionساتھ

اتنے دؿ اس طرح سے کر لیا جائے  تو یہ پابندی  کو  ئی دائمی ہے اور نہ ہی یہ بات  ہے کہ اب اس کے بعد 

لات ، پانی کی اس کے بعد سندھ کو  پانی نہیں ملنا ۔ دونوں کی ضروریات،موسمی حایا پنجاب کو پانی نہیں  ملنا 

طے کیا ہےاور  اس کےبعد آج شاؾ کو  میٹنگ ہے۔ یہ scheduleتعداد ہر چیز کو مد نظر رکھ کر ایک 

بات  ابھی تک حتمی نہیں ہوئی ۔ اس میٹنگ میں وہ جو کمیٹی گئی تھی وہ اپنی رپورٹ پیش کرے گی اور اس 

گی اور اس کے بعد جو  حتمی بات  ہو گی ، کے بعد  دوبارہ سی ایم صاحب کی پرائم منسٹر صاحب سے بات ہو 

جونہی ہو گی اس  سے  پورے صوبے کے نو کروڑ عواؾ کو بھی اعتماد میں لیا جائے گا  اور اس معزز ایواؿ  کو 

پنجاب میاں محمد  شہباز رویف کا یہ مؤقف دہراتا  بھی اعتماد میں لیا جائے گا ۔میں آج دوبارہ وزیر اعلیٰ

 تعالی ٰ اپنے حصہ اور اپنے مؤقف سے ایک انچ بھی  پیچھے نہیں ٹیں   ا  لیکن ساتھ ہوں کہ ہم انشاء اللہ

نہیں کر سکتے جیسے وہ کوئی ہمارا دشمن ہمسایہ argueہی ساتھ ہم  سندھ کے معاملات میں اس طرح سے 

پیش  ہم نے اؿ کی ضرورت کا بھی احساس کرام ہے اور اپنی ضروریات کو بھی ،وہ ہمارے بھائی ہیں،ہے 

نظر رکھناہے۔ میں محترؾ لغاری صاحب کی خدمت میں یہ عرض کروں گا اور  میں  انہیں یقین 

اگر یہ   ،دلاتاہوں کہ انشاء اللہ تعالیٰ،یہ معاملہ  تھوڑا لمباضرور ہوا ہے یہ شاید  ایک دو د نوں میں  طے نہ ہو

میں  آ کر کوئی  Houseحب نہیں ہے۔کل سی ایم صاharmآج ہی طے ہو جاام ہوتا تو اس میں کوئی 

statement دے دیتے  اور اگر یہ طے ہو چکا ہوتا تو وہ ضرور تشریف لاتے اور اس معززHouse  کو  بھی

رہتا ہے۔  شاید  ایک دو روز میں  second roundاعتماد میں لیتے لیکن یہ ابھی طے نہیں ہوا ۔  ابھی اس کا 

پر بات  ہو گی اور یہ معاملہ خالصتاً upper levelسندھ کے  دوست  پنجاب میں آئیں  ا اس کے بعد

سندھ کی حد تک اؿ کے کنٹروؽ  ،حد تک معاملہ ہمارے کنٹروؽ میں ہے ی صوبائی بھی نہیں ہے ۔ ہمار
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 بھی موجود ہے ، قومی اسمبلی بھی فیصلہ وفاقی طح  پر ہوام ہے وہاں پر سینیٹoverallمیں ہے لیکن اس کا 

بھی کیا جا سکتا ہے  اور  اس کے علاوہ جو discussمعاملہ انٹھایا بھی جا سکتا ہے، وہاں پر  یہ  ،موجود ہے

سے   concernکیا جا سکتا ہے۔میں  آپ کو یقین دلاتا ہوں کہ آپ کےdiscussکمیشن ہے اس میں بھی 

 گورنمنٹ  پوری طرح  آگا  ہ  ہے اور میں اس معزز ایواؿ کی وسات  سے اؿ تماؾ کسانوں کو  جو چشمہ

جہلم  لنک نہر سے متاثر ہیں یا  متاثر ہوئے ہیں اؿ کے مفادات کو پنجاب گورنمنٹ پوری طرح سے اپنی  

 اولین ترجیح میں رکھے گی ۔ 

 جی ، بہت شکریہجناب ڈپٹی سپیکر:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ جناب اعجاز احمد خاؿ:

 پوائنٹ آػ آرڈر۔ :خاؿ  رائے محمد اسلم

 آرڈر۔پوائنٹ آػ  جناب شیر علی خاؿ :

 پوائنٹ آػ آرڈر۔)راام محمد ارشد(:پارلیمانی سیکر ٹری  برائے سیاحت 

 دیتا ہوں ۔ جی، خاؿ صاحب !  floorجو دوست کھڑے ہیں میں باری باری سب کوجناب ڈپٹی سپیکر:

 

 بغیر اشتہاربڑی پوسٹوں پر بھرتی انتظامیہ کا پنجاب یووں رسٹی کی

  سٹاػ کا شدید احتجاجکے خلاػ ٹیکنیکل

 ۔۔۔جاری()

جناب  سپیکر !حالیہ سیشن کے دوراؿ  پنجاب یووں رسٹی کے ایڈمنسٹریٹر اور سٹاػ جناب اعجاز احمد خاؿ:

یونین کے معاملات سے  متعلق ، پنجاب یووں رسٹی انتظامیہ کی کرپشن اور لا قانونیت کے متعلق یووں رسٹی  

اور احتجاج کیا تھا بلکہ پنجاب اسمبلی   strikeکے سینکڑوں  ملازمین نے نہ صرػ پنجاب یووں رسٹی کے اندر 

کے باہر بھی  احتجاج کیا تھا جس پر وزیر تعلیم کو یہ ہدایت کی گئی تھی کہ وہ اس سارے معاملے کی چھاؿ 

میں پیش کریں ۔ وہ پچھلے  Houseکی رپورٹ اس issueبین کر کے پنجاب یووں رسٹی کے اس  سارے 
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ہ پیش نہیں ہو سکی اور اس کے بعد بھی نہیں ہو سکی ۔ ابھی  وزیرتعلیم ہفتہ بدھ کے روز پیش ہونی تھی و

 بارے  پوھ  یں  ۔   یہاں موجود ہیں اؿ سے اس  رپورٹ کے

 ایجوکیشن منسٹر صاحب !،جی جناب ڈپٹی سپیکر:

ایک تو یہ بات تھی کہ !جناب سپیکر:(الرمٰن )میاں مجتبیٰ شجاع تعلیم روات وزیر آبکاری و محصولا

  show cause noticesپر تھے  اور اؿ کو وائس چانسلر نےstrikeرسٹی کے کچھ ملازمین جویووں 

ئ

تھے  دی 

ہے  اس لئے اس پر ہم کوئی court matterوہ ملازمین کورٹ میں گئے ہوئے ہیں  اس لئے ایک تو یہ 

decision نہیں لے سکتے ۔ دوسراoverall university ہے  اس کے حوالے سے  معزز رکن نے فرمایا

کرام چاہیں تو کر سکتے ہیں ۔ میں نے وائس چانسلر صاحب committee constituteاگر کوئی  !پر  جناب

میں تھے  اس لئے وہ یہاں پر تشریف نہیں لا سکے ۔ emergency meetingکو ایک دؿ بلایا تھا  وہ کسی 

علاوہ بھی  یووں رسٹی سے کچھ چیزیں بھجوائی ہیں ۔ معزز رکن نے اس کے in writingانہوں نے مجھے 

related۔۔کچھ  بایں  کی ہیں اس لئے میں یہ سمجھتا ہوں کہ۔ 

ہیں اس میں کمیٹی کی underآپ کے وہ ،میں یہ سمجھتا ہوں کہ آپ وزیر تعلیم ہیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 آپ اؿ کو بلا کر اؿ سے بات کریں۔ ،تو کوئی ضرورت ہی نہیں ہے

 جو حبؿ صاخاجناب والا!:(الرمٰن )میاں مجتبیٰ شجاع تعلیمروات وزیر آبکاری و محصولا

matter کہہ رہے ہیں  اگر وہ اس کوprobeکرواام چاہتے ہیں ۔۔۔ 

فوری طور پر  آپ اس کوآپ وزیر تعلیم ہیں .This is no wayنہیں ،نہیں جناب ڈپٹی سپیکر:

probe کرکے اؿ کو بتائیں۔ 

 ٹھیک ہے۔ :(الرمٰن شجاع  )میاں مجتبیٰتعلیمروات وزیر آبکاری و محصولا

 یہ زاارش کروں گا کہ آپ اس پر کمیٹی بنا دیں۔ میں جناب والا! جناب اعجاز احمد خاؿ:

 ؟خاؿ صاحب جب وزیر موصوػ بیٹھے ہیں تو اس میں کمیٹی کی کیا ضرورت ہے جناب ڈپٹی سپیکر:

 پھر اؿ کے اختیارات پر ڈاکا کو پورے اختیارات دیں  راءمیں قرار داد لاتے ہیں کہ وزآپ خود  ایواؿ 

 .This is no way. Thank youہے وہ تو اؿ کو دیںrightجواؿ کا ،بھی ڈالتے ہیں
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 ۔۔جناب والا!وزیر قانوؿ بھی یہاں بیٹھے ہیں۔میں یہ زاارش کروں گا کہ۔جناب اعجاز احمد خاؿ:

اور آپ نے ایک  ہئےچاکا احتراؾ پیش نظر ہوام Chairایک تو میرا خیاؽ ہے کہ جناب ڈپٹی سپیکر:

یہ point of viewکا  Chairدیا  اور اب point of viewکی اس پر وزیر تعلیم نے اپنا point outبات 

 ہے کہ ۔۔۔ 

 صاحب نے جو بات کی ہے  اس ابھی میاں مجتبیٰ شجاع الرمٰنجناب سپیکر!جناب اعجاز احمد خاؿ:

 حوالے سے کمیٹی کی ضرورت اس لئے ہے  کہ جو۔۔۔

 ۔۔میری بات سنیں۔پٹی سپیکر:جناب ڈ

نہیں کریں  ا   میں  بات Houseاگر ہم  اس  ،جناب والا!میری بات تو سن یں جناب اعجاز احمد خاؿ:

 ؟تو کہاں کریں  ا

 پھر کریں۔ ایواؿ کا وقت دس منٹ بڑھایا جاتا ہے۔ ،چلیں جناب ڈپٹی سپیکر:

پر بات کرام نہیں چاہ conductؿ کے میں ا Houseزاارش یہ ہے کہ میں اس جناب اعجاز احمد خاؿ:

رہا تھا  کہ رجسٹرار صاحب اور وائس چانسلر صاحب نے یہاں پر آنے سے انکار کیا ہے ۔ سپیکرکی 

ruling کے باوجود  انہوں نے صرػin writingوہ یہ  ۔یہ آساؿ  اور  عاؾ معاملہ نہیں ہے ،بھیج دیا ہے

 ۔۔۔اورنہیں سمجھتے کہ  اس معزز ایواؿ 

کس  writ of the Governmentایک منٹ آپ میری عرض سن یں  !خاؿ صاحبپٹی سپیکر:جناب ڈ

 ہونی ہے۔establishہی through Ministerکرنی ہے؟establishنے

 ہونی ہے۔through Minister،جیحناب اعجاز احمد خاؿ:

 ۔ہی نہیں ہےwrit establishاس کی کہ یہاں پر تو آپ یہ کہہ رہے ہیں جناب ڈپٹی سپیکر:

 لاءمنسٹر صاحب آپ اس پر کچھ کہنا پسند کریں  ا۔

جناب سپیکر!اس میں کوئی ایسا معاملہ نہیں ہے  ،)راامثناءاللہ خاؿ(:نہیںوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

۔ یہ جب چاہیں اور جس وقت چاہیں وائس چانسلر اور رجسٹرار  معزز ایوا ؿ کی کوئی کمیٹی ہو یا کوئی اور 
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۔ ہےبھی  کیا  explainیہاں پر آئیں  ا انہی دنوں میں انہوں نے ایک معاملے کو  معاملہ ہو وہ بالکل

اس میں ملازمین کے حوالے سے تھوڑا سا معاملہ ہے ۔ میں وزیر تعلیم سے یہ کہوں گا کہ وہ اسی ہفتے کے  

 ممبر ہیں وہ باقی جو ہمارے لاہور کے  ،اندر ایک میٹنگ رکھ یں   اس میں جناب اعجاز احمد خاؿ بھی بیٹھیں

رجسٹرار اور وائس چانسلر کو بھی بلائیں  اور اؿ کے سامنے بیٹھ کر یہ سارا معاملہ  ،بھی بیٹھیں

discuss کریں اور اس معاملے کوresolve کریں ۔ ویسے بھی جوSyndicate  ہے  میری سمجھ کے مطابق

، کیونکہ Syndicateکا اسی طرح یووں رسٹی ہےجس طرح صوبے میں ایک معزز ایواؿ کی ایک حیثیت 

حکومت  اس میں اس طرح سے مداخلت نہیں کر ،ہے Semi autonomous bodyیووں رسٹی  ایک 

کے لحاظ سے  جو Autonomy ۔محکموں میں   کر سکتی ہے دوسرے جس طرح سے  گورنمنٹ  سکتی 

Syndicate ہے  وہ اتناpowerful ادارہ ہے کہ وہ کسی بھیissueسکتا ہے اور  پر  جو چاہے  فیصلہ کر 

کے  ازلباً دو یا تین  معزز اراکین جن کا تعلق بھی  Houseیووں رسٹی اس کے فیصلے کی پابند ہے ۔ اس معزز 

 ۔۔لاہور سے ہے ۔

 جناب والا!ایک ہے۔جناب اعجاز احمد خاؿ:

رہے  )راامثناءاللہ خاؿ(:اگر ایک ہے تو اس سلسلے میں ہم ترمیم بھی لاوزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

رکھی ہے ۔ وہ یووں رسٹیاں جن ratioہیں  جس میں  یووں رسٹیوں میں معزز اراکین کی تین اور پانچ کی 

کے ایکٹ کافی پرانے ہیں  اور اس وقت اگر اؿ کی تعداد  کم ہے تو ہم اس کو بھی بڑھا رہے ہیں۔وہاں پر 

دے دیں  کہ ایک ہفتے کے rulingبھی وہ معزز رکن معاملہ اٹھا سکتے ہیں ۔ ہراحاؽ آپ بے شک اس پر 

کریں  ا اور اس میں سارے دوست  بھی  بیٹھیں  ا اور meeting holdاندر  اندر  وزیر تعلیم ایک 

 کریں  ا۔ resolveبیٹھ کر اس  مسئلے کو 

 !زیر تعلیمجی،وجناب ڈپٹی سپیکر:

ام صاحب نے جو (:جناب سپیکر!راالرمٰن )میاں مجتبیٰ شجاع تعلیم روت اوزیر آبکاری و محصولا

کہ وہ  کسی بھی as a pro Chancellor Education Minister is entitledبات کی اس میں 

میرے ساتھ اگر آپ  کر سکے۔ میں نے صرػ عرض یہ کی تھی کہ  callیووں رسٹی کے وائس چانسلر کو
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 وائس چانسلر کو بلا کر وہ ممبر رکھنا چاہتے ہیں  تو مجھے اس میں کوئی اعتراض نہیں ہے ۔ میں اکیلا بھی مزید 

اؿ کی طرػ  سے   اور کچھ  دوسرے  ممبر اؿ کی complaintکیونکہ  ں کر سکتا ہوdiscussتماؾ چیزیں 

ہیں  اؿ کو بھی اگر ہم بلا complaintsجن کو  اؿ۔ اگر آپ کہیں تو اس میں وہ ممبرطرػ سے آ رہی ہے 

 ہو جائے ۔ resolveپر بیٹھ کر tableیں  تو بہتر ہوگا  تاکہ یہ معاملہ ایک ہی دفعہ 

ہیں  اؿ کو  اؿ کے  ممبرSyndicateمیں یہ سمجھتاہوں کہ اسمبلی کے ممبراؿ جو جناب ڈپٹی سپیکر:

ہیں اؿ کو بھی بٹھائیں  اور فوری طور پر اسی ہفتے میں concerned membersبٹھائیں  اس کے علاوہ جو 

کرکےآپ اسمبلی redressہیں اؿ کو grievancesمیٹنگ بلائیں ۔ اس میٹنگ کے اندر اؿ کے جو

 !راام ارشد صاحبجی،سیکرٹریٹ  کو بھی بتائیں۔ بہت شکریہ۔ 

:جناب سپیکر!میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں ۔ (راام محمد ارشد)پارلیمانی سیکرٹری برائے سیاحت

رے ہو گئے ہیں ۔ میں اس  معزز ایواؿ کی وسات  سے یہ عرض کرام چاہتا ہوں  کہ اسمبلی کے دو ساؽ پو

دیا ہے اور ہم سب اپنے ووٹروں کی mandateسب سے بڑے صوبہ پنجاب نے  ہم تماؾ ممبراؿ کو 

کرام چاہتا ہوں  کہ دو ساؽ  point raiseبدولت اس معزز ایواؿ میں بیٹھے ہیں ۔ میں یہاں پر آج ایک 

 tradeس میں طلةء یونین اور وزیر اعظم پاکستاؿ نے  اپنے پہلے اجلاon the floor of the House پہلے

union پر پابندی  اٹھانے کا فیصلہ کیا تھا ۔ اس ایواؿ کی وسات  سے اؿ کی خدمت میں  زاارش  کرام چاہتا

کروائیں  کیونکہ پورے پاکستاؿ  کی  عملدرآمدکی تھی  وہ اس پر announcementہوں  کہ انہوں نے جو

۔ اٹھارہ ساؽ کی عمر کا چاہئے  ووٹ ڈالنے کا حق حاصل ہوام طلةء برادری  کو اپنے حقوؼ کے تحفظ کے لئے

اساتذہ کے احتراؾ  اور   ،ووٹر اگر  قومی الیکشن میں اپنا ووٹ ڈاؽ سکتا ہے  تو  اؿ کو تعلیمی اداروں کے تقدس

۔ اسی طرح مزدوروں  کو بھی چاہئےاپنے حقوؼ کے تحفظ کے لئے بھی  ووٹ ڈالنے کا حق حاصل ہوام 

ایک   ،کیونکہ میں یہ سمجھتا ہوں کہ اگر ایک ریڑھی والا  چاہئےیڈ یونین کے لئے  ووٹ کا حق ملنا ٹر اپنی

ایک خاکروب اور  عاؾ آدمی  اپنی یونین  بنا سکتا ہے تو یہ حق طلةء کو  اور مزدوروں کو بھی  ،نگے  والاتا

 ۔ آپ کی خدمت میں  پیش کرام چاہتا تھاpoint۔ میں یہی چاہئےحاصل ہوام 

 !رائے صاحبجی ، بہت شکریہ۔ جناب ڈپٹی سپیکر:
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جناب سپیکر!میں آپ کی وسات  سے  عرض کرام چاہتا ہوں  کہ اس وقت وزیر رائے محمد اسلم خاؿ:

   اور ازلباً آج اجلاس بھی ختم ہو رہا ہے اس لئے آپ کی  تومواصلات و یرات ات تشریف 

ھ

نہیں رکھت

ارش کرتا ہوں  کہ وہ اس میں ذاتی دلچسپی یں  ۔ فیصل آباد سے وسات  سے راام ثناء اللہ خاؿ  سے زا

ہے   لیکن ابھی تک  dual carriage way roadالا  تک پچھلی گورنمنٹ نے  روڈ مکمل کی تھی یہ نومانگٹا

ی میں املہ ڈیک کا پل  اور اس کے دونوں اطراػ  میں سو سو زا تک سڑک نہیں بنی ۔ 

 ی ک
 چ
پ

روز وہاں پر ہر 

پھر  شیخوپورہ لاہور روڈ rushہوتا ہے  اور اس کا سارا road block،گاڑیاں پھنستی ہیں   ، ہیںگاڑیاں الٹتی

پر پڑتا ہے ۔ آج میں بھی   اسمبلی کے اجلاس میں آنے سے پہلے اس روڈ پر پھنسا رہا ہوں ۔ وزیر قانوؿ 

 میں اؿ سے زاارش کروں  منسٹر کا تعلق بھی فیصل آباد سے ہے اس لئےسینئر اوربھی فیصل آباد سے ہیں 

سے نکاؽ دیا گیا ہے  تو وہ بھی بتا دیا جائے تاکہ estimateگا کہ یہ اس میں ذاتی دلچسپی یں   اور اگر وہ پل

میں شامل بھی ہے  تو پھر وہ پل کیوں نہیں بنایا جا رہا estimateاس کا کوئی نیا حل نکل سکے اور اگر وہ 

اس لئے وزیر قانوؿ اس پر خصوصی توجہ دیں۔ وزیر قانوؿ سے   مکمل ہو چکا ہےportionکیونکہ باقی 

کے  صاحب میری ایک اور زاارش بھی ہے  کہ ہمارے دو بھائیوں  حاجی اللہ رکھا صاحب  اور نوید انجم

 ساتھ ۔۔۔

 یہ بات ہو چکی ہے۔ جناب ڈپٹی سپیکر:

ہیں اگر یہی Custodianکے  Houseبات ہو چکی  ہے تو ٹھیک ہے۔ آپ اس رائے محمد اسلم خاؿ:

 سزا  ملتی رہی تو  آہستہ آہستہ سب کی باری آ جائے گی۔ ہی  حاؽ رہا  اور ممبر اسمبلی ہونے کی 

 !وزیر قانوؿجی ، آپ بے فکر رہیں۔  !رائے صاحبجناب ڈپٹی سپیکر:

)راامثناءاللہ خاؿ(:جناب سپیکر!محترؾ رائے  محمد اسلم خاؿ  کھرؽ وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

دؿ تک چلا  اگر یہ پہلے ختم 35صاحب  نے جو انتہائی اہمیت کا معاملہ اٹھایا ہے ۔ خدا کا شکر ہے کہ اجلاس 

 ،ہو جاتا تو پھر یہ  معاملہ نہ اٹھا سکتے ۔ اگر  یہ پہلے اٹھاتے تو میں اس کا جواب دینے کی پوزیشن میں بھی ہوتا 

  علومؾ کرکے انشاء اللہ تعالیٰ  الے  اجلاس میں اب  میرے نوٹس میں یہ  بات لائے ہیں  تو میں آج ہی

 کروائیں  ا۔  عملدرآمدالے  ایک دو روز میں  انہیں بتاؤں گا اور اس پر
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 پوائنٹ آػ آرڈر۔جناب شیر علی خاؿ:

 !بہت شکریہ۔ جناب شیر علی خاؿ ،جیجناب ڈپٹی سپیکر:

 

 پانی کے معاملہ پر بحث کو ایجنڈے میں شامل نہ کرام

شکریہ۔ میرا پوائنٹ آػ آرڈر یہ ہے کہ  دو دؿ قبل سید حسن مرتضیٰ صاحب علی خاؿ:جناب شیر 

ہو رہی تھی  اور  جو ممبراؿ یہاں پر  debateپر water issueکرسی صدارت پر متمکن تھے  اور یہاں 

پر اس وقت موجود تھے  کہا یہ گیا کہ اؿ کو اس پر بات کرنے کے لئے سوموار کو  وقت دیا جائے گا۔ اس 

اس کے بعد پانی  ،وہ بات کریں  ا جو ممبراؿ اس  وقت موجود  ہیں اور اس کی باقاعدہ  ایک لسٹ تھی

کو اتنی اہمیت دی گئی کہ اس کو ایجنڈے سے بھی ازئب کر دیا گیا ۔ میری زاارش یہ ہے کہ issueکے

سمجھ نہیں آتی میرے  مجھے تو اس بات کی بھی ؟پر  بات کرنے سے کیوں روماتا ہےissueپنجاب  پانی کے 

 facts andکافی  ۔  انہوں نے بہت تفصیلی بایں  کیںبھائی محسن لغاری صاحب نے اس دؿ اس پر 

figures provideلیکن جب کالا باغ ڈیم کا امؾ آیا تو انہوں نے  کہا کہ   کئے  اور اس پر بہت حنت  کی

reservoirپوچھنا چاہتا ہوں کہ ہمیں ڈر کس بات کا ہے ؟  بنایا جائے  اس کا امؾ کچھ اور لیا جائے ۔ میں یہ

س کا کیس سنا کرے ۔ اگر  اpleadبات صرػ اتنی ہے اور اچھا وکیل صرػ وہ ہوتا ہے  جو اپنا کیس اچھا 

جج اس کے حق میں فیصلہ کرے یا اس کے خلاػ فیصلہ کرے آپ  بھی اس  ، جائے یا نہ سنا جائے

profession۔ پنجاب اپنا  فرما ہیں قانوؿ بھی یہاں تشریفسے تعلق رکھتے ہیں  اور وزیرcase 

presentمیں جذبات  ؟ہم کالا باغ ڈیم کا امؾ لینے سے کیوں کتراتے ہیں  ؟کرنے سے کیوں گھبراتا ہے

اسمبلی سندھ میں جب  پانی کی بات ہوتی ہے تو پورا سندھ کا ایواؿ پنجاب  ۔سے ہٹ کر بات کرام چاہتا ہوں

ہے۔  اس وقت کوئی بھی سندھی  اٹھ کر نہیں کہتا کہ ہم اس کی س کرتاپاResolutionکے خلاػ 

بھائی اعتراض رووع کر کئی  میرے  کا امؾ لوں تو  جب  میں کہیں غلطی سے کالا باغ ڈیم  ،مخالفت  کریں  ا

دیتے ہیں۔ آج تو دوست تھوڑے تشریف فرما ہیں  اور میں اس پر اؿ کا شکر زاار ہوں  کہ کسی نے اس 

ز  کی اسمبلی عتراض نہیں کیا ۔ بہت سارے لوگوں کو تو کالا باغ ڈیم کا امؾ لینے پر  اعتراپر ا

ئ

ی ب

 

ی

 

ی

ض ہے ۔ فر

ز   سے bordering districtہم   ،اس پر اعتراض  کیا جائے تو ہمیں سمجھ آتی ہےمیں 

ئ

ی ب

 

ی

 

ی

جن کی فر
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bordering ہیں ۔ میں سب ہم اؿ کی بات کو بھی سمجھتے اورہے  ہم اؿ کے اعتراضات سنتے رہتے ہیں 

اور میں جو یہ بات کہہ رہا ہوں  چاہئےبات کرنی forcefullyسے پہلے تو  یہ کہنا چاہتا ہوں کہ پنجاب  کو 

کے بھی بہت قریب siteمیں اس  ،ہے ، کالا باغ ڈیم پر  تو میں نے بہت کاؾ کیا ہےAccordکا جو 1991

ہر کوئی بھاشا  ڈیم  وہاں پر پوری کالونی بنی ہوئی ہے ۔میں نے وہ جگہ بھی کئی دفعہ دیکھی ہے  اوررہتا ہوں 

کہتا ہوں کہ بھاشا ڈیم دس ساؽ میں نہیں بنے  on the floor of the Houseمیں  ـبھاشا ڈیم کرتا ہے ،،

 siteوہاں بھاشا ڈیم کی  ـاس کی کوئی سڑک نہیں بنی  اور نہیں بنی  feasibilityگا کیونکہ ابھی تک تو اس کی 

میں کہتا ہوں  ـیہ کہتے ہیں کہ ہم بھاشا ڈیم بنائیں  ا،سیمنٹ کا ایک توڑا لے جا کر مجھے دکھا دے پر کوئی

 ۔۔۔کہ بھاشا ڈیم نہیں بنے گا

 ـبڑھایا جاتا ہے مزیدکا ٹائم دس منٹ  House:جناب ڈپٹی سپیکر

ہے کیونکہ  :آپ آج کالا باغ ڈیم کی اجازت دیں تو کل اس پر کاؾ رووع ہو سکتاجناب شیر علی خاؿ

جیکٹ اہوتی ہیں وہ تماؾ کالاباغ ڈیم کے پرrequirementsکو رووع کرنےکی جتنی بھی projectکسی 

 ۔۔۔کرتے ہیں baseجس پر ہم ساری بایں    Water Accordکا  1991۔ یہکی جا چکی ہیں meetمیں 

 :شیر علی صاحب ! جناب ڈپٹی سپیکر

 ـھ لینے دیں:جناب سپیکر!مجھے صرػ یہ پڑجناب شیر علی خاؿ

میں صرػ یہ کہتا  ـ:پہلے میری عرض سن یں  پھر میں آپ کو ضرور پڑھنے دوں گاجناب ڈپٹی سپیکر

 ـہوں کہ جیسے لاء منسٹر صاحب نے بتایا ہے کہ آج بھی اسلاؾ آباد میں اس پر میٹنگز ہو رہی ہیں 

کر نہیں لا باغ ڈیم کی بات :جناب والا!کالا باغ ڈیم کی بات کوؿ کر رہا ہے؟ میں کاجناب شیر علی خاؿ

  ـرہا ہوں

 !جی، فرمائیںجناب ڈپٹی سپیکر:

 Nobody is watched to talkہیں  misconceptions:جناب سپیکر!یہی تو جناب شیر علی خاؿ

about Kala Bagh Dam.  

  ـ:ہم آپ کے ساتھ ہیں جناب ڈپٹی سپیکر
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 ـکرتا  اور اس پر ہمیشہ اعتراض ہوتا ہے  :جناب سپیکر!اس پر کوئی بھی بات نہیںجناب شیر علی خاؿ

  ـآپ پڑھیںجی،:جناب ڈپٹی سپیکر

 

 :میں یہ لکھا ہے کہ 6:جناب سپیکر!اس کے آرٹیکل جناب شیر علی خاؿ

The need for storages wherever feasible on Indus and 

other rivers was 10 million acre feet which was 

discussed at length admitted and recognized by the 

participants for planned future agricultural 

development. 

یہ  ـملین ایکڑ فٹ پانی تھا 104ہوا تھا تو اس وقت پاکستاؿ کے پاس  Accordجب یہ

 storageمیں  1991ملین ایکڑ فٹ پانی کے لئے 10ہے لیکن  distributionملین ایکڑ فٹ پانی کی 114

ملین ایکڑ فٹ پانی نہیں  114ہمارے پاس  ـنہیں ہے storageمیں بھی وہ 2010تھا  لیکن آج  بناام

 ۔۔۔ہے

 ۔۔۔)راام ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

 ـ:جی جناب ڈپٹی سپیکر

بات  important)راام ثناء اللہ خاؿ(:جناب سپیکر!شیر علی صاحب بڑی وزیر قانوؿ و پارلیمانی امور

بات کرنی ہے تو پھر یہ اس پر تحریک specificallyفرما رہے ہیں  لیکن اگر انہوں نے کالا باغ ڈیم پر 

اس بات سے کس کو انکار ہے کہ  ـلے کر آئیں  مؤقفالتوائے کار لے کر آئیں ، اس میں اپنی پاری  کا 

 نہ صرػ پنجاب بلکہ دوسرے صوبوں کے سمجھتے ہیں کہیہ  کالاباغ ڈیم کی افادیت کتنی زیادہ ہے بلکہ ہم تو 

لئے بھی اس کی افادیت بہت زیادہ ہے  لیکن اس بات میں کسی کو کوئی شبہ ہے کہ جب اس کو بنانے کی 

ہوااور کس حد تک بات پہنچی اور پھر اس وقت کی  reactionکوشش کی گئی تو تینوں صوبوں میں  کیا 

اگر  ۔پوائنٹ آػ آرڈر پر کرنے والی نہیں ہےبات لہذا یہ کرام پڑا؟  retreatحکومت کو کہاں پر جا کر 

لائیں پھر اس کے  مؤقفآپ چاہتے ہیں تو اس پر باقاعدہ ایک تحریک التوائے کار لائیں اور اپنی پاری  کا 
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اگر آپ الے  اجلاس میں اس کے لئے باقاعدہ ایک دؿ رکھنا  ـبعد ہم بھی آپ کو اس کا جواب دیں  ا 

اس کے لئے تیار ہوں لیکن اس کو صرػ پوائنٹ آػ آرڈر میں نہ اڑائیں بلکہ اس پر  چاہتے ہیں تو میں

  ـلے کر آئیں  اس طرح سے یہ مناسب نہیں ہے مؤقف specificاپنا ایک 

اگر اس دؿ  ـلے کر آؤں گاتحریک التوائے کا ر:جناب سپیکر!انشاء اللہ میں اس پر جناب شیر علی خاؿ

 Accordکا  1991میں تو یہ کہہ رہا ہوں کہ ہر کوئی  ـبایں  اس وقت بھی کر دیتا  پانی پر بحث ہوتی تو میں یہ

quote  ـکرتا ہے  

میں یہ سمجھتا ہوں کہ اس وقت پانی ایک بہت  ۔:آپ کی بات سو فیصد درست ہےجناب ڈپٹی سپیکر

 لاء منسٹرصاحب تو جیسے ہےبڑا مسئلہ ہے چاہے وہ دریاؤں کا پانی بند ہونے کا ہے یا ڈیموں کی صورت میں 

فرما رہے ہیں آپ اس پر کوئی تحریک التوئے کار لے کر آئیں اور اس پربحث کے لئے باقاعدہ ایک دؿ 

  ـکریں تو اس پر ہم بات کریں  ا  moveآپ   ـ ا رکھیں 

 ـکر لینے دیں conclude:جناب سپیکر!مجھے اپنی بات جناب شیر علی خاؿ

 ـکر یں  conclude،:جیجناب ڈپٹی سپیکر

:جناب سپیکر!میں یہ بھی نہیں پڑھتا بلکہ صرػ ایک بات کہوں گا کہ یہ جناب شیر علی خاؿ

shyness ۔ختم کرام ہو گیWe are shying away from this issue میری زاارش ہے کہ ہمیں اس

 بھی کہا کرتا رہا  تو میں نے پہلے treatاگر لاہور باقی پنجاب کو اسی طرح  ۔چاہئےنہیں ہوام  shy awayسے 

ہمارے علاقوں  ـہے اور اب بھی کہتا ہوں کہ پنجاب تقسیم ہو گا اور پنجاب میں سے اور صوبے بنیں  ا 

جب ہماری فصلوں کے  ـبہت شدت سے زیادہ ہوتی جا رہی ہے وہ میں جو احساس محرومی پائی جاتی ہے 

میرا یہ احتجاج ہے کہ  ـی زیادتی ہےپانی کا فیصلہ لاہور میں بیٹھ کر ایک بیوروکریٹ کر دے تو یہ بہت بڑ

 شکریہ  ـاگر ہمیں اس پر بات بھی نہیں کرنے دی جائے گی تو پھر انشاء اللہ اس پر تحریک چلے گی 

 :بہت شکریہجناب ڈپٹی سپیکر

:جناب سپیکر!لاء منسٹر صاحب نے فرمایا ہے کہ کالا باغ ڈیم پر تحریک جناب خالد جاوید اصغر گھراؽ

میں اسی اجلاس میں کالا باغ ڈیم پر تحریک التوائے کار لے کر آیا تھا لیکن  ـدی جائے التوائے کار دے 
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کو لے کر issueشاید اسمبلی سیکرٹریٹ کو ایسی ہدایات ہیں  کہ اس ۔بغیر کسی وجہ کے اسے اڑا دیا گیا ہے

  ـنہیں آام

اسمبلی سیکرٹریٹ  طرح کھڑے ہو کر کہتے ہیں کہ  کسگھراؽ صاحب!آپ   ـ:نہیںجناب ڈپٹی سپیکر

کہا on the floor of the Houseجب لاء منسٹر صاحب نے  ـکوئی ہدایت نہیں ہے ؟کو یہ ہدایت ہے 

 بہت شکریہ  ـہے کہ آپ اس پر تحریک التوائے کار لے کر آئیں تو اس کو د یکھ یں   ا

جازت دیں تو اگر آپ ا ؟:جناب سپیکر!پھر اسے کیسے نکاؽ دیا گیا ہےجاوید اصغر گھراؽخالدجناب 

  ـمیں ابھی اس پر بات کر لوں
 

 اجلاس کے اختتاؾ کا اعلامیہ

اب آج کے اجلاس کا  ـآپ تشریف رکھیں ـنہیں ہو رہی debate:اس پر کوئی جناب ڈپٹی سپیکر

 ۔گوررم پنجاب کی جانب سے درج ذیل آرڈر موصوؽ ہوا ہے ـایجنڈا مکمل ہو گیا ہے 

 

No.PAP-Legis-1(75)/2010/177. Dated 23
rd

 February, 2010. The 

following Order, made by the Governor of the Punjab, is hereby 

published for general information: 
 

In exercise of the powers conferred on me under 

Article 109 of the Constitution of the Islamic 

Republic of Pakistan, I, Salmaan Taseer, Governor 

of the Punjab hereby prorogue the Provincial 

Assembly of the Punjab with effect from 23
rd

 

February, 2010 (Tuesday) on the conclusion of the 

sitting on that day. 

 

Dated Lahore, the                            SALMAAN TASEER 

22
nd

 February, 2010             GOVERNOR OF THE PUNJAB” 

___________ 


